
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
16 сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

19 июня 2019 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 19.06.2019 Время: 10:03:59 -  11:30:56 

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата L

Присутствовало депутатов: 42
1. Алдаров К.Р.

2. Андреев А.А.
3. Бакуров Е.В.
4. Безродных О.В.

5. Белов А.С.

6. Битаров А.С.
7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.

9. Вепрев А.А.
10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Красноштанов А.А.
15. Крывовязый И.В.
16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Курбайлов М.М.

заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законода
тельного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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18. Левченко А.С.
19. Лобков А.В.

20. Любенков Г.А.

21. Маслов А.С.
22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Осодоев Г.А.
25. Перетолчин В.В.

26. Побойкин В.Л.

27. Попов О.Н.
28. Романов А.В.
29. Сагдеев Т.Р.

30. Сарсенбаев Е.С.
31. Синцова И.А.

32. Сокол С.М.

33. Сумароков И.А.
34. Сумароков П.И.
35. Труфанов Н.С.

36. Тютрин Д.Г.
37. Франтенко С.С.

38. Хайдуков В.В.

39. Чекотова Н.А.
40. Шевченко С.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти и
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
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41. Шершнев Д.П. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
42. Шпаков В.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 3
1. Бриток Д.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Петрук С.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 15
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области ап

парата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Басов М.В.

3. Болотов Р.Н.

4. Буянов Р.В.

5. Дмитриев И.В.
6. Ленынина И.В.

7. Логашов А.Б.

8. Морохоева И.П.

9. Петров А.А.

10. Петрова О.В.

11. Рыжкович В.А.

12. Семенова С.Н.
13. Сухорученко В.А.
14. Чекотов И.П.
15. Шергин Р.Ю.

начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
заместитель начальника управления информационной по
литики и связям со средствами массовой информации 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
министр имущественных отношений Иркутской области 
депутат Молодежного парламента 
заместитель прокурора Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:00. Речь 2 мин
41 сек

...Шергин Роман Юрьевич, председатель Избирательной 
комиссии Иркутской области Дмитриев Илья Владимирович, 
начальник Управления Министерства юстиции России по Ир
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РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

кутской области Петрова Ольга Викторовна, председатель 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области Морохоева 
Ирина Петровна, Уполномоченный по правам ребенка в Ир
кутской области Семенова Светлана Николаевна, первый за
меститель Губернатора Иркутской области - Председатель 
Правительства Иркутской области Болотов Руслан Николае
вич, полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области Буянов 
Роман Викторович, заместители Председателя Правительства 
Иркутской области, министры Иркутской области, мэры му
ниципальных образований, председатели дум муниципальных 
образований, а также депутаты Молодежного парламента при 
Законодательном Собрании Иркутской области.

Коллеги, кворум для работы у нас имеется. У нас уже 42 
с вами депутата из 45. 16-я сессия Законодательного Собрания 
Иркутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Спасибо. Коллеги, для ведения заседания необходимо 
избрать, как всегда, рабочие органы. Секретариат предлагается 
избрать в количестве 3-х человек. Есть другие предложения? 
Других предложений нет. Кто за данный количественный со
став, прошу голосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек 
Время: 10:06:41
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:41. Речь 0 мин
39 сек

Решение принято.
Персонально предлагается: Денис Павлович Шершнев, 

Геннадий Алексеевич Осодоев, Ольга Владимировна Безрод
ных. Есть другие предложения по кандидатурам? Других 
предложений нет. Предлагается голосовать за список кандида
тов в целом. А? Как это не пересаживаются? У нас порядок.
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(Смеется). A-а, понятно. Коллеги, голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/2)

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:07:20
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За — 42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:20. Речь 0 мин
26 сек

Принято.
Коллеги, прошу занять свои места в секретариате, те, 

кто избран в секретариат.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве 

тоже 3-х человек. Есть предложения другие? Других предло
жений нет. Коллеги, голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/3)

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:07:46
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За — 39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:46. Речь 0 мин
26 сек

Принято.
Персонально предлагается: Александр Сергеевич Белов, 

Нина Александровна Чекотова, Евгений Викторович Вакуров. 
Есть другие предложения, коллеги? Других предложений нет. 
Тогда голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/4)

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:08:12
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:12. Речь 4 мин
53 сек

Принято.
Коллеги, рабочие органы избраны. По сложившейся 

традиции, прежде чем приступать к обсуждению проекта по
вестки сессии, выполним с вами, как обычно, приятную мис
сию.

РЫЖКОВИЧ В. А.
За успехи в решении вопросов социально- 

экономического развития Иркутской области, активную обще
ственно-политическую деятельность в Иркутской области По
четной грамотой Законодательного Собрания Иркутской обла
сти награждается Гильдебрант Михаил Иванович - мэр Тулун- 
ского муниципального района. (Аплодисменты).

За значительный вклад в социальное развитие в Иркут
ской области награждается Захарова Татьяна Станиславовна - 
начальник отдела управления персоналом Акционерного об
щества "Ангарский цементно-горный комбинат". (Аплодис
менты).

За значительный вклад в развитие производства в Ир
кутской области награждается Иванова Марина Михайловна - 
начальник отдела по работе с документами и реестром Ассо
циации регионального отраслевого объединения работодате
лей «Саморегулируемая организация строителей Байкальского 
региона». (Аплодисменты).

За достижения в организации благотворительной и по
печительской деятельности в Иркутской области награждается 
Молоткова Тамара Николаевна. (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской 
области награждается Писарев Сергей Юрьевич - преподава
тель муниципального бюджетного учреждения дополнитель
ного образования «Детская художественная школа № 4» горо
да Иркутска. (Аплодисменты).

За успехи в решении вопросов социально- 
экономического развития Иркутской области награждается 
Свистелин Кирилл Викторович - мэр Киренского муници
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пального района. (Аплодисменты).

СОКОЛ С.М.
Уважаемые коллеги, продолжаем нашу работу. В марте 

этого года свою работу начал новый состав Молодежного пар
ламента при Законодательном Собрании. Учитывая сложив
шиеся традиции, депутаты Законодательного Собрания как 
более опытные коллеги тесно сотрудничают с молодежью. 
Для информирования Законодательного Собрания о проде
ланной работе предлагается предоставить слово представите
лю в Общественной молодежной палате в Молодежном пар
ламенте при Государственной Думе Федерального Собрания 
Российской Федерации от Молодежного парламента при За
конодательном Собрании Иркутской области (ничего себе ти
тулы у вас, ребята!) Илье Павловичу Чекотову. Пожалуйста, 
Илья Павлович.

ЧЕКОТОВ И.П. -  депутат Молодежного парламента 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:13:06. Речь 4 мин 18 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты 
Законодательного Собрания и приглашенные. 27 марта начал 
свою работу новый созыв Молодежного парламента при Зако
нодательном Собрании Иркутской области. Состоялись 2 за
седания, на которых мы избрали наши руководящие органы, 
приняли план работы и Регламент.

Молодежный парламент принимал активное участие в 
подготовке юбилейного мероприятия к двадцатипятилетнему 
юбилею Законодательного Собрания. Состоялись первые ме
роприятия нового созыва Молодежного парламента: тест по 
истории Великой Отечественной войны, в котором приняли 
участие более 8000 человек со всей Иркутской области, и мо
лодежные депутатские слушания на тему "Цифровое портфо
лио: вызовы и возможности".

Прошедшие 27 мая слушания стали первым подобным 
опытом в истории деятельности Молодежного парламента при 
Законодательном Собрании Иркутской области. От лица всего 
нашего Молодежного парламента хотелось бы поблагодарить 
депутатов Законодательного Собрания Иркутской области, 
принявших активное участие и высказавших большое количе
ство интересных и полезных рекомендаций по теме слушаний, 
а именно: Сарбенбаева Евгения Сейтовича, Осодоева Генна
дия Алексеевича, Лобкова Артема Валентиновича и Тютрина 
Дмитрия Геннадьевича. Помимо депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области в слушаниях приняли участие 
представители Правительства Иркутской области, представи
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тели научной общественности и бизнес-сообщества, а также 
независимые эксперты.

Проект "Цифровое портфолио" разрабатывается при со
действии Молодежного парламента при Государственной Ду
ме Федерального Собрания Российской Федерации и должен 
будет представлять собой консолидированное собрание пер
сональных данных пользователей об их успеваемости в учеб
ных учреждениях, результатах их трудовой деятельности и 
общественных достижениях в электронном виде для упроще
ния взаимодействия с государственными и частными структу
рами. За полтора часа мы успели заслушать три доклада и рас
смотреть различные предложения и взгляды участников моло
дежных депутатских слушаний относительно проекта "Циф
ровое портфолио".

В итоге приняты следующие рекомендации:
- проанализировать проект "Цифровое портфолио" и 

определить, на какие органы государственной власти будет 
возложена ответственность за дальнейшую доработку и внед
рение проекта "Цифровое портфолио" на территории Россий
ской Федерации;

- подробно рассмотреть вопрос о доступе третьих лиц к 
персональным данным будущих пользователей проекта "Циф
ровое портфолио";

- доработать проект "Цифровое портфолио" в соответ
ствии с Федеральным законом от 27 июля 2006 года № 152 "О 
персональных данных";

- разработать проект необходимых поправок к Феде
ральному закону от 27 июля 2006 года № 152 "О персональ
ных данных";

- разработать систему возможности выборочной публи
кации персональных данных для будущих пользователей про
екта "Цифровое портфолио";

- Учесть предложение представителей бизнес-сообществ 
о создании универсальной электронной площадки на основе 
электронного портала "Госуслуги" для консолидации всех 
персональных данных будущих пользователей проекта "Циф
ровое портфолио" с целью облегчения взаимодействия между 
учебными учреждениями, центрами занятости населения Рос
сийской Федерации, работодателями;

- учесть предложения представителей исполнительной 
власти Иркутской области о расширении возрастного и про
фессионального ценза будущих пользователей проекта "Циф
ровое портфолио", чтобы граждане Российской Федерации 
имели доступ к данному проекту на протяжении всей своей 
жизни;

- учесть опыт реализации проекта "Цифровое портфо
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лио" федеральным государственным бюджетным учреждени
ем высшего образования "Иркутский государственный уни
верситет".

Все рекомендации, высказанные участниками слушаний, 
были учтены и направлены в Молодежный парламент при 
Государственной Думе Федерального Собрания Российской 
Федерации для дальнейшей доработки проекта "Цифровое 
портфолио" в рамках реализации национальной программы 
"Цифровая экономика".

Также была создана депутатская рабочая группа на базе 
комитета Молодежного парламента по труду и образованию 
для дальнейшего развития проекта "Цифровое портфолио" 
совместно с нашими коллегами из Молодежного парламента 
при Государственной Думе.

Я очень надеюсь, что с этого дня подобные отчеты Мо
лодежного парламента при Законодательном Собрании Иркут
ской области перед Законодательным Собранием Иркутской 
области станут хорошей и доброй традицией, которая не толь
ко укрепит наше сотрудничество, но и поднимет его на новый 
уровень. Спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:25. Речь 1 мин
25 сек

Спасибо, Илья Павлович. Коллеги, есть вопросы? Илья 
Павлович, спасибо за подробный отчет. Надеемся .на дальней
шее плодотворное сотрудничество. И я вот уже вижу и чув
ствую, и мы следим за тем, как работает у нас парламент, что 
парламент Молодежный у нас будет не просто тусовкой моло
дежи, которая там отдельно сама по себе будет собираться, в 
мягких креслах сидеть, да, и привыкать к хорошей жизни. Мо
лодежный парламент станет той площадкой, на которой мы 
сможем обкатывать какие-то вещи перед тем, как обсуждать 
их здесь. И вот тема цифровизации, она мало вообще кому по
нятна, честно говоря, даже из тех, кто сидит в этом зале. А у 
нас уже есть целый вице-премьер, министерство и так далее, и 
так далее. Вот нам важно было бы, чтобы вот эту тему, о кото
рой Вы сейчас рассказали, проработали поглубже, а вот на 
следующей сессии, если она у нас, там другой не будет, зна
чит, в сентябре, может быть, сразу нам подробно этот вопрос 
представили, и уже с какой-то такой достаточно серьезной 
глубиной проработки, чтобы сразу можно было отсюда перей
ти к каким-то практическим решениям с точки зрения приме
нения этих вещей в Правительстве, в исполнительной власти.
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

ЧЕКОТОВ И.П.
Спасибо большое, Сергей Михайлович. Мы обязательно 

учтем все, что Вы сказали.

СОКОЛ С.М.
Спасибо Вам большое.

ЧЕКОТОВ И.П.
Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Спасибо, Илья Павлович.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:51. Речь 0 мин
4 сек

Коллеги, продолжаем работу. Проект повестки у нас 
рассмотрен на заседании коллегии. Предлагаю принять проект 
повестки сессии за основу.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:18:55
Присутствие -4 1 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:55. Речь 0 мин
20 сек

За основу принято. Есть ли у кого-нибудь дополнения, 
замечания или предложения в повестку?

Илья Алексеевич, пожалуйста.

СУМАРОКОВ И.А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:19:15. Речь 0 мин 31 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, я 
предлагаю, чтоб нам сегодня сессию закончить в 6 часов. Ну, 
не дело до 8 часов. Давайте закончим по-быстрому все (смех в 
зале), ну, не надо нам.

СОКОЛ с.м.
Илья Алексеевич, в 6 встаем, уходим.

СУМАРОКОВ И.А.
Точно.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:46. Речь 0 мин
28 сек

Все, договорились. (Смеется. Смех в зале). Принято. 
Принято без голосования, консенсусом. Чувствую прямо энер
гетику одобрения.

Хороню. Коллеги, тогда предлагаю утвердить повестку 
дня сессии, включая поступившее предложение. Отдельно не 
голосуем (смеется). Пожалуйста, голосуем, коллеги.

Принять повестку в целом 
Время: 10:20:14
Присутствие — 41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  41. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:14. Речь 0 мин
23 сек

Спасибо. Повестка дня сессии утверждена. Приступаем 
к рассмотрению вопросов повестки.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект закона Иркутской области о поправках к Уставу Иркутской области № 
ПЗ-517 (первое чтение)

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/6)

11



2. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области»
3. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области»
4. Проект постановления «О награждении Почетным знаком Юрия Абрамовича Но
жикова «ПРИЗНАНИЕ» Козлова Юрия Андреевича»
5. Проект постановления «О награждении Почетным знаком Юрия Абрамовича Но
жикова «ПРИЗНАНИЕ» Сумарокова Ильи Алексеевича»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Перегудова Сергея Петровича»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Филатовой Елены Валентиновны»
8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Федотченко Александра Александровича»
9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Молоткова Петра Леонидовича»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Богдановой Татьяны Михайловны»
11. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Цветковой Людмилы Львовны»
12. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Шобоновой Аллы Никитичны»
13. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Можодовой Дарьи Даниловны»
14. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Иванова Андрея Ивановича»
15. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Онищенко Владимира Михайловича»
16. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Хантуевой Федосьи Арсентьевны»
17. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Мочаловой Галины Павловны»
18. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Ореховой Натальи Георгиевны»
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-494 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О порядке ведения органами местного самоуправления муни
ципальных образований Иркутской области учета граждан в качестве нуждающих
ся в жилых помещениях, предоставляемых по договорам социального найма, и от
дельных вопросах определения общей площади жилого помещения, предоставляе
мого гражданину по договору социального найма» (второе чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-490 «Об административной ответствен
ности за неисполнение решения антитеррористической комиссии в Иркутской обла
сти» (второе чтение)
21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-505 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской 
области» (второе чтение)
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22. Проект постановления «Об утверждении проекта бюджетной сметы Законода
тельного Собрания Иркутской области на 2020 год и на плановый период 2021 и 
2022 годов»
23. Проект постановления «О внесении изменений в приложение к Положению об 
аппарате Законодательного Собрания Иркутской области»
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-509 «О внесении изменений в приложе
ния к Закону Иркутской области «О реестре должностей муниципальной службы в 
Иркутской области и соотношении должностей муниципальной службы и должно
стей государственной гражданской службы Иркутской области» (первое чтение)
25. Правительственный час «О реализации в Иркутской области национальных про
ектов, разработанных в соответствии с Указом Президента Российской Федерации 
от 7 мая 2018 года № 204 «О национальных целях и стратегических задачах разви
тия Российской Федерации на период до 2024 года».
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-506 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 9 Закона Иркутской области «Об организации деятельности пунктов приема, 
переработки и отгрузки древесины на территории Иркутской области» (второе чте
ние)
27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-365 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О внесении изменения в часть 1 статьи 2 Закона Иркут
ской области «О налоге на имущество организаций» (первое чтение)
28. Проект постановления «Об отчете Губернатора Иркутской области о результатах 
деятельности Правительства Иркутской области за 2018 год»
29. Проект постановления «Об отчете Правительства Иркутской области о распоря
жении государственной собственностью Иркутской области за 2018 год»
30. Муниципальный час «О действии системы обращения с твердыми коммуналь
ными отходами на территории Иркутской области. Проблемы. Пути решения»
31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-524 «Об исполнении областного бюд
жета за 2018 год» (первое чтение)
32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-532 «Об утверждении заключенных до
полнительных соглашений о реструктуризации обязательств (задолженности) Ир
кутской области перед Российской Федерацией по бюджетным кредитам» (первое 
чтение)
33. Проект закона Иркутской области № ПЗ-519 «Об исполнении бюджета Террито
риального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области за 
2018 год» (первое чтение)
34. Проект закона Иркутской области № ПЗ-507 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О ветеранах труда Иркутской области» (второе чтение)
35. Проект закона Иркутской области № ПЗ-520 «О внесении изменений в статью 4 
Закона Иркутской области «О ежемесячной денежной выплате в Иркутской области 
семьям в случае рождения, усыновления (удочерения) третьего или последующих 
детей» (первое чтение)
36. Проект закона Иркутской области № ПЗ-501 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской области» (пер
вое чтение)
37. Проект закона Иркутской области № ПЗ-515 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об утверждении прогнозного плана (программы) приватизации
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областного государственного имущества на 2019 год» (первое чтение)
38. Проект закона Иркутской области № ПЗ-530 «О внесении изменения в часть 8 
статьи 5 Закона Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных 
участков в собственность граждан» (первое чтение)
39. Проект закона Иркутской области № ПЗ-523 «О приостановлении действия За
кона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки в Иркут
ской области граждан, нуждающихся в древесине для собственных нужд, и о внесе
нии изменений в статью 2 Закона Иркутской области «О порядке и нормативах заго
товки гражданами древесины для собственных нужд в Иркутской области» и статью 
2 Закона Иркутской области «Об исключительных случаях заготовки древесины на 
основании договоров купли-продажи лесных насаждений в Иркутской области» 
(первое чтение)
40. Проект постановления «Об утверждении Положения о проведении областного 
конкурса на лучшую организацию работы представительного органа муниципально
го образования Иркутской области в 2019 году»
41. О принятых Правительством Иркутской области мерах по реализации постанов
ления Законодательного Собрания Иркутской области от 05.12.2018 № 7/9а-ЗС О 
Законе Иркутской области «Об областном бюджете на 2019 год и на плановый пе
риод 2020 и 2021 годов».
42. Проект постановления «Об отзыве законодательной инициативы в форме проек
та федерального закона № 445467-7 «О внесении изменений в часть первую Налого
вого кодекса Российской Федерации»
43. О депутатском запросе депутата Законодательного Собрания Иркутской области 
Буханова В.В. (16 изб. окр.) к Губернатору Иркутской области Левченко С.Г. «О 
принятии мер, направленных на скорейшее начало оказания медицинской помощи в 
бывшем здании медико-санитарной части АО «Саянскхимпласт»
44. Проект постановления «О депутатском запросе депутатов Законодательного Со
брания Иркутской области Кузнецова О.Н. (ЛДПР), Ершова Д.М. (ЛДПР), Любен- 
кова Г.А. (9 изб. окр) к Губернатору Иркутской области Левченко С.Г. «О ситуации, 
сложившейся в ОГУЭП «Облкоммунэнерго»
45. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 683391-7 
«О внесении изменений в статью 7(1-1) Закона Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации» (в части перевода услуг по информированию о 
положении на рынке труда в субъекте Российской Федерации и организации ярма
рок вакансий и учебных рабочих мест в число полномочий органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации в области содействия занятости населе
ния)»
46. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 701078-7 
«О внесении изменений в статьи 46 и 108 Федерального закона «Об образовании в 
Российской Федерации» (в части обеспечения допуска студентов к осуществлению 
образовательной деятельности)
47. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 718736-7 
«О внесении изменений в Федеральной закон «Об основных гарантиях прав ребенка 
в Российской Федерации» и признании утратившим силу абзаца восьмого пункта 3 
статьи 3 Федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части совершенствования государственного регули
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рования организации отдыха и оздоровления детей»
48. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 710629-7 
«О внесении изменений в Федеральный закон «Об основных гарантиях прав ребенка 
в Российской Федерации» в части создания дополнительных гарантий безопасности 
в сфере организации отдыха и оздоровления детей»
49. Информация об исполнении комитетом по здравоохранению и социальной защи
те Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения Зако
нодательного Собрания Иркутской области от 28 марта 2018 года № 3 в рамках рас
смотрения вопроса об обращении Законодательного Собрания Иркутской области к 
Председателю Правительства Российской Федерации Медведеву Дмитрию Анато
льевичу об увеличении бюджетных ассигнований на обеспечение граждан путевка
ми на санаторно-курортное лечение
50. Информация об исполнении комитетом по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения 
50-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области от 18 мая 2017 года № 
22 в рамках обсуждения проекта постановления Законодательного Собрания Иркут
ской области «О депутатском запросе депутата Законодательного Собрания Иркут
ской области Дубаса А.А. (20 изб. окр.) к Губернатору Иркутской области Левченко 
С.Г. «О возобновлении транспортного обслуживания населения отдельных муници
пальных образований Иркутской области воздушным транспортом»

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект закона Иркутской области о поправках к Уставу Иркутской области № 
ПЗ-517 (первое чтение)
2. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области»
3. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области»
4. Проект постановления «О награждении Почетным знаком Юрия Абрамовича Но
жикова «ПРИЗНАНИЕ» Козлова Юрия Андреевича»
5. Проект постановления «О награждении Почетным знаком Юрия Абрамовича Но
жикова «ПРИЗНАНИЕ» Сумарокова Ильи Алексеевича»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Перегудова Сергея Петровича»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Филатовой Елены Валентиновны»
8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Федотченко Александра Александровича»
9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Молоткова Петра Леонидовича»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Богдановой Татьяны Михайловны»
11. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Цветковой Людмилы Львовны»
12. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного
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Собрания Иркутской области Шобоновой Аллы Никитичны»
13. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Можодовой Дарьи Даниловны»
14. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Иванова Андрея Ивановича»
15. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Онищенко Владимира Михайловича»
16. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Хантуевой Федосьи Арсентьевны»
17. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Мочаловой Галины Павловны»
18. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Ореховой Натальи Георгиевны»
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-494 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О порядке ведения органами местного самоуправления муни
ципальных образований Иркутской области учета граждан в качестве нуждающих
ся в жилых помещениях, предоставляемых по договорам социального найма, и от
дельных вопросах определения общей площади жилого помещения, предоставляе
мого гражданину по договору социального найма» (второе чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-490 «Об административной ответствен
ности за неисполнение решения антитеррористической комиссии в Иркутской обла
сти» (второе чтение)
21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-505 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской 
области» (второе чтение)
22. Проект постановления «Об утверждении проекта бюджетной сметы Законода
тельного Собрания Иркутской области на 2020 год и на плановый период 2021 и 
2022 годов»
23. Проект постановления «О внесении изменений в приложение к Положению об 
аппарате Законодательного Собрания Иркутской области»
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-509 «О внесении изменений в приложе
ния к Закону Иркутской области «О реестре должностей муниципальной службы в 
Иркутской области и соотношении должностей муниципальной службы и должно
стей государственной гражданской службы Иркутской области»
25. Правительственный час «О реализации в Иркутской области национальных про
ектов, разработанных в соответствии с Указом Президента Российской Федерации 
от 7 мая 2018 года № 204 «О национальных целях и стратегических задачах раз
вития Российской Федерации на период до 2024 года».
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-506 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 9 Закона Иркутской области «Об организации деятельности пунктов приема, 
переработки и отгрузки древесины на территории Иркутской области» (второе чте
ние)
27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-365 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О внесении изменения в часть 1 статьи 2 Закона Иркут
ской области «О налоге на имущество организаций» (первое чтение)
28. Проект постановления «Об отчете Губернатора Иркутской области о результатах
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деятельности Правительства Иркутской области за 2018 год»
29. Проект постановления «Об отчете Правительства Иркутской области о распоря
жении государственной собственностью Иркутской области за 2018 год»
30. Муниципальный час «О действии системы обращения с твердыми коммуналь
ными отходами на территории Иркутской области. Проблемы. Пути решения»
31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-524 «Об исполнении областного бюд
жета за 2018 год» j
32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-532 «Об утверждении заключенных до
полнительных соглашений о реструктуризации обязательств (задолженности) Ир
кутской области перед Российской Федерацией по бюджетным кредитам» (первое 
чтение) j
33. Проект закона Иркутской области № ПЗ-519 «Q6 исполнении бюджета Террито
риального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области за 
2018 год» (первое чтение)
34. Проект закона Иркутской области № ПЗ-507 :<0 внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О ветеранах труда Иркутской области» (второе чтение)
35. Проект закона Иркутской области № ПЗ-520 «О внесении изменений в статью 4 
Закона Иркутской области «О ежемесячной денежной выплате в Иркутской области 
семьям в случае рождения, усыновления (удочерения) третьего или последующих 
детей» (первое чтение)
36. Проект закона Иркутской области № ПЗ-501 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской области» (пер
вое чтение)
37. Проект закона Иркутской области № ПЗ-515 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об утверждении прогнозного плана (программы) приватизации 
областного государственного имущества на 2019 год» (первое чтение)
38. Проект закона Иркутской области № ПЗ-530 «О внесении изменения в часть 8 
статьи 5 Закона Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных 
участков в собственность граждан» (первое чтение)[
39. Проект закона Иркутской области № ПЗ-523 «О приостановлении действия За
кона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки в Иркут
ской области граждан, нуждающихся в древесине для собственных нужд, и о внесе
нии изменений в статью 2 Закона Иркутской области «О порядке и нормативах заго
товки гражданами древесины для собственных нужд в Иркутской области» и статью 
2 Закона Иркутской области «Об исключительных |случаях заготовки древесины на 
основании договоров купли-продажи лесных насаждений в Иркутской области» 
(первое чтение)
40. Проект постановления «Об утверждении Положения о проведении областного 
конкурса на лучшую организацию работы представительного органа муниципально
го образования Иркутской области в 2019 году»
41. О принятых Правительством Иркутской области мерах по реализации постанов
ления Законодательного Собрания Иркутской области от 05.12.2018 № 7/9а-ЗС О 
Законе Иркутской области «Об областном бюджете на 2019 год и на плановый пе
риод 2020 и 2021 годов».
42. Проект постановления «Об отзыве законодательной инициативы в форме проек
та федерального закона № 445467-7 «О внесении изменений в часть первую Налого
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вого кодекса Российской Федерации»
43. О депутатском запросе депутата Законодательного Собрания Иркутской области 
Буханова В.В. (16 изб. окр.) к Губернатору Иркутской области Левченко С.Г. «О 
принятии мер, направленных на скорейшее начало оказания медицинской помощи в 
бывшем здании медико-санитарной части АО «Саянскхимпласт»
44. Проект постановления «О депутатском запросе депутатов Законодательного Со
брания Иркутской области Кузнецова О.Н. (ЛДПР), Ершова Д.М. (ЛДПР), Любен- 
кова Г.А. (9 изб. окр) к Губернатору Иркутской области Левченко С.Г. «О ситуации, 
сложившейся в ОГУЭП «Облкоммунэнерго»
45. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 683391-7 
«О внесении изменений в статью 7(1-1) Закона Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации» (в части перевода услуг по информированию о 
положении на рынке труда в субъекте Российской Федерации и организации ярма
рок вакансий и учебных рабочих мест в число полномочий органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации в области содействия занятости населе
ния)»
46. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 701078-7 
«О внесении изменений в статьи 46 и 108 Федерального закона «Об образовании в 
Российской Федерации» (в части обеспечения допуска студентов к осуществлению 
образовательной деятельности)
47. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 718736-7 
«О внесении изменений в Федеральной закон «Об основных гарантиях прав ребенка 
в Российской Федерации» и признании утратившим силу абзаца восьмого пункта 3 
статьи 3 Федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части совершенствования государственного регули
рования организации отдыха и оздоровления детей»
48. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 710629-7 
«О внесении изменений в Федеральный закон «Об основных гарантиях прав ребенка 
в Российской Федерации» в части создания дополнительных гарантий безопасности 
в сфере организации отдыха и оздоровления детей»
49. Информация об исполнении комитетом по здравоохранению и социальной защи
те Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения Зако
нодательного Собрания Иркутской области от 28 марта 2018 года № 3 в рамках рас
смотрения вопроса об обращении Законодательного Собрания Иркутской области к 
Председателю Правительства Российской Федерации Медведеву Дмитрию Анато
льевичу об увеличении бюджетных ассигнований на обеспечение граждан путевка
ми на санаторно-курортное лечение
50. Информация об исполнении комитетом по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения 
50-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области от 18 мая 2017 года № 
22 в рамках обсуждения проекта постановления Законодательного Собрания Иркут
ской области «О депутатском запросе депутата Законодательного Собрания Иркут
ской области Дубаса А.А. (20 изб. окр.) к Губернатору Иркутской области Левченко 
С.Г. «О возобновлении транспортного обслуживания населения отдельных муници
пальных образований Иркутской области воздушным транспортом»
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1. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОПРАВКАХ К УСТАВУ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-517 (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:37. Речь 0 мин
23 сек

Вопрос первый. Виктор Леонидович Побойкин, Ваш во
прос. Пожалуйста, пока выходите, я Вам прочитаю Ваш во
прос.

Проект закона Иркутской области о поправках к Уставу 
Иркутской области (законодательная инициатива депутатов ЗС 
Егоровой, Синцовой, Побойкина, Лобкова, Шпакова, Дикуса- 
ровой, Труфанова, Сагдеева, Красноштанова, Кудрявцевой, 
Алдарова, Перетолчина, Попова, Тютрина, Ведерникова). По
жалуйста, Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:21:00. Речь 1 мин 5 сек

Уважаемые коллеги, добрый день. Учитывая предложе
ние Ильи Алексеевича, я минимизирую доклады с вашего раз
решения.

Уважаемые депутаты, проект закона подготовлен в целях 
приведения положений Устава Иркутской области в соответ
ствие с федеральным законодательством. Во-первых, приво
дится к единообразию терминология, касающаяся коренных 
малочисленных народов Российской Федерации.

Во-вторых, уточняется статус Уполномоченного по пра
вам ребенка в Иркутской области и порядок его назначения на 
должность, который предполагает согласование с Уполномо
ченным по правам ребенка при Президенте Российской Феде
рации.

На заседании комитета представленный проект закона 
рассмотрен. Проект закона официально опубликован, проведе
на независимая научная экспертиза, получены все необходи
мые заключения. После обсуждения комитет принял решение: 
рекомендовать принять проект закона Иркутской области в 
первом чтении, рассмотреть во втором и третьем окончатель
ном чтениях после проведения лингвистической экспертизы 
без продолжения работы над ним в виде поправок. Прошу 
поддержать решение комитета.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:05. Речь 0 мин 8
сек

Коллеги, голосуем принятие проекта закона в первом 
чтении и рассмотрение его в окончательном чтении на данном 
заседании после проведения лингвистической экспертизы.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в
(п. 1/7) окончательном на данном заседании после проведения лингви

стической экспертизы 
Время: 10:22:13
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается не менее 2/3 от установленного числа 
Для решения: 30
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали — 2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:13. Речь 0 мин
19 сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем при

нятие Закона и направление Губернатору области для обнаро
дования.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.1/8)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 10:22:32
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается не менее 2/3 от установленного числа 
Для решения: 30
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:33. Речь 0 мин
19 сек
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Закон принято. Спасибо.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРО
ВЫХ СУДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:53. Речь 0 мин 2
сек

Виктор Леонидович, следующий вопрос тоже Ваш.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:22:55. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, представление председателя Иркут
ского областного суда Ляхницкого Владимира Владиславовича 
о назначении на должности мировых судей Иркутской области 
на заседании комитета рассмотрено. Комитет рекомендует: 
назначить впервые на срок полномочий три года на должность 
мирового судьи судебного участка № 134 Эхирит-Булагатского 
района Иркутской области Быстрову Надежду Семеновну. 
Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:16. Речь 0 мин 4
сек

Голосуем, коллеги.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Назначить на должность мирового судьи Иркутской области
(п.2/9) Быстрову Н.С.

Время: 10:23:20
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.2/10)

ВЫСТУПИЛИ:

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:20. Речь 0 мин
13 сек

Принято. Пожалуйста.

ПОБОИКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:23:33. Речь 0 мин 16 сек

Назначить впервые на срок полномочий три года на 
должность мирового судьи судебного участка № 35 города Ан
гарска и Ангарского района Иркутской области Тарасову Ири
ну Игоревну. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:49. Речь 0 мин 2
сек

Вопросов не вижу. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Тарасову И.И.
Время: 10:23:51
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:51. Речь 0 мин
14 сек

Принято.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:24:05. Речь 0 мин 16 сек

Назначить повторно на срок полномочий семь лет на 
должность мирового судьи судебного участка № 87 города
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Тайшета и Тайшетского района Иркутской области Павленко 
Наталью Сергеевну. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:21. Речь 0 мин 1
сек

Вопросов нет. Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Назначить на должность мирового судьи Иркутской области
(п.2/11) Павленко Н.С.

Время: 10:24:22
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали — 3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:22. Речь 0 мин
47 сек

Принято. Спасибо, Виктор Леонидович.
Уважаемые коллеги, мы вас поздравляем с назначением 

и с переназначением, желаем вам успешной работы, судить по 
закону. В прошлый раз я сказал по справедливости, мне сдела
ли замечание, поэтому вот исправляюсь. Удачи вам. Спасибо. 
Бдительный Кузьма Романович меня тогда цоправил. (Смеет
ся). Да, Олег Николаевич тоже. Спасибо.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯ
ЗАННОСТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:10. Речь 0 мин 1
сек

Виктор Леонидович, следующий вопрос Ваш.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области
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ДОКЛАД: Время: 10:25:11. Речь 0 мин 33 сек

Да. Уважаемые коллеги, рассмотрев представление 
председателя Иркутского областного суда Ляхницкого Влади
мира Владиславовича о привлечении к исполнению обязанно
стей мирового судьи комитет рекомендует: привлечь к испол
нению обязанностей мирового судьи судебного участка № 56 
Жигаловского района Иркутской области на период отсутствия 
мирового судьи сроком до одного года Нашкееву Елену Алек
сеевну - мирового судью судебного участка № 133 Осинского 
района Иркутской области, пребывающую в отставке. Прошу 
поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:44. Речь 0 мин 1
сек

Голосуем, коллеги.

ПОСТАНОВИЛИ:
Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркут
ской области Нашкееву Е.А.
Время: 10:25:45
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:45. Речь 0 мин
32 сек

Спасибо. Принято.
Елена Алексеевна, видите как, не дают Вам расслабить

ся, отдохнуть. Поработаем еще, да? Спасибо. Поздравляем Вас. 
Удачи.

4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНЫМ ЗНАКОМ 
ЮРИЯ АБРАМОВИЧА НОЖИКОВА «ПРИЗНАНИЕ» КОЗЛОВА ЮРИЯ АН

ДРЕЕВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир-

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.3/12)
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.4/13)

кутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:18. Речь 2 мин

21 сек

Коллеги, следующий вопрос. Точнее, серия следующих 
вопросов, у нас как всегда Лариса Игоревна, которая неутоми
мо нам сейчас будет их докладывать. Пожалуйста, Лариса 
Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:28:39. Речь 6 мин 53 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, 
вопрос № 4: о награждении Почетным знаком Юрия Абрамо
вича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» Козлова Юрия Андреевича.

Данная кандидатура была предложена депутатами Без
родных, Егоровой, Сокол, Левченко, Бриток, Гаськов.

Я хотела бы не зачитывать, а попросить включить 
фильм.

(Демонстрация фильма).
Приносим извинения за технические неполадки.
Хочу добавить, что Козлов Юрий Андреевич - заслужен

ный врач Российской Федерации, доктор медицинских наук, 
профессор, человек признан во всем мире, и поэтому мы счи
таем, что он как никто достоин такого почетного звания как... 
Почетного знака как "ПРИЗНАНИЕ". Комитеты все пройдены. 
Общественный Совет при Законодательном Собрании одобрил 
кандидатуру. Прошу поддержать Законодательное Собрание и 
наградить Почетным знаком Юрия Абрамовича Ножикова 
Козлова Юрия Андреевича.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:32. Речь 0 мин 7
сек

Коллеги, есть вопросы у вас, предложения? Вопросов, 
предложений нет. Голосуем.

Принять постановление 
Время: 10:35:39
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:39. Речь 0 мин
15 сек

Спасибо. Принято.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНЫМ ЗНАКОМ 
ЮРИЯ АБРАМОВИЧА НОЖИКОВА «ПРИЗНАНИЕ» СУМАРОКОВА ИЛЬИ

АЛЕКСЕЕВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:35:55. Речь 8 мин 30 сек

Вопрос № 5: о награждении Почетным знаком Юрия Аб
рамовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» Сумарокова Ильи Алек
сеевича - генерального директора сельскохозяйственного про
изводственного кооператива «Усольский свинокомплекс». 
Кандидатура внесена депутатами Попов, Алдаров, Габов, Би- 
таров, Левченко. Тоже прошу включить фильм.

(Демонстрация фильма).
...Юрия Абрамовича Ножикова "ПРИЗНАНИЕ" Сумаро

кова Ильи Алексеевича. Кандидатура также была поддержана 
на комитете, на Общественном Совете, и мне кажется, от всех 
нас огромное спасибо за тот труд, который делают великие для 
нашей области люди. Прошу поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:25. Речь 0 мин 2
сек

Коллеги, голосуем?

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.5/14) Время: 10:44:27
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Присутствие -4 1 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:27. Речь 0 мин
23 сек

Илья Алексеевич, примите наши искренние поздравле
ния. (Аплодисменты). Спасибо.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПЕРЕГУДО

ВА СЕРГЕЯ ПЕТРОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:44:51. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 6: о награждении Почетной грамотой Законо
дательного Собрания Иркутской области Перегудова Сергея 
Петровича - директора общества с ограниченной ответствен
ностью «Саяны».

Предлагаем поддержать ходатайство Думы муниципаль
ного образования «Заларинский район», решение профильного 
комитета и комиссии и наградить Перегудова Сергея Петрови
ча за успехи в решении вопросов социально-экономического 
развития Иркутской области Почетной грамотой Законода
тельного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:13. Речь 0 мин 3
сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п.6/15) Иркутской области Перегудова С.П.
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ВЫСТУПИЛИ:

Время: 10:45:16
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:16. Речь 0 мин
16 сек

Принято.

7. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ФИЛА

ТОВОЙ ЕЛЕНЫ ВАЛЕНТИНОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:45:33. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 7: о награждении Почетной грамотой Законо
дательного Собрания Иркутской области Филатовой Елены 
Валентиновны - директора по продажам общества с ограни
ченной ответственностью «Русская цементная компания».

Предлагаем поддержать ходатайство депутата Законода
тельного Собрания Иркутской области Красноштанова Антона 
Алексеевича, решение профильного комитета и комиссии и 
наградить Филатову Елену Валентиновну за значительный 
вклад в развитие производства в Иркутской области Почетной 
грамотой Законодательного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:57. Речь 0 мин 1
сек

Вопросов не вижу. Голосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п.7/16) Иркутской области Филатову Е.В.
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Время: 10:45:58
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:58. Речь 0 мин
16 сек

Принято.

8. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ФЕДОТЧЕН- 

КО АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:46:14. Речь 0 мин 42 сек

Вопрос № 8: о награждении Почетной грамотой Законо
дательного Собрания Иркутской области Федотченко Алек
сандра Александровича - профессора кафедры физиотерапии и 
курортологии Иркутской государственной медицинской ака
демии последипломного образования - филиала федерального 
государственного бюджетного образовательного учреждения 
дополнительного профессионального образования «Российская 
медицинская академия непрерывного профессионального об
разования» Министерства здравоохранения Российской Феде
рации.

Предлагаем поддержать ходатайство депутата Законода
тельного Собрания Иркутской области Чекотовой Нины Алек
сандровны, решение профильного комитета и комиссии и 
наградить Федотченко Александра Александровича за значи
тельный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской обла
сти Почетной грамотой Законодательного Собрания. Просим 
поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:56. Речь 0 мин 3
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сек

Вопросов нет. Голосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п.8/17) Иркутской области Федотченко А.А.

Время: 10:46:59
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:59. Речь 0 мин
12 сек

Принято.

9. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ МОЛОТКО

ВА ПЕТРА ЛЕОНИДОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:47:11. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 9: о награждении Почетной грамотой Законо
дательного Собрания Иркутской области Молоткова Петра 
Леонидовича - главного врача областного государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения «Катангская район
ная больница».

Предлагаем поддержать ходатайство администрации му
ниципального образования «Катангский район», решение про
фильного комитета и комиссии и наградить Молоткова Петра 
Леонидовича за значительный вклад в развитие здравоохране
ния в Иркутской области Почетной грамотой Законодательно
го Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:35. Речь 0 мин 1
сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п.9/18) Иркутской области Молоткова П.Л.

Время: 10:47:36
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум — 23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:36. Речь 0 мин
14 сек

Принято.

10. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БОГ

ДАНОВОЙ ТАТЬЯНЫ МИХАЙЛОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:47:50. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 10: о награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Иркутской области Богдановой Татья
ны Михайловны - главного бухгалтера общества с ограничен
ной ответственностью «Сельхозтехника».

Предлагаем поддержать ходатайство Заларинской рай
онной общественной организации ветеранов войны, труда, Во
оруженных Сил и правоохранительных органов, решение про
фильного комитета и комиссии и наградить Богданову Татьяну 
Михайловну за активную общественно-политическую дея
тельность в Иркутской области Почетной грамотой Законода
тельного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир-
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кутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:16. Речь 0 мин 1

сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п. 10/19) Иркутской области Богданову Т.М.

Время: 10:48:17
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:17. Речь 0 мин
14 сек

Принято.

11. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЦВЕТ

КОВОЙ ЛЮДМИЛЫ ЛЬВОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:48:31. Речь 0 мин 27 сек

Вопрос № 11: о награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Иркутской области Цветковой Люд
милы Львовны - главного балетмейстера областного государ
ственного автономного учреждения культуры Иркутский об
ластной музыкальный театр им. Н.М. Загурского.

Предлагаем поддержать ходатайство депутата Законода
тельного Собрания Иркутской области Труфанова Николая 
Степановича, решение профильного комитета и комиссии и 
наградить Цветкову Людмилу Львовну за значительный вклад 
в развитие культуры в Иркутской области Почетной грамотой 
Законодательного Собрания. Просим поддержать.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:58. Речь 0 мин 2
сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Цветкову Л.Л.
Время: 10:49:00
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:00. Речь 0 мин
12 сек

Принято.

12. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ШОБО-

НОВОЙ АЛЛЫ НИКИТИЧНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:49:13. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 12: о награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Иркутской области Шобоновой Аллы 
Никитичны - учителя начальных классов муниципального 
бюджетного общеобразовательного учреждения «Целинная 
средняя общеобразовательная школа».

Предлагаем поддержать ходатайство мэра муниципаль
ного образования «Нукутский район» Гомбоева Сергея Генна- 
дьевича, решение профильного комитета и комиссии и награ
дить Шобонову Аллу Никитичну за значительный вклад в со
циальное развитие в Иркутской области Почетной грамотой 
Законодательного Собрания. Просим поддержать.

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 11/20)

ВЫСТУПИЛИ:



СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:37. Речь 0 мин 2
сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п. 12/21) Иркутской области Шобонову А.Н.

Время: 10:49:39
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:39. Речь 0 мин
12 сек

Принято.

13. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

МОЖОДОВОЙ ДАРЬИ ДАНИЛОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА ЛИ. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:49:52. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 13: о награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Иркутской области Можодовой Дарьи 
Даниловны - начальника отдела муниципальной службы адми
нистрации муниципального образования «Аларский район».

Предлагаем поддержать ходатайство мэра Аларского 
района Футорного Александра Васильевича, решение про
фильного комитета и комиссии и наградить Можодову Дарью 
Даниловну за инициативу и успехи в развитии местного само
управления в Иркутской области Почетной грамотой Законо
дательного Собрания. Просим поддержать.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:17. Речь 0 мин 2
сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п Л 3/22) Иркутской области Можодову Д.Д.

Время: 10:50:19
Присутствие — 41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:19. Речь 0 мин
12 сек

Принято.

14. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ИВА

НОВА АНДРЕЯ ИВАНОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:50:32. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 14: о награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Иванова Андрея Ивановича - хормей
стера народного вокального ансамбля муниципального казен
ного учреждения Ушаковского муниципального образования 
«Культурно-спортивный комплекс».

Предлагаем поддержать ходатайство депутата Законода
тельного Собрания Иркутской области Попова Олега Николае
вича, решение профильного комитета и комиссии и наградить 
Иванова Андрея Ивановича за значительный вклад в развитие 
культуры в Иркутской области Почетной грамотой Законода-
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тельного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:58. Речь 0 мин 2
сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Иванова А.И.
Время: 10:51:00
Присутствие — 41. Отсутствие -  4. Кворум — 23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали — 2. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:00. Речь 0 мин
14 сек

Принято.

15. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОНИ

ЩЕНКО ВЛАДИМИРА МИХАЙЛОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:51:15. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 15: о награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Онищенко Владимира Михайловича - 
инструктора-методиста муниципального казенного учрежде
ния Ульканского муниципального образования «Культурно
спортивный центр «Магистраль».

Предлагаем поддержать ходатайство Думы Казачинско- 
Ленского муниципального района, решение профильного ко
митета и комиссии и наградить Онищенко Владимира Михай
ловича Почетной грамотой Законодательного Собрания. Про-

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 14/23)

ВЫСТУПИЛИ:
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сим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:37. Речь 0 мин 1
сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п. 15/24) Иркутской области Онищенко В.М.

Время: 10:51:38
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:38. Речь 0 мин
18 сек

Принято.

16. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ХАН-

ТУЕВОЙ ФЕДОСЬИ АРСЕНТЬЕВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. — председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:51:56. Речь 0 мин 30 сек

Вопрос № 16: о награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Хантуевой Федосьи Арсентьевны - за
местителя главного врача по клинико-экспертной работе об
ластного государственного бюджетного учреждения здраво
охранения «Областная больница № 2».

Предлагаем поддержать ходатайство областного госу
дарственного бюджетного учреждения здравоохранения «Об
ластная больница № 2», решение профильного комитета и ко
миссии и наградить Хантуеву Федосью Арсентьевну за значи-
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тельный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской обла
сти Почетной грамотой Законодательного Собрания. Просим 
поддержать.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п. 16/25) Иркутской области Хантуеву Ф.А.

Время: 10:52:27
Присутствие — 41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против — 1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛБСТВУЮ1ЦИИ: Время: 10:52:27. Речь 0 мин 0
сек

Г олосуем.

СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:27. Речь 0 мин
15 сек

Принято.

17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ МО

ЧАЛОВОЙ ГАЛИНЫ ПАВЛОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:52:42. Речь 0 мин 29 сек

Вопрос № 17: о награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Мочаловой Галины Павловны - заве
дующей фельдшерско-акушерским пунктом - фельдшера по
селка Пионерский областного государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Чунская районная больница».

Предлагаем поддержать ходатайство областного госу
дарственного бюджетного учреждения здравоохранения «Чун-
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екая районная больница», решение профильного комитета и 
комиссии и наградить Мочалову Галину Павловну за значи
тельный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской обла
сти Почетной грамотой Законодательного Собрания. Просим 
поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:11. Речь 0 мин 1
сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания
(п. 17/26) Иркутской области Мочалову Г.П.

Время: 10:53:12
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:12. Речь 0 мин
13 сек

Принято.

18. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОРЕ

ХОВОЙ НАТАЛЬИ ГЕОРГИЕВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:53:26. Речь 0 мин 29 сек

Вопрос № 18: о награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Ореховой Натальи Георгиевны - заве
дующей библиотекой муниципального казенного учреждения 
культуры Таргизского муниципального образования «Куль
турно-досуговый центр».
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Предлагаем поддержать ходатайство Чунской районной 
общественной организации ветеранов войны, труда, Воору
женных Сил и правоохранительных органов, решение про
фильного комитета и комиссии й наградить Орехову Наталью 
Георгиевну за общественно-политическую деятельность в Ир
кутской области Почетной грамотой Законодательного Собра
ния. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:55. Речь 0 мин 1
сек

Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
(п. 18/27) Иркутской области Орехову Н.Г.

Время: 10:53:56
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:56. Речь 0 мин
15 сек

Принято.
Лариса Игоревна, спасибо Вам большое.

19. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-494 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ ВЕДЕНИЯ 
ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 

ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ УЧЕТА ГРАЖДАН В КАЧЕСТВЕ 
НУЖДАЮЩИХСЯ В ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ, ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ 

ПО ДОГОВОРАМ СОЦИАЛЬНОГО НАЙМА, И ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ 
ОПРЕДЕЛЕНИЯ ОБЩЕЙ ПЛОЩАДИ ЖИЛОГО ПОМЕЩЕНИЯ, ПРЕДО
СТАВЛЯЕМОГО ГРАЖДАНИНУ ПО ДОГОВОРУ СОЦИАЛЬНОГО НАЙ

МА» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 19/28)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:12. Речь 0 мин
34 сек

Ирина Александровна Синцова, просим Вас на трибуну. 
Вопрос 19-й: проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в Закон Иркутской области «О порядке ведения ор
ганами местного самоуправления муниципальных образований 
Иркутской области учета граждан в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях, предоставляемых по договорам социаль
ного найма, и отдельных вопросах определения общей площа
ди жилого помещения, предоставляемого гражданину по дого
вору социального найма» (законодательная инициатива депу
татов Законодательного Собрания Иркутской области Алдаро- 
ва, Синцовой, 2-е чтение). Пожалуйста, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 10:54:46. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, в 
рамках второго чтения поступило предложение, которое 
оформлено поправкой. Поправка находится в таблице одоб
ренных поправок, внесли ее группа депутатов. Касается эта 
поправка приведения в соответствие с Законом "О персональ
ных данных". Решение комитета: принять данный законопро
ект с учетом таблицы одобренных поправок во втором (окон
чательном) чтении. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:14. Речь 0 мин 5
сек

Коллеги, есть вопросы? Вопросов нет. Голосуем приня
тие таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:55:19
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:19. Речь 0 мин
17 сек

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору 

области для обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 9/29)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 10:55:36
Присутствие — 41. Отсутствие — 4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:36. Речь 0 мин
15 сек

Закон принят.
Ирина Александровна, спасибо большое.

20. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ № ПЗ-490 «ОБ АДМИНИ
СТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА НЕИСПОЛНЕНИЕ РЕШЕНИЯ 
АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

(ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:52. Речь 0 мин
19 сек

Виктор Леонидович, просим Вас на трибуну. Вопрос 20- 
й: проект закона Иркутской области «Об административной 
ответственности за неисполнение решения антитеррористиче- 
ской комиссии в Иркутской области» (законодательная иници
атива прокурора Иркутской области), 2-е чтение.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са-
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.20/30)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.20/31)

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:56:11. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, в установленный срок к проекту за
кона поступили поправки. Сформирована таблица одобренных 
поправок. Комитет рекомендует принять проект закона с уче
том таблицы одобренных поправок во втором (окончательном) 
чтении и направить его Губернатору Иркутской области для 
обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:25. Речь 0 мин 9
сек

Коллеги, вопросы есть? Вопросов нет. Голосуем приня
тие таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:56:33
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:34. Речь 0 мин
16 сек

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору 

области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 10:56:50
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:50. Речь 0 мин
15 сек

Закон принят.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-505 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ 
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАГРАДАХ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ И ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

(ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:05. Речь 0 мин 2
сек

Виктор Леонидович, Ваш вопрос следующий.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:57:07. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, в установленный срок к проекту за
кона поправок не поступило. Решение комитета: рекомендо
вать принять проект закона во втором (окончательном) чтении 
и направить его Губернатору Иркутской области для обнаро
дования. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:20. Речь 0 мин 4
сек

Вопросы есть? Голосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро-
(п.21/32) дования 

Время: 10:57:24
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  37. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:24. Речь 0 мин
14 сек

Закон принят.
Спасибо, Виктор Леонидович.

22. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРОЕКТА БЮДЖЕТ
НОЙ СМЕТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛА

СТИ НА 2020 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2021 И 2022 ГОДОВ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:39. Речь 0 мин
17 сек

Наталья Игоревна, пожалуйста, просим Вас на трибуну. 
Вопрос 22: проект постановления «Об утверждении проекта 
бюджетной сметы Законодательного Собрания Иркутской об
ласти на 2020 год и на плановый период 2021 и 2022 годов». 
Пожалуйста.

ДИКУСАРОВА НИ. — председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
ДОКЛАД: Время: 10:57:56. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, 
вопрос технический, нам нужно этот документ направить в 
Правительство Иркутской области, потому как они начинают 
процесс формирования Закона "О бюджете". Указанный доку
мент мы обсудили с председателями комитетов, приглашали 
всех представителей фракций, поэтому вопрос готов к обсуж
дению и к принятию. Прошу поддержать указанный документ.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:19. Речь 0 мин 5
сек

Вопросы есть, коллеги? Голосуем.
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.22/33) Время: 10:58:24

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:24. Речь 0 мин
15 сек

Постановление принято.
Спасибо, Наталья Игоревна.

23. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПРИЛОЖЕ
НИЕ К ПОЛОЖЕНИЮ ОБ АППАРАТЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРА

НИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:40. Речь 0 мин
12 сек

Виктор Леонидович, на трибуну, пожалуйста, Вас про
сим. 23-й вопрос: проект постановления «О внесении измене
ний в приложение к Положению об аппарате Законодательного 
Собрания Иркутской области».

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:58:52. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, в связи с тем, что на аппарат Зако
нодательного Собрания возложены функции по осуществле
нию мероприятий по мобилизационной подготовке и мобили
зации, по ведению единой информационной системы управле
ния кадровым составом государственной службы Российской 
Федерации, по обеспечению противодействия коррупции, 
предлагается скорректировать численность государственных 
гражданских служащих и других работников аппарата. Прошу
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поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:19. Речь 0 мин 3
сек

Вопросы есть, коллеги? Голосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.23/34) Время: 10:59:22

Присутствие -4 1 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:22. Речь 0 мин
15 сек

Постановление принято.
Спасибо, Виктор Леонидович.

24. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-509 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ПРИЛОЖЕНИЯ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕ

ЕСТРЕ ДОЛЖНОСТЕЙ МУНИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И СООТНОШЕНИИ ДОЛЖНОСТЕЙ МУНИЦИПАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ И ДОЛЖНОСТЕЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ 

СЛУЖБЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:37. Речь 0 мин
22 сек

Тимур Ринатович Сагдеев, пожалуйста, просим Вас на 
трибуну. 24-й вопрос: проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в приложения к Закону Иркутской обла
сти «О Реестре должностей муниципальной службы в Иркут
ской области и соотношении должностей муниципальной 
службы и должностей государственной гражданской службы 
Иркутской области» (законодательная инициатива депутата
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Сагдеева). Пожалуйста.

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:59:59. Речь 1 мин 56 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. По содержанию зако
нопроекта. У ряда муниципальных районов, городских округов 
и городских поселений Иркутской области с численностью 
населения свыше 45000 человек существует необходимость со
здания в аппаратах контрольно-счетных органов муниципаль
ных образований должностей инспекторов, ведущих инспекто
ров в инспекциях, а также должности руководителя аппарата. 
Поскольку должность муниципальной службы устанавливает
ся муниципальными правовыми актами в соответствии с Ре
естром должностей муниципальной службы в Иркутской обла
сти, при составлении и утверждении штатного расписания ор
гана местного самоуправления муниципального образования 
Иркутской области используются наименования должностей 
муниципальной службы, предусмотренные Реестром должно
стей муниципальной службы в Иркутской области. Чтобы ука
занным выше муниципальным образованиям предоставить 
возможность правомерно включения в штатное расписание 
контрольно-счетных органов указанных должностей, проектом 
закона предложено дополнить Реестр должностей муници
пальной службы в Иркутской области, утвержденный Законом 
Иркутской области 89-оз, следующими должностями: руково
дитель аппарата контрольно-счетного органа городского окру
га, контрольно-счетного органа муниципального района, го
родского поселения с численностью свыше 45000 человек и 
ведущий инспектор в инспекции в аппарате контрольно
счетного органа городского округа, контрольно-счетного орга
на муниципального района, городского округа, поселения с 
численностью свыше 45000, инспектор в инспекции в аппарате 
контрольно-счетного органа городского округа, инспектор в 
инспекции в аппарате контрольно-счетного органа муници
пального района и городского поселения свыше численностью 
45000.

Принятие проекта закона не потребует внесения измене
ний в правовые акты Иркутской области. Принятие проекта за
кона не потребует дополнительного финансирования за счет 
средств областного бюджета. Органы местного самоуправле
ния вправе вводить указанные должности в зависимости от 
необходимости и финансовых возможностей бюджета кон
кретного муниципального образования. Прошу поддержать за
конопроект. Спасибо за внимание.
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.24/35)

ВЫСТУПИЛИ:

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:55. Речь 0 мин 6
сек

Спасибо, Тимур Ринатович. Вопросы есть, коллеги? 
Присаживайтесь, пожалуйста, Тимур Ринатович. Виктор Лео
нидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 11:02:01. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комите
та рассмотрен. Все необходимые заключения поступили. Ко
митет рекомендует принять проект закона в первом чтении и 
продолжить работу сегодня в перерыве заседания. Прошу под
держать решение комитета.

СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:17. Речь 0 мин 3
сек

Вопросов не вижу. Голосуем, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним на данном заседании 
Время: 11:02:20
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:20. Речь 0 мин
21 сек

Принято.

49



26. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-506 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 9 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ 
ОРГАНИЗАЦИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПУНКТОВ ПРИЕМА, ПЕРЕРАБОТКИ 
И ОТГРУЗКИ ДРЕВЕСИНЫ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

(ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:41. Речь 0 мин
17 сек

Коллеги, идем с опережением по указанию Ильи Алексе
евича. Пропускаем пока Правительственный час, переходим к 
следующему вопросу 26-му. Роман Федорович Габов, пожа
луйста, просим Вас на трибуну.

Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ния в часть 1 статьи 9 Закона Иркутской области «Об органи
зации деятельности пунктов приема, переработки и отгрузки 
древесины на территории Иркутской области». 2-е чтение. 
Пожалуйста.

ГАБОВ Р.Ф. — председатель комитета по законодательству о
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:02:58. Речь 0 мин 55 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважае
мые коллеги, данный законопроект мы рассматриваем во вто
ром чтении. В процессе подготовки ко второму чтению рас
смотрены поправки, внесенные депутатами Алдаровым, Габо
вым, Перетолчиным, Поповым. Предоставленными поправка
ми предлагается продлить действие идентификационных карт 
до 1 июля 2020 года. В ходе работы комитета была сформиро
вана таблица одобренных поправок к указанному проекту за
кона. И комитетом предлагается внести на рассмотрение Зако
нодательного Собрания Иркутской области следующее реше
ние: принять таблицу одобренных поправок и проект закона 
Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «Об организации деятельности пунктов приема, пере
работки и отгрузки древесины на территории Иркутской обла
сти» с учетом одобренных поправок и рекомендовать Законо
дательному Собранию Иркутской области принять данный 
проект закона во втором (окончательном) чтении. Прошу под
держать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир-
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кутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:53. Речь 0 мин 8

сек

Спасибо. Коллеги, вопросы есть? Вопросов нет. Голосу
ем принятие таблицы одобренных поправок.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять таблицу одобренных поправок
(п.26/36) Время: 11:04:01

Присутствие — 42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:01. Речь 0 мин
19 сек

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору 

области для обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.26/37)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 11:04:20
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:20. Речь 0 мин
22 сек

Закон принят.
Спасибо, Роман Федорович.
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27. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-365 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕ

НИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ «О НАЛОГЕ НА ИМУЩЕСТВО ОРГАНИЗАЦИЙ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:42. Речь 0 мин
18 сек

Следующий вопрос. Наталья Игоревна Дикусарова. Про
ект закона Иркутской области «О внесении изменения в ста
тью 2 Закона Иркутской области «О внесении изменения в 
часть 1 статьи 2 Закона Иркутской области «О налоге на иму
щество организаций» (законодательная инициатива депутатов 
Законодательного Собрания второго созыва Брилки, Дикуса- 
ровой, Алдарова, Алексеева, Баймашева, Козюры, Буханова, 
Иванова). Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
ДОКЛАД: Время: 11:05:01. Речь 4 мин 7 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, 
это очень интересный вопрос. Я начну, наверное, немного из
далека. Хочу сказать, что в прошлом созыве, в 2018 году, депу
таты Законодательного Собрания, не побоюсь этого слова, 
практически спасли большое количество организаций, пред
приятий, работающих на территории Иркутской области, кото
рые вышли к нам с инициативой о продлении льготы по налогу 
на движимое имущество.

О чем идет речь? И чем начинался вопрос? В 2017 году 
на федеральном уровне было принято решение о том, что Фе
дерация теперь не будет регулировать вопросы льготирования 
либо нельготирования по налогу на имущество, на движимое 
имущество организаций. И депутаты Государственной Думы 
отдали эти полномочия нам, регионалам. Соответственно, дали 
нам возможность на региональном уровне этот вопрос обсу
дить и либо принять соответствующие законы о продлении 
этой льготы, либо не принять эти законы. Мы очень долго вели 
консультации с Правительством Иркутской области. Мы очень 
много и внимательно слушали предпринимательские сообще
ства, организации. К нам была масса обращений в Законода
тельное Собрание. Но вот Правительство Иркутской области
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не вышло с соответствующей законодательной инициативой. 
Поэтому с этой инициативой вышли депутаты Законодатель
ного Собрания. Мы приняли этот Закон. Мы очень долго спо
рили, очень долго говорили, а Закон этот приняли. Но когда 
мы приняли этот Закон, продлили льготу по налогу на движи
мое имущество, он не вступил в силу сразу, потому как одним 
из условий было, чтобы были внесены соответствующие изме
нения в Закон "О бюджете", где было бы учтено соответству
ющие... Соответствующий объем поступления по налогу на это 
имущество на год с учетом этой льготы. У нас были, так ска
жем, сомнения, были вопросы, и мы вели консультации о ско
рейшем введении в силу этого Закона "О льготе по налогу на 
движимое имущество", и для того, чтобы уже абсолютно точно 
этот Закон вступил в силу, нами был внесен тот Закон, кото
рый мы рассматриваем сегодня. То есть это был некий право
вой страховочный механизм, для того чтобы абсолютно точно 
дать льготу по налогу на движимое имущество работающим на 
территории области организациям. В конечном итоге все-таки 
здравый смысл возобладал, и с сентября 2018 года наш Закон о 
продлении льготы, он начал работать. Соответственно, закон, 
который мы рассматриваем сегодня, в нем отпала необходи
мость. Мы специально этот Закон не стали трогать в прошлом 
году, мы его держали, так скажем, в работе, для того чтобы 
уже абсолютно точно и ясно все механизмы по льготированию 
по налогу на движимое имущество в 2018 году заработали.

Коллеги, хочу, во-первых, поблагодарить всех, кто 
участвовал в принятии Закона "О льготе по налогу на движи
мое имущество", хочу поблагодарить предпринимательское 
сообщество за принципиальность позиции. И хочу констатиро
вать факт, что мы с вами оказались правы. Во-первых, в про
шлом году на федеральном уровне в принципе начиная с 2019 
года был отменен налог на движимое имущество, и поэтому 
вот этот год, в который предполагалось, что наши предприни
матели будут платить этот налог на территории Иркутской об
ласти, а мы его отменили с вами, мы прольготировали их, этот 
год, конечно, нанес бы ощутимый урон предпринимательскому 
сообществу, но при этом никак бы не спас бюджет Иркутской 
области.

Ну и есть второй момент. Мы тогда доказывали, что ни
какого ущерба доходам бюджета Иркутской области не будет. 
И так оно и получилось. Мы сегодня даже видим, что бюджет 
Иркутской области исполнен с профицитом в 13 миллиардов 
рублей. Поэтому решение, инициатива Законодательного Со
брания были абсолютно верными, своевременными и правиль
ными. Ну и вот сегодня мы рассматриваем этот Закон. В нем 
необходимость отпала. Все реализовано, все решения наши де
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.27/38)

путатские приняты и реализованы. Поэтому я прошу вас этот 
страховочный Закон сегодня отклонить в связи с тем, что 
необходимости в нем уже на сегодня нет. Доклад окончен. 
Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:08. Речь 0 мин
28 сек

Коллеги, вопросы есть к Наталье Игоревне? Вопросов 
нет. Голосуем. Итак, мы голосуем принятие проекта закона в 
первом чтении и продолжение работы над ним с учетом пред
ложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 
втором чтении. Правильно?

ДИКУСАРОВА Н.И.
Да. Я  прошу консультацию у правового управления, как 

голосовать с учетом решения комитета, что мы просим откло
нить его.

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста.

ПЕТРОВ А. А. -  заместитель руководителя аппарата Законода
тельного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:09:36. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые депутаты, все законопроекты ставятся на го
лосование в порядке одобрения. Поэтому, если следовать ре
комендации Натальи Игоревны, то голосовать предлагается 
против.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:50. Речь 0 мин 1
сек

Спасибо. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 11:09:51
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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ВЫСТУПИЛИ:

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  3. Против -  37. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:51. Речь 0 мин
36 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Ваше предложение принято. 
Решение не принято, да.
То есть ну, в общем, короче, все понятно. Все как надо 

получилось.

32. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ № ПЗ-532 «ОБ УТВЕРЖДЕ
НИИ ЗАКЛЮЧЕННЫХ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ СОГЛАШЕНИЙ О РЕ

СТРУКТУРИЗАЦИИ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ (ЗАДОЛЖЕННОСТИ) ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПЕРЕД РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИЕЙ ПО БЮДЖЕТНЫМ

КРЕДИТАМ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:10:27. Речь 0 мин
36 сек

Коллеги, предлагается перейти сразу к 32-му вопросу с 
учетом готовности Антона Борисовича выступить перед нами. 
Антон Борисович, пожалуйста. (Не слышно). Что зачем? Алек
сандр Юрьевич, мы идем по повестке.

Вопрос 32: проект закона Иркутской области «Об утвер
ждении заключенных дополнительных соглашений о реструк
туризации обязательств (задолженности) Иркутской области 
перед Российской Федерацией по бюджетным кредитам». Ан
тон Борисович Логашов - заместитель Председателя Прави
тельства Иркутской области, пожалуйста.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:11:03. Речь 1 мин 12 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважае
мые депутаты, коллеги, приглашенные. Вашему вниманию 
предлагается проект закона Иркутской области «Об утвержде
нии заключенных дополнительных соглашений о реструктури
зации обязательств Иркутской области перед Российской Фе-
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дерацией по бюджетным кредитам».
Напомню, в декабре 2017 года Иркутская область приня

ла участие в реструктуризации задолженности по ранее при
влеченным бюджетным кредитам. Правовым основанием для 
принятия данного проекта закона является внесение постанов
ления Правительства Российской Федерации от 29 декабря 
2018 года № 1718 "О внесении изменений в правила проведе
ния в 2017 году реструктуризации обязательств субъектов Рос
сийской Федерации перед Российской Федерацией по бюджет
ным кредитам". В соответствии с условиями реструктуризации 
заемщик обязан утвердить заключенное дополнительное со
глашение с субъектом... соглашение законом субъекта Россий
ской Федерации. Учитывая изложенное, прошу поддержать 
проект настоящего закона. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:15. Речь 0 мин 7
сек

Коллеги, вопросы есть к Антону Борисовичу? Вопросов 
нет. Антон Борисович, пожалуйста, присаживайтесь, спасибо. 
Наталья Игоревна, мнение комитета.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
СОДОКЛАД: Время: 11:12:22. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, указанный проект закона рассмот
рен на комитете. У нас замечаний, вопросов нет. Мы должны 
его принять на этой сессии с учетом требований к нам со сто
роны федеральных органов. Поэтому предлагается принять в 
первом и окончательном чтении без продолжения работы над 
ним в виде поправок. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:43. Речь 0 мин 1
сек

Еолосуем, коллеги.

ПОСТАНОВИЛИ:
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.32/39)

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в 
окончательном на данном заседании после проведения лингви
стической экспертизы 
Время: 11:12:44
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:44. Речь 0 мин
18 сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем при

нятие Закона и направление Губернатору области для обнаро
дования.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.32/40)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 11:13:02
Присутствие — 42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято (

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:02. Речь 0 мин
24 сек

Спасибо, коллеги. Закон принят.

34. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-507 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВЕТЕРАНАХ ТРУДА 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:27. Речь 0 мин
15 сек
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Я предлагаю перейти к 34-му вопросу. Александр Юрье
вич, готовы сейчас доложить?

Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «О ветеранах труда Иркутской 
области», 2-е чтение. Пожалуйста.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской

области
ДОКЛАД: Время: 11:13:42. Речь 1 мин 23 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемые присут
ствующие. Проект закона Иркутской области № 507 «О внесе
нии изменений в Закон Иркутской области «О ветеранах труда 
Иркутской области», 2-е чтение. В рамках второго чтения к 
проекту закона внесены две поправки. Первая - это перечень 
наград, дающих право на присвоение звания "Ветеран труда 
Иркутской области", дополняется соответствующими награда
ми органов государственной власти Иркутской области, име
ющих наименование Губернатор Иркутской области, Законо
дательное собрание Иркутской области с маленькой буквы.

Второй пункт. Вторая поправка. Предоставляется право 
гражданам, награжденным указанными в законопроекте награ
дами, учредить меры социальной поддержки ветеранам труда 
Иркутской области со дня первоначального обращения за при
своением данного звания.

Поправки были рассмотрены на заседании комитета, 
сформирована таблица одобренных поправок. В работе по ко
митету были предложения еще дополнить перечень наград, 
дающих право на присвоение звания "Ветеран труда Иркут
ской области", еще двумя новыми наградами - это "Почетная 
грамота Думы Усть-Ордынского Бурятского автономного 
округа" и "Благодарственное письмо Думы Усть-Ордынского 
Бурятского автономного округа".

В связи с этим комитет принял решение: рекомендовать 
Законодательному Собранию Иркутской области принять про
ект закона № 507 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О ветеранах труда Иркутской области» во втором 
чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения в третьем чтении 
на данном заседании сессии.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:05. Речь 0 мин
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16 сек

Спасибо. Коллеги, есть вопросы к Александру Юрьеви
чу? Вопросов нет. A-а, есть. Ирина Александровна, пожалуй
ста. Извините.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 11:15:21. Речь 0 мин 29 сек

Александр Юрьевич, скажите, пожалуйста. Вот то, что 
мы работаем над этим законом, сейчас идет мониторинг по его 
реализации, он очень важный для жителей Иркутской области. 
Скажите, пожалуйста, вот к достаточно большому количеству 
депутатов обращались в том числе и работники, которые рабо
тают в народных промыслах. Вот у них достаточно сложная 
ситуация, потому что не всегда трудовая деятельность оформ
лена должным образом. Рассматривались ли на комитете эти 
предложения?

ГАСЬКОВ А.Ю. — председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской

области
ОТВЕТ: Время: 11:15:50. Речь 0 мин 51 сек

Ирина Александровна, у нас есть много предложений от 
профсоюзов, от отраслевых... от награжденных отраслевыми 
наградами. Минсоц отрабатывает их. И мы договорились на 
комитете, что еще в сентябре, в октябре будем возвращаться и 
будем вносить еще изменения в этот Закон. Сегодня мы пока 
то, что отработали. Это большая работа. И в основном мы сей
час вносим то, что уже были отработаны все документы, и лю
ди получили отказ которые. Новых пока нет еще у нас. Минсоц 
работает, там более 120 еще отказов есть. Они по категориям, 
мы были с вами на Общественном Совете. Там табличка была 
целая, сколько еще нужно нам работать над этим Законом. Это 
Закон будет продолжаться еще.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:41. Речь 0 мин 6
сек

Спасибо. Вопросы есть еще? Коллеги, голосуем приня
тие таблицы одобренных поправок.
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять таблицу одобренных поправок
(п.34/41) Время: 11:16:46

Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:47. Речь 0 мин
15 сек

Принято.
Голосуем принятие проекта закона во втором чтении.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.34/42)

Принять проект закона во втором чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 11:17:02
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  21. Против -  14. Воздержались -  5. Не голосовали -  2.
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:02. Речь 0 мин
24 сек

Не принято.
Мы отправляем на доработку, да, в этом случае, коллеги? 

Да? Мы голосуем, да?

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законода
тельного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:17:26. Речь 0 мин 39 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, в 
случае если по итогам голосования проект закона во втором 
чтении не набрал необходимого для утверждения числа голо
сов, то ставится вопрос о снятии его с обсуждения на данном
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.34/43)

заседании для дополнительного внесения поправок и направ
ления в постоянный комитет, ответственный за его подготовку, 
для продолжения дальнейшей работы и внесения на новое рас
смотрение в Законодательное Собрание во втором чтении. Так 
звучит формулировка.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Коллеги, голосуем вот за озвученную форму

лировку правовым управлением.

Снять с рассмотрения на заседании 
Время: 11:18:05
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  37. Против -  3. Воздержались -  2. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:05. Речь 0 мин
30 сек

Принято.
Спасибо. Александр Юрьевич, следующий вопрос... 

ГАСЬКОВ А.Ю.
Спасибо, коллеги. Будем работать дальше.

35. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-520 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ЕЖЕ
МЕСЯЧНОЙ ДЕНЕЖНОЙ ВЫПЛАТЕ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЕМЬ
ЯМ В СЛУЧАЕ РОЖДЕНИЯ, УСЫНОВЛЕНИЯ (УДОЧЕРЕНИЯ) ТРЕТЬЕ

ГО ИЛИ ПОСЛЕДУЮЩИХ ДЕТЕЙ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:36. Речь 0 мин
29 сек

Александр Юрьевич, не уходите, пожалуйста. Следую
щий вопрос давайте тоже сразу рассмотрим 35-й. Готовы? Он 
следующий. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в статью 4 Закона Иркутской области «О ежемесяч
ной денежной выплате в Иркутской области семьям в случае
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рождения, усыновления (удочерения) третьего или последую
щих детей» (законодательная инициатива депутата Гаськова).

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской

области
ДОКЛАД: Время: 11:19:05. Речь 1 мин 31 сек

Да. Уважаемые коллеги, спасибо. Сергей Михайлович, 
(непонятно). Уважаемые коллеги, этот закон 520-й вносит из
менения в 101-й Закон Иркутской области. Речь идет о том, 
что если есть отсутствие в населенном пункте муниципальных 
дошкольных образовательных учреждений, отсутствие мест в 
муниципальных школьных образовательных организациях, то 
при отказе в предоставлении места идет выплата ежемесячной 
денежной выплаты семьям, которые имеют таких детей. Закон 
отработал долгое время, но оказалось, что в нем появились 
пробелы. Это было связано с ситуацией в городе Братске. Кол
лега Любенков поднял эту тему, и получилось, что департа
мент образования выдавал справку о направлении в детский 
сад, дети не ходили в сад, а минсоц прекращал выплату... Нет, 
вернее, выплачивал ЕДВ, а дети не ходили в детский сад, и мы 
получили более 80 судебных исков. Чтобы исключить данное 
положение, данную ситуацию, мы уточняем, в каких случаях 
порядок отказов и порядок приема в детский садик.

Поэтому на комитете мы отработали этот вопрос. К За
кону есть замечания у Губернатора, у Уполномоченного, по
этому есть предложение данный вопрос отработать в процессе 
второго чтения. Поэтому комитет рекомендует Законодатель
ному Собранию Иркутской области принять закон в первом 
чтении и продолжить работу над ним во втором чтении.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:36. Речь 0 мин 7
сек

Коллеги, есть вопросы к Александру Юрьевичу? 

ГАСЬКОВ А.Ю.
Георгий Александрович может сказать по ситуации. Я 

думаю, он лучше знает.

СОКОЛ С.М.
Георгий Александрович.
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.35/44)

ВЫСТУПИЛИ:

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по 
бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 

налоговому законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:20:43. Речь 0 мин 10 сек

Больше мне добавлять нечего. Те изменения и поправки, 
которые вносятся, они отвечают тем требованиям, которые 
нужны были, да. Поэтому спасибо комитету.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской

области
ДОКЛАД: Время: 11:20:53. Речь 0 мин 29 сек

Да. Потому что минсоц (я дополню), он приостановил по 
нашей просьбе взыскания денежных средств с семей этих, и 
мы пытаемся решить, вернее, минсоц пытается, чтобы задним 
числом каким-то образом вернуть деньги, которые были взыс
каны с этих семей. Суммы доходили до 100, до 120 тысяч руб
лей. Еще раз скажу, что ситуация почему-то такая получилась 
только в городе Братске.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:22. Речь 0 мин
12 сек

Спасибо. Коллеги, вопросов нет. Голосуем принятие 
проекта закона в первом чтении и продолжение работы над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 11:21:34
Присутствие — 42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:34. Речь 0 мин
29 сек

Принято. Александр Юрьевич, спасибо.
Предельный срок предоставления поправок - 5 сентября.

36. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-501 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:03. Речь 0 мин
23 сек

Давайте рассмотрим еще один вопрос. Николай Степа
нович, готовы?

36-й вопрос: проект закона Иркутской области «О внесе
нии изменений в Закон Иркутской области «О градостроитель
ной деятельности в Иркутской области» (законодательная 
инициатива Николая Степановича Труфанова). Пожалуйста.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркут

ской области
ДОКЛАД: Время: 11:22:26. Речь 1 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию предлагается 
проект закона Иркутской области «О внесении изменений в 
Закон Иркутской области «О градостроительной деятельности 
в Иркутской области», 1-е чтение. Данный проект закона раз
работан в соответствии со статьей 17, пункт 5, статьи 51 Гра
достроительного кодекса Российской Федерации, устанавли
вающей возможность законодательством субъекта Российской 
Федерации предусмотреть дополнительные случаи, при кото
рых не требуется разрешение на строительство. Так, проектом 
закона предлагается установить, что получение разрешения на 
строительство не требуется в случае строительства и рекон
струкции теплоснабжающими и теплосетевыми организациями 
(непонятно) сетей, предназначенных для транспортировки во
дяного пара и горячей воды, с внутренним диаметром до 300 
миллиметров включительно.

Оценка регулирующего воздействия законопроекта про
ведена, заключения все получены. Следует отметить, что по 
проекту закона проведено несколько рабочих совещаний и за
планировано еще, так как требуется дополнительная проработ-
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ка отдельных его положений. На комитете данный вопрос рас
смотрен. В соответствии с решением комитета рекомендуем 
Законодательному Собранию Иркутской области принять ука
занный проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним для рассмотрения во втором чтении. Установить пре
дельный срок направления поправок к проекту закона - 19 
июля 2019 года. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:45. Речь 0 мин 8
сек

Коллеги, есть вопросы? Голосуем принятие проекта за
кона в первом чтении и продолжение работы над ним с учетом 
предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу
(п.36/45) над ним

Время: 11:23:53
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:53. Речь 0 мин
57 сек

Принято. Спасибо, Николай Степанович.
Предельный срок предоставления поправок - 19 июля.

37. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-515 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРО

ГНОЗНОГО ПЛАНА (ПРОГРАММЫ) ПРИВАТИЗАЦИИ ОБЛАСТНОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ИМУЩЕСТВА НА 2019 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:50. Речь 0 мин
16 сек
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Следующий вопрос предлагается рассмотреть тоже сей
час, 37-й. Владислав Анатольевич Сухорученко, просим Вас на 
трибуну. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об утверждении прогноз
ного плана (программы) приватизации областного государ
ственного имущества на 2019 год». Пожалуйста, Владислав 
Анатольевич.

СУХОРУЧЕНКО В.А. -  министр имущественных отношений
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:25:06. Речь 1 мин 3 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, 
вашему вниманию предлагается проект закона Иркутской об
ласти «О внесении изменений в прогнозный план (программу) 
приватизации Иркутской области областного государственного 
имущества на 2019 год». Предлагается дополнительно в про
гнозный план приватизации включить один объект недвижи
мого имущества. Это здание гаража площадью 775 квадратных 
метров с земельным участком 7532 квадратных метра, распо
ложенного в Боханском районе Иркутской области в селе 
Олонки. Объект представляет собой двухэтажное кирпичное 
здание, находится в казне Иркутской области, изъят из хозяй
ственного ведения областного государственного предприятия 
УКР "Автодор" в свое время. Планируемый доход от реализа
ции данного имущества составляет 3,5 миллиона рублей.

Кроме этого, предлагается включить в прогнозный план 
приватизации реализацию 16 единиц транспорта, изъятых у 
областных государственных учреждений. Общий доход пред
полагается от реализации этого имущества - 720 000 рублей. 
Доклад окончен.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:09. Речь 0 мин 2
сек

Коллеги, вопросы есть по гаражу? Ольга Николаевна, 
пожалуйста.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:26:11. Речь 1 мин 6 сек

Спасибо. Владислав Анатольевич уважаемый, в про
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шлом созыве депутаты Законодательного Собрания своим за
коном исключили 2 объекта недвижимости. Это комплекс объ
ектов недвижимости база "Лесное" в Нижнеилимском районе и 
в Ангарске нежилое помещение, расположенное на 9-м этаже, 
на первом этаже девятиэтажного дома в городе Ангарске. Ме
ня интересует... В котором находилась, по-моему, больница 
городская, да?

СУХОРУЧЕНКО В .А.
Ну, это имущество принадлежало детской городской 

больнице.

НОСЕНКО О.Н.
Да. Меня интересует судьба этого имущества. Сколько 

средств вы вкладываете? И что намереваетесь сделать? Потому 
что год уже тоже простаивают эти объекты. Тем более мы да
вали рекомендации для использования этих объектов в каче
стве там одного или лагеря, или какой-то там социальный объ
ект разместить.

СУХОРУЧЕНКО В.А. -  министр имущественных отношений
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:27:17. Речь 1 мин 41 сек

Я  начну со второго объекта. Это нежилое здание, нахо
дящееся на первом этаже в 12А микрорайоне города Ангарска, 
ранее принадлежавшее детской городской больнице. Дело в 
том, что в настоящее время норматива для использования в це
лях здравоохранения оно не соответствует. Его невозможно 
для соответствующих целей использовать. Мы еще раз после 
того, как данный объект был исключен из программы привати
зации, провели анализ потребности в данном имуществе у об
ластных государственных учреждений, не только здравоохра
нения, но и иных направлений. Буквально месяц назад данное 
имущество было исключено из имущества, необходимого для 
обеспечения детей, соответствующая комиссия была проведе
на. И мы в дальнейшем также планируем этот объект все-таки 
выставить на приватизацию.

То, что касается бывшего пионерского лагеря "Лесное". 
Я не готов назвать цифры, но с 1 января 2019 года мы осу
ществляем в соответствии с госконтрактом охрану данного 
объекта силами охранной организации на основании договора, 
который заключен в соответствии с 44-м Федеральным зако
ном. Также ни один из органов государственной власти либо 
учреждения Иркутской области, а также орган местного само
управления не изъявил потребности в указанном объекте. В

67



связи с этим мы также, скорее всего, данные объекты будем 
выносить на соответствующую специализированную комис
сию для признания его... То есть исключения из перечня иму
щества, необходимого в целях обеспечения детей.

СОКОЛ с.м.
Спасибо. Сергей Алексеевич, пожалуйста.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 11:28:58. Речь 0 мин 28 сек

Владислав Анатольевич, я знаком с этим зданием в 12-м 
"А" микрорайоне Ангарска. И там жилой дом, все этажи выше 
- это квартиры. Вот не рассматривался вопрос, чтобы это иму
щество как бы привести вот к тому состоянию, чтобы там тоже 
внизу были квартиры и, например, использовать их для детей- 
сирот для тех же.

СУХОРУЧЕНКО В.А. -  министр имущественных отношений
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:29:26. Речь 0 мин 26 сек

Коллеги, мы затраты считали. Мы считаем, что это неце
лесообразно с точки зрения размещения государственного за
каза. Проще новое купить. (Не слышно). Нет, оно не развали
лось. Дело в том, что там значительные перепланировки и пе
реоборудование нужно проводить. Это довольно-таки прилич
ные все равно затраты.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:52. Речь 0 мин 8
сек

Есть вопросы, коллеги? Вопросов нет. Владислав Анато
льевич, пожалуйста, присаживайтесь. Спасибо. Николай Сте
панович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и
экономической политике Законодательного Собрания Иркут

ской области
СОДОКЛАД: Время: 11:30:00. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос на комитете рассмотрен. В соответствии с реше
нием комитета рекомендуем Законодательному Собранию
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принять указанный проект закона в первом чтении и рассмот
реть во втором (окончательном) чтении после проведения 
лингвистической экспертизы без продолжения работы над ним 
в виде поправок. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:20. Речь 0 мин 1
сек

Голосуем, коллеги.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в
(п.37/46) окончательном на данном заседании после проведения лингви

стической экспертизы 
Время: 11:30:21
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:21. Речь 0 мин
17 сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем при

нятие Закона и направление Губернатору области для обнаро
дования.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.37/47)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 11:30:38
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

69



ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:38. Речь 0 мин
18 сек

Коллеги, Закон принят.
Перерыв - 15 минут. Аппарату прошу перестроить по

вестку таким образом...

Часть 2 заседания. Дата: 19.06.2019 Время: 11:54:14 -  13:06:56 

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 42
1. Алдаров К.Р.

2. Андреев А.А.
3. Вакуров Е.В.
4. Безродных О.В.

5. Белов А.С.

6. Битаров А.С.
7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.

9. Вепрев А.А.
10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Красноштанов А.А.
15. Крывовязый И.В.
16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Курбайлов М.М.
18. Левченко А.С.

заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законода
тельного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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19. Лобков А.В.

20. Любенков Г.А.

21. Маслов А.С.
22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Осодоев Г.А.
25. Перетолчин В.В.

26. Побойкин В.Л.

27. Попов О.Н.
28. Романов А.В.
29. Сагдеев Т.Р.

30. Сарсенбаев Е.С.
31. Синцова И. А.

32. Сокол С.М.

33. Сумароков И.А.
34. Сумароков П.И.
35. Труфанов Н.С.

36. Тютрин Д.Г.
37. Франтенко С.С.

38. Хайдуков В.В.

39. Чекотова Н.А.
40. Шевченко С.П.

41. Шершнев Д.П.

заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти и
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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42. Шпаков В.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 3
1. Бриток Д.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Петрук С.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 17
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области ап

парата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Басов М.В.

3. Болотов Р.Н.

4. Буянов Р.В.

5. Дмитриев И.В.
6. Ленынина И.В.

7. Логашов А.Б.

8. Морохоева И.П.

9. Некрасова Т. А.

10. Петров А.А.

11. Петрова О.В.

12. Попов А. К.
13. Резник И. Ю.
14. Свиркина С. Д.

15. Семенова С.Н.
16. Сулейменов А.М.

17. Шергин Р.Ю.

начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
старший помощник Байкальского межрегионального при
родоохранного прокурора
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
министр по молодежной политике Иркутской области 
министр спорта Иркутской области
министр строительства, дорожного хозяйства Иркутской 
области
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
министр жилищной политики, энергетики и транспорта 
Иркутской области
заместитель прокурора Иркутской области

25. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС «О РЕАЛИЗАЦИИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ, РАЗРАБОТАННЫХ В СООТВЕТ

СТВИИ С УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ОТ 7 МАЯ 
2018 ГОДА № 204 «О НАЦИОНАЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ И СТРАТЕГИЧЕСКИХ 

ЗАДАЧАХ РАЗВИТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ НА ПЕРИОД ДО 2024
ГОДА».
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:15. Речь 0 мин
31 сек

Антон Борисович Логашов, пожалуйста, просим Вас на 
трибуну. Правительственный час «О реализации в Иркутской 
области национальных проектов, разработанных в соответ
ствии с Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 
2018 года № 204 «О национальных целях и стратегических за
дачах развития Российской Федерации на период до 2024 го
да».

Антон Борисович Логашов - заместитель председателя 
Правительства Иркутской области. Пожалуйста.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:54:46. Речь 13 мин 41 сек

Спасибо большое. Уважаемый Сергей Михайлович, 
уважаемые депутаты, присутствующие, вашему вниманию 
предлагается информация по реализации национальных про
ектов Президента Российской Федерации в Иркутской обла
сти. Во исполнение Указа Президента Российской Федерации 
№ 204 «О национальных целях и стратегических задачах раз
вития Российской Федерации на период до 2024 года» Прави
тельство Иркутской области приняло участие в реализации 12 
национальных проектов, состоящих из 67 федеральных проек
тов. Напомню, что существует еще 13-й комплексный план 
развития инфраструктуры, в котором Иркутская область также 
участвует объектами, и теперь этому 13-му комплексному 
плану присвоен также статус национального проекта.

В Иркутской области разработаны 50 региональных со
ставляющих в отношении 52 федеральных проектов. Кроме 
этого, нами ведется работа по национальному проекту 
"Наука", по национальному проекту "Цифровая экономика" и 
по национальному проекту "Производительность труда и под
держка занятости". Паспортами региональных проектов опре
делен в том числе объем финансирования, который в 2019 - 
2024 годах составит около 145 миллиардов рублей, из которых 
73 миллиарда планируется к поступлению из федерального 
бюджета и 72 - это областной бюджет. Необходимо отметить, 
что указанный объем финансирования носит оценочный ха
рактер. При формировании федерального и регионального 
бюджетов на очередной финансовый год суммы могут быть 
скорректированы, и мы ожидаем, что они будут скорректиро
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ваны в большую сторону. Учитывая заключенное соглашение 
о предоставлении субсидий, а также планируемые средства в 
рамках иных межбюджетных трансфертов, которые планиру
ется получить в текущем году на 2019 год из федерального 
бюджета на реализацию региональных проектов в Иркутской 
области, планируется к поступлению около 14 миллиардов 
рублей. Суммарно вместе с областным бюджетом в 2019 году 
на реализацию национальных проектов будет потрачено около 
22 миллиардов рублей.

За первые 5 месяцев 2019 года Правительством Иркут
ской области проделана существенная подготовительная рабо
та к реализации национальных проектов на территории регио
на и ведется ежемесячный мониторинг контрольных точек. 
Большинство региональных проектов уже перешли в стадию 
реализации. Так, по состоянию на 1 июня 2019 года из феде
рального и областного бюджетов направлены средства в сум
ме 3,4 миллиарда рублей, это 16 % от запланированного на 
2019 год. 1,6 миллиарда - региональный проект "Финансовая 
поддержка семей при рождении детей", 1,2 миллиарда рублей 
- региональный проект "Дорожная сеть", 215 миллионов руб
лей - региональные проекты в сфере здравоохранения, 200 
миллионов рублей - региональные проекты в сфере малого и 
среднего предпринимательства.

Предлагаю подробнее рассмотреть основные нацио
нальные проекты, в которых Иркутская область принимает ак
тивное участие, а также результаты которых являются наибо
лее важными для населения региона. В большинстве регио
нальных проектов за базу взяты показатели 2017 года, так как 
все приведенные дальше цифры будут соотноситься именно с 
данным годом.

Национальный проект "Безопасные и качественные ав
томобильные дороги". За счет средств федерального и област
ного бюджетов планируется в 2019 году направить 7 миллиар
дов рублей. Всего за 6 лет реализации - 36,1 миллиарда руб
лей. Основные цели - увеличение доли автомобильных дорог 
регионального значения, соответствующих нормативным тре
бованиям, в их общей протяженности не менее чем 38,4 %.

Снижение количества мест концентрации дорожно- 
транспортных происшествий.

Третье. Доведение в городских агломерациях доли авто
мобильных дорог, соответствующих нормативным требовани
ям, в их общей протяженности до 85 %. Таким образом, до 
2024 года более 1000 км дорог областного значения и 730 км 
муниципальных отремонтируют и реконструируют в Иркут
ской области в рамках данного национального проекта.

Национальный проект "Демография". За счет средств
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федерального и областного бюджетов планируется в 2019 году 
направить 5,1 миллиарда рублей, за 6 лет реализации - 24,4.

Основные цели. Первое. Увеличение ожидаемой про
должительности здоровой жизни до 67 лет. Второе. Увеличе
ние суммарного коэффициента рождаемости до 2,010 тысяч
ных в 2024 году. Доведение к 2024 году до 55 % доли граждан, 
систематически занимающихся физической культурой и спор
том.

Помимо сухих цифр в рамках национального проекта 
"Демография" будут реализованы такие мероприятия, как еже
годное обучение и повышение квалификации до 845 граждан 
предпенсионного возраста. До 2024 года на это будет направ
лено 386 миллионов рублей. Строительство бассейнов, стади
онов и физкультурно-оздоровительных комплексов в городах, 
сельской местности. Только в 2019 году на это выделено более 
800 миллионов рублей. Также в 2020 году введут в эксплуата
цию комплекс с приемом, карантинным отделением и изоля
тором Заларинского специального дома-интерната для преста
релых и инвалидов на 150 мест. Выплатят 5600 тысяч семей 
сертификаты на материнский капитал. Выполнят 810 процедур 
ЭКО за счет средств обязательного медицинского страхова
ния.

Национальный проект "Жилье и городская среда". За 
счет средств федерального и областного бюджетов планирует
ся в 2019 году направить 4,1 миллиарда рублей, за 6 лет - 24,7. 
Основные цели: увеличение объемов жилищного строитель
ства не менее чем до полутора миллионов квадратных метров 
в год к 2024 году. Обеспечение устойчивого сокращения не
пригодного для проживания жилищного фонда. К 2024 году - 
не менее 222 000 квадратных метров аварийного жилищного 
фонда. И расселено должно быть 12036 тысяч человек. Карди
нальное повышение комфортности городской среды, повыше
ние индекса качества городской среды на 30 %.

Если говорить о конкретных мероприятиях: за 2 года 
планируется переселить более полутора тысяч человек, кото
рые на сегодняшний день проживают в 635 аварийных жилых 
помещениях, признанных аварийными до 1 января 2017 года. 
На средства фонда ЖКХ в размере 832 миллиона рублей и об
ластного и местных бюджетов в размере 189 миллионов руб
лей. На благоустройство общественных пространств, парков, 
скверов, дворов в 160 муниципальных образований Иркутской 
области будет направлено 1,3 миллиарда рублей. Так, напри
мер, в 2019 году в Иркутске благоустроят 233 двора.

Национальный проект "Здравоохранение". За счет 
средств федерального и областного бюджетов планируется в 
2019 году направить 2,4 миллиарда рублей, за 6 лет - 10,5.
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Основные цели. Первое. Снижение смертности от ново
образований, в том числе злокачественных. Снижение смерт
ности от болезней системы кровообращения. Ликвидация кад
рового дефицита в медицинских организациях, оказывающих 
первичную медико-санитарную помощь. В рамках данного 
национального проекта в 2019 году переоснастят региональ
ный сосудистый центр Иркутской ордена "Знак Почета" об
ластной клинической больницы, первичные сосудистые отде
ления в Иркутской городской клинической больнице № 1, Ан
гарской больнице скорой медицинской помощи. В 2020 году 
построят региональный сосудистый центр на базе Ангарской 
больницы скорой медицинской помощи и запустят медико
социальное отделение для подростков и молодежи в детской 
поликлинике города Шелехова.

Национальный проект "Образование". За счет средств 
федерального и областного бюджета в 2019 году планируется 
направить 4,3 миллиарда рублей, за 6 лет реализации - 17,8.

Основные цели. Вхождение Российской Федерации в 
число 10 ведущих стран мира по качеству общего образова
ния, обеспечение к 2024 году для детей в возрасте от 5 до 18 
лет качественных условий для воспитания гармонично разви
той личности путем увеличения охвата дополнительным обра
зованием до 80 % от общего числа детей. Помимо строитель
ства образовательных учреждений на территории Иркутской 
области в рамках национального проекта "Образование" в 
2019 году планируется создание центра опережающей профес
сиональной подготовки, трех региональных центров помощи 
родителям приемных детей, обеспечение тьютерского сопро
вождения в 38 сельских школах и школах в малых городах.

Национальный проект "Экология". Из федерального и 
областного бюджетов в 2019 году планируется направить 3,8 
миллиарда рублей, за 6 лет реализации - 28,2 миллиарда.

Основные цели. Сокращение объемов загрязненных 
сточных вод в озеро Байкал. Снижение уровня загрязнения 
атмосферного воздуха в городе Братске. Повышение качества 
питьевой воды для населения, сохранение лесов, эффективное 
обращение с отходами производства и потребления. В рамках 
данного национального проекта будут реализованы такие ме
роприятия, как строительство единой централизованной си
стемы водоснабжения и водоотведения в Иркутском районе, 
работы по берегоукреплению озера Байкал в поселке Листвян
ка. Работы по очистке 61 гектара на территории БЦБК.

Национальный проект "Малое и среднее предпринима
тельство". В 2019 году планируется направить 477 миллионов 
рублей, за 6 лет реализации - 2,1 миллиарда. К 2024 году пла
нируется достичь следующих показателей: доля малого и
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среднего предпринимательства в ВРП региона должна быть
32,6 %. Численность занятых в сфере МСП, включая индиви
дуальных предпринимателей, составит не менее 357000 чело
век. Увеличение доли экспорта субъектов МСП, включая ин
дивидуальных предпринимателей, в общем объеме несырьево
го экспорта до 10 %. Основными мероприятиями реализации 
национального проекта на территории Иркутской области яв
ляются: создание центра "Мой бизнес", предоставление госу
дарственной поддержки субъектам МСП, осуществляющим 
деятельность в моногородах, путем предоставления микро
займов по льготной процентной ставке, развитие системы 
микрофинансирования и гарантийной поддержки субъектов 
МСП, предоставления мер государственной поддержки само
занятым гражданам, повышение привлекательности предпри
нимательства и стимулирование интереса различных групп 
граждан к бизнесу, предоставление финансовой поддержки 
крестьянским (фермерским) хозяйствам и потребительским 
кооперативам.

Национальный проект "Культура". За счет средств феде
рального и областного бюджета планируется в 2019 году 
направить 90 миллионов рублей, за 6 лет реализации - 915 
миллионов.

Основные цели, которые необходимо достичь к 2024 
году: обеспечение условий доступности к лучшим образцам 
культуры путем создания современной инфраструктуры для 
творческой самореализации и досуга населения. Увеличение к 
2024 году количества граждан, вовлеченных в культурную де
ятельность. Так, в рамках национального проекта "Культура" 
будут реализованы в 2019 году следующие мероприятия: бо
лее 200 специалистов государственных и муниципальных 
учреждений культуры Иркутской области пройдут професси
ональное обучение в городе Москве, Санкт-Петербурге, Крас
нодаре и Владивостоке. Модернизируют муниципальные биб
лиотеки, приобретут 2 передвижных многофункциональных 
культурных центра со сценой-трансформером, построят дома 
культуры в селах Тальяны, Усть-Куда и Майск. Для детских 
школ искусств приобретут 58 пианино.

Необходимо отметить, что освещением всей деятельно
сти реализации национальных проектов как в Иркутской обла
сти, так и в целом в Российской Федерации занимается ин
формационное агентство ТАСС. Создан специальный инфор
мационный ресурс, который уже работает, называется он "Бу
дущее России - национальные проекты". На этом интернет- 
ресурсе размещены не только проекты, которые реализуются в 
Иркутской области, но и в целом в Российской Федерации. 
Можно зайти и все, по сути дела, в интерактивном режиме по-
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смотреть.
Ну и, конечно, реализация национальных проектов - это 

основная задача Правительства Иркутской области на пред
стоящие 6 лет. Спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:08:27. Речь 0 мин
3 сек

Спасибо, Антон Борисович. Коллеги, какие вопросы к 
Антону Борисовичу? Ольга Николаевна, пожалуйста.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:08:30. Речь 2 мин 28 сек

Уважаемый Антон Борисович, Сергей Михайлович, 
главная задача нацпроектов - это реальные позитивные изме
нения в жизни каждого российского гражданина и каждой се
мьи. Это слова нашего Президента Владимира Владимировича 
Путина. И я тоже согласна с этим, что то, что мы делаем, дол
жен каждый житель Иркутской области ощутить на себе и 
увидеть эти изменения. 28 триллионов рублей, которые будут 
вложены по всей Иркутской области на нацпроекты, это 
огромная сумма, которая должна быть потрачена не зря, и лю
ди должны ощутить на себе.

У меня такие вопросы. Сколько будет создано рабочих 
мест? Как будут встроены в реализацию нацпроектов верти
кально интегрированные компании, которые на сегодняшний 
день ведут свою деятельность в Иркутской области и получа
ют бесплатно ресурсы для реализации здесь своей коммерче
ской деятельности. Как мы будем привлекать и какие кадры 
для реализации этих проектов? Как будет выстроено дальше 
высшее образование? Вот насколько мне известно (возьмем 
лесную отрасль), у нас один факультет в БГУ и в Братском 
госуниверситете выпускают только эти специальности. На са
мом деле в этой отрасли работает порядка, наверно, 5 0 - 6 0  
тысяч человек, но каждый год выпускают специалистов толь
ко 50 - 60 человек. Мы до сих пор выпускаем одних юристов, 
экономистов, которые на сегодняшний день не будут встроены 
в реализацию нацпроектов. Из 6 инвестпроектов, которые реа
лизуются на территории нашей страны, 3 из них реализуются в 
Иркутской области. Но я уверена, что кадровое обеспечение 
для реализации этих проектов недостаточное. И мы должны в 
нашем регионе сделать так, чтобы люди у нас оставались у нас
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и реализовывали эти нацпроекты. И каждый человек должен 
ощутить на себе вот то, что будет вкладывать наша страна, 
наши налогоплательщики в реализацию этих нацпроектов. 
Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:58. Речь 0 мин
1 сек

Спасибо, Ольга Николаевна. Ирина Александровна. А-а, 
извините. Да-да-да.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:10:59. Речь 1 мин 26 сек

Спасибо, Ольга Николаевна, за вопрос. 26,7 триллиона 
рублей - это общая сумма средств, которая будет потрачена в 
Российской Федерации на реализацию национальных проек
тов. В эту огромную, колоссальную сумму входят, конечно, и 
вот то, что я сказал, комплексный план реализации, который 
включает в себя инфраструктуру. Это вот отвечая на вопрос: 
как вертикально интегрированные структуры будут участво
вать в реализации национальных проектов. Они участвуют в 
том числе и на территории Иркутской области. У нас будет 4 
или 5 объектов крупных, которые будут строиться на севере 
Иркутской области.

Что касается рабочих мест, они как раз будут в тех 34 %, 
о которых я сказал в результате реализации. То есть это коли
чество будет без вариантов неуклонно расти, другого у нас 
нет.

Что касается кадров. У нас определен ТОП-50 профес
сий, которые будут необходимы экономике Иркутской обла
сти в ближайшие 5 лет. И по этим ТОП-50 профессиям рабо
тает и министерство труда, и высшие учебные заведения, и 
наши предприятия. Предприятие "Иркут" уже работает в пол
ном объеме, и, собственно говоря, другого у нас тоже варианта 
нет.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:12:25. Речь 0 мин 41 сек

Я так полагаю, что мы свои кадры, которые есть у нас, 
привлечем для реализации нацпроектов. У нас безработицу,
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которую вы показываете, 1 % на сегодняшний день, да, она, 
наверное, несовместима с тем, что сегодня есть в территориях. 
Я не верю этим цифрам, статданным каким-то непонятным, 
зарегистрированным там безработным. Когда мне говорят, что 
это такая методика, ну, меня, прежде всего, интересуют люди, 
не методики, по которым вы рассчитываете все, а люди, кото
рые живут в Иркутской области. Вот это самое главное, и мы 
должны все сегодня быть ориентированы именно в этом 
направлении и работать, чтобы жизнь людей у нас сегодня 
улучшалась.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:13:06. Речь 0 мин
5 сек

Антон Борисович согласился.
Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 12:13:11. Речь 1 мин 30 сек

Спасибо. Вы знаете, Ольга Николаевна задала достаточ
но фундаментальный вопрос, и конечно, однозначно, наверно, 
сейчас на него сложно ответить. Поэтому все эти направления, 
конечно, по каждому из комитетов мы берем на контроль и 
работаем очень детально, потому что, действительно, нацио
нальные проекты призваны обеспечить прорыв как отдельного 
субъекта, так и страны в целом. Вопрос по кадрам, наверное, 
один из основных, потому что он касается и других отраслей, 
например, того же самого образования. Мы должны перейти к 
односменному режиму работы, и, в общем-то, депутаты пред
лагали ряд вариантов, которые на сегодняшний день Прави
тельством, в общем-то, не одобрены, но и иных вариантов нет 
по подготовке кадров и увеличению привлекательности про
фессий, скажем, в образовании.

Но у меня вопрос будет несколько другой. Вот по "Де
мографии" проект "Спорт - норма жизни". К 2024 году мы 
должны установить 55 % занимающихся спортом. Да, у нас 
сейчас активизировалось создание материально-технической 
базы, условий для этого. Но практически в 2 раза нам нужно 
будет увеличить количество занимающихся. Как пошагово это 
выполнить?
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ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:14:41. Речь 0 мин 22 сек

У нас есть государственная программа (вот Илья Юрье
вич как раз подошел), в которой, как я уже в своем докладе го
ворил, предусмотрены средства, для того чтобы на 2019 год и 
на последующий, чтобы все эти показатели реализовать. Если 
подробно то, Сергей Михайлович, если не возражаете, Илья 
Юрьевич готов прямо подробно рассказать по направлениям, 
которые будут реализовываться.

РЕЗНИК И. Ю. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:15:03. Речь 2 мин 33 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважае
мые депутаты. Ирина Александровна, спасибо большое за во
прос. Очень актуальный вопрос. Причем он касается не только 
нашего министерства, он касается министерства образования, 
министерства здравоохранения, потому что, если мы увеличи
ваем в два раза количество, то 70 % спортивной базы - это об
щеобразовательные организации. Физкультурно-спортивная 
служба - это отдельная тема, она тоже должна параллельно 
развиваться.

Что касается конкретно физкультуры и спорта, то за Ир
кутскую область можно сказать конкретно. За последние 3 
года у нас 73 объекта спорта было построено и отремонтиро
вано, из них 40 плоскостных. В этом году запланировано 
строительство и реконструкция 17 объектов, в том числе 11с 
федеральным софинансированием. 30 плоскостных сооруже
ний по области будет строиться. Вы абсолютно правильно ска
зали, что параллельно мы значительно увеличили количество 
массовых мероприятий, которые проводятся. Мы возродили 
спартакиаду северных территорий, возрождаем в этом году 
спартакиаду городов. Мы планируем проводить сетевые меро
приятия, такие, чтобы проходили во всех муниципальных об
разованиях, обеспечивать атрибутикой муниципалитеты. У 
нас работает система по . адаптивной физкультуре и спорту. 
Мы планируем также расширять, Вы, наверное, знаете, Ирина 
Александровна, да, это специалисты на местах, которым мы 
возмещаем частично расходы. Поэтому здесь, конечно, в 
первую очередь я хочу сказать, что это системная, межведом
ственная и межуровневая работа. Спасибо огромное депутат
скому корпусу за поддержку, потому что мы кратно увеличили 
финансирование сферы за последние 3 года, в том числе это и 
касается, в первую очередь это касается строительства, но и не
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только строительства, в том числе проведения массовых меро
приятий. Мы в этом году, вот буквально уже в середине года, 
заходим с бюджетом, превышающим прошлогодний, что нам 
позволяет и командировать на массовые мероприятия, и про
водить. У нас в этом году впервые зимние сельские игры про
шли в территориях, в Заларинском районе, сельские летние 
пройдут в Нукутах, то есть мы уходим от формата проведения 
их здесь и, соответственно, будем также укреплять базу терри
торий.

Поэтому эта комплексная работа в том числе и касается 
кадров. Если говорить про кадры, то в Иркутской области се
годня два училища олимпийского резерва, это региональное и 
федеральное. Здесь мы также укрепляем материальную базу и 
планируем расширять количество обучающихся. Планируется 
строительство интерната на базе ОРа. У нас есть филиал Рос
сийского государственного университета физической культу
ры и спорта. В прошлом году втрое увеличен набор на бюд
жетные места в этом вузе, поэтому мы работаем комплексно. 
И здесь, в принципе, есть, конечно, большие риски, но тем не 
менее мы твердо и уверенно двигаемся к исполнению показа
телей. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:36. Речь 0 мин
3 сек

Спасибо, Илья Юрьевич. Да, пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:17:39. Речь 0 мин 24 сек

Илья Юрьевич, конечно, в принципе, мы можем сказать, 
что отрасль, конечно же, оживилась, потому что мы совместно 
работали достаточно много над этим. Но скажите, мы отно
симся к тем субъектам, которые зимой-то на улице занимать- 
ся-то, ну, только по отдельным видам спорта. Поэтому сколь
ко Вы планируете еще построить объектов до 2024 года? Хотя 
бы приблизительно. Потому что...

РЕЗНИК И. Ю. — министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:18:03. Речь 0 мин 30 сек

Ирина Александровна, ну, если мы сохраним тот темп,
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который у нас есть сегодня, это позволит нам выйти на плано
вые показатели. То есть, условно говоря, если говорить по од
ному проценту и выходить на 56 %, которые нам федералы 
выделили, это порядка, получается, 20 объектов капитального 
строительства: стадионы, спортивные залы и 40 плоскостных 
по году. Мы примерно сейчас подбираемся вот к этому. Мы, 
конечно... Очень амбициозные задачи...

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:18:33. Речь 0 мин 21 сек

Я конкретизирую. Да. Не меньше. То есть сегодня про
цент у нас 33,4, если мне память не изменяет, 55 нужно до
стичь, нужно сохранить темп как раз на уровне 80 объектов. 
Но они должны быть абсолютно разноплановые.

СОКОЛ С.М.
Вы удовлетворены, Ирина Александровна?

СИНЦОВА И.А. — председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 12:18:54. Речь 0 мин 5 сек

Ну, будем держать на контроле, потому что, действи
тельно, количество объектов здесь необходимо стабильно 
держать, во всяком случае не снижать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:18:59. Речь 0 мин
1 сек

Спасибо. Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  заместитель председателя комитета по 
социально-культурному законодательству Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:19:00. Речь 1 мин 15 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Антон Борисович, 2 во
проса.

Первый. Не по всем национальным проектам количество 
региональных проектов совпадает с количеством федераль
ных. Ну, например, "Здравоохранение" федеральных - 8, реги
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ональных - 7. "Образование": 10, 8 соответственно, "Эколо
гия": 11, 5. И "Наука": федеральных 3, региональных ни одно
го. Это первый вопрос: с чем это связано?

И второй. Каков механизм распределения денег, кото
рые будут поступать из федерального, областного бюджета в 
муниципалитеты? Например, прозвучало в Вашем докладе, 
что будет построено 730 муниципальных дорог. Хотелось бы 
вот знать, конкретики нет. В каком муниципалитете, сколько 
дорог будет построено. И по здравоохранению тоже как при
мер. Прозвучали только у нас крупные города - это областной 
центр Иркутск и рядом находящиеся Ангарск, Шелехов по 
строительству и открытию новых медицинских учреждений. 
Но тем не менее очень остро проблема здравоохранения стоит 
в территориях. Чем они более отдалены от областного центра, 
тем острее эта проблема. Спасибо.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:20:15. Речь 0 мин 57 сек

Спасибо, Ольга Владимировна, за вопросы. Что касается 
участия не во всех национальных проектах, именно в феде
ральных национальных проектах, это исходя из специфики 
региона. То есть это касается абсолютно всех регионов, всех 
85, то есть кто-то участвует во всех. Например, в здравоохра
нении их 8, то мы участвуем в 7. Ну, здесь минздрав более 
конкретно может сказать, именно почему не участвуем. Но это 
вот в целом это касается абсолютно всех 12 национальных 
проектов. У нас мы участвуем с пятьюдесятью региональными 
составляющими, всего их 67. Исходя из специфики, еще раз.

Что касается средств, которые будут направляться в му
ниципалитеты. Министр строительства здесь Светлана Дмит
риевна. Будет направляться через, в основном, Дорожный 
фонд. Если, Светлана Дмитриевна, готовы сказать именно по 
2019 году по конкретике, я назвал только суммы. Может быть, 
Вы скажете именно муниципальные образования, куда будет 
направлено. Сергей Михайлович, можно?

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста.

СВИРКИНА С. Д. -  министр строительства, дорожного хозяй
ства Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:21:12. Речь 2 мин 25 сек

Можно?
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СОКОЛ С.М.
Пожалуйста, пожалуйста.

СВИРКИНА С.Д.
Добрый день, уважаемому депутатскому корпусу. Зна

чит, по реализации национальных...

СОКОЛ с.м.
Светлана Дмитриевна, можно чуть погромче? 

СВИРКИНА С.Д.
По реализации национального проекта "Безопасные, ка

чественные автомобильные дороги". С этого года у нас ... Ну, 
все вы в курсе, да, что ранее у нас была только одна агломера
ция включена, эта система называлась просто "Безопасные, 
качественные дороги", это агломерация Иркутская, в которую 
входил Шелеховский район и ангарчане. В текущем году уже 
Федерация пошла на то... Мы увеличили. У нас в общей слож
ности 3 агломерации образовано под этот национальный про
ект - это Иркутская агломерация, Ангарская и Братская агло
мерация. Ремонту подлежат дороги как регионального, так и 
межмуниципального и муниципального значения. В общей 
сложности на этот проект у нас выделено 8,2 миллиарда руб
лей. При этом именно из Федерации, ну, чуть не достает, 3,2 
миллиарда рублей. Остальные это бюджеты, в основном, 
бюджет, наш дорожный фонд, средства областного бюджета. 
Вот. Распределение по нашим агломерациям. В общей слож
ности у нас в текущем году должно быть заключено и заклю
чено 92 контракта. Контракты почти все заключены. Точку мы 
прошли контрольную до 31 мая, то, что было поручено. В этих 
92 контрактах, вот о чем сказал Антон Борисович, кроме это
го, в одном контракте может быть по нескольку, соответ
ственно, дорог. Вот. К ремонту уже приступили почти все аг
ломерации наши по 54 объектам. Я думаю, на текущий год мы 
с ситуацией справимся. У нас получается по показателям: в 
этом году мы должны привести в соответствие 240 км регио
нальных дорог и 140 км дорог по агломерациям. Соответ
ственно, если в настоящее время у нас 28 % и 41 % соответ
ственно дорог находится в нормативном состоянии, то мы 
придем к концу года с результатом - это 30,2 % и, соответ
ственно, 48,8 % по муниципальным дорогам.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:37. Речь 0 мин
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2 сек

Спасибо, Светлана Дмитриевна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. — заместитель председателя комитета по 
социально-культурному законодательству Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:23:39. Речь 0 мин 5 сек

...входят все муниципальные образования?

СВИРКИНА С. Д. -  министр строительства, дорожного хозяй
ства Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:23:44. Речь 0 мин 23 сек

Я озвучила, что в агломерацию... У нас три агломерации, 
соответственно, муниципальные образования куда вошли, это: 
в Ангарский - это Ангарск и город Усолье-Сибирское, в Брат
скую агломерацию, соответственно, город Братск и в Иркут
скую агломерацию - это Иркутск и Шелехов.

СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:07. Речь 0 мин
4 сек

Спасибо. Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
По здравоохранению еще.

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. — заместитель председателя комитета по 
социально-культурному законодательству Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:24:11. Речь 1 мин 59 сек

По здравоохранению хотелось бы услышать коммента
рий. В рамках нацпроекта "Здравоохранение" что-нибудь в 
муниципалитетах, кроме Иркутска, Ангарска и Шелехова, 
планируется?

ПЛЮТА С.Н. -  министр здравоохранения Иркутской
области
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Уважаемые депутаты, в отношении одного из нацио
нальных проектов по здравоохранению я должна сказать, что 
есть проект по развитию национальных медицинских исследо
вательских центров. У нас на территории НМИЦа нет, поэто
му мы в этом проекте не участвуем. В этом проекте участвуют 
только федеральные учреждения здравоохранения, те терри
тории, где эти центры размещаются. Во всех остальных проек
тах мы участвуем очень активно.

То, что касается территории Иркутской области. Допу
стим, в проект по развитию программы детского здравоохра
нения входит развитие амбулаторно-поликлинической помо
щи в детских поликлиниках и детских поликлинических отде
лениях на всей территории Иркутской области. Это 51 меди
цинская организация, идет оснащение всех детских поликли
ник, внедрение новых принципов бережливого производства, 
совершенствование работы и приведение всех поликлиник к 
92-му приказу (непонятно).

Кроме этого, все годы реализации национального проек
та идет строительство по графику, по плану модульных 
ФАПов и идет оснащение передвижными медицинскими ком
плексами, которые будут работать как раз в отдаленных и 
сельских территориях Иркутской области. Поэтому однознач
но проект охватывает практически всю территорию Иркутской 
области.

То, что касается программы "Онкология". Мы по про
грамме "Онкология" открываем 11 межрегиональных амбула
торно-поликлинических онкологических центров. Это тоже 
непосредственно в территориях области, не в Иркутске, не в 
крупных городах, а как раз преимущественно в сельских отда
ленных территориях области. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:26:10. Речь 0 мин
3 сек

Спасибо, Светлана Николаевна.
Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по 
законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении Законодательного Собрания Иркут

ской области и
ВОПРОС: Время: 12:26:13. Речь 0 мин 50 сек

День добрый. Антон Борисович, вопроса два будет каса-
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тельно нацпроекта по экологии. Вы озвучили БЦБК и другие 
объекты, но не упомянули "Усольехимпром". Как там склады
вается ситуация? И я надеюсь, он же будет включен в нацио
нальный проект по демеркуризации и по ликвидации этих 
шахт с ядами?

И второй вопрос. Поясните, пожалуйста, вот по ТКО. В 
этом году было выделено 220 миллионов касательно площадок 
и контейнеров. Когда эти деньги будут доведены до муници
палитетов?

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:27:03. Речь 1 мин 20 сек

Спасибо, Степан Сергеевич, за вопросы. Что касается 
демеркуризации в городе Усолье-Сибирское. Мы ожидаем в 
ближайшее время получение положительного заключения 
Главгосэкспертизы. На эти цели будет направлено 1 миллиард 
400 миллионов рублей. Средства предварительно, они, что 
называется, зарезервированы, и мы ожидаем только факт по
лучения документа, и они будут включены в национальный 
проект "Экология".

Что касается, когда средства будут распределены через 
муниципальные образования. Сергей Михайлович, возможно 
первому заместителю министра природных ресурсов? Евгений 
Борисович точно скажет, чтобы я не ошибся.

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста, Евгений Борисович.

БИЧИНОВ Е.Б.
Спасибо за вопрос. По распределению сейчас постанов

ление проходит согласование в Правительстве и будет направ
лено в прокуратуру Иркутской области. Как только согласова
ние с прокуратурой будет получено, мы начнем распределение 
по муниципальным образованиям. Я думаю, это июль, начало 
июля.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир- .
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:28:23. Речь 0 мин
4 сек

Спасибо. Степан Сергеевич, все?
Роман Федорович.
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ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:28:27. Речь 1 мин 16 сек

Добрый день, уважаемый Антон Борисович. У меня во
прос тоже касается нацпроекта "Экология", но про БЦБК и про 
другие направления мы уже неоднократно слушали информа
цию. Я хотел узнать по поводу двух направлений "Чистая во
да" и "Чистый воздух", потому что тема очень актуальная и не 
1 год мы это с вами обсуждаем. Стоит сумма на 2019 год 200 
миллионов и по тому, и по другому направлению. Как я пом
ню, в мае месяце, когда мы слушали доклад по изменению 
бюджета на 2019 год, не было ясности по софинансированию 
вот именно по этим двум направлениям и вообще в целом по 
нацпроекту "Экология" из федерального бюджета. Но и, на 
мой взгляд, 200 миллионов рублей из 28 миллиардов рублей за 
5 лет - слишком маленький процент освоения, хотя оно... Во
просы, они не требуют промедления, отлагательства. Это ка
сается чистого воздуха в наших крупных промышленных го
родах, где, мы знаем, обстановка очень-очень критическая. Ну 
и "Чистая вода" - тоже по-прежнему вопрос актуальный.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:29:43. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо, Роман Федорович, за вопросы. Что касается 
"Чистого воздуха". Я уже сказал, что участвует город Братск. 
Я попрошу сейчас заместителя министра жилищной политики, 
энергетики, Сергей Михайлович, рассказать именно, что будет 
сделано в... Или, Артур Мухтарович, Вы? Кто больше в теме, 
что будет сделано именно в 2019 году и в последующие?

СУЛЕИМЕНОВ А.М. -  министр жилищной политики, энерге
тики и транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:29:59. Речь 0 мин 42 сек

Ну, по "Чистому воздуху" могу сказать только по наше
му министерству. Это газификация, перекладка сетей газовых 
и газомоторное топливо. По "Чистой воде" у нас до 2024 года - 
5 миллиардов. В этом году - 165, на следующий год - 327, на 
2021 - 821 и дальше идет уже в миллиардах. Поэтому откуда 
такая цифра, не знаю.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
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кутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:41. Речь 0 мин

7 сек

Спасибо, Артур Мухтарович. Артур Мухтарович, хотите 
добавить?

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:30:48. Речь 0 мин 10 сек

...в этом году?

ЛОГАШОВ А.Б.
Артур Мухтарович, федеральные средства, вопрос.

СУЛЕИМЕНОВ А.М. -  министр жилищной политики, энерге
тики и транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:30:58. Речь 0 мин 39 сек

Я и говорю, что по... Федеральные средства на 2019 год - 
165 миллионов. Будем строить в этом году Харик, строитель
ство локального водопровода по Харику. Также входит в эти 
же деньги входит строительство, начало строительства насос
ных станций первого подъема в поселке Чуна и Баяндай.

ЛОГАШОВ АБ. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:31:37. Речь 0 мин 17 сек

По проценту софинансирования я еще дополню, если 
возможно. 96 на 4 - это по новым проектам, которые вновь 
начаты в 2018, в 2019 годах. Те, которые переходящие, фор
мула 79-21,  она сохраняется.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:54. Речь 0 мин
5 сек

Нормально, Роман Федорович? Вопрос этот исчерпан? 
Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ВОПРОС: Время: 12:31:59. Речь 0 мин 44 сек

Антон Борисович, в разделе "Производительность тру
да" есть четкая запись: в 2019 году создадут центр микрокре
дитования, региональный центр компетенции, выдадут льгот
ные займы, субсидируют процентные ставки 5 участникам 
программ, повысят квалификацию 267 работникам предприя
тий, участвующих в проекте. И 2020 год, вот по предпринима
телям написано, дадут старт системе оповещения предприни
мателей о новых гарантийных продуктах, предоставляется по
ручительство в размере 600 миллионов рублей по реализации 
малого и среднего бизнеса. В бюджете данные средства у нас, 
мы как знаем, не предусмотрены. Или это какая-то другая 
норма прописана в Вашем докладе?

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:32:43. Речь 0 мин 38 сек

Спасибо, Николай Степанович, за вопрос. Как я уже 
сказал в своем докладе, Иркутская область, как и многие дру
гие регионы, пока не участвует в этом национальном проекте. 
Российской Федерацией определены пилотные регионы, их не 
так много, которые, например, Пермский край, который участ
вует в этом национальном проекте. Мы ведем свою работу. И 
Председатель Правительства, когда была встреча с Антоном 
Германовичем Силуановым во Владивостоке, как раз говорил, 
что мы готовы, все подготовительные мероприятия выполне
ны. То есть, я думаю, что в ближайшее какое-то время мы 
именно уже юридически войдем в этот национальный проект.

СОКОЛ с.м.
Кузьма Романович, пожалуйста.

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:33:21. Речь 0 мин 28 сек

Антон Борисович, спасибо за Ваш доклад. Мы Вас уже 
слушали на фракции "Единая Россия", тем не менее вопросы у 
нас остались. И я хотел бы спросить по участию муниципали
тетов в реализации национальных проектов, потому что мно
гие муниципалитеты высказывают, что у них недостаточно 
будет средств, для того чтобы принять участие в реализации 
по строительству объектов, в реализации части мероприятий
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этих национальных проектов. Что планирует Правительство 
по этому поводу сделать? Спасибо.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:33:49. Речь 0 мин 36 сек

Спасибо, Кузьма Романович, за вопрос. Давайте мы под
готовим полную прямо информацию по всем муниципалите
там, которые участвуют в национальных проектах, потому что 
их много, сферы абсолютно разные, и те средства, которые 
направляются в конкретные муниципалитеты. Чтобы был раз
вернутый ответ. У нас формула софинансирования определе
на. Я думаю, что здесь какой-то индивидуальный прям под
ход, он вряд ли возможен, исходя из бюджетной обеспеченно
сти того или иного городского округа, поселения и так далее. 
Здесь в большей степени города и районы.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  заместитель председателя комитета по 
законодательству о природопользовании, экологии и сельском 

хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:34:25. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо. Вопрос интересует по ветхому и аварийному 
жилью. У нас жилье, которое на 1 января 2017 года признано 
таковым, какой срок и когда начнется реализация переселения 
граждан? Каким образом будет предусматриваться то есть 
строительство нового жилья или приобретение на вторичном 
рынке? Спасибо.

ЛОГАШОВ А.Б.
Спасибо за вопрос. Прошу Светлану Дмитриевну под

ключиться.

СВИРКИНА С. Д. -  министр строительства, дорожного хозяй
ства Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:34:50. Речь 2 мин 14 сек

Подключилась Светлана Дмитриевна? Да, как было 
озвучено Антоном Борисовичем, 832 миллиона средств фонда 
ЖКХ на территорию субъекта в этом году уже пришло. Мы 
защитили до 1 апреля, как это необходимо было, программу. 
Решение правления фонда тоже у нас уже на руках есть о том,

92



что мы в программу вступили. Финансовые средства нам (со
глашение подписано) будут направлены. Механизмы остаются 
все те же самые, то есть это будет и "долевка", пока на сего
дняшний момент, видите, в "долевку" заходят скромно за
стройщики, коли мы находимся на переходном этапе. Это бу
дет строительство, это точно так же приобретение и социаль
ные выплаты. По 185-ФЗ есть тот же самый механизм, кото
рый оставался раньше. По желанию граждан они могут из
брать иной населенный пункт, в котором не проживают.

На текущий год у нас принимает участие в программе 8 
муниципальных образований: традиционно Иркутск, Шелехов, 
Железногорск, Тайшет, Киренск, Нижнеудинск, Смоленщина 
и Бохан. В этом году по предложению фонда и Минстроя фе
дерального мы рассматривали, принимая во внимание, что 
полгода рассматривалась и принималась нормативная база, на 
сегодняшний момент предлагают только механизм приобрете
ния. То есть вот эти все муниципальные образования, которые 
назвала, 8 штук, они исполнят как раз свой показатель в части 
приобретения жилья для граждан. И соответственно, цифра, 
которая у нас есть, - это порядка 380 000 в этот раз фонд со
ставляет, который признан таковым на 1 января 2017 года, но 
финансированием пока полностью весь субъект до 2025 года 
не обеспечен. Но тем не менее, вот по данным пока, ну, физи
чески мы не получили еще подтверждение, нам на следующий 
год к сумме нашей еще прибавляют 500 миллионов, и на 2021 
год тоже по 500 миллионов плюсом. В общей сложности в 
программе участвуют 61 муниципальное образование.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:04. Речь 0 мин
2 сек

Спасибо. Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:37:06. Речь 0 мин 45 сек

Или я не услышала, или не запомнила. У нас в проекте 
«Экология», участвуем ли мы в программе "Сохранение ле
сов" и "Комплексная система обращения с твердыми комму
нальными отходами"? И какие предусмотрены мероприятия 
для реализации этих нацпроектов? В частности, вот комплекс
ная система обращения с твердыми коммунальными отходами. 
Мы знаем, что идет реализация Федерального закона. Запла
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нирована ли постройка мусороперерабатывающих заводов? 
Как это будет реализовано? Это очень важная тема. Мы сего
дня тоже будем информацию рассматривать по этому вопросу. 
Но хотелось бы узнать, нацпроекты, мы вошли в эти програм
мы или нет? Спасибо.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:37:51. Речь 4 мин 27 сек

Спасибо, Ольга Николаевна, за вопрос. Безусловно, да, 
участвуем, если мне память не изменяет, из федерального 
бюджета уже получено 147 миллионов на приобретение тех
ники. Это что касается сохранения лесов. Заместитель мини
стра лесного комплекса Светлана Валентиновна здесь. Если 
возможно, она более подробно расскажет.

ЛИТВИНОВА С.В.
Добрый день. По сохранению лесов наш регион участ

вует. У нас идет 682 миллиона на 3 года: 2019, 2020, 2021. На 
2019 год выделено 232 миллиона рублей из федерального 
бюджета. У нас существует три мероприятия: это приобрете
ние лесовосстановительной техники, приобретение лесопо
жарной техники и лесовосстановление. Правильно Антон Бо
рисович сказал, что на пожарную технику 147 миллионов вы
делено, на лесовосстановительную выделено 19 миллионов и 
64 миллиона выделено на лесовосстановление. На сегодняш
ний момент по технике у нас проведены все конкурсные про
цедуры. С Рослесхозом прошло согласование перечня количе
ства техники, виды техники, потому что из Рослесхоза по 
субъектам строгое указание по как бы виду техники, году вы
пуска. Это должна быть отечественная техника не ранее 2018 
года выпуска. Все конкурсные процедуры проведены. 26 еди
ниц техники согласовано. 8 у нас уже получено, 18 по кон
трактам поставка до сентября месяца.

Что касается лесовосстановления, то также... А лесовос
становлением у нас будет заниматься лесхоз Иркутской обла
сти. Государственное задание до него доведено на всю сумму, 
лимиты в принципе у нас Федерацией открыты полностью по 
нашему проекту. На 2019 год запланировано 133 почти тысячи 
гектар лесовосстановления. Индикатором является соотноше
ние площади лесовосстановления, лесоразведения к площади 
вырубленных и погибших лесов к 2024 году в процентовке 
100. Вот, исполнив 2019 год, те, которые плановые есть пока
затели - 133, мы достигнем уровня 72,4 % соотношения этого. 
В принципе, на сегодняшний момент проблем не видим, день-
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ги есть, отрабатываем. Я  думаю, что мы исполним в полном 
объеме и (непонятно) все деньги.

ЛОГАШОВ А.Б.
И по ТКО Евгению Борисовичу еще слово, Сергей Ми

хайлович.

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста, Евгений Борисович.

БИЧИНОВ Е.Б.
Спасибо за вопрос. По ТКО мы включались в "Чистую 

страну" с мусороперерабатывающим комплексом, который 
планируется в Юго-Восточном вблизи города Ангарска. Сей
час проводится процедура, техническое задание с учетом тех- 
присоединения: водоснабжение, водоотведение и автодороги к 
полигону. Сейчас техническое задание сформировано. Мы 
планируем разыграть конкурс и уже в 2020 году с положи
тельными заключениями экспертизы заходим в нацпроект 
"Чистая страна" по ТКО.

И плюс мы туда еще зарезервировали мусоросортиро
вочную станцию Имел-Кутул, Ольхонский район. Но сейчас 
проектирование приостановлено из-за земельного участка, ко
торый находится на сегодняшний момент в границах нацпар- 
ка. И плюс мы еще заявлялись по рекультивации свалок, но 
нас не включили.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:42:18. Речь 1 мин 17 сек

Вы знаете, все эти мусороперерабатывающие заводы, 
свалки, полигоны, мы все делаем за счет средств налогопла
тельщика. Для чего нам региональный оператор, вот мне не
понятно. Он всегда говорит: в тарифе нет инвестиционной со
ставляющей. А для чего она ему нужна, если мы делаем все за 
счет нацпроектов там, наших средств налогоплательщиков. 
Задача что ли только собрать средства с населения и спокойно 
их где-то там в Белгородской области осваивать.

БИЧИНОВ Е.Б.
Мусороперерабатывающий комплекс, который мы пла

нируем построить, это не будет собственность регоператора. 
Это мы работаем на переработку мусора, то, к чему мы долж
ны стремиться. Там будут созданы несколько линий по пере
работке и по...
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ЛОГАШОВ А.Б. 
Сортировка, переработка...

БИЧИНОВ Е.Б.
Нет. Ну, там сортировка и переработка, и там, соответ

ственно, и выработка электроэнергии будет, и там же будет и 
создание именно продуктов переработки.

НОСЕНКО О.Н.
Понятно, это понятно. Задача регоператора мне не по

нятна. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:35. Речь 0 мин
5 сек

Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ВОПРОС: Время: 12:43:40. Речь 2 мин 10 сек

Антон Борисович, я хочу к практической плоскости пе
рейти всего обсуждаемого. Вот правильно ли я понимаю, что 
часть финансовых моментов мы отрегулировали для решения 
задач по нацпроектам в майскую сессию?

ЛОГАШОВ А.Б.
В том числе.

ДИКУСАРОВА Н.И.
У меня вопрос. Скажите, пожалуйста. Вот после приня

тия бюджета Законодательное Собрание в кратчайшие сроки 
отработало проект закона. Мы его направили на подписание 
Губернатору. Вот подписали, обнародовали, а теперь у нас 
складывается следующая ситуация: до сих пор до муници
пальных образований не доведены лимиты, и есть ряд, вот у 
меня, например, обращений о том, что после майской коррек
тировки до сих пор еще муниципалитеты не могут начать дей
ствия по определенным решениям. Я все понимаю, что есть 
правила, есть какие-то там у вас внутренние регламенты там, в 
таком-то министерстве 3 дня должен пролежать документ, в
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таком-то 10. Но, Антон Борисович, вот мы говорили, что кор
ректировать бюджет надо в марте. Нет, вы решили в мае это 
сделать. Хорошо. Откорректировали. Но коль скоро вот такая 
ситуация сложилась, а можно ускорить эти процессы? Потому 
что уже июнь, конец июня. Значит, мне говорят, что докумен
ты, соглашения там, лимиты до конца июня будут доведены. 
Ну, хорошо. Потом 45 дней идет конкурсная процедура. То 
есть мы для чего в майскую-то тогда сессию это все делали? 
Чтобы вот так вот ситуация была? И в том числе в таком же 
режиме находятся и те объекты, которые у нас по какой-то 
причине не на начало года вошли, потому что там деньги рас
пределяли и так далее, а именно в майскую корректировку. Но 
тогда нам надо сейчас констатировать и вслух произнести эту 
тему: не будем мы больше допускать первую корректировку в 
мае, потому что иначе получается, что вот эта вот ситуация 
складывается. Значит, коллеги, готовимся каждый раз к кор
ректировке бюджета только лишь в марте и не позже, ни меся
цем, ни неделей там, ни днем, потому что потом будем соблю
дать регламент и такая ситуация будет. Спасибо.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:45:50. Речь 0 мин 42 сек

Спасибо, Наталья Игоревна, за вопрос. Не просто можно 
ускорить, а такая задача вообще стоит. Никаких документов 
там 2 - 3  дня и больше лежать точно не должно. Более того, в 
федеральное законодательство внесены изменения, в 44 Феде
ральный закон, как раз исходя из того, что национальные про
екты нужно реализовывать быстрее и в этот процесс нужно 
заходить намного быстрее. С 1 июля все эти изменения всту
пят, и я думаю, что здесь... Давайте в индивидуальном режиме. 
Кто не получил? Мы здесь... Я немного даже удивлен. Мы го
товы в ручном режиме отрабатывать, чтобы как можно быст
рее средства были доведены. Нет никаких здесь...

ДИКУС АРОВ А Н.И. — председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:46:32. Речь 0 мин 54 сек

...скажем, покупка контейнеров. Нам говорят, что все 
документы будут готовы в июле месяце. Мы готовились к этой 
покупке контейнеров полгода. У нас были разговоры с муни
ципалитетами, определялось количество, документы. В чем
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проблема-то?! Почему в июле?! Почему не раныне-то, а поче
му не в июне, а почему не сейчас? И вот мы же говорим, что 
это элемент нацпроекта, да, в который мы тоже с вами вкла
дываемся и так далее. Если бы это не было элементом нацпро
екта, мы бы сейчас это не обсуждали. Правильно же я пони
маю? Ну дак, а почему в июле-то только? А почему не сейчас? 
Вот, понимаете, вот Вам конкретный пример. И так... Ну и так 
дальше идем, все изменения, которые внесли в майскую сес
сию, получается, а это все касается всех изменений, в индиви
дуальном порядке... Тут просто берешь по кодам расходов, и 
вот работаем.

ЛОГАШОВ А.Б.
Я тогда сам посмотрю, что там за ситуация с контейне

рами.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:26. Речь 0 мин
11 сек

Коллеги, есть еще желание у кого-то выступить, ска
зать? Можно я два слова по здравоохранению тоже скажу. 
Вот... Пожалуйста.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  заместитель председателя Законода
тельного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:47:38. Речь 7 мин 45 сек

Коллеги, у нас сегодняшнее обсуждение национальных 
проектов свелось к обыденной рутине. Конечно, вопросы, ко
торые мы обсуждаем, они важные, и хорошо, что есть момент, 
когда их можно пообсуждать.

Национальные проекты потому и национальные проек
ты, чтобы не получилось «у семи нянек дитя без глазу». Для 
этого они собраны в 12 национальных проектов. Для этого 
разработаны там соответствующие федеральные проекты, для 
этого есть региональная компонента. И сегодняшняя повестка 
заседания звучит как реализация национальных проектов на 
территории Иркутской области. Она не звучит нам: а прочи
тайте нам, пожалуйста, Антон Борисович, опять сказки про 
"белого бычка", как оно будет за 5, 6, 7 лет, и сколько это бу
дет миллиардов. Сейчас вопрос стоит конкретно, вот вторя 
тому, что говорит Наталья Игоревна: почему до сих пор не до
ведены лимиты бюджетных обязательств до муниципалите
тов? Почему не... Отвечая на вопрос депутата Безродных Оль
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ги Владимировны, почему не доразработаны те программы, в 
которых еще Иркутская область может участвовать. Дайте, 
пожалуйста, слайд на экран. Посмотрите, уважаемые коллеги, 
всего 67 федеральных проектов. 55 - это в которых может 
участвовать Иркутская область. Расходимся мы немножко тут 
с Антоном Борисовичем. Он утверждает, что в 52. Не пони
маю. Надо разбираться. Руслан Николаевич, надо разбираться. 
По мнению депутатского корпуса, по мнению Контрольно
счетной палат, в 55 мы могли бы поучаствовать. Значит, не 
разработаны еще 6. Бог с ним, Антон Борисович, наверное, 
обладает более свежей информацией, что уже 50 разработано. 
На 1 июня по сайту Минэконом Российской Федерации мы 
видели 49, соответственно, пока исходим из того, что 6 не раз
работано. Внимание! 20 не учтено в бюджете. Ну, тянули вро
де до последнего, до мая, 20 не учтено в бюджете. Я вам ниже 
покажу, что вполне возможно было учесть областную состав
ляющую в бюджете, а федеральную теми полномочиями, ко
торые есть у Минфина, сдвинуть внутри бюджетной росписи. 
То есть 20 не учтено в бюджете. Уже середина года! О реали
зации национальных проектов. Все. Давайте мы не будем го
ворить, что через 5 лет! Давайте обсудим, что сделано за эти 6 
месяцев. По 17 не осуществлялись расходы. По 12 они осу
ществлены. Руслан Николаевич, Наталия Вениаминовна, и это 
тут никакой (непонятно) "Принц великолепный", цифрам 
можно верить. Согласен с Антоном Борисовичем, что цифра 
3,4. Но при этом давайте вникать в содержательную суть. 
1,276 - не доведено до муниципалитетов. 172 (это все из 3,4) - 
половина не доведено до муниципалитетов. А потом: кто у нас 
виноват в срыве национальных проектов? Мэры?! Потому что 
мы опять им как в прошлом году в октябре сделаем уточнение, 
пока все регламентные процедуры, значит, мы им в ноябре до
ведем лимиты, и они ничего не успеют сделать! Кто виноват в 
срыве? Ну, конечно, мэры!! Правительство тут ни при чем. 
Поэтому, Руслан Николаевич, я очень прошу разобраться, 
прямо конкретно, чтобы был, была какая-то очень точечная 
справка, что мы как региональная власть, мы и вы вместе, сде
лали по национальным проектам свой вклад в то, что довели 
деньги до муниципалитетов. Я понимаю, что не все проекты 
касаются... Не все, не все, конечно, не все деньги, так скажем, 
нужно доводить до муниципалитетов. Есть только областные 
полномочия. Но вот, например, "Жилье и городская среда". 
Мы могли бы участвовать в 4 проектах. Первая строчка. Мы 
разработали все программы, иначе бы квадратик был белень
кий. Да, мы молодцы. Мы разработали все региональные про
екты. Но следующая строчка: мы в бюджете защитили и полу
чили федеральное согласование, а в своем бюджете поставили
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только по двум. По двум идет работа. Срок, ответственный. 
Почему? В чем причина? То есть вот заместитель ваш, кури
рующий это направление, курирующий организацию, как 
должен отвечать нам, в чем проблема, чем помочь. Какой фе
деральный ресурс, не знаю там, Законодательного Собрания 
нужно использовать в том, чтобы... И обратите внимание. Му
ниципальный уровень: не доведены лимиты.

Следующее. Ну, это только если кто-нибудь будет воз
ражать, что я цифрами не владею. Идем дальше. Это все сде
лано на основании вот ответа Наталии Вениаминовны. Не от
вета, а регулярного отчета в Контрольно-счетную палату об 
исполнении национальных проектов.

Следующий слайд. "Демография". Да, все разработано, 
да, все защищено, в федеральном бюджете пока не защищено 
последнее... последний региональный проект. Опять же видим: 
пустые клетки муниципального уровня. Мы даже информаци
ей не владеем, в какой доле, в каком объеме доведены до му
ниципалитетов. Вот что хотелось бы сегодня услышать, а не 
миллиарды на 10 лет вперед.

Следующий: "Здравоохранение". Один из региональных 
проектов не разработан. Ну, отсутствует муниципальный уро
вень. И тут хочу обратить ваше внимание, смотрите, борьба с 
онкологическими заболеваниями. Даже федеральный бюджет, 
Александр Юрьевич, обратите внимание, даже федеральный 
бюджет защитили уже, в мае было уточнение, по областному 
бюджету не поставили ничего, стоит 0 наше областное софи- 
нансирование. Поэтому нам бы хотелось вот... Понятно, что 
трубы, понятно, что плоскостные сооружения, понятно, что 
там ямы на дорогах. Это все важные задачи. Но мы сегодня 
собрались посмотреть, как организована работа по националь
ным проектам. И поэтому мы хотели бы, Руслан Николаевич, 
чтобы это вот... именно такой подход. Тут есть по всем, вот 
"Образование" - 3 не разработано, извините, 3 разработано, не 
защищено федеральное финансирование и так далее. То есть 
мне... А вот по "Экологии" 2 вообще, в которых мы могли бы 
участвовать, но они не разработаны даже на региональном 
уровне. И опять же "Сохранение лесов" только что обсуждали. 
Из областного бюджета - 0. Федерация выделила. Из област
ного бюджета - 0. Почему? Не требуется финансирование? Ну 
дайте комментарий: не требуется. Все, спасибо, было очень... 
Скорее всего, что мы просто опять: "у семи нянек дитя без 
глазу". И поэтому в этом смысле нам бы хотелось, Руслан Ни
колаевич, неслучайно я к Вам обращаюсь, чтобы, ну как-то 
более требовательно Вы с соответствующего органа исполни
тельной власти, кто, собственно, осуществляет мониторинг 
исполнения национальных проектов на территории, может
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быть, какими-то полномочиями их дополнительными, но что
бы требовательно с них требовали исполнение своей, как бы 
своего вклада. Деньги должны как можно быстрее дойти до 
ГРБС и до муниципалитетов. Не углубляюсь во все остальное. 
Поэтому вот просто на примере таблиц, вот эти все клетки 
должны быть темно-синие, темно-синие. А у нас тут сплошная 
голубизна. Поэтому давайте как-то соберемся и начнем рабо
тать уже как следует. Спасибо большое.

СОКОЛ С.М.
Руслан Николаевич.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:55:23. Речь 0 мин 3 сек

Сергей Михайлович, разрешите, я все-таки как-то про
комментирую, отвечу? Руслан Николаевич, не возражаете?

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста.

БОЛОТОВ Р.Н. — первый заместитель Губернатора Иркутской 
области - Председатель Правительства Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:55:26. Речь 4 мин 51 сек

Постановка вопроса абсолютно, считаю, правильная с 
точки зрения того, что мы не просто должны отчитаться или 
каким-то образом представить информацию по реализации 
национальных проектов, во главу угла должна быть поставле
на одна четкая, понятная для всех задача. И коллеги мои, ко
торые сегодня здесь присутствуют, с ней достаточно четко 
ознакомлены. Личная, персонифицированная ответственность 
каждого за реализацию этих национальных проектов на терри
тории. Мы прекрасно понимаем, что деньги, которые сегодня 
выделяются на территорию субъекта, это деньги, которые в 
том числе собраны с налогоплательщиков. И ключевая задача, 
которую мы должны реализовать в рамках реализации нацио
нальных проектов, это существенно изменить структуру эко
номики и саму страну в целом. Если мы посмотрим по разде
лам, которые здесь отфиксированы, это существенные изме
нения, это качественно другой рывок в сторону изменения си
туации в Российской Федерации, а для нас в нашем субъекте в 
лучшую сторону.

Что касается конкретики по каждому из направлений. Я 
честно вам скажу, мониторинг не просто с точки зрения в це
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лом одного нацпроекта, а составляющую вплоть до соглаше
ния с Федерацией. Вот на самом деле возьмем конкретный 
пример, значит, "Образование". Мы не могли расскассировать 
достаточно длительное время средства. С одной стороны, они 
у нас с вами везде в бюджетах есть, софинансирование преду
смотрено, не могли расскассировать, потому что в соглашении 
было указано, что те объекты, которые не прошли отбор с точ
ки зрения экономически обоснованных, не могут быть вклю
чены в это соглашение. О чем я говорю? Проекты, которые мы 
начали с вами строить еще в 2013 году, фактически автомати
чески должны были из этого соглашения исключаться. Доста
точно серьезно поработал минобр наш, коллеги мои выезжали. 
Потом мы пригласили дирекцию сюда, разобрались, перепод
писали соглашение, после этого пошло раскассирование.

Что касается подходов. Я ровно также с Вами согласен. 
Деньги до системы должны доводиться максимально быстро. 
В противном случае эта система не сможет выдать тот резуль
тат, который мы от нее требуем.

Что касается опять же конкретного примера, который 
Наталья Игоревна привела. Я напомню, что мы на самом деле 
с вами деньги-то выделили на то, чтобы субсидировать то, что 
уже осуществлено на уровне муниципалитетов. Я имею в виду 
контейнеры. И в части муниципальных образований эта задача 
выполнена, мы им сейчас покроем эти издержки.

То, что касается коллег, я попрошу сегодня представить 
материалы. Если есть проблемы с согласованием, мы это, без
условно, ускорим, и это в сжатые сроки будет выполнено.

Что касается вот этой таблицы, Александр Викторович. 
Я попрошу, чтобы Вы ее представили. Мы по всем Вам дадим 
ответ. В том числе, к сожалению, вот мы вчера это на площад
ке "Усольехимпрома" обсуждали, у нас по ряду национальных 
проектов нормативная документация, которая позволяет ре
гламентировать участие субъектов и работу в этом направле
нии, до сих пор нет. И при хорошем раскладе она будет выда
на в октябре, ноябре месяце. Это не субъектовый уровень от
ветственности. И нам, безусловно, тоже эта ситуация, ну, 
удобной или хорошей не кажется. В соответствии с этим мы 
ту работу, которую возможно и необходимо вести на уровне 
субъекта, будем вести.

Что касается конкретно людей. По каждому из секторов 
есть четко обозначенные ответственные. Они распределены, 
мы вам весь этот перечень представим, с тем чтобы... Я, 
наверное, коллеги, попрошу, давайте таким образом тогда 
сделаем, чтобы у всех была оперативная информация, а мы не 
рассматривали ее там с флагом 15, 20 дней, мы вам дадим воз
можность знакомиться информацией в онлайн режиме, так же,
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как мы с ней знакомимся. И тогда это будет нормальный ме
ханизм работы, который позволит и вам понимать, что проис
ходит, и те проблемы, о которых, с которыми мы сталкиваем
ся, в том числе по законодательству и по текстам заключенных 
соглашений, введению новых требований, которые в том чис
ле иногда блокируют возможность реализации задач на терри
тории субъекта. И тогда, я думаю, и у вас будет четкое ощу
щение того, что на самом деле происходит и как работает 
Правительство, и вы увидите те недостатки или, наоборот, 
увидите, что большая часть работы в этом направлении сдела
на. Спасибо.

Антон Борисович, если есть, прошу.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 13:00:17. Речь 1 мин 10 сек

Да. Позвольте, Сергей Михайлович. Александр Викто
рович, спасибо большое за комментарий, за слайды, которые 
мы увидели. Я напомню, что вопрос звучит: "О реализации в 
Иркутской области национальных проектов", и всему депутат
скому корпусу я обязан рассказать не только в разрезе 2019 
года, а в разрезе шести лет. Поэтому, если бы вы сформулиро
вали повестку "2019 год и в разрезе муниципальных образова
ний: проблемы и решения", я бы именно это и сделал. Я 
напомню, что 15 декабря 2018 года все региональные состав
ляющие, согласованные с Правительством Российской Феде
рации, а не по принципу "участвуем, не участвуем", были 
утверждены. И мы продолжаем эту работу по вхождению с ре
гиональными составляющими в федеральные проекты, для то
го чтобы достичь 9 национальных целей. Эта работа не оста
навливается. И мы должны об этой работе рассказывать абсо
лютно полностью. Поэтому у меня предложение: если мы го
ворим о том, что нам нужен муниципальный уровень, тогда 
мы будем готовить именно муниципальный уровень и расска
зывать о нем. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:01:27. Речь 4 мин 47 сек

Спасибо, Антон Борисович. Желающие есть, коллеги, 
кто-то еще высказать что-нибудь наболевшее?

Вот тогда у меня есть. Я от высокоинтеллектуального 
спора двух высших руководителей исполнительной и законо
дательной власти хочу немного вот по простому, как пользо
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ватель. Ходил с ребенком в больницу в Иркутске. Вот у меня 
размышления очень простые на эту тему. Вот кто читал, соб
ственно, сам закон, все то, что касается национальных проек
тов, тот понимает, что вообще это уже другой уровень в прин
ципе как бы такого развития процесса, который в нашем слу
чае, по-моему искреннему убеждению, очень сильно провали
вается на базовом уровне. Понимаете, у нас, чтобы двигаться 
дальше, нужно от чего-то отталкиваться, а мы проваливаемся. 
У нас не от чего оттолкнуться по большому счету, потому что 
на субъектовом уровне... То есть ну, как бы национальные 
проекты Президент предполагает, что на субъектовом уровне 
какие-то вопросы уже базовые решены. А они же у нас с вами 
не решены. Вы прекрасно сами это знаете, ездите по террито
риям. У нас не только в Иркутске там, Усть-Илимске, в круп
ных городах, у нас... Я уж не говорю про отдаленные, да, там, 
где ФАПы вообще в удручающем положении, у нас просто 
условия базовые для работы врачей не созданы. У нас условия 
для пациентов не созданы. Да даже здесь! Вон и очереди. А то, 
что пациенты испытывают дальше, оно все танцует от того, 
как мы плохо оснащаем все-таки наши лечебные учреждения 
оборудованием, как мы ремонтируем, когда у нас в Иркутске 
там трещины по потолку в больницах, в ведущих больницах. Я 
же не говорю, что там, даже про какую-то там, где-то, я гово
рю, в Иркутске. Понимаете? Это же все то, от чего страдают и 
наши медики, и пациенты. И вот мне кажется, над этим надо 
работать очень серьезно. У нас кадровая проблема, вот Алек
сандр Юрьевич не даст соврать, у нас порядка 3000 врачей 
высшего и среднего уровня - это тот дефицит, который нам 
необходимо каким-то образом срочно пополнять. И медики, 
по-моему, порядка 20 % того дефицита, медики и социальная 
сфера - это в общем-то те профессии, которых нам не хватает 
в принципе в области. Это очень много, особенно тогда, когда 
это не там продавцы, да, в супермаркете, а когда это люди, от 
которых зависит наше здоровье. Мы тут слушали с вами, 
помните, министра здравоохранения, он нам рассказывал, ка
кие у нас тут зарплаты, там под 80 тысяч, 70 с чем-то у врачей. 
Стали разбираться, потому что это три ставки. А когда люди 
дома будут, когда они отдыхают? Когда уставший врач, боль
ной и кашляющий, извините, на моего ребенка, да. Ну, как 
так-то?! А он не может по-другому, у него такой график. По
этому, вот прежде чем мы дальше куда-то поедем, надо... Да
вайте как-то соберемся и в ускоренном каком-то режиме вот 
эту проблему решим базовую, вот это укрепим. Мы предлага
ли, вот Александр Юрьевич, миллиард выделить дополни
тельно на здравоохранение. Решил бы этот вопрос миллиар
дом все эти проблемы базовые? Конечно, нет! Но все равно. У
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.25/48)

нас на счетах в результате все равно осталось на новый год 15 
миллиардов, 1 пожалели, 15 миллиардов осталось. Можно ж 
было и там на ремонт отправить, и на закупку оборудования, и 
там на какие-то... На повышение зарплат в конце концов, на 
какие-то доплаты, ну, то есть у нас на эту тему расходов неме
рено можно было бы закрыть.

Поэтому давайте, я призываю просто к тому нашу ува
жаемую исполнительную власть, чтобы мы на это обратили 
внимание. Думая о великом, думая о том, что нам надо дальше 
идти, давайте мы базовые вопросы в медицине с вами решим. 
Потому что иначе, ну, коллеги, мы забрали у муниципалов эту 
сферу... Ну, давайте оценим, когда было лучше: тогда или сей
час. И потом примем решение, что с этим все-таки делать. 
Спасибо.

Антон Борисович, спасибо. Пожалуйста, присаживай
тесь. Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркут

ской области
СОДОКЛАД: Время: 13:06:14. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, в материалах сессии предложен 
проект постановления Законодательного Собрания Иркутской 
области по данному вопросу. В проект постановления вклю
чены рекомендации в адрес Правительства Иркутской обла
сти, выработанные в ходе подготовки и обсуждения обозна
ченной темы Правительственного часа. Принять.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:06:35. Речь 0 мин
1 сек

Коллеги, голосуем.

Принять постановление 
Время: 13:06:36
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0. 
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:06:36. Речь 0 мин
20 сек

Постановление принято.
Коллеги, кто принимал участие в Правительственном 

часе, большое спасибо. Перерыв - час.

Часть 3 заседания. Дата: 19.06.2019 Время: 14:05:03 -  15:43:50 

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 43
1. Алдаров К.Р.

2. Андреев А.А.
3. Бакуров Е.В.
4. Безродных О.В.

5. Белов А.С.

6. Битаров А.С.
7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.

9. Вепрев А.А.
10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Кондрашов В.И.
15. Красноштанов А.А.

заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законода
тельного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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16. Крывовязый И.В.
17. Кудрявцева Г.Ф.
18. Курбайлов М.М.
19. Левченко А.С.
20. Лобков А.В.

21. Любенков Г.А.

22. Маслов А.С.
23. Носенко О.Н.

24. Обухов А.В.
25. Осодоев Г.А.
26. Перетолчин В.В.

27. Побойкин В.Л.

28. Попов О.Н.
29. Романов А.В.
30. Сагдеев Т.Р.

31. Сарсенбаев Е.С.
32. Синцова И.А.

33. Сокол С.М.

34. Сумароков И.А.
35. Сумароков П.И.
36. Тру фанов Н.С.

37. Тютрин Д.Г.
38. Франтенко С.С.

39. Хайдуков В.В.

40. Чекотова Н.А.
41. Шевченко С.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти и
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу-
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татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области

42. Шершнев Д.П. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
43. Шпаков В.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 2
1. Бриток Д.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Петрук С.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 19
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области ап

парата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Басов М.В.

3. Болотов Р.Н.

4. Буянов Р.В.

5. Дмитриев И.В.
6. Дорофеев В.Ю.
7. Левченко С. Г.
8. Ленынина И.В.

9. Логашов А.Б.

10. Некрасова Т. А.

11. Перегудова В.В.
12. Петров А.А.

13. Попов А. К.
14. Резник И. Ю.
15. Свиркина С. Д.

16. Семенова С.Н.
17. Сулейменов А.М.

18. Сумароков И.П.
19. Сухорученко В.А.

начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
старший помощник Байкальского межрегионального при
родоохранного прокурора 
министр образования Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
министр по молодежной политике Иркутской области 
министр спорта Иркутской области
министр строительства, дорожного хозяйства Иркутской 
области
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
министр жилищной политики, энергетики и транспорта 
Иркутской области
министр сельского хозяйства Иркутской области 
министр имущественных отношений Иркутской области

28. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИР

КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2018 ГОД»

108



ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:05:04. Речь 0 мин
49 сек

Пожалуйста, не забывайте вставлять карточки в ложе
мент. Визуально можно отфиксировать, что кворум у нас есть. 
Поэтому, коллеги, начинаем.

У нас Сергей Георгиевич Левченко участвует в нашем 
заседании, на нашей сессии. Сергей Георгиевич будет высту
пать по вопросу: проект постановления «Об отчете Губернато
ра Иркутской области о результатах деятельности Правитель
ства Иркутской области за 2018 год». Сергей Георгиевич, по
жалуйста, Вам слово. Как удобнее, можно на трибуну. Как 
скажете.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:05:53. Речь 38 мин 8 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, 
уважаемые присутствующие, вашему вниманию представляет
ся отчет о результатах деятельности Правительства Иркутской 
области по итогам 2018 года.

Основным ориентиром деятельности Правительства в 
прошедшем году выступали 2 стратегических документа - это 
послание Губернатора Иркутской области Законодательному 
Собранию на 2018 год и "майский" Указ Президента № 204 "О 
национальных целях и стратегических задачах на период до 
2024 года". Одна из основных задач, поставленных перед Пра
вительством региона, - это решение социальных проблем за 
счет развития и роста экономики и внедрения новых принци
пов управления.

По предварительной оценке валовый региональный про
дукт за 2018 год составил 1,4 триллиона рублей и увеличился 
по сравнению с 2017 годом на 173 миллиарда рублей. По ито
гам 2018 года валовый региональный продукт оценивается в 
сопоставимых ценах в 100,7 % к уровню 2017 года, и рост до
бавленной стоимости обеспечен деятельностью предприятий 
добывающей промышленности - 105,4 %, транспорта - 109 %, 
энергетики - 106,9, информации и связи - 105 и торговли - 
103,3. Сводный индекс промышленного производства по ито
гам 2018 года составил 99,4 %. Это требует комментарий. Это 
связано с частным случаем. Иркутский авиационный завод, 
который производит 20 % от общего объема продукции в об
рабатывающем секторе, в прошлом году ему был изменен 
план производства и поставок. Большая часть продукции в
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прошлом году производилась заводом через гособоронзаказ, 
доходность по которому меньше, чем по экспортным контрак
там. Это повлекло за собой снижение общего индекса произ
водства. При этом объем инвестиций в машиностроительном 
комплексе вырос в 7 раз в прошлом году. В остальных отрас
лях обрабатывающей промышленности наблюдается рост 
производства.

Уважаемые коллеги, я хочу особо остановиться на ре
зультатах нашей работы в лесной отрасли. Исторически сло
жилось, что Иркутская область занимает первое место в 
стране по объему заготовленной древесины, и в прошлом году 
мы удержали это первое место, заготовлено 35,7 миллиона ку
бометров древесины, что на 2,6 % выше уровня 2017 года. Ин
декс промышленного производства по обработке древесины и 
производству изделий из дерева и пробки, кроме мебели, со
ставил 107,6 %, по производству бумаги и бумажных изделий 
конечной продукции - 103,4 %. В прошлом году значительно 
снизился объем экспорта необработанной древесины. Сниже
ние составило 21 %, и растет доля одновременно производства 
древесины с глубокой переработкой.

В прошлом году продолжена реализация 3 приоритет
ных инвестиционных проектов в области освоения лесов та
кими компаниями, как группа "Илим", "Ангара", "Евразия- 
Леспром Групп". Я еще буду к ним возвращаться по инвести
ционной и другим темам. В настоящее время для создания 
мощностей по выпуску целлюлозно-бумажной продукции, пи
ломатериалов, погонажных изделий, биотоплива в проекты 
вложено 26,5 миллиарда рублей. Всего размер инвестиций по 
этим компаниям составит порядка 56 миллиардов рублей. И 
проектами будет создано 1200 рабочих мест, в настоящее вре
мя 689 уже создано. В 2018 году Иркутская область установи
ла абсолютный рекорд по снижению незаконных рубок в 
стране. Результат достиг 48 % в течение года. Объем незакон
ных рубок был сокращен с 1 миллиона 104 тысяч кубометров 
до 570 тысяч кубометров. Произошло это благодаря внедре
нию с 2017 года системы маркировки всей заготавливаемой 
древесины. Особо хочу отметить, что в Иркутской области 
площади, охваченные дистанционным мониторингом, значи
тельно больше, чем в соседнем, например, Красноярском крае. 
Площадь, охватываемая у нас основным мониторингом, в 2 
раза больше, чем у соседей. А площадь непрерывного монито
ринга, который считается самым эффективным, в Иркутской 
области больше в 10 раз. Это означает, что выявляемость у нас 
значительно выше.

По объему налоговых поступлений от предприятий ле
сопромышленного комплекса Иркутская . область занимает
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первое место в России. За 3 года налоговые поступления в 
консолидированный бюджет области выросли с 3 миллиардов 
рублей в 2015 году до 10,3 миллиарда рублей в 2018 году, то 
есть в 3,4 раза. Рост к 2017 году составил 57 %, то есть на 3,7 
миллиарда рублей. Стоит отметить, что налоговые поступле
ния от лесной сферы в Красноярском крае составляют 1,96 
миллиарда рублей, это ниже показателя Иркутской области в 
5,3 раза. Я специально говорю эти цифры, потому что сравни
мость результатов, и все познается в сравнении, это такой 
принцип, который позволяет нам реально оценивать положе
ние дел. Сравнимость результатов может быть с прошлым пе
риодом, то, что мы это делаем, и с подобными регионами, с 
подобными субъектами Федерации, где примерно такая же 
структура экономики. Поэтому вот такой сравнительный ана
лиз мы вам и представляем. Налоговые отчисления с 1 кубиче
ского метра заготовленной древесины в Иркутской области за 
3 года выросли с 89 до 290 рублей, в 3,3 раза. В Красноярском 
крае на 6,5 %, с 64 до 69 рублей. Налоговая отдача с одного 
кубического метра заготовленной древесины от арендаторов 
лесных участков выросла с 80 рублей в 2015 году до 331 рубля 
в 2018 году, это рост в 4 раза. Эти показатели очень наглядно 
свидетельствуют об эффективности работы министерства лес
ного комплекса Иркутской области. Иркутская область нахо
дится на первом месте в России по неналоговым доходам кон
солидированного бюджета от лесной отрасли по плате за ис
пользование лесов. За 3 года объем платежей увеличился с 220 
миллионов до 1 миллиарда 690 миллионов рублей, или в 7,6 
раза. В целом по стране рост тоже идет, но гораздо менее су
щественный, всего лишь в 2 раза. Сегодня успешный опыт 
Иркутской области по маркировке древесины рекомендован 
для использования во всех других регионах, где есть лесная 
сфера. Понятно, что мы еще далеко от идеального состояния 
отрасли, но за 3 года нам удалось решить многие проблемы, 
прежде всего, существенно снизить масштабы незаконных ру
бок, экспорт в Китай необработанной древесины и значитель
но повысить налоговую отдачу от отрасли.

Теперь о сельском хозяйстве. Объем производства про
дукции сельского хозяйства составил 63 миллиарда рублей, 
остался на уровне 2017 года в сопоставимых ценах. Всего на 
поддержку сельскохозяйственного производства из областного 
и федерального бюджетов было направлено 3,2 миллиарда 
рублей, что на 296 миллионов рублей больше, это на 10 % к 
уровню 2017 года.

Второй год подряд в Иркутской области отмечаются ре
кордные урожаи зерновых - 868 000 тонн зерна, при этом 52,6 
% урожая было собрано фермерскими хозяйствами. По уро
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жайности зерновых и зернобобовых культур Иркутская об
ласть заняла третье место среди регионов Сибирского феде
рального округа, уступая Томской области и Красноярскому 
краю, а по урожайности масличных культур, рапса в первую 
очередь, первое место. Несмотря на неблагоприятные погод
ные условия и введение режима чрезвычайной ситуации в свя
зи с засухой, получен хороший урожай овощей - 110 000 тонн, 
это 104 % к уровню прошлого года, и картофеля - 393 000 
тонн, это 99 % к уровню прошлого года. Должен сразу сказать, 
что картофелем мы себя обеспечиваем полностью. Увеличи
лась посевная площадь, занятая сельскохозяйственными куль
турами, и составила 704 000 гектаров. Это на 3 % больше, чем 
в прошлом году.

Правительство Иркутской области продолжает реализо
вывать программу по вводу в оборот неиспользованных зе
мель, старт которой был дан в 2017 году. По объему введен
ных в оборот земель регион вошел в число лучших в стране. 
За 2 года введено почти 68 000 гектаров залежных земель. 
Благодаря этому в прошлом году яровой сев под урожай был 
увеличен почти на 34 000 гектаров. Сельхозпредприятиями 
произведено 153 000 тонн мяса. За счет мяса птицы произошло 
снижение на 2,6 % по отношению к 2017 году. 450 000 тонн 
молока, это более 100 % рост, и чуть больше миллиарда яиц, 
это миллиард и 3 миллиона штук.

В 2018 году из племенных организаций области, их все
го насчитывается 26 организаций, реализовано 1732 головы 
племенного молодняка крупного рогатого скота, в том числе и 
1228 за пределы региона. Мы планомерно наращиваем коли
чество племенного молодняка и голов крупного рогатого скота 
в общем количестве КРС. Сельскохозяйственными организа
циями построено и реконструировано 2170 скотомест для со
держания крупного рогатого скота, проведена реконструкция 
4 цехов для бройлерного производства на более чем на 22 000 
птицемест.

Много внимания в прошлом году уделялось инвестици
онной политике. Объем инвестиций в основной капитал в 2018 
году в сопоставимых ценах составил 107,9 %, или 316 милли
ардов рублей. По данному показателю среди регионов Сибир
ского федерального округа Иркутская область традиционно 
занимает второе место по Красноярскому краю, но в целом по 
России мы впервые вышли на 13-е место. В перерасчете на 
душу населения объем инвестиций в основной капитал вырос 
на 17,5 процента по отношению к 2017 году.

В 2018 году продолжалась реализация таких масштаб
ных инвестиционных проектов, как освоение нефтегазокон
денсатных месторождений в Усть-Кутском и Катангском рай
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онах, увеличение производства на месторождении "Бернин
ское" и эксплуатация золотоизвлекательной фабрики на ме
сторождении "Верхний Угахан", модернизация производства 
группы "Илим", реализация инвестиционного проекта Иркут
ского авиационного завода, а также проекта компании "Мед- 
ТехСервис" по созданию производства тест-полосок и глюко
метров.

Правительству поставлены задачи по созданию перера
батывающих производств и новых рабочих мест. Благодаря 
реализации перечисленных проектов было создано более 1200 
новых рабочих мест. Многие из перечисленных проектов 
находятся в завершающей инвестиционной стадии, поэтому 
при нашей поддержке в прошлом году и в начале этого года в 
регионе стартовали следующие проекты: газоперерабатываю
щие проекты Иркутской нефтяной компании, освоение Ко
выктинского газоконденсатного месторождения, строитель
ство трубопровода "Сила Сибири" и картонные производства 
группы "Илим". Это новый проект, который был создан на ос
новании нашей работы за последние 2 -3  года. Еще одна важ
ная задача, нацеленная на развитие создания нового механиз
ма государственной поддержки регионального института спе
циального инвестиционного контракта, участники которого 
вправе воспользоваться пониженными налоговыми ставками 
по налогу на прибыль организаций. И результатом стало под
писание между Правительством области и группой компании 
НК 4-х специальных инвестиционных контрактов по произ
водству углеводородного сырья. В результате реализации дан
ных проектов в течение 5 лет планируется создать более 1000 
новых рабочих мест, обеспечить приток инвестиций в эконо
мику региона в размере порядка 200 миллиардов рублей. По
мимо этого, в прошлом году список участников региональных 
инвестиционных проектов пополнился 9-ю инвесторами, реа
лизующими проекты в области глубокой переработки древе
сины, газопереработки, производства современных дорожных 
материалов, топливных гранул (пеллет), что позволит при
влечь в регион более 23 миллиардов рублей инвестиций и со
здать 830 рабочих мест.

В рамках подпрограммы "Развитие промышленности" 
семи предприятиям региона были предоставлены субсидии в 
объеме 64 миллиона рублей. В результате реализации данных 
инвестиционных проектов уже создано 245 рабочих мест и 
привлечено 2,3 миллиарда рублей внебюджетных инвестиций.

Еще один значимый резерв экономического роста - это 
сфера малого и среднего бизнеса. В начале 2019 года в Иркут
ской области зарегистрировано почти 90 000 (у вас здесь на 
слайде более точная цифра) субъектов малого и среднего
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предпринимательства, что на 0,2 % больше уровня прошлого 
года. Субъектами малого и среднего предпринимательства со
зданы рабочие места для 281 000 граждан Приангарья. Почти 
четверть общего объема продукции и услуг, производимых и 
реализуемых предприятиями Иркутской области, приходится 
на сектор малого и среднего бизнеса. Доля МСП в валовом ре
гиональном продукте региона оценивается на уровне 27,6 %. 
Региональная политика, направленная на наращивание доли 
малого и среднего предпринимательства в валовом региональ
ном продукте за счет развития существующих и внедрения но
вых механизмов поддержки предпринимательства и повыше
ния эффективности деятельности институтов развития.

Всего на поддержку и развитие малого и среднего пред
принимательства в прошлом году было направлено более 169 
миллионов рублей за счет средств областного, федерального и 
местных бюджетов. Благодаря реализованным мероприятиям в 
прошлом году более 4000 малых и средних предприятий полу
чили государственную поддержку. Свыше 500 рабочих мест 
создано субъектами малого и среднего бизнеса, получившими 
эту господдержку. Прирост среднесписочной численности ра
ботников, занятых у субъектов МСП, получивших государ
ственную поддержку, составил 13 %.

Правительство Иркутской области системно проводит 
работу по стабилизации ситуации в моногородах. Общий объ
ем финансирования моногородов в рамках государственных 
программ Иркутской области в 2018 году составил 2,2 милли
арда рублей. В течении 2018 года в моногородах Иркутской 
области создано 2,5 тысячи постоянных и временных рабочих 
мест и привлечено почти 6,9 миллиарда рублей инвестиций.

За 2018 год в двух моногородах Иркутской области со
зданы территории опережающего социально-экономического 
развития: Саянск и Черемхово. В прошлом году на ТОСЭР за
регистрировано 9 резидентов, в том числе в ТОСЭР Усолье- 
Сибирское - 6 резидентов. В результате реализации инвести
ционных проектов 12-ю резидентами ТОСЭР с учетом рези
дентов, которые получили свой статус ранее, привлечено 69 
миллионов рублей капитальных вложений и создано 284 рабо
чих места.

Я сразу до вас доведу новую информацию. Мы вчера за
вершили переговоры с Внешэкономбанком по созданию новой 
территории опережающего развития в городе Байкальске и в 
прилегающих территориях. Мы договорились о том, что в 
рамках этого моногорода будет создана территория опережа
ющего развития, которая имеет гораздо больше льгот для 
предпринимательства, чем сегодняшнее существующее поло
жение дел. И учитывая, что Байкальск находится в централь
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ной природоохранной зоне, это тесно связано с Министер
ством природных ресурсов. Вчера у меня была встреча с Ми
нистром природных ресурсов Кобылкиным Дмитрием Нико
лаевичем, мы договорились еще раз встретиться во вторник 
уже вместе с руководством Внешэкономбанка, для того чтобы 
составить график и чтобы уже в этом году этот документ был 
подписан, и ТОСЭР был еще один создан на территории Бай
кальска и прилегающей территории. Я должен сказать, что мы 
уверены, что это привлечет, во-первых, дополнительные инве
стиции. В-вторых, это будет комплексное развитие. Сегодня, к 
сожалению, в результате банкротства этого предприятия, в ре
зультате того, что там достаточно большая пестрая такая схе
ма по земле, комплексное развитие сделать очень сложно. По
этому, значит, вот мы договорились о том, что будем работать 
совместно. Ну и снова вовлекаем Внешэкономбанк, потому 
что в свое время он был одним из исполнителей этой про
граммы по охране озера Байкал с 2012 по 2020 год, затрачены 
были достаточно большие средства на проектирование объек
тов там новых. К сожалению, они не применились, потому что 
и технология не подошла, и та ТЭЦ, которая... проект которой 
был сделан, она тоже не подходит по сегодняшнему природо
охранному законодательству. Я имею в виду проект, на кото
рый были затрачены деньги. Я думаю, что будет возможность 
исправить ситуацию.

Позитивные тенденции в привлечении инвестиций на 
территорию области подтверждают различные рейтинги. Не
давно в опубликованном рейтинге регионов по уровню разви
тия государственно-частного партнерства по итогам прошлого 
года область продемонстрировала рост на 7 позиций и заняла 
12-е место среди всех субъектов нашей страны. Напоминаю, 
что 3 года назад наше место было далеко за 40, и мы за 2 года 
практически вот вошли в первые 12 мест. В том числе этому 
способствовала работа над концессионным соглашением меж
ду Правительством Иркутской области и "Русатом Хэлскеа" 
по созданию и эксплуатации здания радиологического корпу
са, которое было подписано в июне прошлого года.

Благодаря мерам и эффективной деятельности наших 
крупнейших налогоплательщиков в прошлом году доходы об
ластного бюджета увеличились на 26,6 миллиарда рублей, или 
19,5 % рост по сравнению с 2017 годом, и составили 163,3 
миллиарда рублей. Расходы областного бюджета превысили 
показатель 2017 года на 12,5 миллиарда рублей и составили 
149,3 миллиарда рублей. Это очередной рекорд по доходам и 
расходам бюджета. Как следствие, на 18 % вырос уровень 
обеспеченности населения налоговыми и неналоговыми дохо
дами консолидированного бюджета и составил почти 70 000
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рублей на человека. Это второе место в Сибири и 19-е в Рос
сии.

Однако одно дело увеличить доходы и совсем другое 
эффективно ими распорядиться. Поэтому в рамках послания 
Правительству региона поручено обеспечить грамотное ис
пользование бюджетных средств с учетом целесообразности и 
повышения эффективности использования каждого бюджет
ного рубля. На постоянной основе проводилась работа по оп
тимизации структуры и объема расходов областного бюджета, 
по пересмотру состава и сроков реализации мероприятий гос
ударственных программ.

Проводимая Правительством региона политика по 
управлению государственным долгом позволила сократить его 
на треть и сохранить госдолг на экономически безопасном 
уровне - 2,3 миллиарда рублей, это один из самых низких по
казателей среди субъектов Российской Федерации, 11-е место. 
В целях сбалансированности местных бюджетов и их финан
совой устойчивости между муниципальными образованиями 
Иркутской области дважды распределялась дополнительная 
финансовая помощь. В результате органам местного само
управления области за прошлый год удалось сократить общий 
объем кредиторской задолженности на 26 % за год. Рост до
ходной базы, высвобождение средств за счет оптимизации 
расходов позволяли в течение года направлять дополнитель
ные средства на приоритетные направления, в первую очередь 
в социальную сферу.

В рамках послания на 2018 год, когда ставил задачу, я 
озвучивал цифру в 210 объектов социально-культурного 
назначения, которые мы планировали финансировать в 2018 
году. Фактически результаты оказались лучше. Всего было 
профинансировано 263 мероприятия по проектированию, 
строительству, реконструкции и капитальному ремонту, из 
них 97 - объектов образования, 75 - объектов здравоохранения 
и социального обеспечения, 54 - объекта спорта, 27 - объектов 
культуры. На эти цели было направлено 8 миллиардов 200 
миллионов рублей, или рост к уровню 2017 года составил 19 
%. При этом завершены работы по 138 объектам, а в прошлом 
году завершили работы по 94 объектам. Продолжалась реали
зация программы "Устойчивое развитие сельских террито
рий", благодаря которой улучшили свои жилищные условия 
232 семьи, введены в эксплуатацию 2 школы, 5 домов культу
ры, 7 ФАПов, построены 9 хоккейных кортов и 15 многофунк
циональных спортивных площадок в сельской местности.

К сожалению, развитие социально-культурной сферы 
пока не позволило сдержать миграционный отток населения. 
Это реальная проблема не только для нашего региона. В ре
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зультате сохранившегося превышения числа выбывших над 
числом прибывших в 2018 году в Иркутской области отмечена 
миграционная убыль населения, которая составила 5,9 тысячи 
человек, на 0,3 % меньше, чем в 2017 году. Должен сказать, 
что это самая маленькая миграционная убыль населения за по
следние 5 лет. Здесь нужно подчеркнуть, что обеспечение 
устойчивого роста населения - это первая национальная цель 
согласно 204-му Указу Президента. Для достижения данного 
роста необходимо добиться устойчивого естественного роста 
численности населения и повышения ожидаемой продолжи
тельности жизни. По предварительным данным в прошлом го
ду наблюдается незначительная естественная убыль. Число 
умерших на 40 Человек по всей области превышает число ро
дившихся. Это объективная тенденция, которую переживает 
вся страна. Она вызвана снижением численности женщин де
тородного возраста в связи с низкой рождаемостью в 90-е го
ды. Продолжительность жизни населения Иркутской области 
при этом по итогам 2017 года увеличилась до 69,2 года, на 1 
год превысив показатель 2016 года. Показатель смертности 
населения в прошлом году составил 13,1 на 1000 населения. В 
структуре смертности отмечается снижение смертности по не
которым классам болезней и отдельным заболеваниям, кото
рые являются одним из основных. На 26 снизился процентов 
болезни нервной системы, на 23 % от туберкулеза, на 11 % от 
болезней костно-мышечной системы, на 2,4 % уменьшилась 
смертность от инфекционных и паразитарных болезней, на 2,1 
% от внешних причин, травм, отравлений, на 13 % от повре
ждений при дорожно-транспортных происшествиях. Показа
тель младенческой смертности снизился в прошлом году на 
1,4 %, до 7 на 1000 родившихся живыми.

Положительно на увеличение ожидаемой продолжи
тельности жизни и снижение смертности влияют инвестиции в 
здравоохранение и популяризацию здорового образа жизни. В 
2018 году на строительство и капитальный ремонт медицин
ских учреждений выделено 1 миллиард 382 миллиона рублей, 
что позволило выполнить капитальный ремонт в 64 организа
циях, осуществить строительство 2 детских поликлиник, вве
сти в эксплуатацию стационар Аларской районной больницы и 
поликлинику в поселке Мегет. В 2018 году также продолжа
лись работы по строительству детской поликлиники на 350 
посещений в Ленинском районе Иркутска и детской поликли
ники № 9 по улице Радищева в городе Иркутске, ввод в экс
плуатацию которых запланирован на этот год. В рамках ис
полнения указа № 323 завершено строительство и получено 
разрешение на ввод в эксплуатацию второй очереди - это ста
ционар Центральной районной больницы в поселке Бохан Бо-
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ханского района. Это завершающий объект медицины, кото
рый был построен по указу 2005 года, и 14 лет не могли вести 
эти объекты здравоохранения. Это мы завершили вот букваль
но недавно.

В марте 2018 года открылся Братский филиал Иркутско
го диагностического центра. Центр соответствует мировым 
стандартам качества медицинских услуг. Благодаря открытию 
филиала около 700 000 жителей Братска, Усть-Илимска, Же
лезногорска, Тулу на, Усть-Кута, также Братского, Усть- 
Илимского, Нижнеилимского, Чунского районов смогут полу
чать современные медицинские услуги, не выезжая в област
ной центр. Я должен вам сказать, что это смогло случиться, 
потому что наша Корпорация развития выделила 500 миллио
нов рублей кредита при минимальной кредитной ставке, для 
того чтобы был построен этот диагностический центр. Это 
очень удачная тема, когда это мы решаем и вопросы социаль
ные, решаем вопросы развития и получения рабочих мест, в 
том числе увеличиваем обеспеченность услугами здравоохра
нения.

В декабре 2018 года в поселке Молодежный Иркутского 
района открылась поликлиника. Учреждение будет оказывать 
амбулаторную помощь 24000 жителей Молодежного муници
пального образования и близлежащих населенных пунктов. 
Поликлиника укомплектована самым современным оборудо
ванием.

На особом контроле стоит вопрос кадровой обеспечен
ности медицинских учреждений. И мы начали решать этот во
прос комплексно, начиная с того, что мы увеличили количе
ство выпускников нашего медуниверситета для Иркутской об
ласти. За 3 года увеличена та доля, которая остается в Иркут
ской области, практически в 2,5 раза. Кроме этого, мы решаем 
вопрос и оставления этих молодых специалистов на террито
рии Иркутской области за счет того, что мы строим и приоб
ретаем жилые помещения для медицинских работников. И в 
прошлом году за счет средств областного бюджета было при
обретено 55 жилых помещений для медицинских работников в 
поселке Качуг, Баяндай, Бохан и в городе Киренске.

Ежегодно растет доля населения, систематически зани
мающегося физической культурой и спортом. Благодаря раз
витию спортивной инфраструктуры уже 29 % жителей области 
регулярно занимаются спортом. Цифры у вас на слайде видны. 
Ведется ускоренное строительство нового крупного спортив
ного объекта - центра по хоккею с мячом и конькобежным ви
дам спорта с искусственным льдом в Иркутске вместимостью 
6000 зрителей. Это самый большой спортивный объект подоб
ного типа за Уралом в Российской Федерации.
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Всего в 2018 году завершено строительство и осуществ
лен ввод в эксплуатацию пяти физкультурно-оздоровительных 
комплексов. В декабре 2018 года в Иркутске завершено строи
тельство физкультурно-оздоровительного комплекса с плава
тельным бассейном на бульваре Рябикова. Это самый большой 
муниципальный спортивный комплекс в Иркутске, открытие 
которого состоялось 30 мая.

В рамках государственной программы "Развитие сель
ского хозяйства" в прошлом году на территории области была 
обеспечена строительная готовность 24 плоскостных спортив
ных сооружений. Кроме того, благодаря проведенной в про
шлом году работе по участию в федеральном бюджете, феде
ральных проектах объем средств федерального бюджета, ко
торый привлекался на финансирование спорта, увеличился в 
этом году больше чем на 500 миллионов рублей.

На постоянной основе проводится работа по повыше
нию качества предоставляемых услуг и в сфере образования. 1 
сентября прошлого года в Приангарье открыли свои двери 
сразу 4 новых школы. Это школа в поселке Молодежный на 
1275 мест, школа в микрорайоне Китой в Ангарском город
ском округе на 725 мест и школа 19 в микрорайоне Академго
родок в Иркутске на 1125 мест и школа в поселке Горячий 
Ключ, это Иркутский район, на 154 места. В рамках этой же 
программы завершено строительство школы на 520 мест в по
селке Усть-Уда, которая тоже строилась 10 лет Усть- 
Удинского района, школы на 10 мест в поселке Тутура Жига- 
ловского района. Все школы отвечают современным требова
ниям. Так, например, в школе 19 предусмотрены учебные 
классы, специализированные кабинеты основной и старшей 
школы, помещения библиотеки, читального зала на 170 мест, 
актовый зал на 388 мест для проведения форумов, планетарий, 
медицинский кабинет, бассейн, многофункциональный спорт
зал, пищеблок и столовая на 425 мест. При увеличении общей 
численности обучающихся доля обучающихся, занимающихся 
в одну смену, увеличилась до 82 %.

Также в 2018 году завершен ремонт в 27 школах и в 11 
объектах дошкольного образования, завершено строительство 
3 школ и 3 детских садов. Приобретены здания для размеще
ния двух детских садов. По итогам прошлого года в дошколь
ных учреждениях обеспечен ввод 1380 мест, в том числе 949 
мест для детей в возрасте до 3 лет. Это вот уже следующая за
дача, которую мы начали решать.

В целях обеспечения доступа детей и молодежи к со
временному оборудованию выполнено данное в рамках про
шлого года послания поручение по созданию 2 новых центров 
молодежного инновационного творчества. Всего в настоящий
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момент в регионе действует 6 таких центров - это в Иркутске, 
Ангарске, Тулуне, Усолье-Сибирском и Черемхово. Также со
здан детский технопарк "Кванториум" и еще 3 центра плани
руется открыть в этом году.

Доступность услуг сферы культуры остается на высоком 
уровне. Рост показателей наблюдается в сфере концертной и 
культурно-досуговой деятельности. По сравнению с 2017 го
дом в 2018 году объем строительства и реконструкции муни
ципальных культурно-досуговых учреждений вырос более чем 
в 2 раза. В рамках государственной программы "Развитие 
культуры" в прошлом году завершено выполнение проектных 
и изыскательских работ для строительства нового здания 
национальной библиотеки имени Хангалова в поселке Усть- 
Ордынский. Всего в прошлом году государственную под
держку на модернизацию получили 80 муниципальных домов 
культуры, из них 43 на приобретение современного оборудо
вания и 37 на проведение текущего ремонта. В рамках про
граммы "Развитие сельского хозяйства" завершено строитель
ство сельских домов культуры в поселке Железнодорожный 
Усольского района, село Андрюшино Куйтунского района и 
поселок Забитуй Аларского района.

Второй национальной целью согласно 204-му Указу яв
ляется обеспечение устойчивого роста реальных доходов 
граждан. Реальные располагаемые денежные доходы за 2018 
год составили 96,2 %. Снижение данного показателя в про
шлом году обусловлено превышением темпов роста потреби
тельских цен - 103,3 % над темпами роста номинальных де
нежных доходов населения на 100,1 % и динамикой обяза
тельных платежей и разнообразных взносов, прирост на 4,8 %. 
Хочу отметить, что темпы инфляции в Иркутской области за
медлились на 0,4 процентных пункта, а увеличение номиналь
ной заработной платы в 2018 году составило 12 %.

В 2018 году Иркутская область сохраняет второе место 
среди регионов Сибири после Красноярского края по уровню 
средней заработной платы. Рост заработной платы в целом в 
области связан с увеличением заработной платы в социальной 
сфере. Так, рост зарплат бюджетников составил 19,8 %. При 
этом в промышленном секторе зарплаты выросли на 6,6 %.

Следующей национальной целью является снижение в 2 
раза уровня бедности. На территории области в установленные 
сроки и в полном объеме предоставлялись все гарантирован
ные меры социальной поддержки. Ими воспользовались более 
612 тысяч жителей. Услуги в учреждениях социального об
служивания получили 209 000 человек. Отдыхом и оздоровле
нием были охвачены свыше 260 000 детей, в том числе и 150 
000 детей в трудной жизненной ситуации. Заключено 918 со
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циальных контрактов, что почти в 2 раза больше, чем в 2017 
году, при этом 89 % граждан, их заключивших, это семьи с 
детьми. Хочу напомнить, что эта тема была предложена для 
всех регионов Российской Федерации в Послании Президента, 
которое было в начале этого года. Мы с вами этот вариант, эти 
социальные контракты используем уже 2 года. С учетом всех 
членов семей социальными контрактами охвачено 4167 чело
век, в прошлом году 1994 человека.

В регионе сохраняется положительная динамика по со
кращению числа детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей. По итогам 2018 года их численность снизилась 
на 4,6 % до 16545 человек.

В рамках реализации мероприятий по выполнению 
национальной цели по улучшению жилищных условий осу
ществлялось предоставление земельных участков и жилых 
помещений многодетным детям, молодым семьям и детям- 
сиротам.

Всего в прошлом году многодетным детям на террито
рии Иркутской области было предоставлено 540 земельных 
участков, в 2017 году было 516. Выданы свидетельства о праве 
на получение социальной выплаты на приобретение строи
тельства жилья 481 молодой семье. Это больше чем в 2 раза 
рост по сравнению с 2017 годом, где была 241 семья, и в том 
числе 154 свидетельства молодым семьям, в 2017 году было 
107, в полтора раза меньше.

Жилыми помещениями специализированного жилищно
го фонда обеспечено 410 детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. В 2017 году было 756. Всего планиро
валось предоставить 734 жилых помещения. Однако застрой
щики "Домострой Профи", "Сибелар-Сити" не исполнили пока 
своих обязательств по вводу домов в городе Иркутске и в Ше- 
лехове в эксплуатацию и не передали их в установленный 
срок. Однако мы понимаем, что предпринимаемых мер недо
статочно для имеющейся очереди, для ее ликвидации. Мы рас
сматриваем альтернативные механизмы решения проблемы. В 
частности, возможность предоставления жилищных сертифи
катов, которые бы действовали на всей территории Иркутской 
области. Мы постараемся уже в этом году представить вам в 
Законодательное Собрание наши предложения по внесению 
изменений в законодательство.

Продолжают расти объемы строительства жилья. В 
прошлом году было введено 987 000 квадратных метров, или 
102,2 к плану и к уровню 2017 года. В том числе организация
ми всех форм собственности введено 399 000 квадратных мет
ров, это 40 %. Индивидуальными застройщиками 588 000 
квадратных метров. По данному показателю Иркутская об
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ласть занимает третье место среди регионов Сибири после Но
восибирской области и Красноярского края. Общий объем 
строительства жилья - это самый большой за последние 10 лет.

В целях развития жилищно-коммунальной и инженер
ной инфраструктуры осуществлен капитальный ремонт 280 
многоквартирных домов на сумму 1,4 миллиарда рублей. За
менено 104 км ветхих сетей тепло-, водоснабжения и водоот
ведения. Построено новых 10 теплоисточников, проведена ре
конструкция, модернизация, капитальный ремонт 20 тепло
источников, 19 блочно-модульных котельных, в том числе 9 
объектов социальной сферы, которые переведены с электро
отопления на твердое топливо.

Реализованы мероприятия и по программе "Чистая вода" 
в 20 муниципальных образованиях на сумму 1,6 миллиарда 
рублей. С муниципальными образованиями Иркутской обла
сти заключено 101 концессионное соглашение в отношении 
объектов коммунальной структуры с общим объемом инве
стиций 2,9 миллиарда рублей.

В прошлом году продолжилась реализация приоритет
ного проекта "Формирование комфортной городской среды", в 
рамках которого выполнено благоустройство 204 дворовых 
территорий, 61 общественной территории и 10 парков. Общий 
объем финансирования составил 1,2 миллиарда рублей. Это, в 
основном, средства федерального и областного бюджетов.

В 2018 году построено, реконструировано, капитально 
отремонтировано почти 280 км дорожного полотна. Это боль
ше чем на 10 % выше, чем в 2017 году. Осуществлена рекон
струкция дороги "Таксимо - Бодайбо" с вводом участка про
тяженностью 15 км. Завершена реконструкция дороги "Ир
кутск - Большое Голоустное". В рамках реализации проекта 
"Безопасные и качественные дороги" отремонтировано 99,7 км 
автомобильных дорог, в 2017 году было 93,6. И устранено 42 
места концентрации дорожно-транспортных происшествий. 
Кстати, результаты по смертности по дорожно-транспортным 
происшествиям напрямую связаны с устранением этих мест 
концентрации дорожно-транспортных происшествий.

Еще одна актуальная задача - создание современной ту
ристской инфраструктуры. В 2018 году за счет средств об
ластного бюджета мы приступили к реализации проекта осо
бой экономической зоны в Слюдянском районе. Уже в этом 
году все резиденты получат доступ к сетям водоснабжения и 
водоотведения. На эту задачу в совокупности выделено почти 
200 миллионов рублей. Параллельно вопрос развития особой 
экономической зоны, я уже говорил, прорабатывается с феде
ральными органами власти и есть вот эти определенные по
движки. Кроме этого, наш инвестиционный проект создания
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туристско-рекреационного кластера "Ворота Байкала" занял 
третье место среди всех субъектов Российской Федерации, ко
торые представили 49 проектов. Всего на реализацию проекта 
планируется получить 2,2 миллиарда рублей федеральных 
средств. Уже в этом году на строительство объектов инфра
структуры предусмотрены федеральные средства в объеме
136,6 миллиона рублей.

Положительно оцениваются результаты нашей деятель
ности со стороны федерального центра. В соответствии с 548 
Указом Президента ежегодно оцениваются достигнутые пока
затели социально-экономического развития, характеризующие 
деятельность объектов органов власти. По результатам оценки 
за прошлый, за 2017 год Иркутская область вошла в двадцатку 
регионов лидеров и получила дотацию в размере 533 миллио
нов рублей. Кроме этого, активизация мер по наращиванию 
собственного доходного потенциала стала основанием для по
лучения регионом так называемой премии в виде дотации из 
федерального бюджета еще дополнительно в размере 556 мил
лионов рублей в целях стимулирования роста налогового по
тенциала по налогу на прибыль организаций.

Считаю важным отметить ту работу, которую мы с вами 
начали в прошлом году по реализации "майского" Указа Пре
зидента. Было разработано и утверждено 50 региональных 
проектов, направленных на достижение стратегических целей 
национальных проектов. По каждому региональному проекту 
заключены соглашения с федеральными органами власти на 
общую сумму более 14 миллиардов рублей. Хочу подчерк
нуть, что качественная реализация региональных проектов - 
это приоритет работы Правительства. От этого будет зависеть 
эффективность решения социальных проблем и обеспечение 
стабильного роста экономики.

Завершая доклад, хочу отметить, что в экономике и в 
социальной сфере региона имеется множество проблем, кото
рые нельзя решить в одиночку. Правительством Иркутской 
области совместно с Законодательным Собранием в прошлом 
году введены достаточно значимые меры социальной под
держки населения. Так, дети из многодетных семей обеспечи
ваются бесплатным питанием при посещении государствен
ных и частных школ без учета уровня доходов семьи. Прием
ным родителям, опекунам предоставляется компенсация 50 % 
стоимости путевки и оплаты за проезд к месту отдыха и об
ратно. Кроме этого, предоставляется ежемесячная денежная 
выплата студентам целевого обучения для последующего тру
доустройства в медицинские организации в размере 3000 руб
лей, ежемесячная денежная выплата талантливым студентам в 
размере 5000 рублей. Ежегодная денежная выплата ко Дню
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Победы гражданам, которым присвоен статус детей Великой 
Отечественной войны в размере 2000 рублей. С 1 апреля про
шлого года увеличено количество поездок транспортом в го
родском сообщении для льготных категорий граждан с 30 до 
50 в месяц, а с 1 октября прошлого года на проезд транспор
том в пригородном сообщении с 20 до 40. Также с 1 октября 
прошлого года предусмотрено право участников и инвалидов 
Великой Отечественной войны на бесплатное получение, еже
месячную бесплатную активацию электронного социального 
проездного билета. Я хочу особо поблагодарить всех депута
тов и общественников, которые внесли весомый вклад в эту 
важную для всех жителей работу. Спасибо за внимание. Готов 
ответить на вопросы.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:52:32. Речь 0 мин
9 сек

Спасибо, Сергей Георгиевич. Сергей Георгиевич, Вам 
удобнее будет на трибуне отвечать на вопросы или Вы...

ЛЕВЧЕНКО С.Г.
Да, наверное.

СОКОЛ С.М.
Хорошо. Сергей Алексеевич, пожалуйста.

БРЕНКЖ С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 14:52:41. Речь 0 мин 42 сек

Сергей Георгиевич, Правительство приступило к реше
нию задачи по переводу школ области на односменный режим 
обучения. И то, что в прошлом году были введены в строй но
вые школы, - это часть этой работы. И я хотел бы услышать 
ответ: сколько еще надо новых школ построить? И решится ли 
задача только строительством новых школ? Потому что в та
ких городах, как Иркутск, Ангарск, Братск только строитель
ством новых школ, я полагаю, не обойтись.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:53:23. Речь 2 мин 49 сек

Спасибо за вопрос, Сергей Алексеевич. Если говорить о 
цифрах, то основная проблема по двухсменной работе школ -
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это город Иркутск и Иркутский район. Если говорить о двух
сменной работе школьников с первого по четвертый класс, то 
только в Иркутске требуется дополнительно 14,6 тысячи школ 
вот на такое количество мест. Кроме этого, достаточно серьез
ная задача и в Иркутском районе, это связано с миграцией и 
переездом в Иркутский район очень многих людей, не только 
из Иркутска, но и из других муниципальных образований. Ес
ли пересчитать на среднюю школу, которую мы строим в Ир
кутской области, то, для того чтобы решить полностью задачу 
по переводу на первую смену, на одну смену требуется, 106 
школ. Конечно, таким образом проблему не решить. Мы раз
ными путями подходим к решению этой задачи. Ну, например, 
увеличение площади школы за счет того, что делаются при
строи, для того чтобы, значит, дополнительные площади, ко
торые должны быть в школе для спортивных и культурных... 
использовались вот в этих пристроях, а сами площади в школе 
использовались для классов. Это задача, которую мы решаем 
уже вот несколько лет. И если говорить об Иркутском районе, 
сегодня эта проблема становится достаточно острой, то там, 
конечно, недостаточное количество школ, где нужно делать 
пристрои, мы будем, уже строим и будем стоить порядка 23 
объектов в Иркутском районном образовании. Ну, кроме это
го, конечно, достаточно много накопленных проблем и по со
стоянию этих школ. Речь идет и о том, что очень многие шко
лы в деревянном исполнении, которым по 100 лет и больше. 
Кроме этого, мы достаточно серьезно решали по переводу на... 
школ там с теплыми туалетами и так далее, то требуется капи
тальный ремонт школ практически во всех муниципальных 
образованиях. Поэтому мы с вами достаточно серьезно в не
сколько раз увеличили объемы работ по капитальному ремон
ту, не по реконструкции, по реконструкции требуется не так 
много, там порядка в настоящий момент по документации две 
школы, а по капитальному ремонту требуется достаточно мно
го. Мы с вами уже увеличили. И я думаю, что будем увеличи
вать объемы капитального ремонта школ, которые уже на се
годняшний день этого требуют.

СОКОЛ с.м.
Спасибо. Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:56:12. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, скажите, пожалуйста, 
мы неоднократно слышали заявление о необходимости увели-
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чения объемов вводимого жилья. Как Вы планируете в 2019 
году решить эту задачу? Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:56:31. Речь 3 мин 7 сек

Но мы не только говорим о необходимости увеличения, 
мы и увеличиваем. Я  уже сказал, что 987 000 квадратных мет
ров, которые мы ввели в прошлом году, - это рекорд за по
следние 15 лет. Столько не было. И если сравнивать с тем, что 
было несколько лет назад, мы в 1,5 - 2 раза увеличили. Но те
ма строительства жилья, она такая, знаете, многоплановая, по
тому что... Знаете, есть такой порядок: если есть, идет колонна 
каких-то транспортных средств и в этой колонне есть какое-то 
транспортное средство, которое самое, имеет самую малень
кую скорость, то и вся колонна будет идти с такой скоростью 
по самому медленному транспортному средству. Поэтому 
здесь и проблемы кадров, потому что подготовка кадров, ко
торые за последние, к сожалению, десятилетия из средних и 
высших учебных заведений стало гораздо меньше для строи
тельной отрасли. Это и подготовка проектных институтов. Се
годня я, встречаясь со всеми мэрами, спрашиваю: где вы про
ектируете свои социальные объекты, жилье и так далее? Все 
идут в Иркутск. Строительных, вернее, проектных организа
ций в муниципальных образованиях не сохранилось. Это речь 
идет и об увеличении количества строительных материалов и 
изделий, потому что мы очень часто, к сожалению, в послед
нее время ввозили из-за пределов Иркутской области и даже 
из-за пределов России многие строительные материалы. Без 
этого тоже не увеличишь. Но по всем направлениям по этим 
работа идет. Кроме этого, мы должны увеличивать еще и вы
деление средств для бюджетников, например. Мы уже начали 
строить для бюджетников. Кроме этого, в этом году, думаю, 
что мы где-то уже закончим, где-то заложим порядка 10 домов 
для бюджетников в рамках кооперативов, где мы будем давать 
возможность для строителей построить дешевле и будем да
вать возможность для работников бюджетной сферы погашать 
ипотечный кредит. Я думаю, что это у нас увеличит объемы 
строительства.

Кроме этого, мы за последнее время достаточно серьез
но увеличили стоимость квадратного метра, который, которые 
мы тратим, для того чтобы покупать жилье. Ну, вот я должен 
сказать, что 3 года назад это было порядка 37 - 38 тысяч руб
лей за квадратный метр. Сегодня мы подписали в Министер
стве строительства и жилищно-коммунального хозяйства фе
деральном 45 000. Это дает возможность для строителей более
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комфортно работать и зарабатывать на этом деле, то есть это 
комплексный подход. Я  думаю, что все эти вместе направле
ния (непонятно) дают нам возможность увеличивать.

СОКОЛ с.м.
Г алина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:59:38. Речь 0 мин 54 сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, я думаю, наверное, вы
ражу мнение всех присутствующих в этом зале, действитель
но, работы проведено очень много, но вместе с тем есть те во
просы, которые еще требуют больших вложений. Вы затрону
ли тему обеспечения жильем детей-сирот. Действительно, 
очень актуальная тема, тем более, что с этим вопросом очень 
часто приходят люди на приемы. Скажите, пожалуйста, все- 
таки какие механизмы решения данной проблемы? Потому что 
средства выделяются, но, наверное, все-таки не в значитель
ном количестве.

И второй вопрос сразу, пользуясь случаем. На особом 
контроле у нас сегодня находится поручение Президента Рос
сийской Федерации о дороге на острове Ольхон. Тоже каким 
образом решается данный вопрос? Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:00:32. Речь 3 мин 6 сек

Спасибо. Что касается жилья для детей-сирот. Действи
тельно, если говорить об общем количестве детей-сирот, кото
рые уже сейчас имеют право на получение жилья и которые 
получат это право в недалеком будущем, достигнут опреде
ленного возраста, для этого требуется десятки миллиардов 
рублей. Но это задача наша общая, и мы с вами находим вари
анты как ее решать. Правда, в последнее время, я думаю, что 
вы знаете, но, может быть, в рамках этого вопроса, чтобы мы 
лучше осознали, в последнее время вышли нормативные до
кументы о том, что в каждом доме жилом для детей-сирот мы 
не имеем права давать квартир больше чем 25 %, на 25 %. То 
есть мы не можем строить напрямую сегодня многоквартир
ные дома для детей-сирот, как строили в прежнее время, мы 
обязательно должны еще в 4 раза больше строить и другого 
жилья, для того чтобы оно продавалось. Это не всегда получа
ется. Не всегда получается, потому что спрос, а особенно в та
ких сельских территориях, дальних от юга, от центра области,
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не очень большой, поэтому строители неохотно идут на это 
строительство. Мы, я уже говорил, увеличиваем стоимость 1 
квадратного метра, и думаю, что в этом году дополнительно 
строители такой стимул получат, для того чтобы они строили, 
в том числе и для бюджетников. Мы, уже сказал, что вышли 
на 45 тысяч 1 квадратный метр, то уже даже превысили мно
гие территории Сибирского федерального округа. Это первое 
направление.

Я уже сказал в докладе о том, что мы прорабатываем 
нормативную документацию для выделения сертификатов жи
лищных, чтобы они могли на этот жилищный сертификат ку
пить жилье в любом месте Иркутской области, независимо от 
того, где он находится. Кроме этого, есть еще ряд направле
ний, которые мы прорабатываем. Это и выделение земельных 
участков, и помощь в строительстве для таких. Ну, как вы по
нимаете, дети-сироты в таком возрасте не имеют пока профес
сиональных полномочий, для того чтобы это все сделать. 
Кроме этого, есть еще и другие направления. Пока, наверное, о 
них говорить рано, но все равно нам с вами задачу эту надо 
решать. И каким бы образом мы не шли: либо сертификатами, 
либо строительство напрямую этого жилья, либо выделением 
и помощью, земельных участков, и помощью в строительстве, 
либо еще что-то такое, все равно нам нужно приготовиться к 
тому, что вот эти вот объемы в несколько раз больше придется 
нам с вами выделять.

СОКОЛ с.м.
Да, Александр Викторович, пожалуйста.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  заместитель председателя Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 15:03:38. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, практически вся (у меня вне очере
ди было) практически вся фракция КПРФ записалась на пря
мую линию к Губернатору. Но я прошу вас вспомнить, что мы 
предварительно готовили вопросы и направляли их в адрес 
Губернатора. И вопросы, например, фракции ЕР нашли отра
жение в отчете Губернатора. Ну, вот памятуя, о чем просил 
Илья Алексеевич, надо придерживаться Регламента. Ну, очень 
прошу там, как-то проредить свои аппетиты. Спасибо боль
шое.

СОКОЛ С.М.
Галина Федоровна.
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КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 15:04:10. Речь 0 мин 8 сек

Все понимаю, конечно, но вот все-таки по дороге на 
острове Ольхон. Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:04:18. Речь 1 мин 41 сек

По дороге. Да, действительно, было дано поручение по 
поводу проработки вопросов по строительству дороги. И этот 
вопрос решается двумя путями. Ну, во-первых, вы знаете, что 
остров Ольхон - это национальный парк, это особо охраняемая 
природная территория, где по большому счету нельзя не толь
ко строить, но нельзя проводить даже исследования геологи
ческие, для того чтобы узнать или сделать проект. Вот тем не 
менее мы параллельно дали свои предложения в соответствии 
с этим поручением Президента еще в прошлом году. В конце 
года мы направили все свои предложения, для того чтобы ка
кие нормативные федеральные акты нужно изменить, для того 
чтобы мы смогли начать строить эту дорогу. Параллельно не 
ждем, когда мы все нормативные акты... и будут изменены, 
занимаемся проектом. Я вам скажу, что в последнее время вы
явлены, значит, при исследованиях такие факты, что там до
статочно твердый скальник есть во многих местах, который 
требует строительства при помощи взрывов. А это запрещено 
напрямую федеральным законодательством, поэтому этот во
прос на сегодняшний день по большому счету не к нам. Пото
му что мы готовы строить и средства мы готовы выделить, и 
документация практически готова, но многими федеральными 
нормативными актами это запрещено.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:05:59. Речь 0 мин
1 сек

Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:06:00. Речь 1 мин 33 сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, вообще, во-первых, спа
сибо большое за доклад. Действительно, осветили много тем,
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но вопросы еще остались. Вот меня волнует тема Байкальско
го БЦБК, как и многих, наверное, других. Он был остановлен в 
октябре 2008 года в связи с тем, что производство небеленой 
целлюлозы, которую комбинат выпускал, было оценено как 
нерентабельное. До остановки БЦБК проблема отходов как-то 
не решалась, оставалась на втором плане. И за более 40 лет де
ятельности БЦБК накопилось отходов более 6 миллионов 
тонн, которые складированы на берегу Байкала. И существует 
сейчас угроза загрязнения Байкала, и в том числе это отпуги
вает инвесторов. Вот Вы, Правительство Иркутской области 
большое внимание уделяет особой экономической зоне и вы
деляет средства на строительство инфраструктурных объек
тов. И пока совершенно неясно, как от этого токсичного хлама 
можно избавиться. На разных площадках проходило много со
вещаний, в том числе мы, наверное, уже слушали очень много 
технологий, которые презентовали, но пока, наверное, еще ни 
одна из них не принята, и невозможно ее как-то реализовать. 
И какая все-таки работа проводится Правительством Иркут
ской области по ликвидации последствий деятельности Бай
кальского ЦБК? Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:07:33. Речь 4 мин 35 сек

Спасибо. Я  хотел бы ответ на этот вопрос начать с того, 
что мы должны относиться к любой технологии, к любому 
проекту, к любому решению, которое связано с природными 
территориями, такими как Байкал, с особой ответственностью. 
Поэтому говорить о том, что давайте мы сейчас в срочном по
рядке выберем технологию и уже пойдем по ней перерабаты
вать, я думаю, что это неправильный вариант. Мы должны 
сделать так, чтобы не... технология была не наилучшей, до
ступной, как сегодняшний день, а вообще наилучшей суще
ствующей на сегодняшний день в мире. Вот такова наша с ва
ми ответственность по отношению к Байкалу. Да, я думаю, что 
вы здесь все эту историю знаете, я уже сегодня упоминал о 
том, что был сделан проект Внешэкономбанком. И кроме это
го, мы, вот придя работать в руководство Иркутской области, 
столкнулись, что многие наши организации местные научные, 
проектные организации выступали против того проекта, и вы
ступали и экологи в том числе. Очевидно справедливо высту
пали, предлагая свои технологии. Мы поступили в конце про
шлого года очень просто. Взяли все варианты, которые пред
лагали проектировщики и наука, и проверили их в лаборатор
ных исследованиях. Оказалось, что ни один вариант не про
шел. Он не достигал тех результатов, которые заявлялись в
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этих технологиях, в этих проектах. Затем наступил следующий 
этап, и Правительство Российской Федерации приняло реше
ние о так называемом едином поставщике. Производственное 
акционерное общество "Росгеология" было назначено Прави
тельством Российской Федерации как единый поставщик. По
сле этого они начали разрабатывать силами, которые у них 
есть, у них есть два проектных института, технологии, для то
го чтобы, значит, применить ее для утилизации шламоотвала. 
Ну, я так по вопросу Ольги Николаевны понял, что речь идет 
только о шламоотвалах, потому что там проблем на ЦБК будь 
здоров сколько, да. Можно долго об этом говорить. Что каса
ется шламоотвалов, то к 1 июля, вот уже буквально там через 
10 дней, "Росгеология" должна была представить новую тех
нологию. Этого не случилось, и скорее всего этого не про
изойдет. И в связи с этим еще была моя вчерашняя встреча с 
Министром природных ресурсов, где мы собираем специали
стов всех, всех заинтересованных сторон во вторник, в том 
числе и предполагаемых новых подрядчиков, которые предла
гают новую технологию, которая касается, называется по- 
разному, в зависимости от температуры, в зависимости от спо
собов либо пиролиз, либо термолиз. Значит, но я придержива
юсь такой точки зрения, что любая технология, которая будет 
применяться, она должна применяться на территории, как вот 
Ольга Николаевна сказала, не на берегу Байкала. Мы должны 
переместить. Вот. Но для того, чтобы переместить, там очень 
хорошо у нас складывается. Для этого нужно обезводить эти 
шламо... отходы шлама. А для того, чтобы это сделать, нам 
необходима вода для очистных сооружений города Байкаль
ска, которому не хватает воды, для того чтобы обеспечить 
очистные сооружения самого города. В этом плане здесь все 
удобно складывается и, думаю, что решение, которое будет 
принято на федеральном уровне о смене подрядчика, я недав
но встречался и с новым руководителем "Росгеологии", кото
рый не возражает против такой смены, вот, значит, приведет к 
тому, что мы найдем решение действительно не переработки, 
а их уничтожения этих отвалов. Переработка всегда... Может 
возникать проблема у экологов, ученых, какой класс опасно
сти получился: с первого и второго, четвертый, пятый и так 
далее. Всегда можно, может быть, найти в каком-то отдельном 
месте и отходы какого-тО более токсичного плана. Поэтому 
лучше их уничтожить.

СОКОЛ С.М.
Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ВОПРОС: Время: 15:12:08. Речь 0 мин 28 сек

Мой вопрос заранее не направлялся. И не мог напра
виться. Сергей Георгиевич, в последнее время в средствах 
массовой информации идет много информации, но она неод
нозначна, по поводу министра лесного комплекса. Там задер
жали, потом выпустили замминистра, закрыли министра. То 
есть такая, перефразируя Бориса Николаевича Ельцина, си
стема задержек и противовесов. Что там происходит и что Вы 
можете прокомментировать по этой истории?

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:12:36. Речь 4 мин 18 сек

Вы знаете, я понимал, что эта тема вполне реально мо
жет обсуждаться на сегодняшнем отчете. И поэтому, если го
ворить об общих показателях, реальных, объективных показа
телях, а цифры и факты - это упрямая вещь, работы лесного 
комплекса, он, действительно, по всем показателям лучший в 
Российской Федерации, поэтому основа для этого вопроса уже 
есть, я ее, вернее, для ответа есть, я повторяться не буду. Дей
ствительно, те объемы, которые были сделаны в лесном ком
плексе, и лесовосстановление, и многого другого, они недо
стижимы сегодня для всех остальных субъектов Федерации. И 
нас неоднократно ставят в пример.

Но, что касается вот конкретного этого уголовного дела, 
оно сфокусировано, сконцентрировано на той ситуации, кото
рая происходит в Туколони. И на сегодняшний день я стара
юсь всеми силами разобраться, что же там такого было нару
шено. Дело в том, что, ну, вот я тут, может быть, для некото
рых особо активных граждан хотел бы провести ликбез. Вот 
недавно я прочитал о том, что вот, знаете, примером того, что 
там не было заражено, эти деревья, потому что они были про
даны в Китай, этот лес. Ну, непрофессионализм у нас везде 
процветает. Я должен сказать, что по всем нормативам, суще
ствующим в Российской Федерации, если вовремя сделаны 
эти санитарные рубки, то до 75 % разрешено продавать кому 
угодно, хоть в Китай, хоть куда. Поэтому это нисколько не 
может являться основанием, для того чтобы "раз продано, зна
чит лес был хороший". Это первое.

Второе. Было достаточно много привлечено разного ро
да специалистов федерального уровня, из других регионов. 
Уже на сегодня общественники привлечены, для того чтобы 
выяснить реальное положение дел. Вы знаете, проведено об
следование тысяч деревьев и тысяч пней, которые остались от
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того, что там проводились санитарные рубки. И везде были 
зафиксированы болезни леса. Мало того, знаете, у нас, к сожа
лению, существуют такие традиционные болезни типа водян
ки леса у нас в Иркутской области. Мы с ними регулярно бо
ремся, но до конца уничтожить не можем. Но за то время, по
ка не проводились санитарные рубки, санитарно- 
гигиенические мероприятия, появились и другие болезни, ко
торых у нас раньше не было. Например, короед, который при
шел с Дальнего Востока. И сегодня все те люди, которые при
езжали: представители ОНФ, Общественной палаты, экологи и 
так далее, посмотрели вот то, что там сегодня происходит в 
результате того, что не проводятся санитарно-гигиенические 
мероприятия. Я вот так навскидку вижу, что ущерб государ
ству от того, что не проводятся санитарные рубки и санитар
но-гигиенические мероприятия, гораздо больше, чем то, что 
говорилось в самом начале, значит, цифры разные приводи
лись, 800 млн, там миллиард и так далее. Вот я предлагаю в 
том числе и Законодательному Собранию, для того чтобы 
привести к объективным цифрам, чтобы с привлечением и 
специалистов, а съездить туда и посмотреть, что там происхо
дит, почему в результате того, что нет этих санитарных рубок.

Поэтому, я думаю, что мы все равно разберемся, кто 
прав и кто виноват, и мы оценим реально, а кто же мешает и 
кто на сегодняшний день, действия каких органов и организа
ций мешают проведению этих рубок и приводит к огромному 
ущербу для страны.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:16:54. Речь 0 мин .
1 сек

Александр Сергеевич.

БЕЛОВ А.С. -  заместитель председателя комиссии по кон
трольной деятельности Законодательного Собрания Иркут

ской области
ВОПРОС: Время: 15:16:55. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, у меня вопрос, касаю
щийся границ национального парка. Проблема 4 районов: 
Ольхонский, Иркутский, Шелеховский, Слюдянский районы. 
В 2018 году границы были согласованы с учетом мнения 
местного населения, глав самоуправления. На сегодняшний 
день позиция осталась подвешенная в воздухе. И хотелось бы 
понять, на какой стадии сегодня решение этого вопроса? По



скольку очередной сезон начался. Для многих людей это един
ственное средство существования - это лес и его дары. Спаси
бо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:17:35. Речь 2 мин 59 сек

Спасибо. Да, действительно, этот вопрос долгое время 
уже обсуждается на всех уровнях. И это было связано в том 
числе и с вопросом о дороге, потому что национальный парк, 
который имеет определенную площадь, мы провели вместе с 
ним и с другими организациями в течение последних полутора 
лет огромную работу по компенсации для национального пар
ка, значит, тех площадей, которые должны быть выведены, так 
как мы считаем, что они должны быть вырезаны населенные 
пункты, линейные сооружения, как вот дороги там, линии 
электропередач и так далее. И не только. Есть очень серьезные 
федеральные объекты, которые финансируются в последнее 
время, которые в результате того, что вот эта работа пока за
стопорилась, не финансируются, и мы получим, можем полу
чить серьезный ущерб и для науки, и для обороны. Так вот, мы 
выполнили поручение Президента. В прошлом году вовремя 
представили все необходимые согласования и с нацпарком, и 
со всеми контролирующими структурами. Затем, в начале это
го года мы стали получать сигналы, хотя должны были в марте 
месяце закончить эту работу, что необходимо вернуться снова 
к рассмотрению, и ничего, никаких объектов территориально 
вырезать из национального парка нет необходимости. Есть 
необходимость! Есть! Потому что мы не имеем права ничего 
там делать в национальном парке на сегодняшний день. И лю
ди, которые живут там поколениями, и стоят дома по сто лет и 
больше, при сегодняшней организации там национального 
парка они, оказывается, ничего не имеют права делать там. Ни 
передавать по наследству своим, значит, жителям, своим де
тям и внукам, ни брать ипотеку, вообще ни оформлять в соб
ственность ничего. Вот люди не могут жить в таких условиях, 
когда там все запрещено. Поэтому я убежден на 100 %, что эту 
ситуацию нужно рассматривать с учетом интересов людей 
прежде всего, которые должны иметь право жить нормальной 
жизнью на берегу Байкала поколениями. Поэтому вот эти ве
щи, которые сегодня пробуют запретить, я думаю, что они не
правильные, и мы постараемся это дело снять.

Ну, а то, что Вы сказали по Шелеховскому району и не 
только по Шелеховскому, это же компенсационные земли, ко
торые мы зарезервировали, для того чтобы компенсировать 
национальному парку те площади, которые вырезаются. Так
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как этот вопрос подвис сегодня, к сожалению, я Вам до конца 
ответить не могу. В том числе и с Министром природных ре
сурсов мы этот вопрос будем обсуждать, во вторник догово
рились в 14 часов.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:20:34. Речь 0 мин
4 сек

Павел Ильич, пожалуйста.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:20:38. Речь 0 мин 41 сек

Сергей Георгиевич, у меня один вопрос, касающийся 
развития здравоохранения в сельских территориях. Знаю, что 
не меня одного, но многих других депутатов-одномандатников 
интересует строительство ФАПов в своих округах. Из доклада 
мы увидели, какое количество социальных объектов в здраво
охранении построено за текущий год, минувший. У меня кон
кретный вопрос. Сколько ФАПов было построено, пущено в 
эксплуатацию за последние годы? И какие планы Правитель
ства на 2019 год по этому вопросу?

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:21:19. Речь 1 мин 10 сек

Спасибо. Если говорить о последних годах, ну, это 
вполне определенный период, была программа по строитель
ству этих ФАПов, с 2014 по 2018 год. В ней было запланиро
вано строительство 47 ФАПов. Но как всегда, когда планиро
вали в 2014 году, все основное количество сдвинули на самый 
конец. И вот из этих 47 ФАПов было запланировано в 2014 
году, что 19, почти половина, должны были быть сделаны в 
последнем году действия этой программы. Значит, мы, если 
говорить об оставшихся здесь, значит, объемах, то у нас из 
этих 47 ФАПов, которые были в программе 2014 - 2018 года, 
значит, 7 на сегодняшний день не введено, из них 6 уже 
оформляются документы и лицензии, то есть остается 1 ФАЛ, 
который строители подвели. Думаю, что в этом году мы с ним 
закончим.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:29. Речь 0 мин
1 сек

Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской

области
ВОПРОС: Время: 15:22:30. Речь 1 мин 22 сек

Сергей Георгиевич, не хотел начинать в этого вопроса, 
но, видимо, Павел Ильич меня маленько пододвинул. ФАПы - 
это, конечно, очень хорошо, когда мы их будем строить. Но 
вот с 2015 по 2018 год количество медработников ФАПов 
уменьшилось на 76 человек, то есть на 11,64 %. Кто там будет 
работать в наших ФАПах?

Если дальше идти по цифрам, значит, я Вам хочу ска
зать, по ВЦИОМу сегодня деградация здравоохранения, она 
идет в числе трех после низкого уровня жизни и снижения 
экономики. Я не хочу комментировать цифры, которые были в 
Вашем докладе. Но вот для внимания коллег, что вот по коли
честву врачей 2015 -2018 год убыль - 38 человек.

Если касается коечного фонда стационарного, то мы со
кратили за три года 3277 человек, то есть мы не пролечили ко
личество пациентов примерно 136142 человека. Вот как Вы 
смотрите, когда мы оторвали первичную медицинскую по
мощь у муниципалитетов, как Вы смотрите на то, чтобы все- 
таки навести порядок в здравоохранении и вернуть полномо
чия муниципалитетам в части организации первичной сани
тарной медицинской помощи и скорой медицинской помощи? 
Это первый мой вопрос такой пространственный.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:23:52. Речь 5 мин 16 сек

Хорошо. Ну, цифры и факты - упрямая вещь, поэтому, 
значит, я тоже приведу цифры о состоянии здравоохранения. 
Можно разные вещи приводить в пример, но есть общие ре
зультирующие, которые нельзя, так сказать, отдельно выди
рать из какого-то общего контекста. Ну, например, по количе
ству врачей, которые были у нас еще 2 года назад, среднее ко
личество врачей в Иркутской области по сравнению с обще
российскими цифрами, мы отставали 3 года назад. Сегодня 
среднее количество врачей превышает среднюю российскую 
норму, значит, на одного человека. У нас было 36, в России - 
37,5. Сейчас у нас в Иркутской области - 38,5. Это цифры, они
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упрямая вещь.
Второе. Я уже говорил о том, сколько было выделено 

денег в здравоохранение за последние годы в сравнении с 
предыдущим там трехлетием, пятилетием, сколько дополни
тельных, значит, медицинских учреждений было введено, в 
том числе и те, которые запланированы были к вводу 15 лет 
назад еще. Вот. Поэтому не замечать этих вещей нельзя. Я уже 
сказал, что количество выпускников нашего медуниверситета 
в 2,5 раза. Это моя личная договоренность с Вероникой Иго
ревной Скворцовой - Министром здравоохранения. Это тоже 
цифры, их никуда не денешь.

Но, что касается Вашей озабоченности по состоянию 
дел в здравоохранении, в медицине, она, конечно, у нас с Вами 
сходится. Я продолжаю считать, что мы должны еще раз, еще 
серьезней решать вопросы по увеличению и самих объектов 
здравоохранения, и финансирования, и ремонта, и строитель
ства ФАПов и так далее. Только комплексное решение изме
нит ситуацию. А не взять там шашкой махнуть в одном 
направлении, и тогда все будет в порядке.

Что касается возвращения на муниципальный уровень. 
Вы знаете, общероссийская тенденция перевода здравоохра
нение на региональный уровень, она как раз там много лет 
назад, значит, и была направлена, для того чтобы навести по
рядок. Потому что, если говорить о конституционном праве 
гражданина на медицинское обеспечение, то сейчас это вы
полняется гораздо больше, гораздо лучше, чем это было тогда, 
когда медицина была у муниципалитетов. Потому что муни
ципалитеты разные, и мы прекрасно видим, как в то время 
строилось, строились медицинские учреждения. Я уже вам, 
значит, приводил пример, и какой уровень был обеспеченно
сти и так далее. Я вам скажу, что 3 года назад из всех самых 
крупных проблем, которые существовали в Иркутской области 
по социологическим исследованиям, медицина была на пер
вом месте. Сейчас она перешла на четвертое, пятое место, и 
цифры, которые я говорил, они убедительно об этом доказы
вают. Нельзя переводить на муниципальный уровень, потому 
что они... У них совершенно разные, разные возможности. И 
переводить на муниципальный уровень, и при этом потом 100 
% мы с вами будем финансировать деятельность этого меди
цинского учреждения, тогда какой же он руководитель, если у 
него нет ни копейки на то, чтобы эту медицину содержать. У 
нас еще в Иркутской области сохраняются некоторые объек
ты, когда они являются муниципальными, а стоимость их со
держания больше, чем бюджет муниципалитета. Это непра
вильно. Мы с вами содержим, мы с вами решаем все вопросы, 
а муниципалитет при этом должен какую-то ответственность
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нести. Я вам по аэропорту скажу по Усть-Илимскому. Там не
далеко от того, где Вы живете. Все годы последние был в му
ниципальной собственности. И до чего там довели этот аэро
порт, и те, кто видел, должны были посмотреть. Там как после 
атомной войны были разрушены все терминалы, там валялись 
блоки железобетонные и так далее. Год назад мы взяли в об
ластную собственность, и сегодня там новый терминал, новое 
навигационное оборудование, и уборка идет всего того, что 
было наворочено за последние несколько лет. Вот это пример 
того, что тот, кто владеет каким-то направлением, у него 
должны быть возможности финансовые, материальные, какие 
угодно, кадровые, для того чтобы руководить. Если в муници
палитете нет специалистов по организации медицинских 
услуг, то нельзя им навязывать эти вещи.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской

области
ВОПРОС: Время: 15:29:08. Речь 1 мин 55 сек

Сергей Георгиевич, у меня еще один есть вопрос, но ма
ленькая ремарка: я живу в Иркутске, не в Братске.

ЛЕВЧЕНКО С.Г.
Но Вы долгое время прожили в Братске и работали в ме

дицине, я поэтому на Вас и ссылался.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Это первое. И еще вот, Сергей Георгиевич, Вы говори

те, цифры, конечно, вещь упорная, вот форма 30 есть. Вот в 14 
году у нас было с вами физических лиц было врачей 8801, в 18 
- 8972. Поэтому они четкие, абсолютные цифры, когда вот мы 
играем цифрами там в процентах, это очень ... Это первое.

Второе, Сергей Георгиевич, тема туберкулеза в Иркут
ской области, для нас эта тема значит, заболеваемость тубер
кулезом выше в 2 раза, а сегодня у нас всего 1633 коечки, 
нужно нам по расчетам 2158, нехватка 525 коек. Избитая тема, 
строительство на Рябикова, 23, мы тут уже довели до большой 
политики. Я посмотрел Ваш отчет, якобы, он так обрезался, 
что вот Вы дали документы и все. Там же в отчете у Вас он 
есть, что в селе Парфеновка есть земельный участок 17 гектар 
земли под медицинские цели. Он на чьей земле? Земли про
мышленного назначения, хотя Ваши коллеги, у меня есть от
веты, они все писали, что земли там всего 4 гектара, уже при
водится 17 гектаров. Площадь застройки в Иркутске стоит 
всего 7 гектар. Все-таки вот вопрос по этому тубдиспансеру,
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какое-то будет Ваше, ну как бы, решение окончательное? По
тому что Вы приостановили там тему, видимо, связано с вы
борами и остальное. Это первый вопрос.

И второе - это строительство тубдиспансера в городе 
Нижнеудинске. Там вроде бы все хорошо, и проверка, и экс
пертизу провели экологическую, мы были все рады, что что-то 
появится, но опять все встало. Вот можете пояснить по этим 
двум объектам? Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:31:03. Речь 4 мин 19 сек

Хорошо. Я вынужден еще раз Вас прокомментировать. 
Вот цифры относительные согласно населения по медицине 
гораздо более объективны, чем абсолютное количество вра
чей, потому что в зависимости от того, сколько живет на тер
ритории и сколько врачей, это более объективно, чем Вы 
называете абсолютные цифры. Может быть, 2 человека жить в 
населенном пункте, из них один - врач. Вот как Вы оценивае
те, плохо это или хорошо? Поэтому наша задача сделать так, 
чтобы количество врачей соответствовало количеству жите
лей, а не в абсолютном выражении. Поэтому над этим вот мы 
работаем, и цифры у нас есть.

Что касается противотуберкулезного диспетчера здесь, в 
городе Иркутске на Синюшке. Да, действительно, я приоста
новил это, этот процесс, для того чтобы мы с вами могли сно
ва вернуться к общественному обсуждению. И думаю, что это 
будет правильно делать не летом, когда людей там многих нет, 
там в отпусках. Это должно быть сделано осенью. И я бы не 
стал связывать с Парфеновкой, потому что, ну, это так, знаете, 
это совсем не значит, что мы сказали, что для медицинских 
целей - это сразу автоматически к противотуберкулезному 
диспансеру. Там будет микрорайон, там будет медицинский ... 
Медицинское учреждение, мы сейчас смотрим, какое по нуж
ности, по надобности, что нам нужнее всего, для того чтобы на 
этой территории медицинское учреждение было без привязки. 
И с гектарами тоже не называйте разные цифры. Мы букваль
но недавно вопрос обсуждали со всеми службами. И я дал по
ручение для того, чтобы там конкретно проверили, какое ко
личество свободных земель есть, которые не обременены раз
ными другими вещами, и расположили там в том числе меди
цинские учреждения, потому что их не хватает здесь, на тер
ритории Иркутска и Иркутского района. Поэтому мы будем 
возвращаться к обсуждению. Я не хотел предвосхищать, какое 
решение это будет, потому что это и с учетом общественно
сти, и с учетом специалистов, и с учетом многого другого. А
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то тут уже начинают обсуждать люди в Интернете, которые ни 
разу в Иркутске не были, и, так сказать, начинают высказы
вать свое мнение, не зная даже, что там противотуберкулез
ный диспансер существует. Они думают, что это совершенно 
новый, не зная того, что какие темы при этом обсуждались, не 
зная, что каким образом проводились общественные слуша
ния, не зная, что городом запланировано это место для меди
цинских учреждений. Я имею в виду в генплане города. Вот. 
Поэтому тут надо, чтобы мы досконально разобрались. Я се
годня не предвосхищаю, где мы этот противотуберкулезный 
диспенсер расположим. Это будет с учетом мнения обще
ственности.

Что касается Нижнеудинска, тоже Вы немножко торопи
тесь, как говорится, потому что те исследования, которые бы
ли проведены по строительству этого объекта, привели к тому, 
что этот объект, если мы дальше будем продолжать проекти
ровать и строить, то он должен будет стоить в два раза боль
ше, чем любое медицинское учреждение в другом месте, по
тому что там нет ничего. Нет ничего, никаких сетей, и тащить 
для этого одного объекта там километры всех видов сетей - 
это не очень разумно. Поэтому мы сегодня и с муниципалите
том, с руководством муниципалитета решаем этот вопрос. По
этому там не было такого, что уже распорядились, все осталь
ное. Там экспертиза не даст возможность строить столько. 
Скажет: "Что же вы места не нашли более другого, чтобы в 
два раза не увеличить стоимость этого объекта? У нас с вами 
что, деньги лишние? Можно два таких объекта построить, а 
мы будем деньги на сети тратить".

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:35:22. Речь 0 мин
О сек

Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 15:35:22. Речь 0 мин 41 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Сергей Георгиевич, доб
рый день. У меня вопрос про водозаборы и всю инфраструк
туру наших крупных городов. Мы от фракции ЛДПР Вам 
направляли вопрос в рамках подготовки к Вашему отчету. По
лучили ответ, спасибо. Вопрос был по Ангарску. Мы понима
ем, что в 19 году начнется разработка проектно-сметной доку
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ментации и впоследствии строительство этого водозабора. Вот 
скажите, вопрос дополнительный, проводился ли анализ по 
другим муниципальным образованиям? Например, знаю, что в 
Усолье этот вопрос не менее остро стоит, чем в Ангарске. И 
если нет, можете ли дать поручение профильным министер
ствам это сделать и приступить к этой работе на других в 
наших крупных городах? Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:36:03. Речь 1 мин 37 сек

Ну, этот вопрос по водоснабжению городов, особенно 
крупных городов, он у нас делается не таким образом, что вот 
сегодня озаботились Ангарском, а завтра по чьей-то идее да
вайте У сольем озаботимся, послезавтра - Иркутском или еще. 
Это делается комплексом, в комплексном плане. И Вы знаете, 
что сегодня эта работа идет в рамках нацпроекта "Чистая во
да", и в том числе и ряд территорий Иркутской области вошли 
в эту программу, и это совсем не значит, что мы начали рабо
тать вот только тогда, когда национальный проект стал. Мы 
работаем над всеми этими направлениями. Просто по Ангар
ску мы дошли уже до такого уровня, до проектирования. Мы 
долго шли в разные исследования и так далее. И по Усолью, и 
по Шелехову, вот я не знаю, может быть, тоже вопрос есть. 
Там на сегодняшний день муниципалитет в полном соответ
ствии с постановлением Правительства Российской Федера
ции должен сделать документацию, для того чтобы объекты 
по нацпроекту по "Чистой воде" потом строились. Шелехов не 
сделал пока этого проекта, поэтому мы сегодня выделение де
нег на объекты по "Чистой воде" не рассматриваем. Точно так 
же и Усолье. Каждый должен выполнять свои обязанности.

СОКОЛ с.м.
Г еоргий Александрович.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по 
бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 

налоговому законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВОПРОС: Время: 15:37:40. Речь 1 мин 39 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Сергей Георгиевич, я хо
тел бы в развитие вопросов, которые задавали Вам письменно, 
по транспортной доступности. Вот это очень такая, скажем, 
болевая точка всех селян. Я имею в виду по авиасообщению. 
И вот если на сегодняшний день по межобластным маршрутам
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какие-то сдвижки наметились, то вот по межрегиональным 
перелетам на сегодняшний день люди с Севера, из города 
Братска, Усть-Илимска и других городов северных, они... им 
дешевле доехать до Красноярска на машине или на поезде, до 
Иркутска и вылетать отсюда, а не с аэропорта, который нахо
дится рядом с ними, потому что стоимость перелета сегодня, 
допустим, в Москву, она в одну сторону, допустим, улететь из 
Братска в Москву дороже, чем улететь из Иркутска в Москву и 
обратно. В том ответе, который мы получили, я так понимаю, 
что Премьер-министр Российской Федерации Медведев дал 
поручение Минтрансу по этому поводу еще в 13 году, а как 
сообщает Правительство, что министерством постоянно 
направляются с 13 года вопросы в Минтранс, когда это будет 
осуществлено, но воз и ныне там. Так вот у меня вопрос-то та
кой: а что они там вообще отвечают? Потому что я 5 лет по
вторяю этот вопрос из года в год, когда будет транспортная 
доступность у нас? Так вот что они отвечают и какие перспек
тивы вот этой... решения этого вопроса?

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:39:19. Речь 3 мин 2 сек

Мы с вами за последнее время сделали достаточно мно
го, и Вы это подтвердили, внутри региональных перевозок. 
Мы полностью восстановили Усть-Илимск, теперь он регу
лярно летает. Совсем недавно, Вы, говоря о Братске, знаете, 
что у нас начала летать "Сибирь" из Братска в город Иркутск и 
таким образом очень серьезно уменьшила стоимость билетов 
из Братска в Иркутск, практически процентов на 30 - 35 они 
стали дешевле. Вот это наши с вами, действительно, полномо
чия и обязанности. Вот как только приходит достаточно серь
езный перевозчик, все остальные подстраиваются, и они не 
могут эти цены держать выше там в 2 раза, чем вот какой-то 
один перевозчик. Мы с вами, повторяю, нашу задачу решаем 
достаточно неплохо, хотя нам надо количество аэропортов 
восстанавливать. По Иркутской области у нас их было 23 в со
ветское время, сейчас 9 осталось. Поэтому нам нужно их вос
станавливать и брать на себя, для того чтобы транспортную 
доступность увеличивать. Но с другой стороны, мы с вами не 
можем на себя брать обязанности по компенсации перелетов в 
Москву. Это, во-первых, не наши с вами полномочия, во- 
вторых, там нужны такие деньги, что мы с вами вынуждены 
будем отвлекать от других вещей. Поэтому мы перед Мин
трансом и перед Правительством Российской Федерации эту 
тему все время ставим. Я думаю, что если Вы интересовались, 
наверное, Вы, может быть, слышали ту идею, которую мы

142



рассматривали в начале прошлого года, о создании новой 
компании под эгидой Сбербанка, может быть, слышали, и по 
межрегиональным перевозкам, и по перевозкам в Москву, для 
того чтобы была еще одна компания, которая покажет другим, 
как эффективно летать. Но и эта тема пока, к сожалению, не 
работает, и в Федерации этих денег не выделяют. Мы готовы и 
обращались к ним неоднократно о том, что мы готовы свою 
часть из областного бюджета софинансировать, вот у нас, 
скажем, там порядка 30 % по обычным проектам, по нацпро
ектам ситуация гораздо лучше - 5 %, но мы от 5 до 30 % гото
вы для наших жителей Иркутской области финансировать. Но 
и даже на это на сегодняшний день Минтранс и Минфин в 
первую очередь не идет. Поэтому перспективу решения во
проса уменьшения стоимости билета в Москву пока, думаю, 
что мы не имеем возможности что-то конкретно сказать. А по 
Иркутской области мы улучшаем и будем дальше работать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:21. Речь 0 мин
21 сек

Сергей Георгиевич, список желающих задать вопросы у 
нас, как я вижу, исчерпан. Спасибо Вам большое за выступле
ние и за исчерпывающие ответы. Пожалуйста, присаживай
тесь. Давайте предоставим слово председателю комитета по 
законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении Побойкину Виктору Леонидовичу 
по вопросу о принятии постановления. Пожалуйста.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 15:42:42. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, отчет о результатах деятельности 
Правительства Иркутской области по итогам 2018 года рас
смотрен на заседаниях постоянных комитетов и комиссий. По 
итогам рассмотрения подготовлен проект постановления, 
предложенный вашему вниманию.

СОКОЛ С.М.
Виктор Леонидович, что Вы рекомендуете сделать?

ПОБОЙКИН В.Л.
Вот если иных предложений нет, то мы предлагаем под-
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держать решение комитета и принять данное постановление.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:43:18. Речь 0 мин
9 сек

Спасибо. Как-то с трудом из Вас пришлось выдавливать
это.

Коллеги, голосуем принятие постановления.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.28/49)

Принять постановление 
Время: 15:43:27
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:43:27. Речь 0 мин
23 сек

Постановление принято. Сергей Георгиевич, еще раз 
спасибо Вам большое.

Коллеги, перерыв 15 минут.

Часть 4 заседания. Дата: 19.06.2019 Время: 16:06:30 -  18:51:23 

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 41
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

2. Андреев А.А.
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

3. Вакуров Е.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Безродных О.В. заместитель председателя комитета по социально

5. Белов А.С.

культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
заместитель председателя комиссии по контрольной дея-
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6. Битаров А.С.
7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.

9. Вепрев А.А.
10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Кондрашов В.И.
15. Крывовязый И.В.
16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Курбайлов М.М.
18. Левченко А.С.
19. Лобков А.В.

20. Любенков Г.А.

21. Маслов А.С.
22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Осодоев Г.А.
25. Перетолчин В.В.

26. Побойкин В.Л.

27. Попов О.Н.
28. Романов А.В.
29. Сагдеев Т.Р.

30. Сарсенбаев Е.С.

тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законода
тельного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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31. Синцова И. А.

32. Сокол С.М.

33. Сумароков И.А.
34. Труфанов Н.С.

35. Тютрин Д.Г.
36. Франтенко С.С.

37. Хайдуков В.В.

38. Чекотова Н.А.
39. Шевченко С.П.

40. Шершнев Д.П.
41. Шпаков В.Ю.

председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти и
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 4
1. Бриток Д.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской областиjl . j j j p j r i iw jv  д . 1 1 .  i a i  и  u u p c i n r i s i  jtjljjivj i ^ xvujpl u u j i a u i j a

2. Красноштанов A.A. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Петрук С.М. тт'чттт
4. Сумароков П.И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 22
1. Абрусевич AM . главный федеральный инспектор в Иркутской области ап

парата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Басов М.В.

3. Белозерцева А.В.

4. Болотов Р.Н.

5. Боровский О.В.

6. Буянов Р.В.

начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
старший прокурор отдела по надзору за исполнением за
конов об охране природы Байкальской межрегиональной 
природоохранной прокуратуры, младший советник юсти
ции
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
мэр городского округа муниципального образования "го
род Саянск".
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области
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7. Дмитриев И.В.
8. Комиссарова Е. П.

9. Кравченко Ю.А.
10. Леныпина И.В.

11. Логашов А.Б.

12. Масловская 3. А.

13. Менг А.А.

14. Морохоева И.П.

15. Некрасова Т. А.

16. Перегудова В.В.
17. Перков Ю. С.

18. Петров А.А.

19. Резник И. Ю.
20. Сулейменов А.М.

21. Сухорученко В.А.
22. Шергин Р.Ю.

председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
ведущий специалист Центра защиты прав граждан Иркут
ской области
представитель ООО "РТ-НЭО ИРКУТСК" 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
исполнительный директор НО "Ассоциация муниципаль
ных образований Иркутской области"
председатель Думы Иркутского районного муниципально
го образования
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
старший помощник Байкальского межрегионального при
родоохранного прокурора 
министр образования Иркутской области 
председатель Думы муниципального образования «город 
Саянск»
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области 
министр спорта Иркутской области
министр жилищной политики, энергетики и транспорта 
Иркутской области
министр имущественных отношений Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области

29. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ О РАСПОРЯЖЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕН

НОСТЬЮ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2018 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:06:30. Речь 0 мин
44 сек

Проект постановления «Об отчете Правительства Ир
кутской области о распоряжении государственной собствен
ностью Иркутской области за 2018 год». Владислав Анатолье
вич Сухорученко, просим Вас на трибуну. Пожалуйста. Есть? 
Да? Проходите.

СУХОРУЧЕНКО В.А. -  министр имущественных отношений
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:07:14. Речь 13 мин 59 сек
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Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, 
вашему вниманию представляется отчет Правительства Ир
кутской области по управлению государственной собственно
стью Иркутской области в 2018 году. Данный отчет представ
ляется в соответствии с областным Законом. На конец 2018 
года в Реестре областной государственной собственности чис
лилось более 28 000 объектов учета. В том числе из них 13 410 
объектов недвижимости и 15 019 объектов движимого имуще
ства. Кроме того, в Реестре областной государственной соб
ственности числилось 648 юридических лиц, а также 4 335 зе
мельных участков. Общее количество областного государ
ственного имущества незначительно уменьшилось в 2018 году 
по сравнению с предыдущим периодом на цифру менее 1 %. 
Хотел бы отметить, что в 2018 году Правительством Иркут
ской области совместно с 513 юридическими лицами прово
дилась масштабная сверка объектов недвижимости и движи
мого имущества, учтенных в Реестре областной государствен
ной собственности. В результате указанной работы сведения 
об областном государственном имуществе были скорректиро
ваны. Так, в результате проведенной работы количество выяв
ленных объектов недвижимости увеличилось на 717 объектов, 
а количество движимого имущества уменьшилось на 979 объ
ектов, в том числе были исключены из Реестра областной гос
ударственной собственности объекты стоимостью менее 500 
000 рублей, которые в настоящее время не подлежат учету в 
Реестре областной государственной собственности.

В указанный период в казне Иркутской области числи
лось более 5,5 тысячи объектов, из них 4 961 объект недвижи
мости, 606 объектов движимого имущества и 1 135 земельных 
участков. В 2018 году при проведении инвентаризации в об
ластную казну включено 691 объект недвижимого имущества, 
входящих... находящихся в собственности Иркутской области. 
В отчетном периоде на территории Иркутской области осу
ществляли свою деятельность 514 областных государственных 
учреждений, а также 105 органов государственной власти. В 
Реестре государственной собственности учтено 18 хозяй
ственных обществ, 5 областных государственных унитарных 
предприятий.

В указанном периоде общее количество областных госу
дарственных учреждений в Реестре областной государствен
ной собственности сократилось на 38 юридических лиц в свя
зи с тем, что 40 областных государственных учреждений пре
кратили свою деятельность в результате либо ликвидации, ли
бо их реорганизации в форме слияния. Создано 2 новых об
ластных учреждения. Одно в сфере деятельности экологии и 
природопользования, а также одно в области социального об
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служивания. В целях реализации мероприятий по развитию 
малой авиации в собственность Иркутской области из соб
ственности муниципального образования город Усть-Илимск 
было принято унитарное предприятие "Посадочная площадка 
аэропорта города Усть-Илимска", а также имущество данного 
хозяйствующего субъекта, закрепленное за ним на праве хо
зяйственного ведения.

В целом количество юридических лиц, хозяйствующих 
субъектов в учетном периоде не изменилось. Проводимая ра
бота Правительства направлена на оптимизацию областных 
государственных учреждений, о чем свидетельствует их со
кращение в Реестре областной государственной собственно
сти.

В целом из 514 областных государственных учреждений 
структура их составляла следующую систему: 258 - это бюд
жетные учреждения, 84 - автономные и 172 - казенные учре
ждения. В целях обновления основных фондов указанных 
учреждений в областную государственную собственность 
приобретено имущество на сумму более 13 млрд руб. Общее 
выбытие имущества в результате списания составило сумму 
более 4 млрд руб. В результате балансовая стоимость имуще
ства, закрепленного за областными государственными учре
ждениями, составила около 120 млрд руб. На конец отчетного 
периода за областными государственными учреждениями за
креплено порядка 8 000 объектов недвижимости общей балан
совой стоимостью порядка 84 млрд руб., а также особо ценное 
движимое имущество на общую сумму 23 млрд руб. Объем 
совокупных доходов областных государственных учреждений 
в указанном периоде вырос на 114... вырос и составил 114 % к 
предыдущему периоду, в том числе за счет собственных дохо
дов выросла деятельность, приносящая... прошу прощения, де
ятельность, приносящая доход областным государственным 
учреждениям, и составила 112 % к предыдущему периоду. В 
целом сократился объем обременения областного государ
ственного имущества правами третьих лиц на 2,5 %. Это со
ставляет порядка 119 тысяч квадратных метров, или почти 80 
% к показателю предыдущего периода. В целом мы считаем 
эту динамику позитивной, поскольку уменьшение площади, 
занимаемой сторонними пользователями, говорит об увеличе
нии площади, которую данные учреждения используют на ос
новную уставную деятельность.

По состоянию на 2018 год в собственности Иркутской 
области находилось 5 областных государственных унитарных 
предприятий, 4 из них вели хозяйственную деятельность. 
"Облкоммунэнерго-Сбыт" находится в процедуре несостоя
тельности и банкротства с 2017 года, предприятия "Облком-
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мунэнерго", "Фармация", областное ЦТИ - ОБТИ и площадка 
города Усть-Илимска. Хотел бы отметить, что только 2 из них 
получили прибыль в предыдущем периоде, это производ
ственное предприятие "Фармация" и посадочная площадка го
рода Усть-Илимска. Областное БТИ и "Облкоммунэнерго" по
несли убытки. Общую долю хозяйственного результата уни
тарных предприятий, естественно, составляет Облком
мунэнерго. Общий итог деятельности областных унитарных 
предприятий составил в убытке порядка 198 млн руб., оборот 
же составил порядка 3,5 млрд руб. Хотел бы отметить, что об
ластное БТИ у нас в предыдущие периоды имело прибыль, но 
в целом их результат всегда ухудшался, считаем, что в целом 
необходима реорганизация данного унитарного предприятия. 
Мы прорабатываем вопросы в соответствии с новым действу
ющим законодательством об их преобразовании путем присо
единения к областному учреждению "Центр кадастровой 
оценки". Дело в том, что рынок кадастровой оценки значи
тельно снижается. Мониторинг показывает, что убытки терпят 
не только наши унитарные предприятия, но и в целом все хо
зяйствующие субъекты на данной категории рынка.

Также, в принципе, отмечаем, что финансовый результат 
МУП "Фармация" также уменьшается. Это связано с тем, что 
там развивается конкуренция. Они вели свою хозяйственную 
деятельность в основном на территории Усть-Ордынского Бу
рятского автономного округа по розничной реализации ле
карств. Хотел бы отметить, что поскольку там конкуренция 
возрастает, то есть другие участники рынка появляются, соот
ветственно, там у них тоже результат финансовый уменьшает
ся, мы в этом году также промониторим их деятельность. Но 
хотел бы отметить, что они определенную социальную 
нагрузку несут, поскольку они являются организацией, реали
зующей наркотические вещества, то есть есть необходимость 
сохранять данное юридическое лицо в собственности Иркут
ской области в любом случае.

По состоянию на 2018 год в собственности Иркутской 
области находилось 18 хозяйствующих обществ. 2 из них 
находились в состоянии банкротства, это Облжилкомхоз и 
Иркутская производственная корпорация. В целом общее ко
личество хозяйственных обществ, получивших прибыль, со
ставляет 33 % от общего количества учтенных в Реестре об
ластной государственной собственности. Общая совокупная 
прибыль данных хозяйственных обществ составила 757 млн 
руб. Прибыль получили международный аэропорт Иркутск, 
Корпорация развития Иркутской области, областная оптово
снабженческая аптечная база, дорожная служба Иркутской об
ласти, Байкальская пригородная пассажирская компания и Ир
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кутское региональное жилищное агентство. Хотел бы в дан
ном случае позитивно отметить результаты Байкальской при
городной пассажирской компании, поскольку до этого данная 
организация была у нас нерентабельная, то есть убыточная.

Дивиденды в собственность Иркутской области в бюд
жет были перечислены 7 хозяйственными обществами на об
щую сумму 125 млн руб. Хотел бы отметить, что это ниже по
казателей предыдущего периода на порядка 20 %, хотя хотел 
бы отметить, что данная ситуация связана не с их финансовым 
результатом, а с тем, что Правительством и с учетом рекомен
даций были приняты решения об уменьшении доли прибыли, 
перечисляемой в областной бюджет в форме дивидендов, в 
связи с тем, что часть прибыли направлена была на развитие 
этих хозяйственных обществ. В частности, это Корпорация 
развития и международный аэропорт Иркутск и в том числе 
дорожная служба на приобретение специализированной тех
ники.

Собственность Иркутской области в 2018 году увеличи
ла свою долю в особой экономической зоне Иркутск. Это все 
вы прекрасно знаете, это юридическое лицо, которое осу
ществляет управление в городе Байкальске особой экономи
ческой зоной, которая рекреационного типа. Доля Иркутской 
области в данном хозяйствующем субъекте в настоящее время 
была увеличена до 100 %. Кроме этого, в рамках бюджета Ир
кутской области в 2018 году был увеличен уставной капитал 
акционерного общества "Искра" на сумму 50 млн руб. Коллеги 
помнят, что данное решение принималось в связи с тем, что 
необходимо было увеличить активы данного предприятия и 
направить их на уставные цели, на строительство ороситель
ной системы и овощехранилищ данного юридического лица, 
что реализуется в настоящее время. Коллеги об этом доклады
вали.

В 2018 году совокупный доход областного бюджета от 
управления областной государственной собственностью со
ставил 257 млн руб., из них 25 млн руб. Составили доходы от 
аренды земельных участков, находящихся в областной госу
дарственной собственности, 83 млн руб. составили доходы от 
сдачи областного имущества в аренду, а 22 млн - доходы от 
приватизации. В соответствии с планом приватизации 2018 
года предполагалось реализовать 4 комплекса объектов не
движимости, 8 нежилых зданий, 48 единиц движимого иму
щества, а также пакет акционерного общества "Горожанин". 
Хотел бы отметить, что результаты приватизации у нас не со
ответствуют плановым, поскольку реализовано только 3 объ
екта с земельными участками, 4 здания, 18 единиц транспорт
ных средств. 20-процентный пакет акций АО "Горожанин"
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субъектом так и не был реализован в результате всех привати
зационных процедур, мы эту процедуру продолжаем в соот
ветствии с действующим нашим областным Законом, который 
нам позволяет переносить процедуры по приватизации на сле
дующий плановый период уже в 2019 году. Хотел бы отме
тить, что, к сожалению, у нас заявителей на эти активы, к со
жалению, не было. В целом это отразилось на результате при
ватизации. По отношению к плановому периоду, я уже сказал, 
что в целом мы получили от приватизации всего 21 млн руб.

Хотел бы отметить, что Правительством проводилась 
плановая работа по перераспределению областного государ
ственного имущества с Российской Федерацией и с органами 
местного самоуправления. Данная информация представлена 
на слайде. Мы передаем довольно много объектов и движимо
го имущества в собственность муниципальных образований, в 
том числе которые мы получаем по государственным про
граммам, а также передаем в собственность муниципалов, ор
ганов местного самоуправления земельные участки, которые 
не используются для целей органов государственной власти 
Иркутской области.

Также проводилась работа по контролю за соблюдением 
сохранности областного государственного имущества. Так, в 
текущем периоде было проверено 53 учреждения, всего про
ведено 57 проверок, также проверено 3 органа государствен
ной власти. В результате практически всех проверок были вы
явлены те или иные нарушения, по результатам которых орга
нам государственной власти, которые являются отраслевыми, 
подведомственным учреждениям направлены соответствую
щие извещения о необходимости устранения недостатков. 
Контроль за их устранением министерством имущественных 
отношений проводится в плановом порядке.

На этом доклад окончен. Готов ответить на вопросы. 
Спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:13. Речь 0 мин
5 сек

Спасибо, Владислав Анатольевич. Коллеги, есть вопро
сы? Пожалуйста, Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 16:21:18. Речь 0 мин 15 сек
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Владислав Анатольевич, скажите, пожалуйста, я еще 
помню, когда работала председателем комитета, акции "Горо- 
жане" включен в план приватизации, стоимость их сейчас 
уменьшилась, да?

СУХОРУЧЕНКО В.А. -  министр имущественных отношений
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 16:21:33. Речь 0 мин 46 сек

Ольга Николаевна, мы в данном случае занимаем кон
сервативную позицию по этому пакету. Если мы его будем 
оценивать по стоимости чистых активов данного хозяйствен
ного общества, данный пакет будет довольно-таки, скажем, 
стоить, с нашей точки зрения, стоимость неадекватную тому 
вкладу, который Иркутская область в свое время сделала при 
учреждении данного хозяйствующего субъекта. Поэтому мы 
оцениваем стоимость своего пакета по доле 20 % от стоимости 
объектов недвижимого имущества, находящегося на балансе. 
В связи с этим, вполне возможно, у нас и нет покупателей. Но 
если мы будем оценивать по стоимости чистых активов про
порционально пакету, то, конечно, он может уйти за копейки. 
Мы считаем, это, скажем так, нецелесообразно, лучше дольше 
продавать.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 16:22:19. Речь 0 мин 11 сек

Да, спасибо, позиция мне ваша нравится.
Еще один вопрос. Байкальская пригородная компания 

показали, что 9 млн, да? прибыль. Дотация из бюджета об
ластного сейчас сколько составляет?

СУХОРУЧЕНКО В.А. -  министр имущественных отношений
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 16:22:30. Речь 0 мин 15 сек

Ну, это вопрос не к нам.

НОСЕНКО О.Н.
Миллиард был.

СУХОРУЧЕНКО В.А.
Да, но в данном случае это дотация, которая носит, я так 

понимаю, плановый характер.
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НОСЕНКО О.Н.
Кто-нибудь может ответить?

СУЛЕИМЕНОВ А.М. -  министр жилищной политики, энерге
тики и транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 16:22:45. Речь 0 мин 3 сек

73 млн.

НОСЕНКО О.Н.
Миллиард.

СУХОРУЧЕНКО В.А. -  министр имущественных отношений
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 16:22:48. Речь 0 мин 10 сек

Но у нас, я хотел бы отметить, там 50 % в уставном ка
питале.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:22:58. Речь 0 мин
3 сек

Спасибо, Владислав Анатольевич, вопросов к Вам 
больше нет, присаживайтесь.

Николай Степанович.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:23:01. Речь 7 мин 51 сек

Можно выступить? Выступление, думала-думала, ну... 
Уважаемый Сергей Михайлович, все-таки, наверное, 

комитет, который я возглавляла в прошлом созыве, я, навер
ное, не могу сегодня не выступить, потому что те законы, над 
которыми прошлый созыв работал очень-очень плотно и дол
го, это первый из них - Закон "Об управлении и распоряжении 
государственной собственностью", в котором указаны новые 
критерии оценки и как сегодня должны управлять тем имуще
ством, которое принадлежит государству. И второй закон о 
том, что депутаты имеют право участвовать в хозяйствующих 
субъектах, акции которых 100 % принадлежат Правительству 
Иркутской области. Но все-таки что такое госсобственность? 
Это то, чем может пользоваться каждый человек. Если здани
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ями, земельными участками и другим общим имуществом 
распоряжаться грамотно, значит, нам всем есть, где учиться, 
где лечиться, отдыхать летом, заниматься спортом и творче
ством. Для чего нужно вообще совершенствовать систему 
управления госсобственностью. Как бы банально это ни зву
чало, но все-таки главный вопрос - это повышение благосо
стояния жителей Иркутской области, поэтому я об этом имен
но говорю сейчас, и наша собственность не должна простаи
вать, а в общем-то должна работать именно для нас, всех жи
телей Иркутской области.

Вот госструктуры, многие госструктуры у нас, мини
стерство, Фонд капитального ремонта, Фонд промышленной 
политики, Корпорация развития и так далее, снимают коммер
ческую недвижимость, хотя собственности у нас в Иркутской 
области достаточно для того, чтобы мы могли эти все учре
ждения разместить и не тратить средства на аренду помеще
ний. И этой собственностью сегодня у нас управляет мини
стерство имущественных отношений, хотя я вижу в этом 
несоответствие. Минэкономразвития все-таки должно видеть 
и смотреть, как сегодня правильно распоряжаться собственно
стью. Даже в той части распоряжения имущественным ком
плексом, которая имеет какие-то сформулированные планы, то 
приватизации вот нашей стратегии просто нет. Продавать что- 
то надо ведь не с тем, чтобы по принципу "на тебе, что мне 
негоже". Вот мы видели сегодня план приватизации, практи
чески всегда он состоит из того металлолома, то есть тех ма
шин, которые сегодня не могут даже продать, а с целью разви
тия. А у нас, положа руку на сердце, попадают, вот я о чем го
ворю, в план приватизации практически неликвидные объек
ты, те, в которых либо не нуждаются потенциальные приобре
татели, либо те, которыми просто не умеем управлять. Необ
ходимо не только формулировать выгодные для региона обя
зательства нового собственника, но и привлечь его интерес
ным предложением. Ведь даже в профессиональных руках 
лишь перспективные объекты дадут максимальный эффект в 
виде налогов, рабочих мест, решения каких-то социальных 
проблем. И в нынешнем плане приватизации трудно найти, 
наверное, пункты, которые хоть как-то заинтересуют крупный 
бизнес, и что уж говорить о перспективах для малого бизнеса 
и его проблемах и нуждах. Для Минимущества было бы, 
наверное, не лишним делать и запрос в Минэкономразвития, 
интересоваться у Минэкономразвития, чтобы в план привати
зации включать объекты, которые сегодня... в которых есть 
потребность у субъектов региональной экономики. Даже на 
федеральном уровне сейчас решается задача приближения к 
интересам малого бизнеса. Еще раз подчеркну, прежде чем пе
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редавать что-то в частные руки, надо, наверное, тоже посмот
реть всем вместе, по какому же принципу мы отбираем эти 
объекты, как мы ставим вопрос. Прежде всего надо ответить, 
для каких именно госполномочий области нужен тот или иной 
объект. Да, мы вот тоже доли акций в телекомпаниях, агро
предприятиях, зданиях, или земля, зачем мы это держим на 
балансе, если не можем руководить. Мы услышали сейчас, что 
те предприятия, 100 % собственности которых принадлежат 
Правительству Иркутской области, многие вообще не имеют 
ни прибыли, не отчисляют дивиденды в бюджет Иркутской 
области. Хотя можно сказать, дорожная служба Иркутской об
ласти сказала бы, что это неэффективный объект управления, 
а там 9 млн прибыли всего. Ну, иметь миллиардные контракты 
и получать 9 млн, мне кажется, это неправильно. И на комите
те мы постоянно рассматриваем эти вопросы, и неслучайно, 
наверное, приняли закон, чтобы депутаты наши тоже имели... 
принимали участие в хозяйствующих субъектах, акции кото
рых принадлежат Правительству Иркутской области.

Имущественный комплекс может, конечно, приносить 
намного больше пользы, чем обстоят дела сейчас. И в конце 
концов, у нас есть общая цель - повысить эффективность об
ластного имущества, чтобы оно не находилось в заморожен
ном и неопределенном состоянии, а работало на благо регио
на. Но даже, я уже говорила тоже об этом, в проекте стратегии 
нет раздела, посвященного управлению областным имуще
ственным комплексом. В результате не используется доста
точно большое количество объектов. Ну, год назад, я сегодня 
тоже задавала вопрос, два объекта мы вывели из областного 
Закона "О приватизации", но до сих пор, целый год прошел, и 
ничего не сделано по этим двум объектам, и они снова будут 
включены в проект закона "О приватизации областного иму
щества", хотя я думаю, что мы и нуждаемся в тех социальных 
объектах, а если взять социальное направление и лагерь "Лес
ное" в Нижнеилимском районе, ну, в северных территориях 
могли бы там или спортивные объекты сделать, чтобы ребя
тишки могли даже там отдыхать, вот. Поэтому вот хорошо, 
что Владислав Анатольевич сказал, что муниципальным орга
нам власти передаются полномочия, и часть объектов, и земля, 
я считаю тоже, что нужно делиться полномочиями с муници
палитетами, они на местах лучше видят, как сегодня управлять 
той собственностью, которая у них есть. Ну, даже вот неодно
кратно приводила пример по Фонду капитального ремонта, 
было бы, наверное, меньше проблем, если бы в процессе были 
задействованы больше муниципалитеты, которые более ло
гичные в роли технических заказчиков, и везде невозможно 
успеть. И я хочу сказать, что мы вот путем принятия Закона
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"О критериях оценки государственной собственности" не слу
чайно перенесли дату заслушивания отчета на более ранний 
период, для того чтобы могли как-то и участвовать в том чис
ле при формировании бюджета Иркутской области, и пони
мать, как сегодня распоряжаются нашей государственной соб
ственностью. Спасибо, у меня все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:52. Речь 0 мин
2 сек

Спасибо, Ольга Николаевна.
Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркут

ской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:30:54. Речь 1 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, действительно, из доклада Ольги 
Николаевны могу только добавить, что действительно в 
предыдущем созыве работа, которая велась, я представлял ин
тересы фракции "ЕДИНОЙ РОССИИ" в Законодательном Со
брании Иркутской области, и когда принимались все законы, 
которые касаются положительных решений, которые были 
сейчас озвучены, они принимались фракцией в том числе, и 
поэтому вклад в участие работы и положительные все момен
ты, которые сейчас мы с вами заслушали, они, конечно, это 
была командная работа, и мне очень приятно сегодня об этом 
говорить. Поэтому по вопросу, касающемуся 25 Правитель
ственного часа "О реализации в Иркутской области" и о про
екте постановления "Об отчете Правительства Иркутской об
ласти "О распоряжении областной государственной собствен
ностью" могу сказать следующее: в соответствии с решением 
комитета предлагаю Законодательному Собранию Иркутской 
области принять отчет Правительства Иркутской области "О 
распоряжении государственной собственностью Иркутской 
области за 2018 год" к сведению и рекомендовать Правитель
ству Иркутской области по реализации полномочий в сфере 
управления и распоряжения государственной собственностью 
Иркутской области учесть выводы Контрольно-счетной пала
ты, обозначенные в заключении от 7 июня 2019 года № 11/21 
на отчет Правительства Иркутской области "О распоряжении 
государственной собственностью за 2018 год". Прошу под
держать решение комитета.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:32:12. Речь 0 мин
2 сек

Коллеги, голосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.29/50)

Принять постановление 
Время: 16:32:14
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали — 2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:32:14. Речь 0 мин
25 сек

Постановление принято. Спасибо.

30. МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ЧАС «О ДЕЙСТВИИ СИСТЕМЫ ОБРАЩЕНИЯ С 
ТВЕРДЫМИ КОММУНАЛЬНЫМИ ОТХОДАМИ НА ТЕРРИТОРИИ ИР

КУТСКОЙ ОБЛАСТИ. ПРОБЛЕМЫ. ПУТИ РЕШЕНИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:32:40. Речь 2 мин
42 сек

Следующий вопрос, предлагаю начать обсуждение в 
рамках Муниципального часа «О действии системы обраще
ния с твердыми коммунальными отходами на территории Ир
кутской области. Проблемы. Пути решения». Приглашаем на 
трибуну Александра Александровича Менга - председателя 
Думы Иркутского районного муниципального образования.

Пока Александр Александрович идет, я хочу сказать, 
что мы уже не первый раз возвращаемся к обсуждению этой 
темы. Она продолжает оставаться актуальной. Мы много раз 
слышали, что, как бы... И чувствовали, что чиновники наши 
стараются дистанцироваться от этой проблемы, но, к сожале
нию, она чем дальше, тем больше напоминает ту, которая воз-
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никла в Усолье-Сибирском, и пришлось приложить уже нема
лые усилия, для того чтобы привлечь внимание федерального 
центра и организовать сюда приезд руководителя Росприрод- 
надзора, которая недвусмысленно намекнула, что если мы 
здесь, на территории субъекта, не сможем уже предпринять 
какие-то меры сами, а можем это сделать, то тогда этим зай
мутся федеральные, в том числе силовые структуры. Как уже, 
кого из федеральных чиновников надо привлечь сюда, чтобы 
как-то этот маховик раскрутить, чтобы внедрение новой си
стемы ТКО уже стал... процесс стал таким, чтобы начал уже 
как-то не так беспокоить людей, как это происходит сейчас, 
чтобы люди не страдали, вот это нам и предстоит сейчас с ва
ми выяснить. Спасибо, что здесь с нами представители муни
ципалитетов. Мы немного заставили вас ждать, но зато вы по
слушали, что у нас происходит с собственностью в целом по 
области. Я думаю, что вам тоже это будет нелишне.

В начале мая Генпрокуратура раскритиковала схему об
ращения с ТКО в ряде регионов. Вопросы в таком же контек
сте звучали и по Иркутской области, мы ожидаем, что вопро
сы эти могут быть подняты и во время прямой линии с Прези
дентом, которая состоится завтра, поэтому это тем более акту
альный вопрос. Вопросов много: о наличии у муниципалите
тов средств на реализацию этого Закона, устранение много
численных правовых пробелов, определение методики тари
фов. Люди должны понимать, за что платят такие большие 
деньги. Поэтому тема крайне серьезная, я надеюсь, что мы се
годня с вами продвинемся в решении этих проблем.

Пожалуйста, Александр Александрович.

МЕНТ А.А. -  председатель Думы Иркутского районного му
ниципального образования 

ДОКЛАД: Время: 16:35:23. Речь 6 мин 34 сек

Спасибо за предоставленную возможность показать и 
наши проблемы, которые возникли с реализацией новой си
стемы обращения с твердыми коммунальными отходами. Сер
гей Михайлович, депутаты, сегодня я маленько выступление 
построю не в целом на той проблеме, которая есть, а как мы 
видим путь решения.

Загрязнение окружающей среды стало серьезной опас
ной проблемой современности, реальной угрозой жизни и здо
ровью граждан. В настоящее время Правительством Россий
ской Федерации по поручению Президента России реализуют
ся масштабные реформы отрасли обращения с твердыми 
коммунальными отходами - ТКО. Одним из ключевых компо
нентов изменений стал переход регионов на новую систему
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обращения, сбора, транспортирования, обработки, обезврежи
вания, утилизации, размещения ТКО. В целях реализации но
вой системы обращения с ТКО Правительством области, мэ
ром района приняты правовые акты. По результатам конкурс
ного отбора статусом регионального оператора по обращению 
с твердыми коммунальными отходами зоны 2 Юг наделено 
ООО "РТ-НЭО Иркутск". 28 апреля 18 года между ООО "РТ- 
НЭО Иркутск" и министерством жилищной политики, энерге
тики и транспорта заключено соглашение об организации дея
тельности по обращению с ТКО на территории Иркутской об
ласти с обязанностями, установленными действующим зако
нодательством. Фактически на территориях сельских поселе
ний, где преимущественной застройкой является индивиду
альная жилая застройка, и ранее на протяжении многих лет 
уже была отработана система попакетного сбора, но сейчас 
сложилась следующая ситуация: региональным оператором 
были даны разъяснения, что деятельность осуществляется ис
ключительно согласно законодательству и в объеме, опреде
ленном едиными тарифами, единым тарифом, который преду
сматривает единственный способ вывоза ТКО - это с контей
нерных площадок, оснащенных контейнерами и бункерами. 
Согласно правилам обращения с твердыми коммунальными 
отходами, утвержденным постановлением Правительства Рос
сийской Федерации от 12.11.2016 года, предусмотрен в том 
числе и иной способ, а именно пакеты или другие емкости. 
Постановлением Правительства Российской Федерации за № 
1156 для частного сектора предусмотрено 2 способа складиро
вания ТКО в местах их сбора и накопления - контейнеры и без 
контейнера, иначе попакетный, подворовой, мешковый и дру
гие, которые на территории Иркутской области не предусмот
рены.

Представлю альтернативный способ сбора и вывоза, ко
торый имеется и положительный опыт имеется на соседней 
территории - в Республике Бурятия. На слайде представлено, 
как в поселениях соседней Бурятии они справляются именно с 
попакетным сбором. Возле каждого дома, как бы там ни было, 
но у них сформировано место, куда население может склады
вать отходы. Хотелось бы обратить внимание, что население 
самостоятельно оборудует эти места для складирования мусо
ра. Указанный способ сбора и вывоза согласован как с Управ
лением Роспотребнадзора по Республике Бурятия, так и с фе
деральной службой по надзору в сфере защиты прав потреби
телей и благополучия человека - Роспотребнадзор. Кроме то
го, на численность населения города Улан-Удэ, а это около 
500 000 человек, имеется две мусоросортировочные станции 
общей мощностью 120 000 тонн в год, которые переданы Пра-
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вительством Республики Бурятия в пользование регионально
му оператору. Вот это территория наших муниципальных об
разований, которым тоже на протяжении нескольких лет, ска
жем, мы прививали возможность вывоза попакетного сбора, 
они уже начали перед своими домами организовывать опре
деленным образом свои контейнеры, небольшие площадки. 
Многие сельские территории уже были готовы к подворовому 
сбору, и он у них проходил. Но по непонятным нам причинам 
региональный оператор отходы до настоящего времени не вы
возит.

Да, кстати, готовясь к выступлению, мне от жителей од
ного из наших поселений поступил вот такой платежный до
кумент, который датированный, дата составления документа 5 
января 19 года, то, что на апрель 19 года у жителя сложился 
долг, который он должен оплатить. Этот долг уже сложился 
порядка 1700 рублей, это долг на апрель месяц. И снизу четкая 
приписка написана: "Если Вы не хотите заплатить, то Вам 
придется еще потратиться на судебные издержки... И так да
лее. То есть платите, пожалуйста". Но фактически услуга не 
оказана, за что приходится оплатить? Жители приходят и 
спрашивают: "Ну, наконец-то мы получили квитанции, за что 
мы собираемся платить? Потому что мы различными способа
ми вывозим этот мусор, муниципальное образование самосто
ятельно находит, заключает договоры с прежними компания
ми, которые были до этого, и они занимаются вывозом, попа- 
кетным сбором, следом приходит квитанция "вывезите, пожа
луйста, и заплатите мне за то, что я услуги не оказывал".

14 июня мы Думой района назначали у себя круглый 
стол с темой по обращению с ТКО с целью, чтобы можно бы
ло какую-то единую позицию сформировать, посмотреть и 
вынести сегодня тем более на рассмотрение Муниципального 
часа, приглашались министерство природы, служба по тари
фам, региональный оператор. Ни один из них не явился. Про
блемы ТКО накапливаются. Как найти пути решения, на сего
дняшний день не знаем. Нас не слышат.

У меня все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:41:57. Речь 0 мин
27 сек

Спасибо, Александр Александрович, вопросы есть? 
Александр Александрович, присаживайтесь, пожалуйста.

Слово предоставляется Юрию Сергеевичу Перкову - 
председателю Думы муниципального образования "город Са-
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янск".

ПЕРКОВ Ю. С. -  председатель Думы муниципального образо
вания «город Саянск»

СОДОКЛАД: Время: 16:42:24. Речь 4 мин 20 сек

Добрый день, Сергей Михайлович, добрый день, уважа
емые депутаты, приглашенные. Я дам краткую информацию о 
ситуации, связанной в нашем муниципальном образовании по 
вывозке твердых коммунальных отходов.

На территории муниципального образования "город Са
янск" в настоящее время имеется развитая контейнерная ин
фраструктура, это 567 контейнеров на 188 местах накопления. 
Данные представлены согласно схеме размещения мест вре
менного накопления твердых коммунальных отходов, утвер
жденной постановлением главы администрации от 29 декабря 
18 года. С 1 января 19 года вывоз ТКО осуществляется регио
нальным оператором по обращению с ТКО на территории Ир
кутской области ООО "РТ-НЭО Иркутск" на основании со
глашения, как и предыдущий коллега только что обозначил. 
От регионального оператора поступило предложение о созда
нии инфраструктуры накопления ТКО за счет собственных 
средств, в связи с чем региональный оператор установил 400 
новых контейнеров под ТКО на придомовых территориях. В 
городе у нас 134 многоквартирных дома, это порядка 900 000 
кв. м. Вывоз ТКО осуществляется ежедневно, крупногабарит
ный мусор с территории муниципального образования "город 
Саянск" вывозит муниципальное предприятие Саянская до
рожная служба по договору с региональным оператором. Вто
ричное сырье - картон, бумага с территории всех торговых 
комплексов, а их у нас в городе порядка 113, вывозит индиви
дуальный предприниматель города и Ангарская компания 
ООО "Экоресурс" на основании заключенных договоров. Это 
порядка 200 кубических метров макулатуры в месяц. При этом 
разделение ТКО региональным оператором не осуществляет
ся. Объем ТКО в магазинах гораздо меньше, чем выставляют
ся счета. Ну, я думаю, это практически по всем, наверное, тер
риториям, по всем объектам. Считаем, что необходимо осу
ществлять оплату за ТКО по факту, а не по годовому нормати
ву. Конкретно по одному из наших торговых комплексов, в 
частности, (непонятно), вывозится ежемесячно путем замеров 
9 метров кубических мусора, а выставляется по счету порядка 
100 кубических метров.

7 июня 19 года внесены изменения в норматив накопле
ния ТКО на территории Иркутской области, приказ распро
страняется на правоотношения, возникшие с 1 января 2019 го
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да. Также по новому приказу 5823 изменилась расчетная еди
ница, в отношении которой утверждается норматив для пред
приятий торговли. Так, если раньше она была от торговой 
площади, теперь от общей площади предприятия, то есть 
должны включаться административные помещения: коридоры, 
складские помещения и так далее. Вывоз твердых коммуналь
ных отходов и крупногабаритных осуществляется на установ
ленное региональным оператором место, расположенное на 
территории Зиминского района, Услонское муниципальное 
образование. Свалка, расположенная на территории муници
пального образования "город Саянск", не используется. Адми
нистрация заключила муниципальный контракт с ООО "Ин
жиниринг" по выполнению работ по доработке, сопровожде
нию и проведению государственной экологической эксперти
зы, получение положительного заключения государственной 
экспертизы проектно-сметной документации по данному объ
екту общей стоимостью около 1,5 млн руб. 27 мая 19 года 
проведены публичные слушания на тему "Предварительная 
оценка и составление технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду" по данному объ
екту. В настоящее время ведутся работы по проектированию 
полигона твердых коммунальных отходов, после получения 
проектно-сметной документации с положительным заключе
нием экологической экспертизы, госэкспертизы администра
ция будет рассматривать вопрос о подготовке заявки в мини
стерство имущественных отношений, а в министерство при
родных ресурсов - по выделению средств для субсидирования 
строительства данного полигона. И справочно: собираемость 
твердых коммунальных отходов для регионального оператора 
на сегодняшний день составляет чуть более 90 %. Кратко все. 
Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:46:44. Речь 0 мин
9 сек

Спасибо, Юрий Сергеевич.
Вопросы есть, коллеги? Пожалуйста, Олег Валерьевич. 

Да, пожалуйста.

БОРОВСКИЙ О.В. -  мэр городского округа муниципального 
образования "город Саянск".

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:46:53. Речь 2 мин 22 сек

Хочу дополнить Юрия Сергеевича. Действительно, про-
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цент собираемости у нас довольно высокий, наверное, один из 
самых высоких. В Татарстане, по-моему, 90 %. Это по населе
нию. То же самое хочу сказать, что абсолютно никакого сбора 
нет по нашим коммерческим предприятиям. Это абсолютно 
недопустимо. И вот то, что сейчас как бы выдали за такое хо
рошее дело, что там снизили норматив, все прочее, это абсо
лютно неправда. Одновременно снизив норматив и если по 16 
году приказом 168 была с торговой площади, то сейчас берет
ся с общей площади, площадь-то увеличилась почти в 2 раза. 
Поэтому предложение такое нашего сообщества, и это касает
ся не только магазинов, это касается школ, садиков, мы же то
же платим с квадратных метров, по факту. Тем более, у нас 
200 кубов и больше нет, мы подняли на протяжении 3 лет 
сколько вывозится с города картона абсолютно бесплатно, 
приезжают эти предприниматели, забирают в магазинах кар
тон и вывозят в Ангарск на переработку на туалетную бумагу. 
А тогда какой мусор остается в магазине? Понимаю, что в 
продуктовых магазинах - это в основном упаковка, упаковку 
всю забирают. В промтоварных магазинах упаковка вся ухо
дит к тому же населению, то есть они же телевизоры, холо
дильники в упаковке покупают. Поэтому считаю целесообраз
ным еще раз вернуться к вопросу и Мищенко (непонятно) в 
плане того, что по факту вывоза в каждом магазине есть стар
ший продавец, администратор. Приехала мусорка, загрузила, 
посчитали, вывезли. Это будет честно и справедливо. Мы не 
просим снизить там цену и все прочее, это все понятно, про
считано, а вот сами условия вывоза. То есть если с населением 
решили, кстати, с 1 июля Саянск переходит на оплату с жите
ля, то есть как экспериментально. Тоже, думаю, тут вопросы 
будут, конечно, у нас население никогда не бывает постоянно 
всем довольно, но это по нашим объектам, я думаю, нужно 
принимать и решать именно по факту. Оказали услугу, вывез
ли столько-то кубов, ну и получите за это деньги, а не по нор
мативам сказочным. Халиулин мне не мог объяснить, откуда 
они взяли эти цифры и почему они такие. У меня все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:49:15. Речь 0 мин
41 сек

Спасибо, Олег Валерьевич. Это был вопрос к докладчи
ку? Содоклад?

БОРОВСКИЙ О.В.
Нет, это было пожелание депутатам, чтобы они приняли
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во внимание. То есть вопрос остается неразрешенным и не 
только в Саянске, в Иркутской области вообще.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Спасибо, Юрий Сергеевич.
Так, я прошу прокомментировать сложившуюся ситуа

цию Алену Владимировну Белозерцеву - старшего прокурора 
отдела по надзору за исполнением законов об охране природы 
Байкальской межрегиональной природоохранной прокурату
ры, младшего советника юстиции. Алена Владимировна, Вы с 
места? Да? Пожалуйста.

БЕЛОЗЕРЦЕВА А.В. -  старший прокурор отдела по надзору 
за исполнением законов об охране природы Байкальской меж

региональной природоохранной прокуратуры, младший со
ветник юстиции

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:49:56. Речь 4 мин 1 сек

Здравствуйте, добрый день. Мои комментарии будут, 
наверное, больше касаться вопросов, которые в плоскости 
охраны природы, потому что то, что касается непосредственно 
тарифов, нормативов, это по соглашению с прокуратурой об
ласти именно, так скажем, плоскость надзора прокуратуры 
территориальной. Но, безусловно, все, что сказано докладчи
ками, заслуживает внимания. На что бы я хотела акцентиро
вать внимание, пользуясь случаем, выступая именно на сессии 
Законодательного Собрания. Действительно, проблема обра
щения с отходами, именно вхождение субъекта в эту систему 
достаточно сложный процесс. А вот те примеры, которые бы
ли приведены по территории Республики Бурятия, они дей
ствительно есть, но ориентироваться нам на Республику Буря
тия, честно говоря, не стоит, потому что вошли они в этот 
процесс гораздо позже, чем Иркутская область, у них тоже 
были большие проблемы. Они до сих пор остаются, и связаны 
они в том числе с вывозом и размещением отходов, и точно 
так же у населения проблемы. И вот те примеры, они, может 
быть, единичные, где успешно что-то где-то у конкретных фи
зических лиц из частных подворий мусор вывозится, в целом 
проблема в регионе тоже есть, и по всем регионам Байкаль
ской природной территории, к сожалению, она остается, самая 
злободневная в Забайкальском крае, конечно, в Бурятии она 
тоже не настолько хороша.

Что необходимо сделать и на что нужно обратить вни
мание, три момента, которые очень я кратко сейчас озвучу. 
Первое. На сегодняшний день у нас на территории Иркутской 
области, к сожалению, вот как раз Республика Бурятия была
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приведена в пример, мусоросортировки две, которые переданы 
региональному оператору, у нас на сегодняшний день на тер
ритории Иркутской области сложилась такая ситуация, что у 
нас нет объектов, которые были бы предназначены для пере
работки, утилизации, сортировки отходов. Однако вот та ситу
ация, которая складывается, в целом полностью противоречит 
стратегии, утвержденной и Указом Президента, и в целом 
Правительством Российской Федерации, так скажем, во всех 
концепциях излагаемая, нам необходимо сокращать объем 
именно захораниваемых отходов. Вот те отходы с несанкцио
нированных свалок, которые будут свозиться на предполагае
мые полигоны, они будут накапливать объем, и мы таким об
разом, я просто проект постановления уже прочитала, и к во
просу о строительстве полигонов, что рекомендовано Прави
тельству проработать вопрос о прерогативе и размещении по
лигонов, на сегодняшний день нам нужно нацелиться не толь
ко на строительство полигонов, не столько на строительство 
полигонов, сколько на строительство объектов по переработке 
и утилизации отходов, чтобы достигнуть те процентные соот
ношения, которые поставлены в стратегии по именно перера
ботке, утилизации отходов. Именно это нужно закладывать в 
программу по отходам производства и потребления, которая 
существует на сегодняшний день в регионе. И именно об этом 
нужно говорить, разрабатывая проектно-сметную документа
цию на муниципальном уровне, именно об этом нужно гово
рить, закладывая изменения в бюджет в части финансирования 
мероприятий. Нужно именно продумывать инвестиционную 
политику и развивать государственно-частное партнерство 
именно в этом плане, именно создавая такие объекты. Поли
гоны, они не решат проблему в целом. То есть отходы будут 
по-прежнему находиться в земле, по-прежнему оказывать 
негативное воздействие, и естественно, мы эту проблему тогда 
таким образом не решим, если будем просто зацикливаться на 
одних полигонах. То есть это не выход сам по себе.

Что касается непосредственно полномочий органов 
местного самоуправления, сейчас они, так скажем, более- 
менее вошли в программу, и те трудности, с которыми они 
сталкиваются, я думаю, в течение года они будут разрешены, 
потому что это же просто первые шаги, это новый опыт, и те 
проблемы, которые есть, я думаю, мы совместно с прокурату
рой территориальной, разрешая в том числе обращения, ком
ментируя какие-то ситуации, давая разъяснения, мы их решим.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:53:57. Речь 1 мин
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36 сек

Спасибо большое, Алена Владимировна. Есть...? Да, по
жалуйста. Подключите, пожалуйста, микрофон.

НЕ ПРЕДСТАВИЛСЯ
Спасибо. Хотел бы дополнить Алену Владимировну. 

Действительно, у нас сортировочных перерабатывающих 
предприятий пока немного, но то, что мы сейчас эту работу 
ведем, у нас на Братском полигоне уже установлена сортиро
вочная линия, и сейчас делается, монтируется вторая сортиро
вочная. Есть переработчики в Ангарске, которые делают уни
кальную продукцию, от Урала до Дальнего Востока такой тех
нологии еще нет. Сейчас мы переговорили с Ангарском, с Ир
кутском, уже в школах начинаем устанавливать сетки по раз
дельному мусору, это пластик. В Ангарске уже в трех микро
районах уже сетки стоят в районе МКД, люди отдельно пла
стик сортируют. Мы собрали всех переработчиков, которых 
знаем на территории Иркутской области, приглашали из Брат
ска, приглашали нашу корпорацию, ФРП, наши институты 
экономического развития, которые рассказывали, какие есть 
возможности помощи этим переработчикам. Переработчики 
заинтересовались, и постепенно, постепенно, я так думаю, мы 
будем настраивать эту работу. У меня все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:55:33. Речь 0 мин
49 сек

Спасибо. Коллеги, у нас в зале присутствует генераль
ный директор "РТ-НЭО Иркутск" Сидоров Сергей Алексан
дрович и Юрий Александрович Кравченко - представитель 
тоже "РТ-НЭО Иркутск". Вот они говорят, что исходя из спе
цифики звучащих вопросов, лучше это подойдет под пробле
матику, которую курирует Юрий Александрович Кравченко. 
Просим Вас на трибуну. Пожалуйста.

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:56:22. Речь 13 мин 56 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважае
мые депутаты, присутствующие. Краткий доклад на тему дей
ствия системы обращения с твердыми коммунальными отхо
дами на территории Иркутской области, проблемы и пути ре-
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шения.
Законодательство прописывает четкую иерархию прио

ритетов государства по обращению с отходами, максимально 
использовать... Я их перечислю. Максимально использовать 
исходное сырье и материалы, способствовать предотвраще
нию образования отходов, сокращать образование и снижать 
класс опасности отходов, обрабатывать, то есть сортировать, 
утилизировать, в том числе перерабатывать и повторно ис
пользовать, и обезвреживать. Мы столкнулись с рядом про
блем, которые сейчас имеются. То есть хотел по ним пройтись 
более детально и высказать наше мнение по поводу пути их 
решения. Связаны в основном с инфраструктурой, ну, то есть с 
самим вывозом отходов.

Начнем с первой. Площадь Иркутской области составля
ет 774 000 квадратных километров, но при расчете тарифа за
кладывалась транспортное плечо... транспортирование отхо
дов на короткие плечи при условии создания площадок вре
менного накопления. Соответственно, муниципальным обра
зованиям необходимо создавать инфраструктуру размещения 
и временного накопления отходов. Вместе с тем в зоне 2 Юг 
ситуация с инфраструктурой, к сожалению, неудовлетвори
тельная. Хотел перечислить. То есть на сегодняшний день мы 
имеем 8 лицензированных полигонов, которые обеспечивают 
мощностями по размещению отходами около 80 % объема 
всех отходов и лишь 40 % - по территориям, то есть по площа
дям. В частности, это Иркутск, Ангарск, Тайтурка, Черемхово, 
Свирск, Бодайбо, Ольхонский район, Залари, и на сегодняш
ний день проходит стадия включения в ГРОРО (Государ
ственный реестр объектов размещения отходов) это Казачин- 
ско-Ленский район, полигон, и также будет введен в эксплуа
тацию еще один полигон осенью, это Черемховский район. 
Кроме того, руководствуясь пунктом 8 статьи 29 Федерально
го закона № 89 "Об отходах производства и потребления" пла
нируется легализовать и использовать как объекты размеще
ния отходов еще 8 площадок, которые находятся в Баяндае, 
Байкальске, Тулуне, Зиме, Осе, Усть-Ордынском, Жигалово и 
Усолье. В дальнейшем необходимо строительство новых по
лигонов взамен 8 вышеуказанных площадок. То есть проблема 
с размещением отходов, то, с чего должно все начинаться, ку
да транспортируются эти отходы, у нас здесь имеется некая 
проблема. То есть с нехваткой, с большими плечами и так да
лее.

Вот, резюмируя, хотелось бы сказать о том, что в насто
ящее время все муниципальные образования сфокусировались 
на создании контейнерной инфраструктуры, не озаботившись 
тем, куда реально собранные отходы можно направить, а пер
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востепенное внимание нужно обратить на места размещения и 
временного накопления. Вот это одна из проблем. Вот 8 пло
щадок, которые я перечислил, для временного накопления от
ходов, то есть мы сейчас с ними работаем, как можем, их со
держим и ведем плановую работу. В течение года мы должны 
их привести к требованиям действующего законодательства 
для, то есть, дальнейшего размещения отходов уже не времен
но, а на постоянку, в том числе те, получается, площадки, ко
торые по каким-то причинам не получится легализовать, в лю
бом случае по истечении 11 месяцев магистральными мусоро
возами вывоз отходов будет осуществлен на ближайшие ли
цензированные полигоны. Вот это первый вопрос.

Вторая проблема - это все-таки инфраструктура, которая 
у нас в городах, это получается контейнерные площадки, кон
тейнера и бункера для крупногабаритных отходов. Подробней 
хотел бы остановиться на крупногабаритных отходах, то есть 
тут проблематика, она налицо. В настоящий момент в город
ских муниципальных образованиях сложилась критическая 
ситуация с удалением крупногабаритных твердых коммуналь
ных отходов в связи с фактическим отсутствием инфраструк
туры накопления данного типа отходов. В соответствии с 
пунктами 11, 12, 13 Правил обращения с твердыми комму
нальными отходами (постановление Правительства 1156) 
определено, что складирование крупногабаритных отходов 
осуществляется потребителями следующими способами. Пер
вый способ - это в бункеры, расположенные на контейнерных 
площадках, либо на специализированных площадках для скла
дирования крупногабаритных отходов. Также согласно пункту 
7.1 ГОСТ 56195 исполнитель организует и обеспечивает на 
специально оборудованных местах сбор и временное хранение 
твердых бытовых отходов в контейнеры и крупногабаритных 
отходов в бункеры-накопители. То есть на сегодняшний день у 
нас это... то есть никак не оборудованы наши площадки, нет у 
нас специализированных площадок абсолютно нигде, нет бун
керов, то есть в нужном количестве их практически вообще 
нет. Соответственно, это затрудняет работу регионального 
оператора, так как вся техника, вся структура работы строи
лась на то, чтобы забирать именно крупногабаритные отходы 
механизированным способом из бункеров под крупногабарит
ные отходы. На самом деле, техника закуплена такого же типа, 
на сегодняшний день вынуждены грузить отходы вручную, 
что также не заложено в тарифе, но тем не менее мы это как 
бы делаем, и очень много времени на это расходуется. На са
мом деле отходы лежат просто на земле, не на каких-то специ
ализированных площадках, то есть не по требованию.

Так. Что еще хотел сказать. Также накопление крупно-
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габаритных отходов в бункерах позволяет определить перио
дичность вывоза отходов и выявлять случаи избыточного 
накопления крупногабаритных отходов на контейнерной пло
щадке, выраженных в переполнении бункера. Вывоз крупно
габаритных отходов обеспечивается региональным операто
ром в соответствии с законодательством, то есть в том числе 
по заявкам потребителей либо самостоятельно потребителями 
путем доставки крупногабаритных отходов на площадку для 
их складирования. Места расположения таких площадок опре
деляются в соответствии со схемами обращения с отходами и 
указываются в договоре на оказание услуг по обращению с 
ТКО. Региональный оператор несет ответственность за обра
щение с твердыми коммунальными отходами с момента по
грузки контейнера в мусоровоз.

Также хотел сказать еще, что региональный оператор 
должен осуществлять вывоз крупногабаритных отходов в пол
ном соответствии с действующим законодательством, то есть 
из бункеров, расположенных на площадках, либо со специали
зированных площадок отдельно, то есть при этом использует
ся механический способ погрузки крупногабаритных отходов. 
Отчасти сейчас мы грузим это все вручную. Вот. Соответ
ственно, хотел бы по данной проблеме также сказать, каким 
образом мы двигаемся и какие там предложения свои выдви
гаем. Вот также зачитаю. "В связи с этим предлагаем муници
пальным образованиям в кратчайшие сроки определиться со 
схемой обращения с крупногабаритными отходами и заплани
ровать создание данной инфраструктуры, как в дорожной кар
те, так и в бюджете. Со своей стороны мы предлагаем муни
ципальным образованиям выбрать следующую предусмотрен
ную действующим регулированием схему обращения с КГО. 
Первое. Это установка бункера под КГО на каждую площадку. 
Второе. Либо создание специализированной площадки накоп
ления КГО, для отдельных населенных пунктов - передача зе
мельных участков региональному оператору для создания ин
фраструктуры накопления ТКО и КГО и последующей ее экс
плуатации. Указанные площадки региональный оператор го
тов за свой счет создать в таких населенных пунктах, как Ир
кутск, Ангарск, Шелехов, Усолье-Сибирское и город Саянск". 
При этом создание данных площадок включает в себя, то есть 
мы что хотим, предлагаем, обращение с крупногабаритным 
отходом, то есть у нас на площадке будут стоять шредеры, ко
торые будут измельчать эти отходы, и потом на больших 
пресс-компакторах увозиться на полигон. То есть будет опти
мизация по транспортировке, так как это будет, больший объ
ем сможем перевозить, и более будет это все в цивилизован
ном виде. Также на этой площадке мы предлагаем разместить
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площадку приема, утилизации строительного мусора, так как в 
тариф регионального оператора, к сожалению, не вошел этот 
как ТКО, то есть строительный мусор. Поэтому мы также бу
дем предлагать это осуществлять. Пункт приема вторичного 
сырья при том, что за вторичное сырье, то есть региональный 
оператор будет оплачивать тоже по тарифу за килограмм, за 
условные какие-то единицы, то есть за вторичное сырье тем, 
кто будет это сдавать, дабы мотивировать людей, юридиче
ские лица и так далее. Пункт приема шин и резинотехниче
ских изделий. На сегодняшний день эта ситуация очень... То
же проблематика очень большая, во всех группах, сообще
ствах все задают вопрос, пишут, как обращаться с резинотех
ническими изделиями и шинами. То есть на сегодняшний день 
это никак не прописано, это не входит в ТКО, это не зона от
ветственности регионального оператора, зачастую это все по
падает в контейнера, в бункера, но с точки зрения эксплуата
ции полигонов и вообще обращения с отходами это, конечно 
же, недопустимо. Поэтому также предлагаем на данной пло
щадке это разместить. Пункт приема батареек, тоже нет у нас 
специализированного приема то есть элементов аккумулятор
ных. Поэтому тоже предлагаем, и пункт приема ртутных ламп. 
Тоже проблематика достаточно серьезная, все это попадает, 
как правило, с твердыми коммунальными отходами. Это наше 
предложение. То есть на сегодняшний день у нас совместно с 
городом, с отделом коммунального хозяйства, от них посту
пило это предложение, мы, соответственно, на сегодняшний 
день готовим проектное решение и подбираем оборудование, 
для того чтобы муниципалитетам различных уровней предо
ставить требования к площадке, то есть какая, какой нужен 
объем в квадратных метрах, и в принципе мы готовы за соб
ственные средства это организовать. Вот, это что касается 
крупногабаритных отходов.

Также хотел затронуть ситуацию по населенным пунк
там удаленным, то есть там, где инфраструктура на сегодняш
ний день вообще отсутствует. Там нет ничего и в принципе 
там никогда не было. Тоже хотел отдельно здесь проговорить, 
то есть какая есть проблема и как мы это решаем.

Отсутствие возможности обслуживания 782 населенных 
пункта, там порядка 21 муниципального образования. Давайте 
я перечислю. Это Балаганский район, Бодайбинский район, 
Жигаловский район, Зиминский район, Заларинский, часть 
населенных пунктов в Иркутском районе есть достаточно уда
ленные, Качугский район, Казачинско-Ленский, Куйтунский, 
Мамско-Чуйский, Тулунский и так далее. То есть там в соот
ветствии со статьей 13.4 Федерального закона 89 накопление 
отходов допускается только в местах накопления отходов, со
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ответствующих требованиям законодательства в области са
нитарно-эпидемиологического благополучия населения и ино
го законодательства РФ. Накопление отходов может осу
ществляться путем их раздельного складирования по видам 
отходов, группам отходов, группам однородных отходов. Вме
сте с тем в зоне 2 Юг существуют населенные пункты, созда
ние контейнерной инфраструктуры в текущих условиях пред
ставляется нецелесообразным по следующим основаниям: от
сутствует должный уровень коммунального благоустройства. 
Нет дорог с твердым покрытием, нет контейнерных площадок, 
нет контейнеров, нет, ну, как бы никакой инфраструктуры. И 
также второй проблемный момент, это плечо транспортировки 
составляет более 60 км и проживает менее 500 человек. Соот
ветственно, для этих населенных пунктов целесообразно со
здание площадок временного накопления до 11 месяцев, сов
мещенных с полями компостирования. При этом данное реше
ние вызывает неоднозначное мнение контрольно-надзорных 
органов. То есть там у нас мы уже за разъяснениями обраща
лись в прокуратуру и в различные органы. Но, тем не менее, 
сельские территории, там достаточно характер мусора, морфо
логия отличается, поэтому поля компостирования достаточно 
тоже неплохое решение для того, для переработки отходов, то 
есть органических. Также прозвучали тут вопросы тоже по 
удаленным территориям, сразу хотел сказать, что там мы ре
шаем так: накопление до 11 месяцев, поля компостирования. 
Мы сейчас все-таки их опробуем на наших площадках экспе
риментально и будем все-таки дальше их продвигать. И это 
магистральные мусоровозы, которые по истечении 11 месяцев 
будут вывозить мусор на лицензированные полигоны, но вме
сте в паре с мобильными сортировочными комплексами. На 
сегодняшний день у нас в нашей внутренней программе зало
жено 18 сортировочных станций. Они не входят в тариф. Это 
инициатива, грубо говоря, наша внутренняя. Мы хотим сейчас 
это все запустить, то есть сортировка отходов на местах, отде
ление полезных фракций, дробление и вывоз магистральными 
мусоровозами, в дальнейшем, я думаю, мы выйдем с каким-то 
предложением по, возможно, какому-то тарифу. Это уже та
риф идет не по обращению с ТКО,.это обработка, то есть сор
тировка и там, грубо говоря, дальнейшая переработка.

Вот, это на сегодняшний день три таких основных про
блемы, касаемо инфраструктуры и самой организации вывоза, 
если не брать коммерческие вопросы, ну, так как вроде как се
годня вопрос был больше касаемый инфраструктуры. Вот, со
ответственно, проблематику озвучил, пути решения тоже есть 
наши предложения. Ну, готов выслушать вопросы.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:10:18. Речь 0 мин
13 сек

Спасибо, Юрий Александрович. Коллеги, если не воз
ражаете, сначала...

Подождите, можно, пожалуйста, сначала слово дадим 
прокурору? Может быть, и остальные вопросы частично отпа
дут. Пожалуйста, Роман Юрьевич.

ПТЕРГИН Р.Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:10:31. Речь 0 мин 19 сек

Да, ну, прежде чем я выступление начну, я единствен
ный маленький вопрос хотел задать. А Вы можете пояснить по 
поводу вопроса Александра Александровича по поводу попа- 
кетного сбора? Вот он сказал, что каких-то путей решения нет. 
Вот у вас есть путь решения или нет? А потом я...

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ОТВЕТ: Время: 17:10:50. Речь 2 мин 9 сек

Смотрите, да, попакетный сбор, на самом деле, это 
очень большая проблема. То есть в сельской местности, в ин
дивидуальной жилой застройке, да, там, где коттеджные ка
кие-то поселки, соответственно, эти вопросы постоянно зада
ются. Но смотрите, с какой проблемой мы столкнулись, то 
есть текущее действующее регулирование, оно не позволяет 
реализовать данную систему попакетного сбора. То есть я 
сейчас даже не говорю то, что у нас в принципе в тарифе не 
заложено способ сбора. Во-первых, в тарифе заложен способ 
сбора с контейнерной площадки специализированной. Это раз. 
Теперь смотрите, дальше какие возникают противоречия. У 
нас текущая реформа, она подразумевает, что плавно все 
должно перейти к раздельному сбору, то есть по большому 
счету нас подталкивают к этой ситуации. С учетом того, что 
попакетный сбор, он, во-первых, не позволит сделать, грубо 
говоря, раздельный сбор. Это раз. Второй момент, мы не смо
жем вести учет фактических отходов, то есть на факт мы не 
перейдем, то есть мы не сможем их посчитать. И еще я хотел 
заметить такой тоже очень серьезный нюанс, что ТКО - это не 
только бытовые отходы, которые складируются в контейне
рах, а как раз-таки крупногабаритные отходы. Соответственно, 
возникает вопрос, как мы в пакетах сможем крупногабаритные
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отходы сдавать, грубо говоря, региональному оператору, ну, 
никак не засунешь холодильник там, диван, дверь или еще 
что-то. И так тоже хотел сказать в дополнение. На сегодняш
ний день у нас на территории области по зоне Юг работает 
порядка 170 специализированных коммунальных автомоби
лей. Мы для... вообще в принципе, для информации считали, 
для попакетного сбора понадобится порядка там 300 автомо
билей, то есть это увеличение практически в 2 раза. Ну и, со
ответственно, это никоим образом, оно однозначно отразится 
на тарифе в пользу, ну, увеличения. Поэтому здесь противоре
чие, и на сегодняшний день это практически невозможно в 
рамках действующего регулирования это осуществить.

ШЕРГИН Р.Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:12:59. Речь 4 мин 54 сек

Спасибо, Юрий Александрович. На самом деле, очень 
много слов, но Вы так и не ответили на вопрос. Единственное, 
что я услышал, что по деньгам это очень дорого, это ни в ка
кой тариф не войдет. И сейчас не входит, и вам это будет не
выгодно.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Смотрите, я...

ШЕРГИН Р.Ю.
Давайте, не будем. Давайте, я попробую немножко ска

зать. 6 июня на базе прокуратуры области проходило заседа
ние рабочей группы по экологии, ну, там большое название, не 
буду говорить, где рассматривался вопрос новой системы обо
рота ТКО. Мы пригласили всех, единственной ошибкой, я 
сейчас об этом понял, что мы не пригласили муниципалитеты, 
вот те 2 проблемы, которые сейчас озвучили, мы, конечно, 
немножко их упустили. Все субъекты иные, которые участву
ют, они были привлечены, мы все проблемы подняли, рас
смотрели то, что можно было с решением вопроса рассмот
реть. Там, где решение не было предложено, мы запланирова
ли проверку на второе полугодие 2019 года, прокуратура об
ласти вносит предложение... У нас просто утверждается кол
легией, есть свой порядок, я думаю, коллегия утвердит эту 
проверку по предложению моему. Проблема, мы в ней нахо
димся, глубже некуда. Я уже говорил, что генеральный проку
рор в Екатеринбурге проводил совещание, посвященное этой 
проблеме, Сергей Михайлович упомянул это совещание. Это 
сейчас одно из приоритетных направлений нашей работы. 
Смотрите, когда появился регоператор, когда произошла ре
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форма, мы тоже сначала восприняли это как импульс к дей
ствию. У нас появился субъект, который будет отвечать за все. 
То есть мы стали предъявлять к нему претензии, мы стали 
смотреть, как все развивается, сопровождали реформу на 
уровне органов власти, то есть по нашему иску определенные 
мероприятия были сделаны, по представлениям. И, конечно 
же, предъявляли претензии к регоператору. Но все закончи
лось, знаете, чем? Что все свалили все свои проблемы на рего- 
ператора. Я вот просто вам как пример приведу сейчас, как 
получилось с зиминской свалкой. Я не знаю, здесь с Зимы есть 
представитель муниципалитета или нет? Была несколько лет 
свалка, которая горела периодически, и никому не могли 
предъявить претензии. Ну, конечно, виноват муниципалитет, 
мы предъявляли к ним претензии, они там отписывались, что 
"мы ничего сделать не можем". Регоператор взял эту свалку, 
теперь все контролирующие органы накинулись на регопера- 
тора. Ко мне поступило обращение, мы стали внимательно 
разбираться. Действительно, вот сейчас я понимаю, почему 
прокуратура выступает по... ну, я думаю, это не предложение, 
это по требованию Президента, прокуратура выступает пер
вым защитником бизнеса. Во всех законах мы вписаны как га
ранты прав бизнеса. Это в первую очередь 294 Закон и все 
остальные подзаконные акты и законы. Мы должны защищать 
бизнес от излишнего давления органов контроля. И вот это 
классический пример. У нас появился регоператор, который, 
всем кажется, что они зарабатывают на этом. Это на самом де
ле, может быть, так в конце концов и будет, что они будут за
рабатывать, но сейчас инфраструктура не готова к этому. Они 
показали нам на совещании, сколько работы проведено. Вот 
тот же пример по Бурятии прозвучал. Мусороперерабатываю
щее предприятие. Наша область что-то им передала? Что-то 
где-то было сделано подобное? Те полигоны, которые сейчас, 
да, моя коллега из природоохранной прокуратуры сказала, что 
это не выход из ситуации, но тем не менее, существование по
лигонов минимизирует негативное воздействие отходов на 
окружающую среду. У нас те 900 с лишним свалок незакон
ных, которые нам нужно с ними разобраться, это классический 
пример того, что мусор воздействует на окружающую среду. 
Нам нужно собрать этот мусор и переместить на эти... хотя бы 
на эти полигоны, если нет у нас мусороперерабатывающих 
предприятий. Как это все заканчивается, я Вам по Ангарску, я 
много примеров всегда привожу по Ангарску. Мы обращаемся 
к муниципалитету о том, что ликвидируйте свалку, "У меня 
справка, мы ее вывезли на полигон. Вот смотрите, мусор вы
везли". Полигон говорит: "Никакого мусора мы не принима
ли". Я знаю, я доказать не смог о том, что этот мусор тут же
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закопал муниципалитет рядом с этой свалкой в землю. Мы хо
тим, чтобы так это заканчивалось? Нет, мы тоже так не хотим. 
Поэтому есть полигоны, их нужно развивать сети, строить му
сороперерабатывающие предприятия. Но тот процесс, кото
рый сейчас идет, министерство природы, министерство ЖКХ, 
все в проблеме, вот то снижение тарифов, мы на самом деле 
его положительно восприняли, но сейчас вот от мэра Саянска 
прозвучала информация, я этой информацией не владел, что 
на самом деле площадь расширили, с которой будет зона. Мы 
по-другому пересмотрим этот тариф, оценка будет со стороны 
прокуратуры дана. Но процесс идет, и вот столько вопросов, 
сколько, я представляю, какие сейчас будут вопросы. Мы их 
все задавали, ну, информацию, я думаю, доведем. Мы в СМИ 
широко публикуем результаты работы на этом направлении, я 
думаю, там ответы есть. А те болевые точки, конечно, по ним 
тоже так же работаем.

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:17:53. Речь 1 мин 52 сек

Коллеги, можно еще добавить тогда вот в рамках отсут
ствия инфраструктуры и попакетного сбора. Я не знаю, тут 
присутствуют Минприроды представители? Да, на сегодняш
ний день есть информация, она сейчас формируется, порядок, 
так сказать, выплаты, финансирования денежных средств 
именно на инфраструктуру в различные муниципальные обра
зования, то есть это и в города, и, соответственно, села и уда
ленные территории. И на сегодняшний день, насколько я знаю, 
там порядка 200 млн будет финансироваться, надо подавать 
заявки. Это обращаюсь к муниципальным образованиям, и по 
большому счету, то есть за счет вот этих средств можно орга
низовать контейнерные площадки и закупить контейнера в 
том числе на тех территориях, где они отсутствуют. В любом 
случае создавать инфраструктуру нужно, а попакетный сбор 
это только лишь оттянет вот эту, так скажем, ситуацию. В лю
бом случае придет все к тому, что сбор будет раздельный, от
ходы будут по категориям, то есть обращаться, обращение бу
дет с отходами. И все-таки проблема крупногабаритных отхо
дов, она помешочным сбором никоим образом не решится, и в 
то же время это затрудняет учет отходов, то есть движение. А 
как мы знаем, учет отходов, его то есть коммерческий учет, 
оно напрямую также влияет на тариф. И если мы сейчас как 
бы не сможем эту ситуацию контролировать, мы, соответ
ственно, получим необъективные данные. Поэтому все-таки 
Минприроды, наверное, подтвердит информацию по поводу
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финансирования.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:19:45. Речь 0 мин
О сек

Спасибо. Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 17:19:45. Речь 9 мин 18 сек

Еще раз добрый день, уважаемые коллеги. Я в эту тему 
погружен в части ТКО, еще и потому, что являюсь членом ра
бочей группы при Правительстве. Я бы Романа Юрьевича по
правил о том, что не тарифы снижены, а нормативы. Но пока 
они, на самом деле мне неизвестно о том, что есть какой-то 
указ Губернатора или того или иного министерства. У меня 
вопрос другой. Еще в декабре месяце 18 года я указывал на то, 
что есть недочеты со стороны Правительства в части как раз- 
таки совещания, и материалы, которые я цитировал на этом 
совещании, которые вот я еще раз сейчас, позвольте, проком
ментирую. Первый абзац в этих материалах о переходе на но
вую систему обращения ТКО. "На территории Иркутской об
ласти обеспечены все необходимые мероприятия, в том числе 
дорожная карта". Это первый абзац. И на этой же странице по
следний абзац, последнее предложение: "В подавляющем 
большинстве городских и сельских поселений инфраструктура 
полностью отсутствует". Это является основным вопросом по 
тому, как у нас двигается реформа. Но что очень важно для 
людей и для предпринимателей на сегодняшний день, как раз 
к теме обсуждения и вопросу к региональному оператору, по
чему все-таки региональный оператор и в том числе Прави
тельство так противодействуют тому, чтобы у нас был факти
ческий учет сданного мусора. То есть по закону, который 
вступил у нас с 1 января, вправе юрлицо само выбрать метод 
учета: либо фактический учет, либо норматив, либо контей
нерный сбор. Почему противодействие происходит? Я бы про
сил прокуратуру это тоже прокомментировать, насколько все- 
таки мы правильно понимаем, потому как от минЖКХ есть 
письмо, в котором как раз-таки говорилось о том, что идет 
снижение нормативов, и они писали о том, что нужно вести 
раздельный учет, тогда будет фактический учет приниматься 
регоператором. Но в соглашении регоператора с Правитель
ством области как раз-таки обязанностью является их вести
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раздельный учет. Это четко прописано. Я также на единствен
ном совещании рабочей группы также цитировал и комменти
ровал, потому что ответственность за раздельный мусороучет 
лежит на регоператоре. Поэтому я считаю, что нужно и необ
ходимо защитить наших предпринимателей. Те, которые гото
вы сдавать по фактическому учету, надо принимать у них по 
фактическому. Как раз-таки в отчете Губернатора сейчас зву
чало о том, что треть налоговых поступлений идет от субъек
тов малого и среднего предпринимательства. А почему мы не 
учитываем их мнение? И вообще цели самой реформы какие, 
чтобы у нас мусора не было? Почему полигон твердых комму
нальных отходов, по крайней мере, в Ангарске, он закрыт для 
сдачи. И то, что Юрий Александрович сейчас говорит о том, 
что как сдавать крупногабаритный мусор, это действительно 
проблема. Его не затолкаешь ни в контейнер, ни тем более в 
мусоропровод. А чтобы наши жители могли сдать его, привез
ти на полигон твердых коммунальных отходов, они это сде
лать не могут, потому что им говорят: "Мы не примем". И где 
этот мусор оказывается потом? В наших лесах. Так цель какая 
реформы? Я  неоднократно на тех совещаниях, которые здесь, 
на площадке проходили, я говорил несколько раз министер
ству природы о том, что нужно разработать методическое по
собие, для того чтобы и для физических лиц, это для наших 
граждан, и для юридических лиц. Потому что в части физиче
ских лиц у нас идет двойное обложение. Я уже об этом тоже 
говорил. Ко мне обращались неоднократно граждане, которые 
спрашивали: "Мы оплатили две квитанции", одну регоперато- 
ру, потому что там, как сегодня тоже с трибуны звучало, есть 
угроза в том, что в судах их потом достанут. Есть управляю
щие компании, которые также выставляют в квитанциях счета. 
И особенно та социально незащищенная группа людей, ба
бушки, которые имеют социальную льготу, их пугает то, что 
по ним, как управляющая компания говорит, не подадут в 
соцзащиту сведения, соответственно, они лишатся вычетов по 
льготе. Нужно было давным-давно разработать, и даже не в 
этом году, а еще в 18 году все эти методические рекомендации 
как для юрлиц, так и для наших жителей. И я встречался по 
этому вопросу с Сергеем Георгиевичем. И на самом деле по
лучил не те ответы, которые ожидал. Два обращения были. С 
Минприроды мы эти вопросы обсуждали и решали. Но тоже 
никаких действий нет. После того, как собиралась рабочая 
группа по вопросам ТКО, мной были озвучены в 3 минуты, то 
есть мне отвели как депутату Заксобрания на том совещании 
двухчасовом всего в конце 3 минуты. Но я уложился. Я сейчас, 
позвольте, тоже озвучу 4 блока вопросов, которые всех на са
мом деле тревожат.
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Первый блок - это неготовность и муниципалитетов, и 
регоператора. И здесь большой пласт работы нужно перевер
нуть и разработать массу нормативных документов.

Второй блок - это норматив и тариф, по которому нужно 
работать и работать. Норматив снизили, на примере предпри
нимателей одних вместо 40 000 они получают сейчас 8,5 ты
сяч, когда в прошлом году они платили 1,5 тысячи рублей. Для 
них даже такое снижение неприемлемо.

Про тариф мной направлено в прокуратуру письмо, есть 
на то постановление о том, что не может быть тариф завышен 
в 13,7 % между первым полугодием и вторым полугодием с 
523 рублей до 595. В рамках Закона действующего рекоменду
ется на 2,4 % только поднятие, но никак не на 13,7 %.

Дальше, третий блок, механизм реализации самого зако
на, площадки, контейнера, вывоз и так далее, в том числе и 
попакетный сбор. Если мы хотим убрать территорию от мусо
ра, конечно же, нужно на переходный период разрешить этот 
попакетный сбор, всячески принимать то, что люди готовы 
собирать из леса, с собственных участков и так далее.

И четвертый блок - это документооборот, взаимоотно
шения, договоры с физическими лицами, с юридическими. 
Эти электронные кабинеты, все дает сбои, то есть методиче
ских рекомендаций никаких нет. То есть люди погружены в 
хаос, они не знают, что делать.

Поэтому большой пласт работы, но на самом деле, ну, 
так вот поговорим, и возможно сейчас также об этом погово
рим и разойдемся. Кто будет конкретно отвечать за те дей
ствия, которые будут происходить на территории? Председа
телю Правительства на той рабочей группе я задал вопрос, ка
кое министерство ответственное, минЖКХ или Минприроды? 
Минприроды. Что сделано минприродой на сегодняшний 
день? Пусть они тоже включаются в эту работу и отвечают за 
те действия, которые происходят. Ведь кто защитит наших 
предпринимателей от этого произвола, который есть? Регопе- 
ратор - он же тот же самый предприниматель. Я в какой-то ча
сти с Романом Юрьевичем тоже согласен, что его тоже, как и 
предпринимателя, нужно в какой-то мере защитить, но нужно 
выстроить вот эти взаимоотношения между Правительством, 
регоператором, людьми - жителями нашей области и предпри
нимателями, юридическими лицами. Кто будет тем регулято
ром? И у меня был тоже вопрос такой, что у нас того защит
ника предпринимателей, Уполномоченного по правам пред
принимателей, уже, наверное, год или два нет. Нужен регуля
тор, который возьмет эту проблему и начнет с ней разбирать
ся. Масса предложений есть и от предпринимателей. И я их 
все описывал, и Сергею Георгиевичу передавал, и они были
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спущены в Правительство, но ответ ни о чем. Поэтому нужно, 
я думаю, что конкретные шаги разработать, в том числе и ра
бочей группе. Если прокуратура собирает заинтересованных 
лиц, я бы хотел попросить, чтобы они приглашали и членов 
рабочей группы для обсуждения новой реформы. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:29:03. Речь 0 мин
59 сек

Евгений Сейтович, не хочу придираться, но это было 
выступление, и я бы даже сказал, что вопросы, которые в нем 
содержались, они, скорее, относились не к докладчику, кото
рый у нас сейчас стоит за трибуной, а к тому, кто был в 2 часа. 
Поэтому давайте мы учтем обязательно. Да, но на вопрос 
пусть ответит. Поэтому мы давайте обязательно то, что у Вас 
прозвучало, учтем в наших предложениях, аппарат это сдела
ет, а на вопросы все-таки попросим компактно Юрия Алек
сандровича ответить. Так, как прокурор Вас просил конкрет
но. Юрий Александрович, давайте конкретизируйте и точно 
так же.

С АРСЕНЕ АЕВ Е.С.
Вопрос первый: в чем сопротивление тому, чтобы был 

фактический учет, тем более, вы раздельный мусор должны и 
обязаны сами в рамках соглашения везти? Это первый вопрос.

И второй: почему нельзя на полигон сдавать мусор как 
юридическим, так и физическим лицам? Почему он закрыт?

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ОТВЕТ: Время: 17:30:02. Речь 1 мин 57 сек

Давайте, на первый вопрос. На самом деле, никакого 
противодействия здесь нет, и мы там не сопротивляемся. Про
сто согласно действующему законодательству там есть не
сколько моментов, по которым можно перейти на фактический 
вывоз мусора, то есть по фактическо... Учет фактический и, 
соответственно, выставление. Первое, это, соответственно, 
проект нормативов, это юридическое лицо может разработать 
проект нормативов образования отходов. Я сейчас не готов 
сказать пункт, пункт не помню, на самом деле это есть. То 
есть, грубо говоря, юридические лица, особенно крупные, ни 
для кого не секрет, они обязаны разрабатывать проект норма
тивов образования отходов. Прокуратура наверняка об этом
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знает, и, соответственно, если у них этот проект есть, у них 
есть своя специализированная контейнерная площадка от
дельная, куда они, только они валят то есть свои отходы, в 
принципе, этот... эта ситуация возможна.

И второй момент, это раздельный сбор. То есть мы абсо
лютно не препятствуем, а наоборот, сейчас даже приветствуем 
ситуацию, когда торговые центры, юридические там лица, там 
крупные, у которых позволяет территория поставить свою 
контейнерную площадку, сделать ее по закону там, по Сан- 
ПиНу, то есть с разделением фракций, и, соответственно, де
лать раздельный сбор. У нас есть подрядчики, которые соби
рают полезную фракцию, это там картон, макулатура, стекло, 
и, соответственно, это вывозится отдельно. И более того, у нас 
прописано, что мы даже доплачиваем за это предпринимате
лю, за вторичное сырье, и тот контейнер, который не со вто
ричным сырьем, то есть не с полезным, а просто там с осталь
ным мусором, идет учет по факту. У нас есть такая практика 
уже по городу Иркутску, поэтому я не могу сказать по поводу 
противодействия и где мы там что...

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 17:31:59. Речь 1 мин 10 сек 

Письменный отказ, письменный отказ по фактическому
учету.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Ваша контейнерная площадка соответствует там?

САРСЕНБАЕВ Е.С.
Да.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Надо разбираться отдельно.

САРСЕНБАЕВ Е.С.
Более того, мы с вами ведем именно фактический учет. 

С моей стороны ведется таблица, ведется журнал, и мы вам 
оплачиваем по фактическому учету, хотя вы с этим не соглас
ны, и от вас есть письменный отказ. Мы вам обосновывали, 
мы отправили вам протокол разногласий, вы отказали нам 
письменно.

СОКОЛ С.М.
Евгений Сейтович, я напомню, что здесь не Арбитраж-
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ныи суд, а...

САРСЕНБАЕВ Е.С.
Не Арбитражный. У меня есть вопросы, поэтому я за

даю.

СОКОЛ С.М.
Я понимаю. Сформулируйте, пожалуйста, общий си

стемный вопрос.

САРСЕНБАЕВ Е.С.
Общий системный вопрос: почему противодействуют 

тому, чтобы предприниматели заключали договор по фактиче
скому учету? Я  же его так и спросил.

СОКОЛ С.М.
Так, ответ слушаем коротко.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Противодействия никакого нет. Мы не препятствуем.

САРСЕНБАЕВ Е.С.
Вы начали объяснять о том, что если будет раздельно 

везтись мусор предпринимателем, этого в Законе нет. Поэтому 
я и спросил: где ссылка на Закон, что предприниматель...

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Мы предоставим дополнительно.

САРСЕНБАЕВ Е.С.
И второй вопрос тоже ответьте, пожалуйста.

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ОТВЕТ: Время: 17:33:09. Речь 0 мин 47 сек

Это вопрос по поводу полигона, да? То есть почему 
нельзя привозить и сдавать. Ну, смотрите, на самом деле, так 
ситуация не звучит. На самом деле, во-первых, население, оно 
проживает там в МКД, в индивидуальной жилой застройке, 
поэтому по большому счету мы, что касается обращения с 
ТКО, все направлено на то, чтобы мусор выносился на близ
лежащие контейнерные площадки оборудованные, и мы само
стоятельно удаляем эти отходы. Все, и диваны в том числе. 
Это вот я про крупногабаритные отходы сказал, что отсут
ствует инфраструктура, но тем не менее на сегодняшний день
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это все удаляется и вывозится региональным оператором са
мостоятельно. Везти нам на полигон...

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 17:33:56. Речь 0 мин 59 сек

(Не слышно)... убрать мусор. Неоднократно я говорил 
за сегодняшнее выступление. Я  говорил, цель реформы какая? 
Убрать мусор? Если убрать мусор, почему вы не позволяете 
людям самим сдавать? Во всех зарубежных опытах это все 
написано. На полигонах есть возможность, люди привезли, 
взвешали, оплатили, уехали. В чем проблема? Тем более, у вас 
не хватает транспорта, вы сами только что зафиксировали, 
чтобы забирать.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Я сказал, что транспорта надо будет в два раза больше, 

если везти (не слышно)

САРСЕНБАЕВ Е.С.
Вы сейчас не справляетесь, по территории Ангарского 

городского округа вы не справляетесь со своими обязанностя
ми. И более того, я тут для всех присутствующих коллег тоже 
могу сообщить о том, что на самом деле тем соглашением, ко
торое есть у нас, ответственности регоператора нет вообще, 
она не предусмотрена, ответственности ноль за то, что они 
что-то нарушают. Зато есть ответственность граждан и юри
дических лиц.

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ОТВЕТ: Время: 17:34:55. Речь 0 мин 31 сек

Давайте я до конца отвечу, все-таки есть твердые ком
мунальные отходы, с которыми обращение прописано в дей
ствующем законодательстве, и есть прочие отходы, которые 
не входят, не относятся к твердым коммунальным отходам, 
никакого препятствия на полигоне для вывоза данных отходов 
нет.

А по поводу Ангарска я с Вами не соглашусь. Обяза
тельства выполняются, то есть согласно ТКО ежедневный вы
воз, КГО - не реже одного раза в неделю либо по заявке.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:35:26. Речь 0 мин
3 сек

Светлана Петровна.

ШЕВЧЕНКО С.П. — заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:35:29. Речь 1 мин 7 сек

(Не слышно, без микрофона)

КРАВЧЕНКО Ю.А.
У нас есть кассы, и по большому счету там можно сдать 

мусор.

(Без микрофона, не слышно)

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Да, можно.

ШЕВЧЕНКО С.П.
Юрий Александрович, это я. Я Ангарский городской 

округ. Ко мне в депутатскую приемную депутата приходит 
очень много вопросов такого порядка. Вы как регинальный 
оператор вы, получается, ресурсоснабжающая организация. С 
января месяца у мэра на совещании я задала вопрос предста
вителю регоператора, он даже дал свой номер телефона, но 
потом не берет, до сих пор не открыт прием... пункт по приему 
платежей без процентов. Когда это вами будет сделано? По
тому что для многих людей вот эти проценты банковские... вы 
обязаны один хотя бы пункт приема платежей вам открыть в 
Ангарске. Меня послал ваш представитель тогда в Иркутск 
платить.

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ОТВЕТ: Время: 17:36:36. Речь 0 мин 18 сек

Смотрите, я по коммерческой части, честно говоря, сей
час не планировал отдельно. Да, то есть проблема действи
тельно есть, на сегодняшний день есть там, и прокуратура на 
нас уже обратилась с этой проблемой, поэтому мы ее решаем. 
Я думаю, что в любом случае мы этот вопрос урегулируем.

184



ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:36:54. Речь 1 мин 17 сек

Потом я к Вам обращусь письменно, когда все-таки Вы 
укажете.

Другой момент. Не вывозите мусор по садоводствам, это 
юрлица, договоров у множества нет, из 143 садоводств дого
вора заключены только... представлены договора 42 садовод
ствам. 100 садоводств договоров не получено.

Дальше вопрос. Это ваша проблема. Ответственность в 
договорах ваша, что нарушается график вывоза, не прописана 
вообще в договоре те, которые получили. Приведу пример. 
Мое садоводство "Юбилейное-3", 30 января сделана заявка, 
вывезли после совещания у мэра 24 февраля. 26 дней. Сейчас 
24 мая сделана заявка, по сегодняшний день мусор не вывезен. 
Каждый день претензия пишется в личном кабинете, и каждый 
день на электронку приходит ответ: "Ваше обращение приня
то, рассматриваться будет 10 дней". Вместо того, чтобы устра
нить ваши нарушения, вы каждый день пишете, что обраще
ние принято, 10 дней будете рассматривать, с 24 мая, на улице 
+30.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Давайте, я отвечу,

ШЕВЧЕНКО С.П.
Давайте.

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ОТВЕТ: Время: 17:38:11. Речь 0 мин 44 сек

Смотрите, что касается садоводств по Ангарскому окру
гу. Действительно, их там 143 насчитывается. А какая ситуа
ция, у нас нет такой позиции, что если не заключен договор, 
мы не вывозим мусор. Это абсолютно не правда. Поэтому 
наличие договора там, есть он или нет, понятно, что там ком
мерческий отдел не успевает выпустить все договоры, соот
ветственно, все садоводства абсолютно отработаны, и графики 
вывоза согласовывались непосредственно с председателями, 
но есть ряд проблемных садоводств, в которых отсутствует 
абсолютно инфраструктура, то есть нет ни контейнеров, ни 
контейнерной площадки. Давайте по Вашему садоводству от-
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дельно еще раз разберемся.

ШЕВЧЕНКО С.П. — заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:38:55. Речь 1 мин 35 сек

Вот 30 дней почти не вывозится, +30 на улице. Площад
ка есть, асфальт, машины ходят разные, подъехать к контей
нерной площадке - никаких проблем нет. Но диспетчер каж
дый день говорит: "10 дней будет обрабатываться ваша пре
тензия". 26 дней, понимаете, сколько обрабатывается? +30 на 
улице. Все есть, и площадка зарегистрирована. Все есть. И 
личный кабинет. Договора нет вашего. Я каждый день спра
шиваю, где договор, договора нет.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
И тем не менее, машина приезжает все равно с какой-то 

периодичностью к вам.

ШЕВЧЕНКО С.П.
Значит, 25 % садоводств не вывозится мусор, вот из 143, 

у меня есть статистика прямо по наименованиям и где нахо
дятся и все, я уже свела.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
А у скольких садоводств нет инфраструктуры, есть у Вас 

такая статистика?

ШЕВЧЕНКО С.П.
У всех инфраструктура, у всех площадки.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
У нас статистика тоже, мы ее предоставляли в муници

палитет.

ШЕВЧЕНКО С.П.
Так, Вы мне письменно ответите, я Вам напишу.

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Хорошо, договорились.

ШЕВЧЕНКО С.П.
Еще момент. Смотрите, есть такие НКО, то есть вот я 

Вам приведу пример. Допустим, я как физлицо проживаю в
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квартире 50 кв. м. У меня зарегистрировано НКО, мне пришло 
203 рубля за вывоз как физлицу с квартиры и 1200 - как НКО, 
которое зарегистрировано на этот же адрес. Я не имею в виду 
лично себя. Понимаете? Что получается, с тех же 50 кв. м 
НКО, имея юридический адрес этой же квартиры, что должна 
оплачивать? Как разрулить этот вопрос? Это юрлицо.

КРАВЧЕНКО Ю.А. — представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ОТВЕТ: Время: 17:40:30. Речь 1 мин 22 сек

Мы сейчас разбираемся с этой проблемой. В действи
тельности очень много обращений по юрлицам, которые от
крыли юридический адрес по месту проживания. Там, допу
стим, они ссылаются на то, что интернет-магазин, всякие вот 
такие различные виды деятельности, которые вроде как нет 
необходимости офиса и нет вроде как образования отходов, но 
мы сейчас эту проблему решаем в юридической плоскости, 
тоже на самом деле для нас было вопросом, но могу сказать 
Вам в свою очередь, что одного контрагента мы такого прове
рили, я не говорю про Вас или там конкретно не буду гово
рить, но оказалось, что это был продовольственный магазин, 
который был зарегистрирован на адрес проживания, и на са
мом деле там образовывал отходы. Я не говорю, что это все 
поголовно, но такая проблема действительно есть.

Ежедневно с 8 до 5 можете подъехать, и также еще, кол
леги, я хотел заострить внимание на том, что региональный 
оператор на сегодняшний день не выставил ни одного иска ни 
физлицам, ни юридическим лицам. И у нас нет такого... такой 
задачи, чтобы накалять эту ситуацию. Мы стараемся с вопро
сами этими разобраться все-таки вне судебного порядка, то 
есть в том числе по начислениям. То есть мы еще ни одного 
иска ни на кого не подали.

СОКОЛ с.м.
Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С.С. — заместитель председателя комитета по 
законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении Законодательного Собрания Иркут

ской области и
ВОПРОС: Время: 17:41:52. Речь 0 мин 5 сек

День добрый.

СОКОЛ С.М.

187



Подождите, Степан Сергеевич, вне очереди Александр 
Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  заместитель председателя Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 17:41:57. Речь 1 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, я хотел бы по процедуре. Ну, вы 
знаете, даже вот выглядит некрасиво. Мы пригласили муни
ципалитеты, мы дали им слово 5 минут, а потом мы разбира
емся "мое предприятие, мой контейнер, мое садоводство, дай
те номер телефона". Это просто некрасиво. Тогда будем счи
тать, что не подготовлен сегодня у нас Муниципальный час. 
Значит, нам нужно предварительно собрать все эти замечания 
с муниципалитетов, направить в Правительство, и первое, вто
рое, третье, двадцать пятое, чтобы тут соответственно что-то 
региональный оператор, что-то Правительство ответило, где 
министр природных ресурсов, если...

(Аплодисменты)
Ну, потому что я даже не понимаю, почему представи

тель регионального оператора стесняется сказать: пакетный 
сбор не предусмотрен нормативными документами, разрабо
танными Правительством Иркутской области. Нет, мы ходим 
обтекаемо, вежливо себя ведем. И на все вопросы есть ответы. 
Но если бы предварительно, вот мы только что видели хоро
шую увертюру предварительной подготовки вопросов. Ну, да
вайте и мы как-то будем готовить Муниципальные часы, часы. 
Поэтому у меня есть предложение: прекратить, извиниться пе
ред муниципалитетами. Может быть, еще в оставшееся время 
дать исключительно только вопросы или выступления пред
ставителям муниципалитетов, чтобы себе обозначить квинтэс
сенцию этих проблем и закончить это обсуждение, потому что 
даже уже некрасиво.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:43:32. Речь 0 мин
13 сек

Галина Федоровна, Вы согласны с Александром Викто
ровичем? Да? Снимаете слово? Хорошо. Давайте, я все-таки 
предлагаю очень коротко дать слово Евгении Петровне Ко
миссаровой - Центр защиты прав граждан.

КОМИССАРОВА Е.П. -  ведущий специалист Центра защиты
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прав граждан Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:43:45. Речь 2 мин 7 сек

Добрый день, уважаемые депутаты Законодательного 
Собрания, я хочу, наверное, как представитель Центра защиты 
прав граждан донести до всех здесь присутствующих мнение 
жителей... рядовых жителей Иркутской области. С начала года 
к нам обращается очень много жителей, это как сельская 
местность, так и горожане, в связи с мусорной реформой. По
чему обращаются, потому что люди не понимают, особенно 
жители сельской местности, за что они будут оплачивать му
сор, когда они сами его в печках сжигают и вывозят на поли
гоны. А жители городов, и это в частности Иркутск, все равно 
большая масса обращений - это иркутяне, не понимают, поче
му они трижды платят за мусор, объясню, почему трижды. 
Обращение с ТКО отдельно, содержание жилья, сейчас начи
нается снижение вывоза ТБО, но не 100 %, как положено по 
закону. Остается, например, 0,75 копеек за содержание кон
тейнерной площадки, что незакономерно. И третье, крупные 
управляющие компании Иркутска, помимо того, что они со
держание, ну, с грехом пополам начинают снижать на вывоз 
ТБО, у них еще есть непредвиденные расходы, в частности 
КТО, как сейчас сказал региональный оператор, КТО входит в 
обращение с ТКО. То есть иркутяне, горожане, ну, это не 
только, наверное, Иркутск, и другие города области трижды 
платят за мусор. Сельские жители возмущены, что они платят 
за то, что утилизируют сами, по сути. И очень много возму
щений у жителей, почему у нас все-таки расчет идет по квад
ратным метрам, а не по людям. Люди приходят практически 
каждый день и возмущаются, неужели у нас квадраты произ
водят мусор, а не люди?

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:45:52. Речь 0 мин
6 сек

Спасибо. Юрий Александрович.

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ОТВЕТ: Время: 17:45:58. Речь 2 мин 15 сек

Смотрите, я прокомментирую тогда Ваши вопросы. 
Первый вопрос по сельским местностям. То есть деревни, по
селения, в которых не осуществляется, нет инфраструктуры и
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не осуществляется сбор твердых коммунальных отходов, ни
каких начислений жителям данных поселений не будет. Даже 
если где-то как-то там что-то пришла какая-то квитанция, не 
знаю, возможно, там ошибка в программе и так далее, в любом 
случае мы никому никаких денег выставлять не будем. Это 
первая ситуация. Там, когда будет организована инфраструк
тура, там еще нам надо потрудиться над тем, чтобы правильно 
выставить эти тарифы. То есть вообще, на самом деле по ин
дивидуальной жилой застройке мы сами понимаем, что по 
квадратным метрам вообще достаточно сложно это все сде
лать, так как нет никаких баз, а справка с БТИ, она там не го
ворит о том, что там точно такая площадь. Поэтому мы, 
наверное, сами были бы сторонниками, чтобы все-таки част
ный сектор, индивидуальную жилую застройку перевести все- 
таки на от жителей, от численности, то есть от прописанных, 
скажем так. Это первый вопрос.

Вторая ситуация по поводу того, что там 3 раза прихо
дится платить. Не 3 раза. У нас на самом деле есть четкий 
утвержденный тариф, мы его самостоятельно не считали и не 
утверждали, скажем так. То есть это все утверждено профиль
ным министерством и Правительством. По большому счету, 
действительно, такие факты есть по поводу того, что некото
рые управляющие компании до сих пор не пересмотрели свои 
квитанции, но по большому счету мы на сегодняшний день 
эти ситуации выявляем. Где-то там есть обращения в прокура
туру, но региональный оператор ни в коем случае там ника
кую двойную, тройную, по два-три раза ничего не выставляет. 
И как правильно было сказано, мы не отказываемся от того, 
что крупногабаритные отходы (КТО), они входят в нашу зону 
ответственности, и нету такой ситуации, что и мы собираем, и 
мы там передали как-то там на управляющие компании обра
щение с КГО. Нет такой ситуации, то есть по большому счету, 
твердые коммунальные отходы, в том числе крупногабарит
ные отходы, там есть описание, что в них входит, это все зона 
ответственности регионального оператора и входит в единый 
тариф.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:48:13. Речь 0 мин
4 сек

Спасибо. Галина Федоровна, Вы все еще настаиваете?

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 17:48:17. Речь 0 мин 53 сек

Скажу, наверное, от всех жителей сельской местности. Я 
довольна тем, что Евгения Петровна уже задала этот вопрос. 
Вот именно за квадратуру. Жители не должны платить за 
квадраты, а должны за проживающих в этом доме людей, по
тому что в сельской местности понятно, что квадратура домов 
очень большая. Это один момент.

Кроме того, платежные документы должны предостав
ляться только после того, как подписан договор на оказание 
услуг. Таких договоров практически нет. И я буквально разго
варивала с главами муниципалитетов по поводу, допустим, 
оплаты за уборку мусора в клубах в сельской местности. Фак
тически она с начала года выросла почти в 2 раза. Это тоже 
волнует глав, и здесь, наверное, тоже надо продумать решение 
этого вопроса. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:49:10. Речь 4 мин
6 сек

Галина Федоровна, это тоже, скорее, не к докладчику. 
Это нормативные документы, которые утверждает Правитель
ство. Я надеюсь, коллеги Вас услышали.

Коллеги из муниципалитетов, пожалуйста, давайте вот 
кто? Представляйтесь, пожалуйста, задавайте вопрос.

КОРОТКОВА О.А.
Добрый день, Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, 

уважаемые коллеги. Наконец-то слово предоставили муници
палитетам по истечении часа 16 муниципального, да? Но тем 
не менее мы дождались. У меня вот ушли некоторые вопросы 
с выступлениями, но хочу сказать информацию, что в отноше
нии...

СОКОЛ С.М.
А можно попросить представиться?

КОРОТКОВА О.А.
Да, прошу прощения. Глава Речушинского сельского по

селения, Нижнеилимский район. Короткова Оксана Алексан
дровна.

В отношении 10 глав Нижнеилимского района решени
ем суда вынесено такое решение суда по иску природоохран
ной прокуратуры, признать бездействие незаконным и в срок
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до 1 декабря 2019 года устранить все нарушения и как бы 
внедрить в жизнь реформу по мусору. Еще хочу открыть один 
секрет Правительства Иркутской области. Есть такое поста
новление Правительства Иркутской области № 780 от 
12.12.2016, в нем пункт 10 предусматривает пакетный сбор 
мусора. Не поверите, но только тут нужно заключать догово
ры с региональным оператором. Я вот сейчас хочу такое пред
ложение внести. Вот наше Речушинское сельское поселение - 
это 1200 человек. Ну, это не так много, это в общем-то среднее 
такое, на севере находится. Пожалуйста, возьмите мое поселе
ние пилотным проектом в пакетном сборе, и я вам докажу за 2 
- 3 месяца, что это региональному оператору выгодно, поселе
ние на этом сэкономит на контейнерных площадках порядка 
15 млн руб., но только на устройстве этих контейнерных пло
щадок. Их невозможно устроить физически, это леспромхо- 
зовские поселки, это дорога, кювет, забор, закончилось. Пло
щадки поставить физически негде. Я очень прошу. Братский 
полигон, я знаю, что здесь присутствует депутат их, я очень 
прошу, пожалуйста, выйдите на территории поселений хотя 
бы одного, двух, трех в Нижнеилимском районе. У нас тишь 
да гладь. У нас, конечно, плату не взимают, но нам от этого не 
легче. Мы вот настаиваем на этом, встретьтесь с нами на тер
риториях. Мы не можем, нас даже можно расстрелять на пло
щади, но можно выносить бесконечное решение судов, что мы 
там бездействуем и незаконно это делаем, но это делу не по
может. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Спасибо, Оксана Александровна.

(Аплодисменты)

ПЕЧАНСКИЙ Н.Н.
Добрый день, раз уж Нижнеилимский район начал вы

ступать, я тоже, Нижнеилимский район, Новоилимское муни
ципальное образование, сельское поселение. Печанский Нико
лай Николаевич. Еще 16 апреля там на верхнем ряду я эту те
му как бы озвучивал, приехав из Бурятии, о том, что пакетный 
сбор там давайте перенесем, обратимся к сельским поселени
ям. Большое спасибо коллеге, который все-таки сказал, что 
для чего. Я проехал тысячу километров, сутки ехал в поезде в 
надежде на то, что буду здесь услышанным. Прозвучал колле
га из Иркутского района: "Нас не слышат". Я под эти слова 
подписываюсь полностью. Сколько уже копий переломано! В 
сентябре прошлого года на Ассоциации муниципальных обра
зований на заседании было под протокол, было четко написа-
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но: "Рекомендовать региональному оператору индивидуально 
подойти к каждому сельскому поселению". Индивидуально. 
Мы слушаем одного регионального оператора, я вот вам зачи
таю мнение другого регионального оператора. "Сельские жи
тели не должны платить по городскому тарифу", считает пре
зидент компании "Национальный экологический оператор" 
Дмитрий Школьный, "Для сельчан вообще необходимо выра
ботать отдельный подход по работе с мусором". Это тоже 
частное мнение, но это не посторонний человек, это оператор, 
региональный оператор. И поэтому увести нас 355 сельских 
поселений и городские тоже есть леспромхозные поселки, мы 
вот для этого сюда приехали, все сидящие за нами. Мы не хо
тим иметь контейнерные площадки. Закон это федеральный, 
но это не догма. А мы не хотим не потому, что просто не хо
тим, а потому что это нонсенс поставить в деревню контейнер 
перед домом. Как-то увидьте и услышьте нас, это же крик ду
ши! 40 лет я в поселке в этом живу, 40 лет собирается пакет
ным способом и никаких вопросов. Спасибо.

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР
КУТСК"

ОТВЕТ: Время: 17:53:16. Речь 3 мин 39 сек

Спасибо. По-моему, Вы выступали в Сибэкспоцентре, 
задавали вопрос, мы с Вами там уже виделись. Ну, на самом 
деле мы тоже также выразили свое согласие с тем, что на са
мом деле должным образом не освещена проблема сельской 
местности, это действительно так. Ну и по большому счету, 
как уже и говорилось ранее, там, где неорганизованный сбор и 
нет там механизированной вот этой погрузки и так далее, во- 
первых, это не будет однозначно выставление никаких счетов, 
это одна ситуация. Ну и как-то надо совместно все-таки с Пра
вительством области подходить к этому вопросу и опреде
ляться, как мы будем все-таки поступать. Но вот у нас есть 
предложение, это площадки временного накопления и, соот
ветственно, потом магистральными мусоровозами вывоз то 
есть на лицензированные полигоны. Но в любом случае без 
этого, наверное, мы вряд ли справимся.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Кто еще, коллеги, хочет сказать?

ЛОБАНОВ Н.И.
Николай Лобанов, глава поселения Балаганск. У меня 

территория такая, что я живу как на подкове, где-то 15 км 
водный бассейн у нас действует и леса. Просьба вот такая к
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вам всем. Вот прокуратура хорошо сказала, она защищает 
бизнес, бизнес регоператора. Уважаемые товарищи регопера- 
торы, с вами можно работать, можно договариваться, вы с нас 
деньги не берете. Никакой у нас там инфраструктуры нет, му
сор мы никак не можем вывозить. Мы вас просим: отстаньте 
от Иркутска, от Ангарска, придите к нам! Помогите нам со
здать эту инфраструктуру, убрать несанкционированные свал
ки, загаживать (я прошу прощения, что я так волнуюсь, да. 
Меня вот тут останавливают)... Загаживать леса, реки и все 
остальное! Мы готовы с вами работать, мы готовы платить. 
Помогите нам!

КРАВЧЕНКО Ю.А.
Ну, могу прокомментировать, я говорил о том, что сей

час министерство природных ресурсов будет финансировать, 
то есть выделять деньги на создание инфраструктуры, особен
но там в удаленных в том числе районах и в центральной ча
сти там, скажем так, Иркутской области. Это первая ситуация. 
Соответственно, есть определенные требования, да, по кото
рым можно подать заявку и там поучаствовать в этом. Это 
первый момент.

И также еще, коллеги, хотел сказать маленечко, тоже 
вылетело из головы, по поводу того, что там попакетного сбо
ра и прочих вот этих ситуаций. То есть когда мы начали вот 
работу, спустя полгода на самом деле объем мусора вырос 
практически в 3 раза, который удаляется со специализирован
ных контейнерных площадок. То есть мы столкнулись с пере
полнением контейнерных площадок. То есть если раньше они 
выстаивали, то на сегодняшний день мы видим огромное уве
личение мусора, и на самом деле это, наоборот, хорошая тен
денция, связанная с тем, что раньше этот мусор как раз-таки 
ехал в лес, а на сегодняшний день он на площадках. Мы и го
ворим о том, что мы сейчас видим проблематику и свои пред
ложения то есть высказываем. Мы добавляем инфраструктуру 
отчасти, хотя у нас нет этого в тарифе. И сейчас ждем помощи 
все-таки с бюджета субъекта, чтобы сделать новую инфра
структуру. Мы говорим о том, что нужно бороться с крупно
габаритным отходом именно так, как гласит законодательство, 
а не так, как он сейчас складируется просто на полу, на дороге, 
на земле, это неправильно, это не соответствует никаким нор
мам. Поэтому увеличение мусора, оно есть, я считаю, это на 
самом деле хорошо, так как так бы этот мусор оказался весь в 
лесу.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:56:55. Речь 1 мин
56 сек

Олег Валерьевич.

НЕ ПРЕДСТАВИЛАСЬ
Можно мне вопрос задать?

СОКОЛ С.М.
Хорошо, пожалуйста.

НЕ ПРЕДСТАВИЛАСЬ
Чунский район, поселение Лесогорск. У нас оператор, 

правда, Севера, но к Югу обращаюсь. Дайте, пожалуйста, 
разъяснение. Вы сказали, что компостирование предусматри
ваете для сельского поселения. То есть вы пионерами хотите 
быть в этой системе, значит, наш Север тоже может, и поэтому 
вопрос касается нашей, как бы, территории. Да, в сельской 
местности мы наоборот, вот я приехала с предложением для 
сельского...не поселений, для сел, и сделать меньше тариф, 
потому что у них печное отопление. Что, может быть, вот так 
предусмотреть, что у них не столько оборот больше мусора. И 
если говорить, что брать с квадратного метра или с человека, 
там тоже ведь проблема. У них прописаны все студенты на се
ле. У нас в Лесогорске депутат Лесогорского поселения, глава 
выступил о том, чтобы пересмотреть тарифы с человека, но у 
нас же возмутились и которые с детьми. Опросили пенсионе
ров в дневное время, а стали мы работать с советами домов, 
вот депутаты создавали у нас советы домов, и у нас же плачут 
с родителями семьи, с детьми родители, которые не получают 
субсидии. И если у них сейчас 123 рубля 13 копеек, это при
емлемо, потому что мы до этого платили 4 рубля 05 с квадрат
ного метра, а сейчас посчитайте, трое детей и платить по 100 
рублей на каждого. Пусть лишнюю шоколадку купят. Это я 
для Правительства. И сегодня в жилищной была, в министер
стве жилищной политики, там приостановили по нашей 
просьбе о переходе на человека, для информации просто. А 
Вас попрошу ответить: вот что такое компостировать? Что, 
может быть, все-таки для села предусмотреть, что они сжига
ют часть мусора, у них печное отопление. Спасибо за внима
ние.

СОКОЛ С.М.
Спасибо.

КРАВЧЕНКО Ю.А. -  представитель ООО "РТ-НЭО ИР-

195



КУТСК"
ОТВЕТ: Время: 17:58:51. Речь 1 мин 19 сек

Вот смотрите, что такое компостирование. Сейчас мы 
пилотный проект запускаем на нашей производственной пло
щадке, то есть есть там бактерии, которые разрабатывают раз
личные институты, и мы сейчас их пробуем в действии. То 
есть есть в сельских поселениях достаточно много органиче
ских отходов. Это всякая там ботва, смет с ваших придомовых 
территорий, то есть органика, и по большому счету есть за 
границей, в Европе практика по полям компостирования. Она 
достаточно себя оправдывает, то есть она работает. Поэтому 
мы эту систему сейчас пытаемся запустить. Правда, огово
рюсь, что контрольно-надзорные органы, они там высказыва
ют такую неоднозначную ситуацию. То есть все-таки наше за
конодательство сможет эту ситуацию пропустить или нет, по
тому как там тоже были получены разъяснения.

Что касается сжигания, ну, конечно же, нет. По большо
му счету, если там речь идет о ТКО, то сжигание, оно запре
щено. А поля компостирования - да, то есть мы сейчас их про
буем, и я думаю, что в течение квартала, возможно, запустим 
на какой-то сельской территории как пилотный проект.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:00:10. Речь 0 мин
58 сек

Спасибо, Юрий Александрович.
(Кто-то говорит без микрофона, не слышно)
Спасибо. Юрий Александрович, присаживайтесь, пожа

луйста.
У меня большая просьба. Вот то, что мы сегодня услы

шали много технических вопросов по отношению к вам, гово
рит о том, что все-таки вы не дорабатываете в вопросах взаи
модействия с клиентом, и клиентоориентированность в данной 
ситуации - это то, что будет заботить нас в первую очередь, и 
возможны после этого определенные санкции.

Олег Валерьевич, пожалуйста, слушаем.

БОРОВСКИЙ О.В. -  мэр городского округа муниципального 
образования "город Саянск".

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:01:08. Речь 1 мин 1 сек

Я вот послушал все выступления. Просто поражаюсь, 
тут сидят главы, депутаты Законодательного Собрания, и вот
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этот возглас, что дайте нам собирать не с метров, а с людей. А 
кто мешает-то? Есть указ Губернатора, пожалуйста, раз в пол
года можете проводить голосование и на год определять спо
соб оплаты, на год. Министерство ЖКХ, я хочу сказать, что 
Саянск, Братск и еще, по-моему, третий город с 1 июля пере
ходит на оплату от жителей. Но это не зависит от Губернатора, 
от Правительства, от депутатов Законодательного Собрания. 
Работайте с людьми, пусть они сами выбирают, как им пла
тить. Это первое.

И второе. Вот мне, я так понял с региональным операто
ром, что в Иркутске уже начали по факту, вы 1 июля открыва
ете офис в Саянске. Я Вам гарантирую, 287 предпринимателей 
придут к Вам в офис заключать договоры на оплату за мусор 
по факту. Договорились? Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:02:09. Речь 2 мин
1 сек

Спасибо. Коллеги, мы много времени потратили на этот 
вопрос, вопрос важный, спасибо нашим коллегам из муници
палитетов, что доехали, в том числе из дальних точек. И здесь 
мы вопросы обсуждали не только южной части, но и оно отно
силось и к северной. Здесь присутствуют и те, кто имеют от
ношение и к северной части. Поэтому это у нас вопрос, об
суждение вопроса можно считать, что было глобальным по 
всей Иркутской области. Прозвучало много предложений к 
Правительству, здесь профильный зампредседателя Прави
тельства, профильный министр, я думаю, что коллеги все 
услышали, записали. Есть вопросы и претензии и к региональ
ному оператору. Мы обязательно все это систематизируем, 
зафиксируем и поставим на все формы депутатского контроля, 
потому что если не начать решать уже эту наконец-то задачу 
прямо сейчас, люди будут выметать из кабинетов тех, кто за 
это отвечает, коллеги. А чем больше мы этот вопрос каждый 
раз обсуждаем, тем больше времени он у нас занимает, и про
блемы как будто не решаются. Они, наоборот, накапливаются. 
Поэтому, коллеги, я предлагаю крайне внимательно к этому 
вопросу отнестись. Особенно, конечно, это относится к тем, 
кто рулит этим процессом и формирует нормативную базу.

Коллеги, у нас есть предложение от прокуратуры, точ
нее, просьба от прокуратуры рассмотреть 39 вопрос вне...

А, Николай Степанович, извините. В принципе понятно, 
да? Давайте мы, просто я сразу хочу попросить вас перелист- 
нуть до 39 вопроса. А сейчас мы должны с вами... У нас много
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предложений, каждое голосовать не будем, это у нас займет 
очень много времени. Предлагаю принять постановление по 
вопросу о ТБО в целом. Я за Вас, да, Николай Степанович? 
Г олосуем.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.30/51) Время: 18:04:10

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:04:10. Речь 0 мин
21 сек

Вы принципиальны, Николай Степанович, правильно. 
Регламент не нарушаем.

Спасибо, принято, коллеги.

39. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-523 «О ПРИОСТАНОВ
ЛЕНИИ ДЕЙСТВИЯ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИ

ТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ГРАЖДАН, НУЖДАЮЩИХСЯ В ДРЕВЕСИНЕ ДЛЯ СОБСТВЕННЫХ 

НУЖД, И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ И НОРМАТИВАХ ЗАГОТОВКИ ГРАЖДА
НАМИ ДРЕВЕСИНЫ ДЛЯ СОБСТВЕННЫХ НУЖД В ИРКУТСКОЙ ОБЛА

СТИ» И СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ИСКЛЮЧИ
ТЕЛЬНЫХ СЛУЧАЯХ ЗАГОТОВКИ ДРЕВЕСИНЫ НА ОСНОВАНИИ ДО
ГОВОРОВ КУПЛИ-ПРОДАЖИ ЛЕСНЫХ НАСАЖДЕНИЙ В ИРКУТСКОЙ

ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:04:31. Речь 0 мин
53 сек

Роман Юрьевич, вопрос Ваш: проект закона Иркутской 
области «О приостановлении действия Закона Иркутской об
ласти «О дополнительной мере социальной поддержки в Ир
кутской области граждан, нуждающихся в древесине для соб
ственных нужд, и о внесении изменений в статью 2 Закона

198



Иркутской области «О порядке и нормативах заготовки граж
данами древесины для собственных нужд в Иркутской обла
сти» и статью 2 Закона Иркутской области «Об исключитель
ных случаях заготовки древесины на основании договоров 
купли-продажи лесных насаждений в Иркутской области».

Коллеги, Александр Викторович вот меня сейчас пытал
ся перебить, поставить вопрос на голосование. Я думаю, мы 
все согласны вопрос пропустить вперед. Александр Викторо
вич? Пожалуйста, Роман Юрьевич.

ШЕРГИН Р.Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 18:05:25. Речь 7 мин 42 сек

Я единственное скажу, почему вызвался вне очереди. Я 
думал в присутствии глав этот вопрос обсудить, особенно ко
торые представляют лесные регионы, но пока я выходил, они 
уже все практически сбежали.

СОКОЛ С.М.
Можем вернуть.

ШЕРГИН Р.Ю.
Да, я думаю... Я успел остановить представителя Ассо

циации, хотя бы, может быть, она, если что, выскажется.
Можно начинать? Да?

СОКОЛ С.М.
Да, пожалуйста.

ШЕРГИН Р.Ю.
Проект закона Иркутской области «О приостановлении 

действия Закона Иркутской области «О дополнительной мере 
соцподдержки...», ну, большое название у него, вносится на 
рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской области 
прокурором Иркутской области на основании статьи 53 Устава 
области. В рамках деятельности рабочей группы, созданной 
комитетом по законодательству о природопользовании, эколо
гии и сельском хозяйстве во взаимодействии с КСП Иркут
ской области, проведен анализ правоприменения вступившего 
в силу 1 марта 19 года Закона Иркутской области № 1, назовем 
его так. Я со своей стороны скажу, как на прошлом Заксобра- 
нии говорил, о том, что мы провели планируемое совещание с 
представителями всех заинтересованных структур, в частно
сти, минлеском активную позицию занимал, КСП, финкон- 
троль, специалисты природоохранной прокуратуры приглаша
лась нами, и рассмотрели те варианты решения проблемы, ну,
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вообще саму проблематику, которая здесь была озвучена, по 
применению вот этих двух законов, 109 и № 1. Первоначально 
озвучивалось, что мы хотим выступить с проектом закона, ко
торый заменит оба закона, но минлеском меня во многом убе
дил, что 109 Закон в том виде, в котором он есть, он применя
ется и какого-то изменения не требует. Там определенная до
работка будет, но это касается именно его.

А сейчас вернусь к Закону № 1. Вы слышали те замеча
ния, которые КСП высказала, финконтроль их поддержал, о 
том, что в таком виде у нас реализация права граждан на заго
товку древесины невозможна, как так называемая дотация, что 
не предусмотрено вообще финансовое обеспечение этого За
кона, и в целом сами механизмы не соответствуют действую
щему законодательству. Мы на совещании, там были большие 
дебаты со стороны минлескома, со стороны авторов этого за
кона, депутаты присутствовали, Кузьма Романович, еще были 
два депутата, я имя, отчество просто забыл, поэтому не буду 
их называть. Все мелочи мы обсудили, пришли все-таки к вы
воду, что его требуется приостановить. Он, во-первых, сам по 
себе Закон не действующий в той редакции, в которой он сей
час есть. Ну и вообще его в целом необходимо приостановить. 
Тот механизм, который предусмотрен для реализации этого 
права через лесхоз, он может быть реализован без принятия 
какого-либо закона путем экономического обоснования того, 
что граждане пойдут сами, если мы усилим контроль за реа
лизацией права на вырубку, граждане сами будут делегиро
вать свое право через определенные лесхозом тарифы для вы
рубки этой древесины. Я просто скажу, что на совещании не
убедительно прозвучали мои доводы, что таким образом раз
воровывается лес через делегирование права на вырубку дре
весины. И вот сразу же после совещания, после 11 числа мы 
направили поручение в один из таких самых лесистых районов 
- Братский район, чтобы проверили договоры 2017 года, то 
есть те договоры, которые закрыты гражданами, закрыты ми
нистерством лесного комплекса как исполненные. Взяли слу
чайные 21 договор, и вот по 8 не оказалось ни леса, ни домов, 
то есть это район, где контроль более-менее налажен. То есть 
8 договоров, я думал, картина будет хуже. И у меня убежде
ние, что в других районах хуже. Но вот по 8 договорам никто 
ничего не построил, никакого леса в наличии нет. То есть это 
просто, как я говорил, пакетами собираются эти заявки, фирма 
идет в лес, вырубает, я не говорю о том, что мы сейчас еще не 
закончили проверку. Я  потом доведу до вас информацию, как 
почищены лесосеки. Пока есть информация о том, что мин
леском по одной лесосеке обратился для привлечения гражда
нина к административной ответственности за то, что тот не
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почистил. Но ситуация, на мой взгляд, будет хуже. Посмот
рим, мы до вас доведем. И вот этот закон, когда лесхоз будет 
собирать эти заявки целенаправленно и уже запланировал себе 
600 000 кубических метров леса, на наш взгляд, лесхоз нико
гда в жизни не сможет освоить столько леса, и будет этот лес 
распродаваться другим организациям. В 90 % случаев наши 
проверки показывают, что рубит не лесхоз. Он не может его 
рубить. Формируются такие схемы, как продажа леса у пня. 
Предприниматель покупает древесину у пня, но на самом деле 
рубят эти же граждане. Это уголовные дела показали, провер
ки прокурорские, все в Арбитражном суде оспорено, везде мы 
получили положительное решение судов о том, что эта прак
тика признается незаконной. Поэтому мы до 24 числа дали 
срок минлескому, финконтролю и КСП предоставить свои 
предложения о том, как будут реализовывать 109 Закон граж
дане, которые не могут сами рубить, как они будут делегиро
вать эти полномочия лесхозу, мы эти предложения получим, и 
на мой взгляд, будет конкретно 109 Закон с ужесточенной си
стемой контроля, и если гражданин хочет делегировать свои 
полномочия какой-то другой организации, я еще на самом де
ле не подозревал... не то что не подозревал, я не брал во вни
мание, минлеском обратил внимание, что гражданин, который 
вырубит лес через какую-то ИП, этой ИП, ей девать лес неку
да, то есть она благодаря тому, что мы сейчас наладили си
стему приемки леса и лесопиления, этот лес на самом деле ле
сопилки, ну, я вам таким бытовым языком говорю, никто у не
го не примет. Никакая лесопилка не будет связываться с этими 
125 кубами, потому что законно обосновать это все, откуда 
взялся лес, который она напилила и куда дела пиломатериалы, 
она не сможет. И тем самым мы экономически заведем лесхоз 
в эту схему. То есть если он тарифы примет на вырубку древе
сины, гражданин будет понимать, что 125 кубов ему заехать в 
лес... Ну, во-первых, он, конечно, должен обосновать свое 
право на строительство дома, он предоставляет подтвержда
ющие документы, что нам позволит потом проверить, куда 
делся лес, он должен почистить лесосеку, он должен с соблю
дением всех норм и правил вырубить этот лес, конечно, он 
лучше это делегирует, и делегирует это специализированной 
организации, заплатит за это там 20 000, 30 000 лесхозу, а тот 
уже спокойно сможет это вырубить в рамках коммерческой 
деятельности. Это то, чем он будет заниматься, и прозрачная 
схема будет. Вместо того, что он получит, этот лесхоз, 600 000 
лесосеку, и потом прокуратура опять пойдет в суд смотреть, 
кому этот весь лес ушел.

Ну, вот в такой схеме, я думаю, мы на заседании рабо
чей группы как бы все вопросы разрешили, механизмы будут
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предложены, 24 числа мы ждем, и поправки к 109 Закону бу
дут вам предоставлены. А 1 Закон, если будет понятно, что он 
у нас не может действовать в таком виде, мы после приоста
новления решим вопрос об его отмене либо утрате силы.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:13:07. Речь 0 мин
7 сек

Спасибо, Роман Юрьевич. Коллеги, есть вопросы? Ро
ман Юрьевич, пожалуйста, присаживайтесь.

Роман Федорович, мнение комитета.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 18:13:14. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект был рассмот
рен на заседании комитета, было принято решение: внести на 
рассмотрение Законодательного Собрания проект закона ПЗ- 
523 «О приостановлении действия Закона Иркутской области" 
и рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской об
ласти принять указанный проект закона в 1-м чтении и рас
смотреть его в окончательном чтении после проведения линг
вистической экспертизы без продолжения работы над ним в 
виде поправок.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:13:41. Речь 0 мин
1 сек

Спасибо. Андрей Сергеевич.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:13:42. Речь 4 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, ну, мы вот здесь прослушали мне
ние прокуратуры по данному законопроекту. Я хочу сказать, 
наверное, только одно. Вот все жители сельских территорий 
уже все знают, что есть такая инициатива, которая, она пошла 
от Губернатора, от министерства лесного комплекса, о том, 
чтобы предоставить сельским жителям возможность получать
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в виде пиломатериалов 32 куба для строительства и для ре
монта своих построек, индивидуальных жилых домов, бань и 
так далее. Люди об этом в курсе. Когда я бываю в сельских 
территориях, живу в Ангарске, бываю в сельских территориях 
часто достаточно, меня много раз уже спрашивали жители: "А 
когда я могу пойти в местное отделение лесхоза и получить 
эти пиломатериалы? Мне надо то-то построить, отремонтиро
вать и так далее". А я ему говорю: "А Закон у нас еще пока 
этот принят, но не может действовать". Мы на прошлой сессии 
Заксобрания из-за просто отсутствия некоторых депутатов не 
набрали голосов за поправки, которые позволили бы этому За
кону начать работать. Так вот надо не отменять этот Закон, 
который сейчас предлагает прокуратура вот этим законопро
ектом сделать, не приостанавливать его, а надо вернуться вот 
к тому рассмотрению, которое мы на прошлой сессии делали и 
вернули в комитет те поправки, их принять, и Закон сразу за
работает. И вот людям мы сможем сразу отвечать: "Пожалуй
ста, идите и получайте пиломатериалы, стройте дома свои". 
Поэтому фракция наша вчера приняла решение голосовать 
против этого законопроекта. Мы будем голосовать против. И 
мы за то, чтобы этот Закон наконец начал работать, потому 
что, мне кажется, мы здесь как-то странно себя по отношению 
к жителям сельских территорий ведем. Мы говорим что, что 
им не надо получать эти 32 куба пиломатериалов, вам не надо 
строить? Я просто не понимаю такую позицию, если честно. 
Если говорить о позиции прокуратуры, ну, давайте мы будем 
доверять специалистам в каждом вопросе. Если прокуратура 
это юристы, хорошие, грамотные юристы, ну, давайте их бу
дем слушать по юридическим вопросам. А когда министерство 
лесного комплекса все говорят: "Мы сможем снабжать все 
население, у которого есть необходимость, по заявкам пило
материалами, у нас есть в лесхозах оборудование, есть техни
ка, там специалисты". Она реально есть, и они могут приобре
сти новую, если потребуется, у населения еще больше, значит, 
эта потребность станет, например, с годами. Почему нет? По
чему мы эту инициативу хотим приостановить? Я вот просто 
не понимаю реально.

И еще момент. А вот подозрение прокуратуры о том, что 
600 000 кубов будет направлено не на то, чтобы из этого объ
ема пилить лес, перерабатывать на пиломатериалы, отдавать 
его людям, с чем связаны эти подозрения, я не совсем тоже 
понимаю. У нас на 47 % за год снижены незаконные рубки си
лами министерства лесного комплекса. Эти сведения никто не 
оспаривает. То есть министерство на полмиллиона кубов за 
год снизило незаконные рубки своими действиями. И мы это 
же министерство подозреваем в том, что оно само будет куда-
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то этот лес тратить? Они безосновательны, эти заключения, я 
считаю. И более того, вот сейчас идут вот эти вот уголовные 
дела и так далее. А где результат? У нас что сегодня, мы 
назначаем ответственность, не дожидаясь, так скажем, окон
чания этого разбирательства? Я против этого, мы здесь не суд, 
и такие заключения делать как минимум рано, я считаю.

Поэтому я предлагаю всем депутатам, кто к сельским 
жителям, так скажем, хорошо относится, я предлагаю этот за
конопроект отклонить.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:17:57. Речь 0 мин
3 сек

Роман Юрьевич, там вопрос прозвучал в Ваш адрес. От
ветите? Да?

ШЕРГИН Р.Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:18:00. Речь 1 мин 52 сек

Да вот знаете, я по предыдущему вопросу понял, что 
лучше в мелочи не вдаваться, что Евгений Сейтович меня аб
солютно правильно поправил, я там в эмоциях перепутал та
риф с нормативом. Андрей Сергеевич, я хотел бы, во-первых, 
сказать, что не надо передергивать прокурора.

СОКОЛ С.М.
Зря улыбаетесь, Евгений Сейтович.

ШЕРГИН Р.Ю.
Я не говорил, что эти 600 000 кто-то сворует. Я сказал, 

что их срубит не лесхоз. Их доведут до граждан, их скорей 
всего доведут до граждан. Мы оптимисты, будем верить в это, 
но рубить их будет не лесхоз. И чем это подтверждается, тоже 
сказал. Есть решение судов по искам прокуроров, когда по
добная практика признается незаконной. Если у Вас есть све
дения о том, что у лесхоза есть технические возможности для 
этого, хорошо, вопросов нет. Людские ресурсы для этого - это 
очень хорошо. Я знаю, что одной из задач озвученного Закона 
было то, чтобы занять людей, которые в не пожароопасный 
период готовы работать в этой организации. Безусловно, я Вам 
говорю, есть экономическая возможность этого, когда лесхоз 
примет тарифы, которые будут выгодны людям, и они придут 
за исполнением этих договоров все равно в лесхоз. Но это бу
дет не через незаконную... Вы сказали, юрист, прокурор - это
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юрист, но есть специалисты с КСП и финконтроля, которые 
Вам говорят, что эта схема не-за-кон-на! Ну а в остальном, я 
думаю, выступление мое было и то, как.. Если Вы говорите, 
что этот Закон реализуется для граждан, 109 Закон, безуслов
но, для граждан, он будет реализовываться. Но я Вам показал, 
какой процент вот просто навскидку, просто за неделю про
верка была проведена, сколько леса не получили граждане, а 
получил кто-то.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:19:53. Речь 0 мин
4 сек

Андрей Сергеевич, Вы хотите, чтобы последнее слово в 
разговоре с прокуратурой осталось за Вами, да?

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:19:57. Речь 0 мин 58 сек 

Добавить, если можно.
Ну, во-первых, мы с вами в будущее заглянуть не можем 

никто, и кто будет рубить, для того чтобы жителей обеспечи
вать пиломатериалами, сказать однозначно, что это будет де
лать не объединенный лесхоз, а кто-то другой, ну, это, мне 
кажется, информация такая, к размышлению. Да? Откуда она 
взялась, непонятно. Во-вторых, если лесхоз, например, теоре
тически, где-то в каком-то районе наймет подрядную органи
зацию, которая в рамках вот этой схемы у него по договору 
пойдет, срубит необходимый объем, привезет ему в лесхоз, и 
лесхоз там переработает и выдаст этот пиломатериал жителям, 
а что в этом плохого или незаконного? Я  не понимаю тоже. 
Поэтому давайте мы будем смотреть на исполнение Закона, 
когда он работать начнет, а не говорить о заключении о том, 
как он будет работать, когда он еще не принят и не начал ра
ботать. Вот и все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:20:55. Речь 0 мин
1 сек

Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  заместитель председателя комитета по
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законодательству о природопользовании, экологии и сельском 
хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:20:56. Речь 1 мин 59 сек

Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, хотел бы вы
сказать тоже свое мнение по этому вопросу, и вот данный во
прос о дополнительной мере поддержки в виде пиломатериа
лов, над ним работает Законодательное Собрание уже двух со
зывов, и прошлого, и этого. На каких только площадках и на 
каких только совещаниях не обсуждался этот вопрос. Выска
зывались различные мнения. Но все участники этих событий 
сходятся в одном: концепция Закона правильная, и она нужна. 
Никто в этом не сомневается о том, что таким образом можно 
навести порядок в лесу. Но да, нам удалось достигнуть опре
деленных договоренностей, в январе этого года мы приняли 
этот Закон, после чего у прокуратуры появились совместно с 
Контрольно-счетной палатой, появились серьезные замечания. 
Да, над ними тоже, возможно, можно было работать, еще про
должать договариваться, но буквально несколько дней назад 
до заседания комитета нашего профильного провели рабочее 
совещание, на котором... Вот у Кузьмы Романовича оно про
ходило, и на нем присутствовали и представители Губернато
ра, и минлесхоз, на котором четко всем было понятно, стало 
понятно о том, что министерство лесного комплекса на сего
дняшний день не понимает, как они будут реализовывать дан
ный законопроект, поскольку отсутствует лесосырьевая база. 
Если мы его сейчас примем, то он просто работать не будет. 
Мы гражданам пообещаем, в средства массовой информации 
выдадим, что Закон принят, люди пойдут с заявлениями в 
местные лесничества, а по факту ничего они не получат. По
этому я считаю, что предложение прокуратуры, действитель
но, стоит поддержать. На сегодняшний день данный Закон 
приостановить и дальше продолжить в этом направлении ра
ботать. У нас есть достаточно время, до 1 января поработать и 
найти какие-то компромиссы.

Хочу сказать, что комитет принял решение удовлетво
рить мнение прокуратуры, и фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 
решила поддержать инициативу прокуратуры.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:22:55. Речь 0 мин
2 сек

Спасибо. Антон Васильевич, пожалуйста, а то мы уже 
начали переживать: молчите целый день.
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РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:22:57. Речь 3 мин 17 сек

Ну, вот решил обет молчания нарушить.
Уважаемые коллеги, и нарушить по очень веской при

чине. За 30 лет депутатской деятельности я первый раз рас
сматриваю законопроект о приостановке действия Закона. За 
30 лет мы ни разу не принимали такого решения. Но когда-то 
все начинается в первый раз, но Закон либо он работает и то
гда в таком случае, если он работает плохо, его ремонтируют. 
Если он работает в нарушение федерального законодатель
ства, его отменяют, либо, в конце концов, принимают новый 
закон. Но так, чтобы приостановить Закон, который еще не 
работает, ну, это вообще нонсенс.

Касаясь лесосырьевой базы, того, что министерство лес
ного хозяйства не сможет выполнить Закон. Ну, тогда от него 
и должно прозвучать это мнение, что "ребята, давайте Закон 
не будем принимать, потому что мы его не сможем выпол
нить, а давайте его аннулируем, отменим, упраздним и так да
лее". А когда выступает прокуратура против действующего, то 
есть не действующего закона, говорит: "Давайте приостано
вим, потому что мы потом внесем какие-то изменения". Ну, 
это в высшей степени странно. То есть прокуратура должна 
реагировать либо а) нарушение федерального закона, либо 
Устава области, либо какие-то права граждан там нарушаются 
и так далее. То есть но, когда он еще не действует, еще ничего 
не началось, а мы говорим о том, что давайте приостановим, 
на мой взгляд, очень странно.

Что касается ситуации с реализацией этого Закона, то 
если, я тут согласен с Андреем Сергеевичем, что если кто-то 
вырубит лес, какая-то организация подрядная на основе аут
сорсинга или еще чего-то, значит, и передаст этот пиломате
риал гражданам, наверное, в этом только благо, потому что 
граждане получат лес, получат лес для строительства, даже 
если они потом этот лес продадут куда-то. Ну, условно говоря, 
не в Китай, а своему соседу продадут лес, ну, наверное, это все 
равно хорошо. Ну и потом давайте посмотрим, там 600 000 
кубов, это леса или пиломатериала? Если это... Просто мы по
считали вот тут, Степан Сергеевич посчитал, что 600 000 ку
бов пиломатериалов, сколько там домов можно построить из 
этого пиломатериала. Да и из леса тоже там достаточно боль
шое количество, довольно большой объем. Тут, наверное, все- 
таки цифры эти завышены. То есть, по-моему, отменять этот 
законопроект преждевременно. Если есть к нему какие-то по
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правки, ремонтировать этот Закон, давайте ремонтировать. 
Если есть какие-то возражения по технологии исполнения это
го Закона, то есть что он что-то там противоречит федераль
ному законодательству, давайте вообще его... получать проте
сты и отменять либо в судебном порядке, либо еще как-то это 
действие. Но вот так вот приостанавливать закон, ну, нас, на 
мой взгляд, не поймут люди. Мы сначала принимаем, потом 
приостанавливаем, потом что-то топчемся на месте. То есть 
как мы объясним населению, что они не могут реализовать 
свое законное право на получение 125 кубов леса для соб
ственных нужд, которые им положены, эти кубы. Спасибо 
большое.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:26:14. Речь 0 мин
1 сек

Спасибо. Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, де
путатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир

кутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:26:15. Речь 1 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, я, наверное, сейчас не буду гово
рить ни от имени фракции, не буду касаться никакой полити
ки, я скажу как человек, который живет на территории Иркут
ской области.

Вот слушая прокурора, я услышала, что из 21 заключен
ного договора 8 договоров ничем не подкреплены. То есть по 
8 договорам лес уже куда-то ушел. Это, на секундочку, одна 
треть. Я не знаю, кроме Правительства, еще жителей Иркут
ской области, которые могут сказать, что в нашем лесу пре
кратились "черные" вырубки, что в нашем лесу прекратилась 
какая-то коррупция, я думаю, это разбираться прокуратуре. Я, 
например, не считаю, что мы в лесу навели порядок и что этот 
законопроект добавит порядка. Мне, например, очень инте
ресно, сколько лесхозов у нас могут выполнить этот законо
проект, какие деревни сегодня в состоянии строиться. Не 
настолько большой срок придержания решения этого законо
проекта, не настолько большой срок, чтобы мы сейчас говори
ли о том, что мы массово перестаем строить дома. Если там 
есть, с чем разобраться, я думаю, что прокуратуре надо дать 
шанс разобраться. И если мы хоть как-то можем хоть частично
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.39/52)

ВЫСТУПИЛИ:

убрать коррупционную составляющую, это надо сделать. Мы 
видим, что у нас случилось с землями сельхозназначения, как 
у селян скупили за копейки эти паи, и теперь у нас везде ИЖС, 
мы все это знаем, понимаем. Поэтому мне кажется, что проку
ратуре надо дать время разобраться. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:27:50. Речь 0 мин
12 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Мы слышали заключение 
комитета, Роман Федорович нам его изложил. Коллеги, голо
суем принятие проекта закона в 1-м чтении и рассмотрение 
его в окончательном чтении на данном заседании после про
ведения лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в 
окончательном на данном заседании после проведения линг
вистической экспертизы 
Время: 18:28:02
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За — 22. Против -  17. Воздержались -  2. Не голосовали -  0.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:28:02. Речь 0 мин
20 сек

Не принято. Что в этом случае мы делаем?

ПЕТРОВ А. А. -  заместитель руководителя аппарата Законода
тельного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:28:22. Речь 0 мин 10 сек

Если при голосовании за законопроект в 1-м чтении он 
не набрал необходимого числа голосов, он считается откло
ненным без проведения дополнительного голосования.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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Значит, у нас Закон отклоняется, и мы что дальше с ним 
делаем? Он уходит на доработку в комитет или все на этом?

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законода
тельного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:28:39. Речь 0 мин 8 сек

Нет, он возвращается субъекту законодательной иници
ативы без продолжения дальнейшей работы.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:28:47. Речь 1 мин
18 сек

Ясно. Спасибо. Коллеги, понимаю, что все устали, но 
нам необходимо рассмотреть до объявления перерыва еще 
один вопрос, который требует потом доработки на заседании 
комитета в перерыве. Это вопрос 31. Проект закона Иркутской 
области "Об исполнении областного бюджета за 2018 год".

Я не могу Вас задерживать, пожалуйста.
Антон Борисович Логашов здесь? Сейчас, я вижу, созва

ниваются. 40-й хотите? Ну, давайте 40-й.

40. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О ПРО
ВЕДЕНИИ ОБЛАСТНОГО КОНКУРСА НА ЛУЧШУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ 

РАБОТЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОГО ОРГАНА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРА
ЗОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2019 ГОДУ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:30:05. Речь 0 мин
29 сек

Вопрос 40. Виктор Леонидович, готовы? Вот Виктор 
Леонидович молодец, по всем вопросам сразу с места в эфир. 
Пожалуйста. Илью Алексеевича мы уже обидели, уже все не 
выполнили команду старейшины.

Виктор Леонидович, давайте.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:28:32. Речь 0 мин
7 сек
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ДОКЛАД: Время: 18:30:34. Речь 0 мин 34 сек

Илья Алексеевич, заметьте, вот только депутаты фрак
ции "Единая Россия" и Справедливая Россия выполняют сего
дня Ваше поручение. ЛДПР тоже выполняет.

Уважаемые коллеги, вашему вниманию представлен 
проект постановления, которым предлагается утвердить новое 
Положение о проведении ежегодного областного конкурса на 
лучшую организацию работы представительного органа му
ниципального образования. Обсуждение проекта нового По
ложения состоялось на заседаниях комитета, работала рабочая 
группа, постарались максимально учесть все поступившие за
мечания и предложения. Вносим на ваше рассмотрение проект 
постановления. Предлагаем его поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:31:08. Речь 0 мин
0 сек

Голосуем, коллеги. А, нет, есть вопрос. Пожалуйста, 
Андрей Семенович.

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:31:08. Речь 1 мин 21 сек

Сергей Михайлович, спасибо, у меня буквально не
большая ремарка. Уважаемые коллеги, проект Положения о 
проведении ежегодного областного конкурса на лучшую орга
низацию работы представительного органа муниципального 
образования достаточно внимательно рассматривался на 
наших комитетах, в рабочей группе. Все спорные вопросы бы
ли согласованы, я же в своем небольшом выступлении хотел 
прокомментировать раздел 6 "Подведение итогов конкурса и 
награждение" и внести следующее предложение. Пунктом 18 
данного постановления предусмотрено подведение общих 
итогов конкурса не позднее 10 апреля текущего года. С учетом 
того, что объявление результатов конкурса является значи
тельным событием в жизни муниципального образования, то 
провести подведение итогов желательно не в областном цен
тре, а в муниципальном районе, который получит 1 место. В 
соответствии с Указом Президента Российской Федерации № 
805 от 10 июня 12 года, которым объявлен День местного са
моуправления, провести это мероприятие 21 апреля 20 года в 
торжественной и праздничной обстановке с приглашением
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всех участников конкурса, с награждением победителей кон
курса, организацией и проведением праздничного концерта. 
День объявления итогов конкурса, приуроченный к Дню мест
ного самоуправления в Иркутской области, будет являться се
рьезным стимулом к качественному улучшению деятельности 
муниципальных образований. А это и демография, и строи
тельство социальных объектов, и благоустройство, и дороги, и 
многое другое. Предлагаю поддержать проект постановления. 
Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:32:29. Речь 0 мин
2 сек

Коллеги, голосуем.

РОМАНОВ А.В.
Можно, я?

СОКОЛ С.М.
Да, Антон Васильевич. Теперь (не слышно).

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:32:31. Речь 1 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, ну, вот работа над Положением, на 
мой взгляд, это очень конструктивная и продуктивная, в об- 
щем-то. Каким образом она прошла, во-первых, депутаты по
участвовали, во-вторых, Положение о конкурсе, в котором 
введены, то есть дополнительные критерии, она, безусловно, 
улучшит качество проведения конкурса и выявит победителей 
более качественно. Ну и самое главное, не прозвучало тут, по
чему я взял слово. Наверное, имеет смысл нам при корректи
ровке бюджета предусмотреть в бюджете увеличение премий 
за 1, 2, 3 место, потому что многие, ну, во всяком случае, это 
прозвучало на комиссии, потом на... при... Да, и было поддер
жано, что многие муниципалитеты, они считают трудозатраты 
на участие в конкурсе как бы не соответствующими тому воз
награждению, которое они получают за победу в конкурсе, ну, 
получают грамоту, предположим. Никаких там материальных 
стимулов нет. И интерес такой пропадает к конкурсу. Если бу
дет существенная премия, я думаю, что все будут стремиться к 
тому, чтобы в этом конкурсе участвовать, он будет престиж
ным, да, эффективным и способствовать улучшению жизни
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нашей области. Спасибо.

СОКОЛ с.м.
Антон Васильевич, Вы предлагаете поправку в поста

новление и голосовать ее?

РОМАНОВ А.В.
Нет, я предлагаю при корректировке бюджета преду

смотреть финансирование дополнительное на премирование 
участников конкурса.

ПОБОЙКИН В. Л.
При обсуждении сметы, да, мы проговаривали это.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:33:57. Речь 0 мин
14 сек

Хорошо. Коллеги, голосуем принятие постановления.
Голосуем, коллеги.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.40/53) Время: 18:34:11

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:34:11. Речь 0 мин
23 сек

Спасибо. Принято. Спасибо, Виктор Леонидович.

31. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-524 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ
ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА 2018 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:34:34. Речь 0 мин
12 сек
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Возвращаемся к вопросу 31. Антон Борисович Логашов, 
просим Вас, Вы у нас сегодня солируете на трибуне. Мы Вас с 
удовольствием всегда слушаем. Да. Пожалуйста. Вашему ис
кусству маршрутизировать вопросы мы будем все учиться по 
заместителям.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 18:34:46. Речь 7 мин 38 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, 
вашему вниманию предлагается отчет об исполнении основ
ных параметров областного бюджета за 2018 год. В процессе 
исполнения в 2018 году в областной бюджет трижды вноси
лись изменения, которые были связаны с уточнением прогноза 
поступления доходов, в том числе с увеличением межбюджет
ных трансфертов из федерального бюджета и налоговых дохо
дов бюджета, необходимостью финансового обеспечения реа
лизации майских Указов Президента Российской Федерации 
от 2012 года, повышением инвестиционной составляющей 
бюджета, обеспечением сбалансированности местных бюдже
тов.

В течение 2018 года Правительством Иркутской области 
реализовывались мероприятия по поддержанию сбалансиро
ванности регионального бюджета и его долговой устойчиво
сти. Несмотря на определенную нестабильность, особенно по 
тому налоговому источнику, который носит конъюнктурный 
характер, зависящий от волатильности цен на природные ре
сурсы, что особенно чувствительно для нашего субъекта, 
бюджет исполнен с положительной динамикой. Суммарные 
доходы областного бюджета составили 160,3 млрд руб., пре
высив аналогичный показатель 2017 года на 26,6 млрд руб., 
или на 19,5 %. При этом налоговые и неналоговые доходы об
ластного бюджета увеличились на 20 % со 114,3 млрд руб. до
137,7 млрд руб. в 2018 году.

По расходам исполнение составило 149,3 млрд руб., 
прирост на 9 %. Профицит по итогам прошлого года сложился 
в объеме 13,9 млрд руб.

В 2018 году собственные доходные источники областно
го бюджета в реальном выражении демонстрировали положи
тельную динамику. Увеличение наблюдалось по всем основ
ным видам налогов и позволило выполнить одно из основных 
обязательств получателя дотаций из федерального бюджета, 
установленных соглашением "О мерах по социально
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экономическому развитию и оздоровлению государственных 
финансов Иркутской области", а именно обеспечить в 2018 
году рост собственных доходов консолидированного бюджета 
по отношению к уровню 2017 года.

В структуре доходов областного бюджета, как и прежде, 
основную долю занимает налог на доходы физических лиц и 
налог на прибыль организаций, который обеспечил по итогам 
2018 года почти две трети налоговых поступлений областного 
бюджета.

Обеспеченность населения среднедушевыми налоговы
ми и неналоговыми доходами за последние 2 года увеличилась 
почти на 11 000 рублей, и по субъектам Сибирского федераль
ного округа мы занимаем вторую строчку с объемом почти в 
70 000 рублей на человека. В 2018 году в пересчете на 1 рубль 
полученных из федерального центра межбюджетных транс
фертов в обратном направлении налогоплательщиками обла
сти перечислено 14,1 рубля фискальных платежей, что на 7,4 
рубля больше, чем по стране, является 13-м значением среди 
субъектов Российской Федерации. За достижение наилучших 
результатов по социально-экономическому развитию террито
рии, в первую очередь в части темпов роста налогового потен
циала, Иркутская область в 2018 году получила из федераль
ного бюджета в виде премии 1,1 млрд руб.

В рамках установленной системы целеполагания соци
ально-экономического развития Иркутской области в 2018 го
ду на территории региона реализовывались 19 государствен
ных программ. Доля расходов на их реализацию в общем объ
еме составила 99,4 %. В 2018 году областной бюджет сохра
нил свою социальную направленность. Расходы на социаль
ную сферу относительно 17 года увеличились на 14,2 млрд 
руб. и составили 106,5 млрд руб., или 71 % всех расходов об
ластного бюджета.

Особое внимание в социальной сфере было уделено ре
шению задач по выполнению майских Указов Президента, о 
которых я сказал. Согласно данным статистического наблюде
ния за 2018 год целевые показатели по заработной плате от
дельных категорий работников бюджетной сферы, определен
ных Указами Президента, достигнуты по всем категориям. В 
полном объеме обеспечены финансированием социальные 
обязательства перед населением Иркутской области, объем 
расходов на исполнение всех мер социальной поддержки от
дельных категорий граждан и социальных выплат за счет 
средств федерального и областного бюджета составил 18,2 
млрд руб., что на 3 % выше уровня 2017 года.

На территории Иркутской области предоставляется 116 
мер социальной поддержки. В течение года средства были
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направлены более чем 612 000 граждан. Общий объем инве
стиционной составляющей сложился за 2018 год в объеме 12 
млрд руб., в том числе инвестиционные расходы, направляе
мые в объекты муниципальной собственности, составили 7,3 
млрд руб. Основной объем средств приходится на строитель
ство, реконструкцию, капитальный ремонт учреждений обра
зования, учреждений здравоохранения, физкультурно- 
оздоровительных учреждений, строительство, реконструкцию 
дорожной сети, модернизацию коммунального хозяйства.

В 2018 году в регионе продолжилась реализация прио
ритетного проекта "Формирование комфортной городской 
среды", субсидия на реализацию мероприятий по данному 
проекту с учетом федерального бюджета в объеме 834,4 млн 
руб. была распределена между 40 муниципальными образова
ниями региона. Кроме того, на поддержку обустройства мест 
массового отдыха, городских парков было направлено 21,6 
млн руб. для 10 муниципальных образований.

В отчетном периоде в виде межбюджетных трансфертов 
из областного бюджета в муниципальные образования области 
перечислено 57,7 млрд руб., что на 12,5 % больше, чем в 2017 
году.

В целях обеспечения органов местного самоуправления 
финансовыми ресурсами, необходимыми для реализации воз
ложенных на них полномочий, объем условно нецелевой фи
нансовой помощи по сравнению с 2017 годом увеличен на 13 
%, а за последние 3 года увеличился почти в 2 раза и составил 
9,2 млрд руб.

Для муниципалитетов с долговой нагрузкой в прошлом 
году была предусмотрена возможность реструктуризации 
бюджетных кредитов, предоставленных из областного бюдже
та, которой воспользовались 40 муниципальных образований 
первого и второго уровня, реструктуризировав почти млрд 
руб. бюджетных кредитов сроком на 7 лет.

Была продолжена в прошлом году и практика софинан- 
сирования расходных обязательств местных бюджетов по реа
лизации перечня проектов народных инициатив. Объем субси
дий, перечисленных на данные цели, составил 639 млн руб.

По состоянию на 1 января 2019 года объем госдолга ре
гиона снизился на 6,3 млрд руб. и составил 12,3 млрд руб., 8,9 
к общему объему доходов. Регион и дальше продолжает оста
ваться в первой благополучной группе субъектов Российской 
Федерации с высоким уровнем долговой устойчивости.

Спасибо за внимание.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 18:42:24. Речь 1 мин 3 сек

(Нет записи)... Реализация всех программ и самое высо
кое исполнение программы "Труд и занятость", 101 %, милли
ард 234 руб. осваивает министерство труда и занятости. При 
этом зарегистрированных безработных у нас 1,1 %, но при 
этом снижается и занятость населения. Но постоянно увеличи
ваются средства для исполнения полномочий министерства 
труда и занятости. Вот как такое может быть? Не по методи
кам, мне скажите, как вот на самом деле. Методики ваши меня 
не интересуют, меня интересуют люди. Почему безработица 
низкая, и занятость населения тоже низкая? Спасибо.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 18:43:27. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо за вопрос, Ольга Николаевна. Не совсем понят
но, какая связь с государственными программами. Замести
тель министра Ольга Викторовна здесь.

НОСЕНКО О.Н. — заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 18:43:40. Речь 0 мин 6 сек

... осваиваете средства на исполнение программ там, на 
обучение безработных. Как это какая связь? Это прямая зави
симость.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 18:43:46. Речь 0 мин 5 сек

Сергей Михайлович, просьба переадресовать вопрос 
профильному заместителю министра.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:43:51. Речь 1 мин
59 сек

Пожалуйста, мы уже готовы его переадресовывать. Мы 
знали, что такая просьба поступит. Пожалуйста.

РУКОСУЕВ А О.В. — заместитель министра труда и за
нятости Иркутской области
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Добрый день, уважаемые коллеги. Действительно, уро
вень безработицы за 18 год у нас составил 1,1 %, уровень об
щей безработицы по итогам 18 года у нас составил 7,5 %, по 
сравнению с 17 годом он у нас снизился на 1,2 процентных 
пункта. В 17 году он был 8,7 %. Численность безработных по 
методологии МОТ составила 89,3 тысячи человек, на 15,2 % 
она снизилась по сравнению с 17 годом, она составляла 105,3 
тысячи человек. Уровень занятости в регионе за 18 год у нас 
составил 57,1 %, при том, что уровень занятости населения по 
Российской Федерации составил 59,8 %, по Сибирскому феде
ральному округу 57,8 %, и Иркутская область в среднем по 
Сибирскому федеральному округу занимает 6 место, по уров
ню безработицы, регистрируемой, Иркутская область занимает 
среди Сибирского федерального округа 2 место, и по общей 
безработице среди регионов Сибирского федерального округа 
мы занимаем 6 место, точно так же.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:45:50. Речь 0 мин 23 сек

Программы есть обучения, переобучения граждан. День
ги-то приличные осваиваются. Почему не занято население? 
Нет такого прогноза или какого-то, наверное, анализа работы, 
почему обучаете граждан, они потом не устраиваются на ту 
работу, где обучились. Тут все-таки большие деньги тратим на 
переобучение граждан.

РУКОСУЕВ А О.В. -  заместитель министра труда и за
нятости Иркутской области

Уровень занятости населения у нас по сравнению с 17 
годом снизился на 0,3 процентных пункта. Он снижается на 
фоне общего снижения как численности населения в общем в 
регионе, эта численность у нас снизилась на 0,5 %. Также 
снижается общая численность у нас экономически активного 
населения. Оно у нас снизилось по сравнению с 17 годом на 
2,3 %. В течение длительного периода в Иркутской области у 
нас наблюдается старение населения, в соответствии с этим у 
нас снижается численность экономически активного населе
ния, и в 18 году по сравнению с 17 годом у нас снизилась чис
ленность экономически активного населения на 1,1 %. В соот
ветствии с этим и снижается уровень занятости населения в 
общем по региону.
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НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 18:47:09. Речь 0 мин 26 сек

Ежегодно уже, начиная, наверное, с 14 года, у нас идет 
снижение занятости населения по Иркутской области. Давайте 
проанализируем, дадим, наверное, задание, все-таки мы такие 
масштабные сегодня нацпроекты рассмотрели, но без населе
ния, без рабочих рук, наверное, сложно будет что-то выпол
нить.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:47:35. Речь 0 мин
6 сек

Спасибо. Вопросов больше не вижу. Антон Борисович, 
пожалуйста, присаживайтесь.

Наталья Игоревна, заключение комитета, пожалуйста.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 18:47:41. Речь 2 мин 40 сек

Да, уважаемый Сергей Михайлович, я позволю себе па
ру слов сказать.

Уважаемые коллеги, вот бюджет сам по себе хорош. Мы 
видим очень серьезный профицит. Профицит тоже сам по себе 
- это явление тоже очень хорошее. Но вопрос в чем, вопрос в 
том, что я хочу отметить, и отмечали мы это уже не раз, что, 
например, в июне прошлого года, а точнее, в мае прошлого 
года мы писали обращение к Губернатору Иркутской области 
о необходимости корректировки бюджета в июне месяце. 
Корректировка бюджета в июне месяце прошлого года произ
ведена не была. Что это за решение? А мы тогда говорили, что 
есть возможности, есть финансовые ресурсы, а это, чтобы мы 
с вами понимали, десятки неотремонтированных социальных 
объектов, мероприятия, которые можно было реализовать в 
прошлом году, но они не были реализованы. Дополнительные 
средства на здравоохранение и так далее, это первый момент, 
на который хотела бы обратить внимание.

Второй момент. При профиците в такую серьезную 
сумму, при тех денежных средствах, которые есть, очередная
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.31/54)

корректировка этого года произошла только в мае месяце. То 
есть до мая месяца, а сегодня мы еще обсуждали тему нацпро
ектов, и я задавала вопрос, в конечном итоге деньги дойдут до 
муниципальных образований, как мы сегодня услышали, в от
дельных случаях в июле. Вот хочу обратить внимание Прави
тельства Иркутской области на то, что имеет место сбой, 
очень серьезный сбой планирования и принятия решения о 
своевременной корректировке бюджета, о правильной форму
лировке тех доходных... того доходного потенциала, который 
есть, и все это влечет за собой очень-очень серьезные послед
ствия. И сегодня я уже с полной ответственностью могу об 
этом говорить. Если когда мы это письмо писали в мае про
шлого года, еще мы только предполагали такие вещи, то сего
дня мы эти вещи явно видим.

Поэтому, коллеги, есть серьезный сбой. Я предлагаю 
Правительству Иркутской области как-то мобилизоваться в 
этой части, очень внимательно думать и смотреть над плано
востью и своевременностью корректировки бюджета Иркут
ской области, потому что за этими действиями стоят конкрет
ные решения и конкретные мероприятия.

Ну и что касается решения комитета. Мы посмотрели 
указанный проект закона. К сожалению, у нас есть одно заме
чание техническое, в связи с чем мы вынуждены продолжить 
работу над этим проектом закона во 2-м чтении. В целом и 
общем позадавали достаточно много серьезных вопросов, 
приняли решение: рекомендовать Законодательному Собра
нию принять указанный проект закона в 1-м чтении, прорабо
тать поправки, ну и на этой сессии принять в окончательном 
чтении. Просим поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:50:22. Речь 0 мин
10 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем принятие проекта закона в 
1-м чтении, продолжение работы над ним с учетом предложе
ний и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 2-м 
чтении на данном заседании. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним на данном заседании 
Время: 18:50:32
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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ВЫСТУПИЛИ:

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:50:32. Речь 0 мин
17 сек

Спасибо, принято. Наталья Игоревна, сколько Вам по
требуется времени для работы комитета?

ДИКУ С АРОВ А Н.И. — председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 18:50:49. Речь 0 мин 13 сек

Если коллеги из Правительства прямо сейчас оператив
но внесут нам эту поправку, потому что Регламент этого тре
бует, у нас ровно 5 минут, и мы готовы.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:51:02. Речь 0 мин
21 сек

Внесете? Коллеги, перерыв на 10 минут, огромная 
просьба, я понимаю, что наши ряды могут поредеть после пе
рерыва, нам очень нужен кворум. Скажите, пожалуйста, чест
но, кто еще, кроме Нины Александровны, планирует нас по
кинуть? Илья Алексеевич, к Вам вопросов нет, конечно. Все, 
тогда спасибо, через 10 минут встречаемся.

Часть 5 заседания. Дата: 19.06.2019 Время: 19:07:34-20:12:32 

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 38
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

2. Андреев А.А.
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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3. Бакуров Е.В.
4. Безродных О.В.

5. Белов А.С.

6. Битаров А.С.
7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.

9. Вепрев А.А.
10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Кондрашов В.И.
15. Крывовязый И.В.
16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Курбайлов М.М.
18. Левченко А.С.
19. Лобков А.В.

20. Любенков Г.А.

21. Маслов А.С.
22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Осодоев Г.А.
25. Перетолчин В.В.

26. Побойкин В.Л.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законода
тельного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области
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27. Попов О.Н.
28. Сагдеев Т.Р.

29. Сарсенбаев Е.С.
30. Синцова И.А.

31. Сокол С.М.

32. Сумароков И.А.
33. Труфанов Н.С.

34. Тютрин Д.Г.
35. Франтенко С.С.

36. Хайдуков В.В.

37. Шевченко С.П.

38. Шершнев Д.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти и
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов:
1. Бриток Д.Н.
2. Красноштанов А.А.
3. Петрук С.М.
4. Романов А.В.
5. Сумароков П.И.
6. Чекотова И.А.
7. Шпаков В.Ю.

7
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного

Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 13
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области ап

парата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Басов М.В.

3. Боровский О.В.

4. Буянов Р.В.

5. Дмитриев И.В.

начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
мэр городского округа муниципального образования "го
род Саянск".
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области
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6. Леныдина И.В.

7. Логашов А.Б.

8. Морохоева И.П.

9. Перегудова В.В.
10. Петров А.А.

11. Синькова Г. М.

12. Сулейменов А.М,

13. Шергин Р.Ю.

руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
министр образования Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель министра здравоохранения Иркутской обла
сти
министр жилищной политики, энергетики и транспорта 

' Иркутской области
заместитель прокурора Иркутской области

31. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-524 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ
ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА 2018 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:07:35. Речь 0 мин
1 сек

Закончим с этим делом сразу.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 19:07:36. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, 
поступила одна поправка технического характера. Комитет ее 
принял. Просим поддержать решение комитета, с учетом 
одобренной поправки направить Закон для опубликования. 
Все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:07:55. Речь 0 мин
10 сек

Спасибо. Есть, коллеги, дополнения, предложения, во
просы? Нет. Тогда голосуем принятие таблицы одобренных 
поправок.
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.31/55)

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 19:08:05
Присутствие -3 1 . Отсутствие -  14. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:08:05. Речь 0 мин
15 сек

Принято. Голосуем принятие Закона и направление Гу
бернатору для обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.31/56)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 19:08:20
Присутствие — 31. Отсутствие -  14. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:08:20. Речь 0 мин
22 сек

Закон принят, спасибо всем, кто принимал в этом уча
стие.

24. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ № ПЗ-509 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ПРИЛОЖЕНИЯ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕ

ЕСТРЕ ДОЛЖНОСТЕЙ МУНИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И СООТНОШЕНИИ ДОЛЖНОСТЕЙ МУНИЦИПАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ И ДОЛЖНОСТЕЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ 

СЛУЖБЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:08:42. Речь 0 мин
28 сек
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.24/57)

ВЫСТУПИЛИ:

Возвращаемся к вопросу 24, продолжаем рассмотрение 
этого вопроса. Виктор Леонидович Побойкин, пожалуйста, Вы 
как всегда готовы к самым неожиданным поворотам.

Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в приложения к Закону Иркутской области «О Реестре 
должностей муниципальной службы в Иркутской области и 
соотношении должностей муниципальной службы и должно
стей государственной гражданской службы Иркутской обла
сти» (законодательная инициатива депутата ЗС Сагдеева), 2-е 
чтение. Пожалуйста.

о

ПОБОИКИН В.Л. -  председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 19:09:10. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве прошел комитет, по
правок к проекту закона не поступило. Рекомендуем принять 
его во 2-м чтении и отправить Губернатору Иркутской обла
сти для обнародования.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:09:25. Речь 0 мин
2 сек

Есть вопросы, коллеги? Вопросов нет. Голосуем.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 19:09:27
Присутствие — 36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:09:27. Речь 0 мин
15 сек

Спасибо, коллеги, Закон принят.
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33. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-519 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ 
БЮДЖЕТА ТЕРРИТОРИАЛЬНОЕ© ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОЕО МЕДИ- 
ЦИНСКОЕО СТРАХОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2018 ЕОД»

(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛБСТВУЮ1ДИЙ: Время: 19:09:43. Речь 0 мин
24 сек

33 вопрос (дальше идем по порядку). Галина Михайлов
на Синькова - заместитель министра здравоохранения Иркут
ской области. Пожалуйста, просим Вам на трибуну. Проект 
закона Иркутской области «Об исполнении бюджета Террито
риального фонда обязательного медицинского страхования 
Иркутской области за 2018 год». Пожалуйста.

СИНЬКОВА Г. М. -  заместитель министра здравоохранения
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 19:10:07. Речь 6 мин 28 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, 
разрешите доложить информацию об исполнении бюджета 
Территориального фонда обязательного медицинского страхо
вания Иркутской области за 2018 год. Как вы видите на пред
ставленном слайде, формирование доходной части бюджета 
Территориального фонда обязательного медицинского страхо
вания на 97,7 % происходит на основании субвенций из бюд
жета Федерального фонда обязательного медицинского стра
хования и 2,3 % - это межбюджетные трансферты. В основном 
это межтерриториальные расчеты.

Как вы видите на этом слайде, Иркутская область зани
мает 2-е место среди субъектов Сибирского федерального 
округа по объему полученной субвенции из бюджета Феде
рального фонда обязательного медицинского страхования. 
При этом по численности населения находится только на 4-м 
месте.

Обратите, пожалуйста, внимание, что Иркутская область 
на одного неработающего уплачивает из областного бюджета 
10 622 рубля и, соответственно, перечисляет в Федеральный 
фонд обязательного медицинского страхования 16,8 млрд руб. 
В то же время субвенция, которая возвращается из Федераль
ного фонда обязательного медицинского страхования на 1 не
работающего, составляет 15 278 тыс. рублей, и в целом это 
24,1 млрд руб. Соответственно, Иркутская область получает
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на 7,3 млрд руб., или на 43,5 %, больше, чем направляет в Фе
деральный фонд обязательного медицинского страхования. 
Всего у нас в Иркутской области 2 521 846 застрахованных 
лиц. При этом неработающее население превышает работаю
щее. Соотношение представлено: 62,6 и 37,4.

По доходам Территориальный фонд обязательного ме
дицинского страхования, как вы видите, полностью исполнен 
на 100 % абсолютно по всем разделам.

По расходам. На выполнение территориальной про
граммы обязательного медицинского страхования 98,1 %, реа
лизация постановления Правительства Российской Федерации 
332 - 66,8 % и межтерриториальные расчеты 95,5 %. Предвос
хищая вопросы, которые могут возникнуть, учитывая не 100- 
процентные цифры, цифры представлены на 1 января 2019 го
да, значит, выполнение территориальной программы 98,1 свя
зано с тем, что в декабре медицинские организации авансиру
ются для выплаты заработной платы, а в январе окончатель
ные реестры, производится окончательный расчет. Поэтому 
уже в январе будет 100-процентное исполнение территориаль
ной программы в этой части.

332 постановление Правительства, как вы знаете, - это 
средства нормированного страхового запаса, которые позво
ляют приобретать медицинским организациям оборудование, 
производить ремонт медицинского оборудования и произво
дить также обучение медицинского персонала. Цифра 66,8 % 
связана с механизмом реализации этого постановления. В од
ной части - это средства осваиваются на 1 января 19 года в 
связи с тем, что медицинские организации проводят конкурс
ные процедуры, и сроки поставки оборудования сегодня до
вольно длительные. И вторая составляющая заключается в 
том, что средства, которые поступают в нормированный стра
ховой запас в 4 квартале 18 года, они распределяются и рас
сматриваются только в начале 2019 года. Соответственно, по 
итогам регистрируется 100-процентное освоение данных 
средств.

Межтерриториальные расчеты - это те денежные сред
ства, которые поступают за граждан, пролеченных в нашем 
субъекте из других субъектов Российской Федерации, и 
наоборот, за наших граждан в других субъектах. Поэтому 
здесь расчеты тоже заканчиваются в следующем году.

Ну, вот на слайдах представлены взаиморасчеты с дру
гими территориями Российской Федерации. Как вы видите, у 
нас в Иркутскую область приезжает больше граждан на лече
ние, чем мы направляем наших граждан в другие субъекты 
Российской Федерации. Преимущественно у нас получают ле
чение жители Бурятии, и так как наш онкологический диспан
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сер по своему уровню оснащения, уровню оказания медицин
ской помощи значительно превышает онкологический диспан
сер в Республике Бурятия, то большую часть, как вы видите, 
составляют жители Республики Бурятия, а на 2-м месте Забай
кальский край. Наши жители получают высокотехнологичную 
медицинскую помощь, в основном Москва, Красноярский 
край, Новосибирск, по тем видам медицинской помощи, кото
рые мы не оказываем в наших учреждениях. Но необходимо 
сказать, что эти цифры уменьшаются, так как мы вводим но
вые виды высокотехнологичной медицинской помощи. Запу
щена уже трансплантация костного мозга, онкологический 
диспансер уже провел такую операцию, значит, транспланта
ция печени и почек производится в областной клинической 
больнице, травматологические операции делаем достаточно 
серьезные. И единственное, что, например, некоторые слухо
улучшающие операции у детей, они, например, делаются 
только в Москве, Санкт-Петербурге и так далее. Но по- 
прежнему у нас увеличивается количество операций, которые 
мы можем делать в своих учреждениях.

Все, спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:16:35. Речь 0 мин
4 сек

Спасибо, Галина Михайловна.
Пожалуйста, вопросы есть? Галина Михайловна, пожа

луйста, присаживайтесь.
Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
СОДОКЛАД: Время: 19:16:39. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, 
мы рассмотрели указанный проект закона. Предложений и за
мечаний нет, все интересующие вопросы мы задали на коми
тете. Решение: принять указанный проект закона в 1-м чтении 
и после лингвистической экспертизы направить на обнародо
вание.

Сергей Михайлович, выразите нам благодарность, по
жалуйста. Посмотрите, как быстро комитет по бюджету рас
сматривает вопросы. Высокая подготовка на заседаниях коми
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тета.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.33/58)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.33/59)

СОКОЛ с.м.
А как вы докладываете. Но сегодня благодарности и по

рицания объявляет Илья Алексеевич.

ДИКУСАРОВА Н.И.
А, все. Илья Алексеевич.
Просим поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:17:15. Речь 0 мин
18 сек

Не будем Вам напоминать, кто больше всех вопросов 
задает.

Хорошо, голосуем, коллеги. Помните, за что голосо
вать? Хорошо.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в 
окончательном на данном заседании после проведения линг
вистической экспертизы 
Время: 19:17:33
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:17:33. Речь 0 мин
20 сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена, голосуем при

нятие Закона и направление Губернатору для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 19:17:52
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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ВЫСТУПИЛИ:

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:17:53. Речь 0 мин
17 сек

Закон принят, спасибо.

38. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ № ПЗ-530 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 8 СТАТЬИ 5 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О 
БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБ

СТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:18:11. Речь 0 мин
25 сек

Следующий вопрос 38. Виталий Владимирович, пожа
луйста, просим Вас на трибуну. Проект закона Иркутской об
ласти «О внесении изменения в часть 8 статьи 5 Закона Иркут
ской области «О бесплатном предоставлении земельных 
участков в собственность граждан» (законодательная инициа
тива депутатов Законодательного Собрания Иркутской обла
сти Алдарова К.Р., Перетолчина В.В.). Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. — заместитель председателя комитета по 
. законодательству о природопользовании, экологии и сельском 

хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 19:18:36. Речь 1 мин 15 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, я представляю вашему 
вниманию проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в часть 8 статьи 5 Закона Иркутской области «О бес
платном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан». Данный законопроект вносится депутатами Законо
дательного Собрания Алдаровым и Перетолчиным. Проект за
кона состоит из двух статей. Статья 1 проекта закона предла
гает внести изменения в часть 8 статьи 5 Закона № 146-03, 
дополнив пункт 5 словами: "за исключением случаев обраще
ния с заявлением молодой семьи, многодетной семьи, члены 
которой постоянно проживают в поселении, находящемся в
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центральной экологической зоне Байкальской природной тер
ритории". Таким образом мы предлагаем уточнить основания 
отказа в постановке на земельный учет молодой семье, много
детной семье, члены которой постоянно проживают в поселе
нии, находящемся в центральной экологической зоне, предо
ставив указанным категориям граждан возможность состоять 
на земельном учете одновременно в поселении, расположен
ном на территории центральной экологической зоны, и на дру
гой выбранной территории.

А статья 2 предлагает... Статья 2 проекта закона преду
сматривает порядок вступления закона в силу. Принятие про
екта закона не повлечет дополнительных расходов областного 
бюджета. Прошу поддержать проект закона.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:19:51. Речь 0 мин
4 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Вопросы есть? Нико
лай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркут

ской области
ВОПРОС: Время: 19:19:55. Речь 0 мин 11 сек

Простой вопрос. Постоянно проживающие, там у вас 
срока нет проживания? (Непонятно) постоянно проживают, 
открытая (непонятно).

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Да.

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Все, спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:20:06. Речь 0 мин
1 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Пожалуйста, приса
живайтесь.

Роман Федорович.
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.38/60)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 38/61)

ГАБОВР.Ф. -  председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 19:20:07. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, законопроект № ПЗ-530 рассмотрен 
на заседании комитета. Комитет решил внести на рассмотре
ние Законодательного Собрания Иркутской области вышена
званный законопроект и рекомендовать Законодательному 
Собранию принять данный законопроект в 1-м чтении и рас
смотреть его в окончательном чтении после проведения линг
вистической экспертизы без продолжения работы. Прошу 
поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:20:34. Речь 0 мин
2 сек

Коллеги, голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в 
окончательном на данном заседании после проведения линг
вистической экспертизы 
Время: 19:20:36
Присутствие -  3 6. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:20:36. Речь 0 мин
18 сек

Принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Голо
суем принятие Закона и направление Губернатору для обнаро
дования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнаро
дования 
Время: 19:20:54
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Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:20:54. Речь 0 мин
23 сек

Спасибо, Закон принят.

41. О ПРИНЯТЫХ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ МЕРАХ ПО 
РЕАЛИЗАЦИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 05.12.2018 № 7/9А-ЗС О ЗАКОНЕ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2019 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ

ПЕРИОД 2020 И 2021 ГОДОВ».

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:21:17. Речь 0 мин
22 сек

Следующий вопрос, Антон Борисович, просим Вас 
опять на трибуну. 41: проект постановления «О принятых 
Правительством Иркутской области мерах по реализации по
становления Законодательного Собрания Иркутской области 
от 5 декабря 2018 года № 7/9а-ЗС «О Законе Иркутской обла
сти «Об областном бюджете на 2019 год и на плановый пери
од 2020 и 2021 годов». Пожалуйста.

ЛОГАШОВ А.Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 19:21:39. Речь 7 мин 57 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, 
вашему вниманию предлагается информация об исполнении 
постановления Законодательного Собрания Иркутской обла
сти от 5 декабря 2018 года. В своем докладе я по блокам рас
скажу, какие изменения произошли в бюджете Иркутской об
ласти, соответственно, как было исполнено постановление За
конодательного Собрания, когда мы с вами откорректировали 
в большую сторону бюджет Иркутской области.

Начну с муниципальных образований. На обеспечение
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сбалансированности местных бюджетов дополнительно рас
пределена финансовая помощь в сумме 2,8 млрд руб., в том 
числе с целью обеспечения увеличения на 4 % заработной 
платы глав поселений, заработная плата которых ниже сред
ней по экономике, в случае принятия данного решения муни
ципальным образованиям. И дальше по блокам.

Здравоохранение. Дополнительно предусмотрены сред
ства на проведение капитальных ремонтов медицинских орга
низаций в размере 45 млн руб. На реконструкцию и строи
тельство объектов здравоохранения в целом на 19 год больше, 
на 299 млн руб., на 20 год - 530 млн руб. Дополнительно 
предусмотрены на лечение ВИЧ-инфекции средства в размере 
86,4 млн руб. Для лечения граждан, больных сахарным диабе
том, - 117,8, на проведение иммунопрофилактики - в сумме 
50,2 млн руб., Дополнительно выделены средства областного 
бюджета на 2019 год на приобретение жилых помещений для 
медицинских работников государственных учреждений, рас
положенных на территории поселка Кутулик Аларского райо
на, в сумме 42,1 млн руб. С учетом дополнительных выделен
ных в 2019 году средств при уточнении областного бюджета 
дефицит финансового обеспечения территориальных про
грамм государственных гарантий бесплатного оказания граж
данам медицинской помощи в Иркутской области снижен и 
составляет 588 млн руб.

В социальной сфере. Для доведения с 1 июля 2019 года 
размера денежных средств, выделяемых на содержание детей, 
находящихся под опекой и попечительством, до величины 
прожиточного минимума дополнительно предусмотрены 344,8 
млн руб. На обеспечение жильем детей-сирот дополнительно 
выделено 50,7 млн руб.

В сфере образования. В рамках уточнения Закона на 
строительство, реконструкцию и капитальный ремонт объек
тов общеобразовательных организаций и дошкольных образо
вательных организаций увеличены расходы в 19 году в сумме 
2 млрд 133 млн руб., на 2020 год - в сумме 720 млн руб.

Объем субвенций на обеспечение государственной га
рантии реализации прав на получение общедоступного и бес
платного образования в муниципальных дошкольных образо
вательных и общеобразовательных организациях увеличен на 
4 млрд 91 млн. Данное увеличение позволит в полном объеме 
выполнить обязательство по выплате заработной платы работ
никам, в том числе обеспечить достижение необходимых по
казателей по уровню заработной платы в соответствии с май
скими Указами Президента Российской Федерации, обеспе
чить дифференциацию заработной платы работников муници
пальных учреждений Иркутской области. Дополнительно
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предусмотрены средства на создание в общеобразовательных 
организациях, расположенных в сельской местности, условий 
для занятий физической культурой и спортом в сумме 54 млн 
руб. Дополнительно также предусмотрены средства на обес
печение выплат компенсаций педагогическим работникам, 
участвующим в проведении государственной итоговой атте
стации по образовательным программам основного общего и 
среднего образования, в сумме 37,6 млн руб.

Предусмотрены субсидии местным бюджетам на приоб
ретение средств обучения для малокомплектных образова
тельных организаций, осуществляющих образовательную дея
тельность по образовательным программам основного общего, 
среднего образования, расположенных в сельской местности. 
На 2019 год из областного бюджета дополнительно направле
но 30,3 млн руб.

В сфере культуры, физической культуры и спорта. 
Предусмотрены субсидии местным бюджетам на обеспечение 
текущего ремонта муниципальных домов культуры, располо
женных в населенных пунктах с числом жителей до 50 000 че
ловек, в сумме 65,8 млн руб. Из них 21,1 млн - за счет средств 
федерального бюджета.

В рамках уточнения Закона на строительство, рекон
струкцию, капитальный ремонт объектов культуры, в том чис
ле в сельской местности, увеличены расходы на 2019 год в 
сумме 364,6 млн руб. Объекты физической культуры и спорта, 
в том числе в сельской местности, расходы увеличены на 19 
год на 1 млрд 85 млн руб. В рамках уточнения областного 
бюджета дополнительно предусмотрено 187,5 млн руб. Из них 
на подготовку и проведение спортивных мероприятий - в сум
ме 88 млн руб., обеспечение деятельности спортивных школ - 
в сумме 38 млн руб., на развитие массового спорта - в сумме 
32 млн руб., командирование спортсменов высокого класса на 
межрегиональные, всероссийские и международные соревно
вания - в сумме 12,9 млн руб., развитие адаптивного спорта - в 
сумме 9 млн руб.

В сфере экономики, коммунального и жилищного хо
зяйства и транспорта. В рамках уточнения Закона дополни
тельно увеличены расходы на 332 млн руб., из них за счет 
средств федерального бюджета - на 194 млн руб. На реализа
цию мероприятий, направленных на модернизацию объектов 
коммунальной инфраструктуры Иркутской области, увеличе
ны расходы на 141 млн руб. На обеспечение перехода с анало
гового вещания на цифровое вещание на территории Иркут
ской области предусмотрены средства в полном объеме в 
сумме более 47 млн руб.

В сфере дорожного строительства. Дополнительно
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направлен 401,5 млн руб., За счет средств федерального бюд
жета из них 200 млн, дополнительно предусмотрены средства 
на предоставление субсидий местным бюджетам на строи
тельство, реконструкцию, капитальный ремонт автомобиль
ных дорог общего пользования местного значения в сумме 1 
млрд 687 млн руб., из них за счет средств федерального бюд
жета - 1 млрд 520 млн.

В сфере экологии, лесного, сельского хозяйства, градо
строительной деятельности. Предусмотрено увеличение рас
ходов на предоставление субсидий местным бюджетам на со- 
финансирование мероприятий по сбору, транспортированию, 
утилизации твердых коммунальных отходов, несанкциониро
ванных мест размещения в сумме 38 млн руб. Выделены бюд
жетные ассигнования из резервного фонда Правительства Ир
кутской области, министерства природных ресурсов в сумме 
более 29 млн руб. для обеспечения расходов, связанных с про
ведением работ по обследованию 22 емкостей, расположенных 
на территории промплощадки "Усольехимпром". Дополни
тельно предусмотрены средства областного бюджета на госу
дарственную поддержку сельхозтоваропроизводителей на об
щую сумму более 562 млн руб., а именно на возмещение части 
затрат на проведение посевных работ - это более 250 млн, на 
проведение... на предоставление грантов в форме субсидий на 
строительство, модернизацию и комплектацию откормочных 
площадок в сумме 100 млн руб., на закуп молока и мяса у 
граждан, ведущих личное подсобное хозяйство, 55 млн руб., и 
на уплату по договорам, в том числе по договорам финансовой 
аренды, предметом которых является сельскохозяйственная 
техника, предусмотрено более 157 млн руб.

У меня все. Спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:29:36. Речь 0 мин
5 сек

Спасибо, Антон Борисович. Коллеги, вопросы есть? 
Спасибо, Антон Борисович, присаживайтесь.

Наталья Игоревна, мнение комитета.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
СОДОКЛАД: Время: 19:29:41. Речь 0 мин 36 сек
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.41/62)

ВЫСТУПИЛИ:

Да, уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые колле
ги, мы рассмотрели этот документ еще на прошлом заседании 
комитета, потому как он нам был важен до корректировки 
бюджета. Есть вопросы, на которые отфиксировали, что реше
ны они, есть вопросы, которые частично решены, есть те во
просы, которые, к сожалению, вообще еще даже к ним не при
ступали. Мы все это для себя отметили, информацию будем 
использовать при корректировке бюджета, естественно, при 
принятии бюджета следующего года. Информацию предлага
ем принять к сведению.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:30:17. Речь 0 мин
1 сек

Спасибо, но мы должны принять постановление. Я пра
вильно понимаю?

ДИКУСАРОВА Н.И.
Да.

СОКОЛ С.М.
Голосуем, коллеги.

Принять постановление 
Время: 19:30:18
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались — 0. Не голосовали -  1. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:30:18. Речь 0 мин
21 сек

Спасибо, постановление принято.
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42. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ИНИЦИ
АТИВЫ В ФОРМЕ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 445467-7 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЧАСТЬ ПЕРВУЮ НАЛОГОВОГО КОДЕКСА

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:30:39. Речь 0 мин
9 сек

Следующий вопрос, Наталья Игоревна, Ваш, 42: проект 
постановления «Об отзыве законодательной инициативы в 
форме проекта федерального закона № 445467-7 «О внесении 
изменений в часть первую Налогового кодекса Российской 
Федерации».

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 19:30:48. Речь 1 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, это наша была федеральная зако
нодательная инициатива. Мы ее вносили уже давненько, около 
года назад. Это проект закона, который мы разрабатывали 
вместе с Федеральной налоговой службой, с Правительством 
Иркутской области, и касается он обязанности уплаты налога 
на доходы, налог НДФЛ по месту нахождения обособленного 
подразделения, а не по месту регистрации головного офиса. 
На сегодняшний день мы получили отрицательное заключение 
Правительства Российской Федерации на указанный проект 
закона, оно не касается сути Закона, оно касается текста фор
мулировок, то есть касается вот той части, в которой его мож
но доработать.

Мы провели консультации с аппаратом Государствен
ной Думы, нам предложено на сегодняшний момент отозвать 
указанный проект закона, чтобы не было его отклонения, что 
может потом нам, так скажем, усложнить процедуру повтор
ного внесения указанного проекта, ну а в сентябре месяце мы 
откорректируем текст и будем готовы заново, повторно уже с 
учетом предложений и замечаний внести указанный проект 
закона. Поэтому вот прошу пойти по такому пути. На комите
те мы рассмотрели проект постановления, и депутаты приняли 
решение поддержать такой алгоритм действий. Просим под
держать.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:32:06. Речь 0 мин
6 сек

Голосуем принятие постановления, да?

ДИКУСАРОВА Н.И.
Да.

СОКОЛ С.М.
Г олосуем, коллеги.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.42/63) Время: 19:32:12

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:32:12. Речь 0 мин
17 сек

Спасибо. Спасибо, Наталья Игоревна, принято.

43. О ДЕПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ ДЕПУТАТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СО
БРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БУХАНОВА В.В. (16 ИЗБ. ОКР.) К ГУ
БЕРНАТОРУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. «О ПРИНЯТИИ 

МЕР, НАПРАВЛЕННЫХ НА СКОРЕЙШЕЕ НАЧАЛО ОКАЗАНИЯ МЕДИ
ЦИНСКОЙ ПОМОЩИ В БЫВШЕМ ЗДАНИИ МЕДИКО-САНИТАРНОЙ

ЧАСТИ АО «САЯНСКХИМПЛАСТ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:32:30. Речь 0 мин
24 сек

Следующий вопрос. Галина Михайловна Синькова - за
меститель министра здравоохранения области, просим Вас на 
трибуну. Вопрос 43: проект постановления «О депутатском
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запросе депутата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Буханова В.В. (16 изб. окр.) к Губернатору Иркутской 
области Левченко С.Г. «О принятии мер, направленных на 
скорейшее начало оказания медицинской помощи в бывшем 
здании медико-санитарной части АО «Саянскхимпласт».

СИНЬКОВА Г.М. -  заместитель министра здравоохранения
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 19:32:54. Речь 5 мин 14 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, 
на слайде представлено хорошее высказывание нашего Прези
дента о приоритетной роли первичной медико-санитарной по
мощи, то есть та задача, которую сегодня мы с вами вместе 
должны реализовать. Министр здравоохранения Российской 
Федерации Вероника Игоревна Скворцова также сказала очень 
хорошие вещи о профилактическом направлении, о первичной 
медико-санитарной помощи. Вот и в свете реализации этих 
постулатов и проводилась работа министерства здравоохране
ния по интеграции Саянской медсанчасти в здравоохранение 
Саянска и близлежащих территорий.

В 16 году в декабре было приобретено недвижимое 
имущество медико-санитарной части "Саянскхимпласт" в об
ластную собственность. Вот на слайде представлены основные 
этапы регистрации этого объекта, передачи его в оперативное 
управление Саянской городской больницы. Сразу же было 
проведено трудоустройство работников медсанчасти, были 
проведены ремонты, приобретено медицинское оборудование, 
мебель. Ну и основные этапы, которые мы реализовывали 
вместе с работниками Саянской городской больницы, это бы
ла поставлена задача по организации амбулаторно
поликлинического подразделения филиала Саянской город
ской больницы. В июне 17 года была получена лицензия вот 
на указанные виды медицинской помощи. На фотографиях 
представлены кабинеты, которые были отремонтированы, бы
ли проведены текущие ремонты, для того чтобы соответство
вало все нормативным требованиям, и были приняты уже пер
вые пациенты.

Вот здесь представлены небольшие итоги работы этого 
подразделения. И очень большая потребность была среди 
населения Саянска и близлежащих территорий в стоматологи
ческом отделении, потому что стоматологическое отделение, 
оно имело очень хорошую славу у населения и Саянска, и 
ближайших территорий, и буквально в следующем месяце, вот 
уже в июле была получена лицензия на стоматологию. Все ви
ды стоматологии здесь представлены, и вот фотографии отде
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лений и непосредственно работа.
Также представлены те территории, которые получают 

лечение сегодня в стоматологическом отделении, ортодонти
ческие, стоматологические операции.

И третьим этапом, у нас имеется в Саянске медицинский 
колледж. В Саянском медицинском колледже есть острая... 
была острая нехватка помещений, так как у нас постоянно 
увеличиваются контрольные цифры приема, у нас поставлена 
задача укомплектования наших медорганизаций средним ме
дицинским персоналом, и были переданы помещения, где бы
ло дополнительно развернуто обучение новым медицинским 
специальностям.

Рентгенологический кабинет был в октябре 17 года вве
ден в действие. Здесь не только обычные рентгенологические 
исследования, но и стоматологического профиля, донтограм- 
мы, радиовизиограф, в том числе проводилось обследование и 
проводится пациентов детского возраста.

Тоже представлено количество исследований, которое 
проведено, оборудование высокого качества было передано 
вместе с медсанчастью.

И вот зуботехническая лаборатория, в апреле 18 года 
были также получены лицензии, многие ездят даже для проте
зирования даже из Иркутска, из Ангарска, потому что там вы
сокое качество и цены ниже, чем в Иркутске. Также представ
лены результаты деятельности этого отделения.

И дальше, у нас есть большие планы. Еще остались 
площади, которые использовались Саянским филиалом проти
вотуберкулезного диспансера. И в дальнейшем планируется 
развернуть дневной стационар и развернуть отделение меди
цинской профилактики. Ну и наши задачи - это оптимизиро
вать и сохранить медицинскую инфраструктуру города Саян- 
ска и повысить доступность, удовлетворенность медицинской 
помощью, а также сохранить медицинские кадры, то есть 
необходимо доложить, что все медицинские работники, кото
рые изъявили такое желание, были трудоустроены в Саянскую 
городскую больницу. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:38:08. Речь 0 мин
9 сек

Спасибо, Галина Михайловна. Ольга Владимировна, мы 
Галину Михайловну отпустим или это вопрос? Отпустим, да? 
Спасибо, присаживайтесь.
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БЕЗРОДНЫХ О.В. -  заместитель председателя комитета по 
социально-культурному законодательству Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:38:17. Речь 2 мин 7 сек

Я не могу просто не прокомментировать эту ситуацию, 
поскольку сам процесс передачи медсанчасти от "Саянскхим
пласта" городу был болезненным для всех горожан, для всего 
города, и до сих пор эту ситуацию мы имеем. Я читаю сейчас 
обращение своего коллеги Владислава Валерьевича, где фраза 
есть: "Сегодня поступают жалобы от жителей города". На се
годняшний день я - действующий депутат от округа, я вас уве
ряю, что обращения по поводу медсанчасти бывшего здания, 
вернее, бывшей медсанчасти, скажем так, которая была в ве
дении "Саянскхимпласта", продолжают поступать. Вот тот 
набор медицинских услуг, который был ранее, оказывался 
нашим жителям именно на базе медсанчасти, он сегодня не 
оказывается. Люди вынуждены... Теперь все это сконцентри
ровалось в Саянской городской больнице, там люди убивают
ся в очередях. Ну, я сама там прохожу медосмотры, поэтому я 
не голословно говорю. И в последнюю свою поездку, я давно 
не заходила в медсанчасть, я была в медсанчасти, пустующих 
помещений тьма. А проблема вся в том, что у нас же как, 
надзорные органы (простите, если я грубо выражусь) они 
только бизнес не могут кошмарить, а бюджетную сферу - это у 
нас всегда пожалуйста. Поэтому здравоохранение здесь тоже 
страдает, и масса предписаний от надзорных органов, масса 
нарушений в этих предписаниях, для устранения которых тре
буются серьезные финансовые вливания. Поэтому, может 
быть, эти площади не наполнены должным образом. Одна 
приточно-вытяжная вентиляция чего стоит. И поскольку зда
ние это приспособленное, помещение приспособлено, нахо
дится в жилом доме.

Поэтому у меня большая просьба и к депутатскому кор
пусу, и прежде всего к министерству здравоохранения: уде
лять этому вопросу большое внимание, не оставлять без вни
мания, потому что для того, чтобы устранить все нарушения, 
выявленные надзорными органами, конечно, финансовые вли
вания должны быть серьезными. Если их не будет, функцио
нировать должным образом это здание не будет. Спасибо.

СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:40:24. Речь 0 мин
2 сек

243



Спасибо, Ольга Владимировна.
Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. — председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской

области
СОДОКЛАД: Время: 19:40:26. Речь 1 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, у нас есть решение комитета, я мо
гу коротко его прокомментировать, что принять к сведению 
информацию, снять депутатский запрос. К сожалению, я сего
дня только услышал выступление Ольги Владимировны, на 
комитете нашем не было этой темы, но мое мнение тогда, не 
знаю, как это будет, юристы (непонятно), но я считаю, что 
надо оставить запрос в работе. Мы вынесем на комитет на 
сентябрь и там еще раз посмотрим данный вопрос. Я думаю, 
здесь спешить нам не надо. Просто у нас не было информации, 
мы ориентировались на доклад министра. Сожалею, видимо, 
надо выезжать на территорию, смотреть реально, чтобы то, 
что докладывает министр. Видимо, придется такую практику 
ввести на комитетах. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
То есть мы не голосуем сейчас постановление, да?

ГАСЬКОВ А.Ю.
Я не знаю, как юристы скажут. У нас решение комитета 

есть, но такое... Ситуация такая.

СОКОЛ С.М.
Решение комитета... ?

ГАСЬКОВ А.Ю.
Снять с контроля, да.

СОКОЛ С.М.
Снять с контроля. Но с учетом того, что сказала Ольга 

Владимировна, Вы хотели бы это оставить на контроле?

ГАСЬКОВ А.Ю.
Ну, я это приму к сведению, что мы... И Ольгу Влади

мировну прошу, если есть такие вопросы, Ольга Владимиров
на, у меня все почти Ваши просьбы есть, но был комитет, у 
нас не было этой информации. Поэтому я думаю, нужно оста
вить его, этот вопрос на контроле и в сентябре вернуться сно
ва к данному депутатскому запросу коллеги 2-го созыва.
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СОКОЛ С.М. 
Светлана Петровна.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 19:41:53. Речь 0 мин 18 сек

Все-таки проголосовать то, что было решено на комите
те, съездить, посмотреть и снова поставить на контроль, ниче
го сложного. Ну, запрос делать новый, да, там новые обстоя
тельства, если они выявятся, тогда так. Но решение комитета 
надо голосовать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:42:11. Речь 0 мин
2 сек

Г алина Михайловна.

СИНЬКОВА Г.М. -  заместитель министра здравоохранения
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:42:13. Речь 1 мин 50 сек

Сергей Михайлович, если позволите, спасибо. Я хотела 
бы пояснить. Дело в том, что медсанчасть "Саянскхимпласта", 
она имела действующую лицензию на момент ее приобрете
ния и свежее заключение Роспотребнадзора. И по всем их за
ключениям она полностью соответствовала всем норматив
ным требованиям. Но, действительно, Ольга Владимировна 
совершенно правильно сказала в том плане, что когда контро
лирующие органы стали перепроверять и измерять лазерной 
линейкой высоту потолков, то они, действительно, намерили, 
что там на 2 см высота потолка не соответствует нормативу по 
требованиям к медицинским организациям. А связано это бы
ло в том числе и с тем, что здание было не новое, набел был на 
потолке и пол поднимали. В связи с этим, действительно, я ту
да сама много, раз неоднократно выезжала. Там, действитель
но, есть сегодня помещения, в которых как раз не соответ
ствует высота потолка. Но сегодня мы обязуемся, и мы прово
дим эту работу. Я вас уверяю, что если бы это здание не при
обрели, значит, это, наоборот, ухудшило бы положение жите
лей, потому что в тех условиях, в которых она там существо
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вала, эта медсанчасть, дальше контролирующие органы не 
позволили бы ей существовать в таком виде. Мы очень много 
сделали там организационных вливаний и капитальных ре
монтов провели. Поэтому мы просим поддержать и обязуемся, 
что мы сейчас проводим перемещение в структуре больницы. 
И, в принципе, все помещения будут задействованы. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:44:03. Речь 0 мин
5 сек

Спасибо. Я вижу, что сейчас прошли консультации, да, 
Александр Юрьевич?

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской

области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:44:08. Речь 0 мин 49 сек

Мое предложение: в перерыве собрать снова комитет и 
вынести решение какое-то. Я просто хочу добавить, что когда 
мы приобретаем здания, нетиповые, которые бывшие здания, 
и потом пытаемся сделать из них поликлинику или клинику, 
появляется много проблем. Я просто хочу сделать ремарку, 
что сегодня такие же вопросы возникли по поликлинике, ко
торая в поселке Молодежный, которую приобрели за очень 
крупную сумму, тоже не соответствует типовым. Поэтому Га- 
лину Михайловну я поддерживаю. Сегодня Роспотребнадзор 
даже измеряет лазерной линейкой, и если не соответствует 2 
см, это грозит, что не будет выдана лицензия. Вот и все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:44:57. Речь 0 мин
2 сек

Так что в результате?

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской

области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:44:59. Речь 0 мин 22 сек

Есть два варианта, или мы делаем перерыв, в перерыве 
собираем комитет, члены комитета здесь все присутствуют,
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или ставим на голосование решение комитета. И как депутаты 
решат. Если решение будет принято, значит, снимать с кон
троля депутатский запрос. Если нет, то значит вернуть на ра
боту обратно в комитет.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:45:21. Речь 0 мин
52 сек

Просто я про что, что мы... Не было у нас желания ски
нуть побыстрее, то есть галочку поставить и отправить, как 
бы, что, типа, все нормально. Вот если есть малейшее сомне
ние, я считаю, что тропиться нам некуда, поэтому давайте мы, 
может быть, какую-то найдем юридическую форму оставить 
это в том состоянии, чтобы оно потом было все-таки дорабо
тано по сути, а не чтобы мы просто закрыли вопрос, как бы 
галку поставили и в архив сбросили. Либо голосуем всеми де
путатами, да? Если мы принимаем постановление, значит, 
принимаем, берем ответственность на себя. Если не принима
ем, значит, оно автоматом идет на дополнительный контроль, 
да? Давайте так сделаем. Договорились.

Коллеги, голосуем принятие постановления.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.43/64) Время: 19:46:13

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  13. Против -  18. Воздержались -  1. Не голосовали -  6.
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:46:13. Речь 0 мин
25 сек

Постановление не принято. Вопрос остается на контро
ле. Спасибо.

44. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДЕПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ ДЕПУТАТОВ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КУЗНЕЦО

ВА О.Н. (ЛДПР), ЕРШОВА Д.М. (ЛДПР), ЛЮБЕНКОВА Г.А. (9 ИЗБ. ОКР) К 
ГУБЕРНАТОРУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. «О СИТУАЦИИ,
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с л о ж и в ш е й с я  в  о г у э п  «о б ж о м м у н э н е р г о »

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:46:39. Речь 0 мин
25 сек

Следующий вопрос. Артур Мухтарович Сулейменов, 
просим Вас на трибуну. Проект постановления «О депутат
ском запросе депутатов Законодательного Собрания Иркут
ской области Кузнецова О.Н. (ЛДПР), Ершова Д.М. (ЛДПР), 
Любенкова Г.А. (9 изб. окр.) к Губернатору Иркутской обла
сти Левченко С.Г. «О ситуации, сложившейся в ОГУЭП «Обл- 
коммунэнерго». Пожалуйста, Артур Мухтарович.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М. -  министр жилищной политики, энерге
тики и транспорта Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 19:47:04. Речь 2 мин 32 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, 
по пункту 2 постановления Законодательного Собрания Ир
кутской области от 18 декабря 18 года разработан комплекс
ный план мероприятий, направленных на обеспечение беспе
ребойной и эффективной работы "Облкоммунэнерго". Дея
тельность "Облкоммунэнерго" в Правительстве Иркутской об
ласти планируется... курируется тремя органами исполнитель
ной власти. Это министерство жилищной политики в рамках 
предупреждения ситуаций, которые могут привести к наруше
ниям функционирования систем жизнеобеспечения, служба по 
тарифам Иркутской области в рамках государственного регу
лирования тарифов на услуги по передаче электрической энер
гии и министерство имущественных отношений в рамках 
непосредственного управления областным государственным 
унитарным предприятием и осуществления контроля за их 
деятельностью.

Во исполнение постановления Законодательного Собра
ния Иркутской области разработка комплексного плана в от
ношении "Облкоммунэнерго" была поручена министерству 
жилищной политики и энергетики. Комплексный план меро
приятий, направленных на обеспечение бесперебойной и эф
фективной работы "Облкоммунэнерго", разработанный мини
стерством по согласованию с предприятием и министерством 
имущественных отношений Иркутской области, представлен в 
адрес председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области 31 мая 19 года. Планом предусмотрено 14 мероприя
тий, из которых 4 ответственным исполнителем является ми
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нистерство жилищной политики, 2 - министерство имуще
ственных отношений и 8 - "Облкоммунэнерго". По итогам 
рассмотрения 10 дней тому назад депутатского запроса от 30 
июня 16 года и комплексного плана комитетом по собственно
сти и экономической политике принято решение: депутатский 
запрос трехлетней давности с контроля снять, но создать вре
менную рабочую группу по вопросам стабилизации деятель
ности "Облкоммунэнерго". Принимая во внимание, что управ
ление электрическим комплексом областной государственной 
собственности Иркутской области до сих пор остается факти
чески в режиме ручного управления и "Облкоммунэнерго" 
функционирует в условиях серьезных финансовых ограниче
ний, министерство поддерживает инициативу всестороннего и 
самого тщательного рассмотрения данной проблематики на 
площадке Заксобрания в рамках созданной при комитете ра
бочей группы. Большое спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:49:36. Речь 0 мин
7 сек

Спасибо, Артур Мухтарович. Коллеги, есть вопросы? 
Артур Мухтарович, спасибо, присаживайтесь.

Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркут

ской области
СОДОКЛАД: Время: 19:49:43. Речь 0 мин 33 сек

В рамках обсуждения указанного вопроса депутатами, 
членами комитета рассмотрен комплексный план мероприя
тий, направленных на обеспечение бесперебойной эффектив
ной работы ОГУЭП "Облкоммунэнерго", разработанный Пра
вительством Иркутской области. Комитетом создана времен
ная рабочая группа по вопросам стабилизации деятельности 
"Облкоммунэнерго" из числа депутатов и представителей 
профильных министерств области. В соответствии с решением 
комитета рекомендуем Законодательному Собранию сам во
прос снять с контроля как депутатский запрос.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:50:16. Речь 0 мин
3 сек
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Спасибо. Коллеги, голосуем постановление.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.44/65)

Принять постановление 
Время: 19:50:19
Присутствие — 38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:50:19. Речь 0 мин
16 сек

Постановление принято.

45. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗАКОНА № 683391-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 7(1-1) ЗА

КОНА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ «О ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ В 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» (В ЧАСТИ ПЕРЕВОДА УСЛУГ ПО ИН
ФОРМИРОВАНИЮ О ПОЛОЖЕНИИ НА РЫНКЕ ТРУДА В СУБЪЕКТЕ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И ОРГАНИЗАЦИИ ЯРМАРОК ВАКАНСИЙ И 
УЧЕБНЫХ РАБОЧИХ МЕСТ В ЧИСЛО ПОЛНОМОЧИЙ ОРГАНОВ ГОСУ
ДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В 

ОБЛАСТИ СОДЕЙСТВИЯ ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ)»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:50:35. Речь 0 мин
30 сек

Ирина Александровна Синцова, Ваш блок вопросов.
Вопрос 45: Проект постановления «Об отзыве на проект 

федерального закона № 683391-7 «О внесении изменений в 
статью 7(1-1) Закона Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации» (в части перевода услуг 
по информированию о положении на рынке труда в субъекте 
Российской Федерации и организации ярмарок вакансий и 
учебных рабочих мест в число полномочий органов государ
ственной власти субъектов Российской Федерации в области 
содействия занятости населения)». Пожалуйста, Ирина Алек
сандровна.
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.45/66)

ВЫСТУПИЛИ:

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 19:51:05. Речь 1 мин 1 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, 
вот сейчас уже в названии прозвучал тот перечень видов дея
тельности, такие как информирование о положении на рынке 
труда, проведение, организация ярмарок вакансий и учебных 
рабочих мест. Дело в том, что эти направления работы не яв
ляются государственными услугами, но они очень важны для 
того, чтобы... для населения, они важны для баланса трудовых 
ресурсов. Поэтому предлагается вот данным законопроектом 
закрепить их в качестве отдельных полномочий указанных ор
ганов. Поэтому, рассматривая данный проект закона, внесен
ный депутатами Государственной Думы, комитет принял ре
шение направить положительный отзыв, аналогичное же ре
шение принято также в органах исполнительной власти. По
этому предложение комитета: поддержать решение комитета и 
направить положительный отзыв.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:52:06. Речь 0 мин
2 сек

Спасибо. Вопросы есть, коллеги? Голосуем постановле
ние.

Принять постановление 
Время: 19:52:08
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За — 37. Против -  0. Воздержались — 0. Не голосовали -  1. 
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:52:08. Речь 0 мин
12 сек

Принято.
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46. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗАКОНА № 701078-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 46 И 108 

ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «ОБ ОБРАЗОВАНИИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ
РАЦИИ» (В ЧАСТИ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДОПУСКА СТУДЕНТОВ К ОСУ

ЩЕСТВЛЕНИЮ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:52:21. Речь 0 мин
3 сек

Ирина Александровна, следующий вопрос, пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 19:52:25. Речь 1 мин 40 сек

Проект закона "О внесении изменений в Закон наш ба
зовый "Об образовании в Российской Федерации". Сразу ска
жу, что концепция Закона сводится к тому, что предлагается 
разрешить не иметь среднего профессионального и высшего 
образования воспитателям, педагогическим работникам, рабо
тающим в дошкольных учреждениях, тем, кто был принят на 
работу с такими вот показателями до принятия Федерального 
закона 273, это сентябрь 2013 года. При этом они проходят 
успешно аттестацию и в принципе их деятельность признана 
позитивной и положительной.

Кроме того, данным проектом закона также предлагает
ся предоставить возможность студентам, обучающимся в 
высших учебных заведениях, еще до окончания учебного за
ведения осуществлять педагогическую деятельность. Полага
ем, что данный проект закона позволит в определенной степе
ни самым активным, наверное, и знающим студентам уже 
начинать свою практическую деятельность, что в определен
ной части решит проблему с обеспечением кадров, ну и не
сколько скажется на изменении учебных программ. Такая 
практика в средних профессиональных образовательных орга
низациях уже имеет место быть. В данном случае предлагает
ся эту практику применить и для высших учебных заведений.

Нашло полностью положительный отзыв как у депута
тов комитета, так и у органов исполнительной власти. Поэто
му предлагается поддержать вот положительный отзыв и 
направить его в Государственную Думу.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:54:05. Речь 0 мин
5 сек

Коллеги, вопросы есть? Спасибо. Голосуем постановле
ние.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.46/67)

Принять постановление 
Время: 19:54:10
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За — 36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:54:10. Речь 0 мин
12 сек

Принято.

47. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗАКОНА № 718736-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНОЙ ЗА

КОН «ОБ ОСНОВНЫХ ГАРАНТИЯХ ПРАВ РЕБЕНКА В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ» И ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМ СИЛУ АБЗАЦА ВОСЬМО
ГО ПУНКТА 3 СТАТЬИ 3 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ В ЧАСТИ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
РЕГУЛИРОВАНИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОТДЫХА И ОЗДОРОВЛЕНИЯ ДЕТЕЙ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:54:23. Речь 0 мин
10 сек

Ирина Александровна, дальше.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 19:54:33. Речь 1 мин 22 сек
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Следующий проект закона, вносятся изменения в Феде
ральной закон «Об основных гарантиях прав ребенка в Рос
сийской Федерации». И также концепция этого Закона, она 
сводится к тому, что предлагается субъектам принимать соот
ветствующие решения о создании межведомственных комис
сий по контролю за обеспечением летнего отдыха детей. В эти 
комиссии могли бы войти представители законодательных ор
ганов власти, а также представители Общественной палаты. И 
в функционал данной межведомственной комиссии предлага
ется ввести обязанности организации отдыха детей и их оздо
ровления, а также работу, непосредственно касающуюся вот с 
руководителями тех организаций, которые проводят летний 
отдых.

Я  единственное что, Сергей Михайлович, сейчас хотела 
бы сказать, что я рассказала о концепции Закона последующе
го, то есть Закон, который 710629-7, поэтому, если это воз
можно...

СОКОЛ С.М.
Да, пожалуйста, Александр Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  заместитель председателя Законода
тельного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 19:55:55. Речь 0 мин 34 сек

Можно вопрос Вам? Скажите, пожалуйста, вот все зако
ны позитивные, надо их поддерживать, но правовую основу и 
правовой смысл нашей сегодняшней... вот сегодняшнего голо
сования имеет, если Вы изучили вопрос, как на это отреагиру
ет Губернатор и будет ли отзыв от Губернатора. Вот Вы не 
могли бы по, уже получается, по трем законам, по трем проек
там законов сказать, вот будет отзыв Губернатора, вовремя 
направленный в срок, или мы просто вот над кнопкодавами 
работаем?

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ОТВЕТ: Время: 19:56:29. Речь 0 мин 17 сек

Дело в том, что я уже сказала об этом, что положитель
ный отзыв от органов исполнительной власти, от Губернатора 
будет направлен, такое решение принято. Я думаю, что Роман 
Викторович может его подтвердить, соответственно, по всем 
4-м законам, которые я докладываю.
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СОКОЛ С.М.
Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Ир
кутской области в Законодательном Собрании Иркутской об

ласти
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:56:46. Речь 0 мин 4 сек

Уже подготовлены и направлены.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:56:50. Речь 0 мин
7 сек

Итак, Ирина Александровна, Вы нам доложили 48 во
прос.

СИНЦОВА И.А.
Да, да.

СОКОЛ С.М.
Поэтому голосуем по 48 вопросу постановление, колле

ги.

48. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗАКОНА № 710629-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗА

КОН «ОБ ОСНОВНЫХ ГАРАНТИЯХ ПРАВ РЕБЕНКА В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ» В ЧАСТИ СОЗДАНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ГАРАНТИЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ В СФЕРЕ ОРГАНИЗАЦИИ ОТДЫХА И ОЗДОРОВЛЕНИЯ
ДЕТЕЙ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:56:57. Речь 0 мин
18 сек

Спасибо, постановление по 48 вопросу принято.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.48/68) Время: 19:57:01

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа

255



Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

47. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНО
ГО ЗАКОНА № 718736-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНОЙ 

ЗАКОН «ОБ ОСНОВНЫХ ГАРАНТИЯХ ПРАВ РЕБЕНКА В РОССИЙ
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» И ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМ СИЛУ АБЗАЦА 

ВОСЬМОГО ПУНКТА 3 СТАТЬИ 3 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «О ВНЕ
СЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В ЧАСТИ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ГОС
УДАРСТВЕННОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОТДЫХА И

ОЗДОРОВЛЕНИЯ ДЕТЕЙ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:57:15. Речь 0 мин
8 сек

Возвращаемся к 47 вопросу, да?

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 19:57:23. Речь 0 мин 55 сек 

Спасибо, да.
47 вопрос, он тоже касается организации летнего отды

ха, и здесь говорится о переходном периоде, который устанав
ливается до 1 июня 2020 года. Согласно концепции этого за
кона все организации, которые участвуют в проведении летне
го отдыха, должны сформировать пакет документов, войти в 
Реестр организаций отдыха детей и их оздоровления. До 1 
июня 20 года могут оказывать эти виды услуг и иные органи
зации, а вот с 1 июня 20 года все организации, которые будут 
оказывать летний отдых, они должны находиться в Реестре. 
Мы тоже считаем, что это в целях безопасности детей и, в об- 
щем-то, выстраивания четкой системы организации летнего 
отдыха детей.

Поэтому решение комитета: направить положительный 
отзыв, которое подкреплено также и решением органов ис
полнительной власти, о чем уже было сказано. Прошу под
держать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИМ: Время: 19:58:18. Речь 0 мин
2 сек

Спасибо. Голосуем, коллеги.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.47/69)

Принять постановление 
Время: 19:58:20
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:58:20. Речь 0 мин
17 сек

Спасибо, принято. Ирина Александровна, спасибо, при
саживайтесь.

49. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ КОМИТЕТОМ ПО ЗДРАВООХРАНЕ
НИЮ И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬ
НОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 28 МАРТА 2018 ГОДА № 3 
В РАМКАХ РАССМОТРЕНИЯ ВОПРОСА ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДА

ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ МЕДВЕДЕВУ ДМИТРИЮ 
АНАТОЛЬЕВИЧУ ОБ УВЕЛИЧЕНИИ БЮДЖЕТНЫХ АССИГНОВАНИЙ НА 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ ГРАЖДАН ПУТЕВКАМИ НА САНАТОРНО-КУРОРТНОЕ

ЛЕЧЕНИЕ

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:58:37. Речь 0 мин
32 сек

У нас осталось два вопроса об информации. Информа
ция об исполнении комитетом по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти протокольного поручения ЗС области от 28 марта 2018 го
да № 3 в рамках рассмотрения вопроса об обращении Законо
дательного Собрания Иркутской области к Председателю 
Правительства Российской Федерации Дмитрию Анатольеви-
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чу Медведеву об увеличении бюджетных ассигнований на 
обеспечение граждан путевками на санаторно-курортное ле
чение. Информация принимается без доклада.

50. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ КОМИТЕТОМ ПО СОБСТВЕННОСТИ 
И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ 50-Й СЕССИИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 18 МАЯ 
2017 ГОДА № 22 В РАМКАХ ОБСУЖДЕНИЯ ПРОЕКТА ПОСТАНОВЛЕ

НИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДЕ
ПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ ДЕПУТАТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ДУБАСА А.А. (20 ИЗБ. ОКР.) К ГУБЕРНАТОРУ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. «О ВОЗОБНОВЛЕНИИ ТРАНС
ПОРТНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫХ МУНИЦИ

ПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВОЗДУШНЫМ
ТРАНСПОРТОМ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:59:10. Речь 0 мин
35 сек

Следующий вопрос: информация об исполнении коми
тетом по собственности и экономической политике ЗС Иркут
ской области протокольного поручения 20-й сессии ЗС обла
сти от 18 мая 17 года № 22 в рамках обсуждения проекта по
становления ЗС «О депутатском запросе депутата ЗС Дубаса к 
Губернатору «О возобновлении транспортного обслуживания 
населения отдельных муниципальных образований Иркутской 
области воздушным транспортом». Принимается без доклада.

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:59:45. Речь 0 мин
44 сек

Уважаемые депутаты, у нас в секретариат поступил пар
ламентский запрос группы депутатов: Сарсенбаева, Шевченко, 
Бренюка, Белова, Левченко, Крывовязого, Тютрина на имя мэ
ра Ангарского городского округа Петрова. Документ вам 
роздан, я его, с вашего разрешения, зачитывать не буду, он на 
4-х страницах. Думаю, что вызову у вас только отрицательные 
эмоции, если буду его сейчас декламировать. Поэтому, если 
кто-то из инициаторов запроса хочет выступить, пожалуйста.
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Пожалуйста, Евгений Сейтович, слушаем Вас.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 20:00:29. Речь 4 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, постараюсь коротенько. Суть дан
ного парламентского запроса состоит в следующем. У нас не
давно, как на январской сессии в конце 30 января, выступал 
зампредседателя Ангарской Думы, который обращался на 
Муниципальном часе к нам как к депутатам о помощи в части 
"Ангарского трамвая". Я тоже не буду, наверняка, зачитывать 
то обращение, наверняка, его все помнят, но из слов и дел, ко
торые складываются у нас в городском округе, создалась такая 
ситуация двоякая, когда они просят, а с другой стороны "Ан
гарский трамвай" МУП кончают намеренно. Все доказатель
ства есть, если будет на то потребность, сейчас я могу в цита
тах, я подготовлен, могу все это кратко, быстро доказать. Те 
две программы, которые говорят о том, что трамвай нужен, 
при этом деньги не закладываются в этих программах, тогда, 
когда говорят об обновлении трамвайного парка и получают 
помощь в виде 10 выделенных вагонов с Москвы, тогда, когда 
разбираются пути у нас в Ангарском городском округе, и даже 
те пути, которые с железнодорожной станции для получения 
этих 10 вагонов, которые должны прийти, из ответа, который я 
получил от руководителя "Ангарского трамвая" в октябре ме
сяце, они разобраны. Соответственно, создается такая ситуа
ция, когда "Ангарский трамвай" не может в принципе выгру
зить эти вагоны, пришедшие на станцию, потому что пути 
разобраны. У нас в Ангарском городском округе, хотя в про
граммах существуют и указаны цели, некоторые маршруты 
закрыты на сегодняшний день, то количество трамваев, кото
рое указано в этих двух программах, оно не соответствует 
действительности. И более того, те 10 вагонов, которые будут 
Ангарским городским округом получены в МУП "Ангарский 
трамвай", они технически не могут быть обслужены в даль
нейшем, потому что отсутствует оборудование.

Поэтому хотелось бы понимать, что это за действия со 
стороны Ангарской администрации по отношению к жителям 
Ангарского городского округа, к тем людям, которые работа
ют в этом муниципальном предприятии.

Я кратенько только приведу те цифры, которые из отве
та руководителя Баженова. Численность работников сократи
лась с 595 до 245 человек, протяженность путей сократилась с 
97 км до 65, количество маршрутов сократилось с 9 до 7, хотя 
в программах описано, что 8 должно быть маршрутов, количе
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ство подвижного состава сократилось со 100 до 40, количество 
перевезенных пассажиров за год - с 10 млн поездок до 2300 
млн поездок. Себестоимость перевозки одного пассажира вы
росла с 14,4 рубля за одну перевозку до 50,2. Соответственно, 
и меня беспокоит как депутата от Ангарского городского 
округа, и наших жителей, и тех сотрудников, которые там ра
ботают, что будет происходить, потому как все-таки это аль
тернативный вид транспорта. Тем более, в самих программах 
администрация разработанных указывает, что данный вид 
транспорта крайне необходим. Поэтому вот хотелось бы, что
бы в лице мэра мы получили те ответы на поставленные во
просы, которые указаны в парламентском запросе.

Если есть какие-то вопросы у коллег, я готов ответить, у 
меня все готово, в принципе.

СОКОЛ С.М. — председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:04:44. Речь 0 мин
2 сек

Спасибо. Сергей Алексеевич, пожалуйста.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 20:04:46. Речь 1 мин 57 сек

Уважаемые коллеги, знаете, завершается сессия, и у нас 
в зале не так много депутатов, чтобы можно было как-то не
консолидированно принять решение положительное. И я об
ращаюсь ко всем с просьбой поддержать вот эту... вот этот 
парламентский запрос, с которым выступает депутатская 
группа Ангарска, собственно. Я напомню, в прошлом созыве 
был принят депутатский запрос, я был его автором, и он еще 
на контроле до сих пор. Он был адресован Председателю Пра
вительства Иркутской области о развитии электротранспорта в 
Иркутской области. Причиной, по которой я тогда выступал с 
этим депутатским запросом, в значительной степени причина 
была, это судьба "Ангарского трамвая". И вот тот запрос до 
сих пор на контроле. И все это время Ангарская администра
ция демонстрировала такое потребительское отношение. "Ну, 
вот там у вас есть в области запрос, ну пусть нам область все 
сделает", а на самом деле, знаете, там кроме того, что Евгений 
Сейтович сейчас рассказал, там очень много фактов, которые 
можно было привести, и знаете, по тем фактам, я думаю, было 
бы неплохо, если бы и правоохранительные органы по некото
рым вопросам заинтересовались. Поэтому вот то, что есть де
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РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/70)

ВЫСТУПИЛИ:

путатский запрос к Председателю Правительства, его обяза
тельно нужно дополнить сейчас парламентским запросом в 
адрес мэра Ангарского городского округа. Я обращаюсь к де
путатам всех фракций: пожалуйста, поддержите этот запрос.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:06:43. Речь 0 мин
27 сек

Спасибо. Так, коллеги, больше желающих выступить я 
по этому вопросу не вижу, поэтому голосуем, кто за то, чтобы 
направить парламентский запрос мэру Ангарского городского 
округа Петрову Сергею Анатольевичу и определить ответ
ственным за работу по данному парламентскому запросу ко
митет по собственности и экономической политике Законода
тельного Собрания Иркутской области. Голосуем, коллеги.

Признать обращение парламентским запросом 
Время: 20:07:10
Присутствие — 38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  18. Против —11. Воздержались -  5. Не голосовали -  4.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:07:10. Речь 3 мин
8 сек

Так, не принят, не принято. Значит, запрос мы не от
правляем от Законодательного Собрания. Я думаю, что у вас 
есть шанс напрямую обратиться к мэру города Ангарска.

Коллеги, повестка нашей 16-й сессии с вами исчерпана. 
Какие будут у вас замечания, предложения? Замечания, кроме 
как у Ильи Алексеевича. Мы так бодро начали, но в результате 
на 2 часа и 7 минут вышли за рамки, установленные нашим 
старейшиной.

Коллеги, ну, мы с вами завершаем первый сезон наше
го... работы нашего 3-го созыва. Мы... ну, или сериала, как хо
тите, да. Мы не планируем с вами собираться в июле - в авгу
сте. Думаю, что мы будем при этом продолжать работать, но, 
как бы, в каком-то смысле у нас будут парламентские канику
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лы до сентября. По крайней мере, так предполагается. Я ис
кренне хочу вас поблагодарить за работу, за поддержку как 
начинающего спикера. Ни разу не расслабился пока с самого 
первого заседания. Спасибо, что не переизбрали, хотя пугали, 
бывало. Ну и в общем-то стимул, мотивация - это дело серьез
ное. Я уверен, что всем было интересно, и есть интересно, и 
будет интересно работать в составе такого Законодательного 
Собрания, как наше. Мы с вами, что бы вы ни говорили, дей
ствительно, стали командой и продемонстрировали, что даже 
вот при таких, казалось бы, тяжелых и непреодолимых иногда 
противоречиях между командой, между командами внутри 
нашего ЗС, где в котором ни у кого нет большинства, тем не 
менее мы с вами показываем пример многим Законодатель
ным Собраниям в стране, которые испытывают иногда боль
шие затруднения, даже когда какая-то фракция в Законода
тельном Собрании превалирует. Все это говорит о том, что мы 
действительно думаем об области, думаем о наших избирате
лях, думаем о том, чтобы проблемы... Главное - это решать 
проблемы, а не позиционироваться тут друг перед другом.

Поэтому еще раз всем огромное спасибо и на этом объ
являю вам, что следующая сессия состоится 18 сентября.

Перед тем как объявить 16 сессию закрытой, не могу не 
предоставить слово заключительное Андрею Семеновичу 
Маслову.

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 20:10:18. Речь 0 мин 40 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Уважаемые товарищи, 
вы, наверное, обратили внимание, что очень часто во время 
таких серьезных и ответственных презентаций у нас выходит 
из строя техника. Вот мы сегодня утром, к сожалению, не 
смогли посмотреть в нормальном качестве ни первый ролик, 
ни второй. Хотелось бы, чтобы за 2 месяца отдыха наша тех
ническая служба эти вопросы посмотрела, если нужно выде
лить дополнительные средства, нужно выделить. И чтобы та
ких сбоев не было, потому что в присутствии большого круга 
людей очень неудобно, потому что у нас срабатывает доволь
но часто. То микрофоны отказывают, еще какие-то моменты. 
Сергей Михайлович, это как пожелание, не критика.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:10:58. Речь 1 мин
34 сек
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Андрей Семенович, это не сбой был, это были спецэф
фекты, это тюнинг, который еще не доработан. Но время будет 
доработать.

Коллеги, спасибо. 16-ю сессию объявляю закрытой. 

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области
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